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 tray  बिन्दु राय

 को  श्यामलाल  तथा

 श्र  fo  fio

 श्री

 Ti  स०  चे

 डा०  शिशिर  कुमार

 डा०  रामेश्वर

 डा०  ल०  Ho

 गोमती
 विजय  राजे  (ratfetae).

 ~ yi  कूं ०  का०  )

 fag,  को  हरजीत  प्रताप



 a  —  क्रमश

 श्री  गोविन्द  कुमार

 श्री
 जय  बहादुर

 श्री  दिग्विजय  नारायण

 डा०  qo  ना०  )

 श्री  बनारसी  प्रसाद

 श्री  बलजीत

 सिह  श्री  युवराज दत्त

 श्री
 यो०  ना०

 श्री  रा०  To  (  छपरा  )

 श्री  स०  टो०

 श्री  सत्य  नारायण

 सिंहासन  श्री

 सीरिया  श्री

 fagasrert  श्री

 aft

 श्रीमती  तारकेश्वर

 सूर्या  श्री

 श्री

 श्री

 सुब्रह्मण्यम  श्री  टेकर  )

 सुमत
 श्री

 सुरेख  पाल

 सुर्य
 श्री

 श्री  ईरा

 श्री  बि दन चन्द्र

 श्री  अशोक  Fo

 श्री  फणिगोपाल

 डा०  रोनेन

 शी  प्रवीण सिह  नटवर सिंह

 सौदे  श्रीमती  रामचन्द्रन

 1392  (Ai)



 (=)

 स्वय  श्री

 श्री  मंडला वेंकट

 श्री  म०  न०

 श्री  म०  To

 श्री  शिवमूर्ति

 श्री ज०
 गि०

 ह

 श्री  सुबोध

 श्री  म०  म०

 श्री  र०  म०

 श्री  जो०  ना०

 श्री

 श्री  अन्सार  ,

 श्री  प्रभुदयाल

 श्री

 हकम  सरदार  *

 [  श्री

 we  जिया



 लोक -  सन्ना

 wert fag

 श्री  कृष्णमूर्ति राव

 सभापति  तालिका

 १.  श्री  मूल  चन्द  दुबे

 २.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी

 श्री  मह्देदवर  नाथ  बेरिस्टर-एट-लें



 १...
 कार्य  मंत्रणा  समिति

 की  तारीख  :  २८  १९६२)

 १.  सरदार
 हुकम  सिंह--सभापति

 २.  श्री  कृष्णमूर्ति  राव

 ३.  श्री  भरक  मन्थनी

 ४.
 श्री  रामचन्द्र विट्ठल  बढ़े

 ५.  श्रीनारायण  दास
 |

 ६.  हरि  fa  कामत
 |

 सरदार  कपूर  सिह

 करु थि रम

 ९.  श्री  ata  नम्बियार

 १०.  श्री  पुरुषोत्तम दास  to  पटेल

 ११.  श्री  शिवराम  रंगों  राने

 22.  जगन्नाथ  राव

 १३.  श्रीमती  water  ter

 १४,  श्री  सत्य

 श्श्  श्री
 सिंहासन  fag

 विशेषाधिकार  समिति

 की
 तारीख  :  २५  2842)

 श  कृष्णमूर्ति  राव--सभापति

 २  .
 श्री  हेम  वसुधा

 दे  श्री a a  राज  fag

 हैं  ६  .
 wire  चौधरी

 %.  श्री  यो +  ate  दीक्षित

 (7)



 ६.  ज्योतिषी

 श्रीमती  संगम  लक्ष्मीबाई

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर

 न  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :

 ह  नायक

 श्री  tm  सा

 रे  श्री  अशोक  Fo  सेन

 रू  श्री  सत्य  नारायण सिह

 ४  श्री  इन्दु लाल  कन्हैयालाल  वार्षिक

 Cn  ee  ened

 ३.  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों
 की  श्रतुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 की  तारीख  :  २४  2eR2)

 श्री
 मूल  चन्द  दुबे  TAHT

 श्री  बटेशवर fag

 श्री  सोकार  लाल  बैरवा

 श्री  एलसीए  जाधव

 श्री  योगेन्द्र  झा

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी

 श्री  मे ०  क०

 श्री  लोहार  रंजन  भास्कर

 श्री  यमुना  प्रसाद
 मण्डल

 एतराज  मेहता

 ११,  श्री  मान  सिंह  पृ०  wa

 १२,  श्री  राम भद्र नू

 १३,  श्री  मृत्यु  राव

 १४,  श्री  पि

 १४९.  श्री  अब्दुल  वहीद



 प्राक्कलन  समिति  (282-3)

 की  तारीख :  २१  2EKR)

 |

 २.  श्री  जोखिम  आल्वा

 ३.  श्री  घ०  वसुमतारी

 श्री  श्रीनारायण दास

 ४.  श्री  प्रताप  केसरी  देव

 %.  श्री  गोविंद  हरि  देशपांडे

 ,  3.  श्री  अरुण  चन्द्र  गुह

 *  श्री  सुबोध  हंसना

 श्री  भ्रन्सार  हैवानी

 Qo.  श्री  चरण  जेना

 ११९.  श्री  चन्द्र  जोशी

 RR  मानवेन्द्र  चाह

 १३.  श्री  जसवन्त  मेहता

 १४.  श्री  नी०  श्री कान्त नू  नायर

 RX  श्री  आनन्द  नम्बियार

 2%.  श्री

 १७.  श्री  पन्नालाल

 १८.  श्री  नवल  प्रभाकर

 १९.  श्री  राजाराम

 २०.  डा०  को ०  Ato

 २१.  श्री  रामेश्वर साहू

 २२.  श्रीमती  जया बेन  शाहे

 २३.  श्री  दीवान  चन्द  शर्मा

 २४.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल

 २४.
 श्री

 ब्रह्म जीतसिंह
 सिंह

 २६.  श्री  ठेकुर  सुब्रह्मण्यम

 Ae  श्री  ज०  गि०  ea

 २८.  श्री  Fo  केक  वॉरियर

 RE  श्री  बालकृष्ण  विसलिंग



 (*)

 सरकारी  ध्राइवासनों  सम्बन्धी  समिति

 की  तारीख  :  २५  2842)

 १.  श्री  मुरारका--सभापति

 श्री  च०  का०  भट्टाचार्य

 सरदार  बूटा  fag

 श्री  लक्ष्मी  नारायण  we  देव

 श्री  शिवचरण  गुप्त

 श्री  लहरी  fag

 छोटूभाई  पटेल

 श्री  पी०  एस०  नटराज  पिल्ल

 १०  श्री  यलमन्दा  रेड्डी

 है  श्री  साधुराम

 22  श्री  सिद्धनंजप्पा

 डा०  लक्ष्मी  मत्ल  सिंघवी

 न  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा

 १४५  श्री  सुमतਂ  प्रसाद

 ६.  याचिका  समिति

 की  तारीख  :  २५  १९६२)

 श्री  तिरुमल  राव---सभापति

 श्री  श्ररणाचलम

 श्रीमती  जोहरा बन  चावला

 श्री  गजराज सिंह  रावਂ

 श्रीमती  गायत्री  देवी

 श्री  जी०  ना०  हजारिका

 श्री  नारायण  सोबा  कजरोलकर

 श्री  यमुना  प्रसाद  मण्डल

 st  मसूरिया  दीन

 १०.  श्री  वासुदेवन  नायर

 ११.  थी  स०  ने  पाटिल



 (=)

 १२.  थी  सत्य  प्रकाश

 १३.  @  रामेइवरानन्द

 १४.  श्री  प्रकाशंवीर  ी

 १५.  श्री  राम  सहाय  तिवारी

 |

 eared  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 की  तारीख  :  २५  rERQ)

 १.  श्री  फृष्प्मृति  राव--सभापति

 श्री  स०  Alo  बनर्जी

 ३.  श्री  प्रिय  गीत

 श्री

 १.  श्री  हेम  राज

 ६.  श्री  माधवराव  लक्ष्मण राव  जाघव

 ७.  श्रीमती जमना  देवी

 थी  परेदानाथ  कपाल

 शी  afar

 थी  काशी नाथ  पांडे

 22.  श्री  सिद्धर्था

 2  २.  थी  ी ०  का०  fag

 +*  [:  ह बने  at  ह द  मसीह  नटवर सिह  सोलंकी

 १४.  थी  उपासना

 १४.  श्री  राम  सेवक  यादव

 यवान

 लोक-लखा  समिति  (282-3)

 की  तारीख  २१  १९६२)

 लोक-सभा

 १.  श्री  महाबीर  त्यागी--सभापति

 २.  श्री  बालकृष्णन

 श्री  भक्त  दर्शन

 ४.  at  गजराज सिह  राव

 ५.  शी  राज



 .  at  जयपाल सिंह

 सरदार कपूर  सिंदर

 .  श्री  र०  के०  खा हिलकर

 प्रीति  मैमूना  सुल्तान

 १०  STo  मण्डल
 |  क

 ११  डा०  मेल टं

 १२  श्री  द  मिश्र

 sf  रूप

 न  श्री  रवि नारायण  रेड्डी

 को  प्रकाशवीर  शास्त्री

 राज्य जनसभा
 न

 १६  श्रीमती  ao  भारती

 १७

 कप  श्री  दं या भाई  व  पटेल

 Re  श्री  सोनू सिह  धनसिंह  पाटिल

 २०  श्रीਂ  लालजी  पैसे

 रश  श्री  ctpieat  प्रसाद  नारायण  fag

 RR  श्री  जयनारायण  ब्यास

 अधीनस्थ विधान  सम्बन्धी  समिति

 की
 तारीख

 :  २४  १९६२)

 श्री  कृष्णमूर्ति  राव--सभापति

 श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद

 श्री  राजेन्द्र  नाथ  स्तर

 श्री  सचिन्द्र  चौधरी

 श्री  होमी  हाजी

 श्री  गौरीशंकर

 श्री  म०  भ०  हक

 श्री  हरिश्चन्द्र हेड़ा



 (*)

 ९.  श्री  मुरारका

 १०.  श्री  नरसिम्हा  रही

 ११.  श्री  सिद्धनंजप्पा )

 १२.  श्री म०  प०  स्वामी

 १६.  श्री  उ०  mo  त्रिवेदी

 सी  खपत
 HSIATS  त्याग

 १४.  श्री  वाडिया

 Qo.  arara  समिति

 की  तारीख  :  ३  2862)

 श्री  कृष्ण मति  राव--सभापति

 श्री  भक्त  दन

 ३.  श्री  युद्धवीर सिंह  चौधरी

 ४.  श्री  सुबोध  हंसना

 ५.  श्री  बाकर  भली  frat

 ६.  श्री  मोहन  स्वरूप

 ७.  श्री  वासुदेव  नायर

 ८.  श्री  राजेश्वर  पटेल

 थ्री व०  Fo

 १०.  श्रीमती  रेणुका

 ११.  श्री  प्रवीणरसिद  नटवर सिंह  सोलंकी

 १२.  थ्री  रामेश्वर  टोंटियाँ

 ११.  लाभ
 पदों  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति

 की  तारीख  :  १४  teg2)

 बोझ-सभा

 १.  श्री  गो०  ato  दीक्षित--सभापति

 २.  श्री  राजेन्द्र नाथ  बर्मा

 ३.  श्री म०  ato  द्विवेदी

 '४.  श्री न०  र०  घोष

 थी  प्र  कु ०  घोष

 थी
 स०

 to  टक



 (९)

 ७.  श्री  हरिश्चन्द्र हेड़ा

 ८.  श्री  परेशान  ख़्याल

 ९.  श्री  जसंवन्तराज  मेहता

 १०.  श्री  युवराज  दत्त  fag

 राज्य-सभा

 १  ‘sft  जज  राज गोपालन

 १२.  श्री  ब्रजकिशोर  प्रसाद  सिंह

 १३.  श्री  हीरा  बल्लभ  त्रिपाठी

 १४.  श्री  क०  व०  रघुनाथ  रेड्डी

 १४५.  श्री  लोकनाथ  मिश्र

 a  ents

 इसस थ्या १२.  ७  यों  के  वेतन  कौर  भत्ते  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति

 की  तारीख  :  १८  १९६२)

 लोक-सभा

 १.  श्री  च०  फी ०
 भट्टाचार्य

 २  .  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी

 .  श्री  नरेन्द्र सिंह  महिला

 श्री  आनन्द  नम्बियार

 ५.  श्री दे०  द  पुरी

 ्  श्री  मुत्याल राव

 ७.  धी  दिग्विजय  नारायण  सिंह

 शी  सत्य  नारायण सिंह

 अ  श्री  सिंहासन  सिंह

 है रि०  श्री  म  ग  उइके

 राज्य

 न  tt  जगन्नाथ

 १२  श्री  फ्र कबर  भ्र ली  at

 शररे  श्री  ए०  डी०  मा

 att  प्रसाद  fag



 १  नियम  समिति

 की  तारीख  २५  १९६२)

 सरदार  हुकम  सिंह--संभालती

 श्री  कृष्णमूर्ति  राव

 श्री  रामचन्द्र  विशाल  बढ़े

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 श्री  गोविन्द  हरि  देशपांडे

 श्री  मूलचन्द  दुबे

 श्री

 ह
 श्री  कर्णी  साहजी

 है
 जडे  श्री  हरे कृष्ण  महताब

 श्री  नाथ  पाई

 श्र  डा०  राजेन्द्र  कोहर

 १२  श्रीमती  सरोजिनी  महिषी

 शदे  श्री  सत्य  नारायण  fag

 र्

 १५.  श्री  राधेलाल  व्यास



 भारत  सरकार

 मंत्रिमंडल  के  सदस्य

 wart  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  मंत्री--श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 वित्त  मंत्री--श्री  मोरारजी  देसाई

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री--श्री  जगजीवन  राम

 धम  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  गुलजारी  लास  सन्ता

 sft  ति०  त०  कृष्णमाचारी--बिना  विभाग  के  मंत्री

 गृह-करायें  मंत्री--श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री

 az  मंत्री--श्री  स्वर्ण  सिंह

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री--श्री  Fo  च०

 प्रतिरक्षा  मंत्री--श्री  कृष्ण  मेनन

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री--श्री  स०  ato  पाटिल

 सिचाई  sit  विद्युत  मंत्री--श्री  हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम

 विधि  मंत्री  श्र  कु०  सेन

 खान  और  ईंधन  मंत्री--श्री  कराव  देव  मालवीय

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री--श्री  बे०  गोपाल  et

 ग्रोवर  भारी  उद्योग  मंत्री--श्री  चि  सुब्रह्मण्यम

 शिक्षा  मंत्री--डा  का०  ला०  श्रीमाली

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  श्र  सांस्कृतिक-कायें  मंत्री--धी  gray  कबीर

 संसद-कायदे  मंत्री--श्री  सत्यनारायण  सिह

 राज्य-मंत्री

 ware  att  सम् भरण  मंत्री--श्री  मेहर  चन्द  सुझा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री--श्री  मनु भाई  शाह

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री--श्री  नित्यानंद  कानूनगो

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  थें  नौवहन  मंत्री--श्री  राज  बहादुर

 सामुदायिक  पंचायती  सकार  मंत्री--श्री  सु०  Fo  हे

 स्वास्थ्य  मंत्री--डा०  सुशीला  नायर

 गृह-किये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री--श्री  To  ना०  दातार

 श्रम  att  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री--श्री  जयसुख  लाल  हाथी

 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री---श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री रघु रा मैया

 सिंचाई  और  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेशन

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री--डा०  राम  सुभम  fag

 (7)



 उप-मंत्रो

 faa  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  ब०  रा०  भगत

 वैज्ञानिक  अ्रनुसंघान  ate  सांस्कृतिक-कार्यें  मंत्रालय  में  उपमंत्री  म०  मो०  दास

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  शाहनवाज  खां

 खाद्य  मंत्रालय  में  STTTI—AY  Wo  मं०  थामस

 विधि  मंत्रालय  में  STITT —-—Tt  tro  मा ०  हज़र नवीस

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  सें०  व०  राम स्वामी

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  Sea ——aAt  मुही उद दीन

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 प्रवास  कौर  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  पु०  ato  भास्कर

 सामुदायिक  पंचायती  राज  ate  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  ब०  स०  मूर्ति

 दिक्षा  मंत्रालय  में  Sqeatt—s ray  सॉदरम्

 अतिरंक्षा  मंत्रालय  में  Sra TI—ay  eto  रा०

 अम  राजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  at}  चे०  रा०

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्रीमती  चन्द्रशेखर

 श्रीवास  ate  संभरण  मंत्रालय  में  Sat aT—ay  जगनाथ  राव

 सुचना  प्रसारण  मंत्रालय  उपयंत्री---श्री  शाम  नाथ

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  —ST °  द०  स०  राजू

 बैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  sft  दिनेश  fag

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  fords  मिश्र

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  भगवती

 सामुदायिक  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  इश् याम घर  मिश्र

 इस्पात  और  भारों  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री--श्री  प्रकाश चन्द्र  सेठी

 सभा-सचिव

 साय  तथा  मंत्री  के
 oe  भ्रन्नासाहिब  fared

 बैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  डा०  एक्टिंग

 वैदेशिक-कराये  मंत्री  के  सभा-सचिव---श्री  स०  चु०  जमीर

 सिंचाई  site  विद्युत्  मंत्री  के  सभा-सचिव----श्री  do  wo  मेहदी
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 दिक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव---श्री  म०  र०  कृष्ण

 थम  रोजगार  मंत्री  के  सभा-सचिव---श्री  रतन ला लें  किन्नौरी  लाल  मालवीय
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कागज  उद्योग  संघ  से  पड़ोसी  देशों  की  कागज  की  TANT

 कतारों  का  अनुमान  लगाने  के  लिये  कहा  गया  है  ;

 यदि  तो  कया  यह  अनुमान  लगा  लिया  गया  है  ;  धौर

 उन  देशों  को  किस  प्रकार  के  कागज  की  आवश्यकता है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  घ्न्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई

 है  (7)  जी  हां  ।  कागज  कौर  कागज  से  बनी  चीजों के  लिये  निर्वात  dada  परिषद्  स्थापित  करने

 कै  सुझाव  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 पड़ोसी  देशों  को  इन  कागजों  की  जरूरत  है
 :  सिगरेट का

 लपेटने

 बंडल  बांधने  का  अखबारी  कागज  के  अलावा  छपाई  लिखाई  का  कागज  |

 fart  सुबोध  हंसवा
 :  सामान्यतया किन-किन  देशों  में  इन  कागजों  की  खपत हो

 गयी  मनु भाई  शाह  जैसाकि  मैंने  वे  पड़ोसी  देश  हैं  ।  कुछ  कागज  जमाने  गया  हैं

 लेकिन  उसमें  से  अघिकतर  दक्षिण  पु  एशिया  are  प्रक्रिया  गया है  ।

 tet  gate  इन  कागजों  का  वर्तमान  उत्पादन  कितना  है  ate  क्या  वहू
 इस

 देश  की

 भांग  पूरी  करने  के  लिये  पर्याप्त  है
 ?

 सुभाष शाह  :  उत्पादन  BYR, C00  टन  है  ।  निर्वात  मुश्किल  से  लगभग  १०

 za  किया  जाता  है  |

 tat स०  Wo  सामन्त :  कया  हाथ  के  बने  कागज की  जो  खादी  आयोग  दवारा  तैयार

 किया  जा  रहा  दूसरे  देशों  में  भांग  है
 ?

 थी  सुभाष  शाह
 :  जी

 हों  ।  करीब  लाख  टन  की  कुछ  मांग  है
 |

 | ह ०  शु ०  वास
 :

 कया  मूल्य  श्र  किस्म  के  रन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ताकि

 हमारा  कागज  खरीद  कर  सकें  ?

 fat  wag  शाह  :  जो  कागज  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ate  निर्यात  किये  जा  रहे  हैं  वे  सभी

 सबसे  प्रगति  किस्म  के  हैं
 ।  मूल्य  के

 संबंघ
 श्र्थात  जहां  कहीं  मूल्य  अधिक  वहां  उस  मामले  की

 छानबीन की  जा  रही  है  ।

 पश्न  स०  सला०  द्विवेदी  :  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  एक्सपोर्ट  हासिल  बनाई गई  है  उसके

 wera  कौन-कौन से  हैं  ।

 धन  सुभाष  शाह
 प्रभी  उसके

 बनाने  पर  विचार  हो  रहा

 fort  त्यागी  :  क्या  सभी  निर्यात  वस्तु ग्र ों  के  पलंग-ध्रुव  परिषदें  कायम  करने  का

 बिचार है  ?

 शो  सब भाई  दाह  :  जी  नहीं  ।  जब  उसकी  रकम  काफी  होती  है  निर्यात  की  संभावना

 बहुत  alee  होती  है  तभी  अलग  परिषद्  बनाया  जाता है  भ्या  विशिष्ट  उद्योगों के
 लिये  छोटी

 छोटी  ताली  काएं
 r

 बनायी
 जा  रही  Zt

 श्रंप्रेजी  में
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 नेपाल सोमा पर हुये कि सोमा  पर  हुये  आक्रमणों  को
 संयुक्त  लांच

 (  थी  प्र०  के०  देव

 भी  नरेन्द्र  सिह  महोबा
 !

 att  बसु मता रो
 ।

 धरो  सुरेन्दर पाल  सिंह

 |  भी  इन्द्रजीत गुप्त

 थो  प्र० Co  चक्रवातों

 |  sft  दी०  नू ०  धर्मा  ४

 प्र०  |. हूँ

 कै  4
 भो  rer  भा

 |  भी
 भवत  कान

 |
 श्री  विभूति  मिश्र  :

 |  भी  eral  :
 |

 बो  राम  रतन  गुप्त

 शझीमती मं मुना सुल्ताम म  मुना  सुल्तान

 थी  योगेन्द्र  झा

 भी  यदा पाल fag

 बया  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  ा, ण हरण  वि

 (#)  क्या  भारत  ate  नेपाल  सीमा  पर  आक्रमणों  की  संयुक्त  जां  करने
 के

 लिये

 श्रीमन्त हो  गय  हैं

 यदि  तो  संयुक्त  समिति  में  कौन  व्यक्ति  हैं  ;
 पौर

 क्या  इस  समिति  ने  कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन  दिया  हू
 ?

 १वेदेदिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  fea  मामले  के  तथ्यों  के  संबंध  मैं

 ग़लतफ़हमी कौर  मतभेद  दूर  करने  की  दृष्टि  से  किसी  भी  सरकार  की  कौर
 से  संयुक्त  अनौपचारिक

 आंच  की  जा  सकती  हे  ।

 हर  समय जब  भी  एसी  जांच  करने  का  फैसला  किया  जाता  दोनों  ही  सरकारें

 wea  ara  पर  ara  अपने  प्रतिनिधि  नाम निद शित करती  हैं  ।

 श्री  तक  हूं दो  जांचों  के  संबंध  में  भारत  सरकार के  प्रतिनिधि  ने  रिपोर्टो  प्रस्तुत

 को  हैं  ।

 पची  प्र०
 के०  देव  नेपाल  सरकार

 के  साथ  अधिक  अच्छे  संबंध  स्थापित करने  की  आवश्यकता

 को  देखते  हुये  क्या  सरकार  इन  सीमावर्ती  आक्रमणों  को  रोकन ेके  लिये  मिलीजुली  पुलिस

 सुरक्षा  कार्यवाही  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  operas मंत्री  जवाहरलाल  :  मे

 इसे  ठीक  ठीक  समझ  नहीं  पाता  ।  माननीय  सदस्य  को  यह  area  है  कि  हमारी  पुलिस  नेपाल  में  घुस

 ae
 क्योंकि  ag  हालत  नेपाल  में  पदा  हुई  है  कौर  भारत  में  नहीं  ।  में  नहीं  समझता  कि  हमारी  पुलिस

 tae  प्र ग्रेजी  में
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 का  नेपाल  में  प्रवेश  करना  किसी  प्रकार  भी  उचित  होगा ।  नेपाल  सरकार  भी  उसे  प्रसाद  नहीं

 करेगी  ।

 श्री  प्र०  Ho  देव  :  कभी-कभी  हमें  समाचार  मिलते  हैं  कि  नेपाल  की  are  से  पायी  हुई  गोली

 इस  कौर  के  लोगों  को  भी  लग  जाती है  ।  इसलिये  मह  दोनों  सरकारों  के  लिये  चिन्ता  विषय

 t

 fart  जवाहरलाल  नूंह  :  एक  या  दो  बार  ऐसी  सूचना  मिली  है  ।  उसकी  जांच  की  गयी  है

 लेकिन  उसका  मतलब  नहीं  कि  हमारी  पुलिस  को  नेपाल  में  प्रवेश  करना  चाहिये  ।  एक  श्रे  में  तो

 एक  ऐसी  खोज  है  जिसे  नेपाल  सरकार  शायद  बहुत  पसन्द  नहीं  करेगी  |

 शी  gaia  गुप्त  प्रशन  के  भाग  के  उत्तर में  यह  बताया गया  था  कि

 भारतीय  प्रतिनिधि  ने  प्रस्तुत  की  wat  उससे  यह  समझा  जाये  कि  आयोग  के  नेपाली

 सदस्यों ने  watt  रिपो  पेश  agt  की  है  या  वे  भारतीय  रिपोर्ट  सहमत  नहीं हैं  या
 aq  भी  उनकी  यही  राय  है  कि  सीमावर्ती  आक्रमणों  के  लिए  उत्तरदायी  लोग  भारतीय

 क्षेत्र  से  कार्य संचालन  करते

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  में  नहीं  समझता  कि  दूसरी  पार्टी  की  रिपोर्ट  हमें  मिली

 मेरा  ख्याल  यह  है  कि  एक  या  दो  जाँच  के  सम्बंध  में  सभी  इसमें  सहमति  कि  भारत

 की  कौर  से  कोई  आक्रमण  नहीं  हुमा  उसके  लिए  कोई  प्रमाण  नहीं  ati  एक  मामले

 में  कुछ  मतभेद  था  हमने  अभी  तक  नेपाली  प्रतिनिधियों  की  रिपोर्ट  नद्दी  देखी  है  ।

 कया  पह  परस्पर  मान  लिया  गया  है  कि  हर  मामले  में |  हरि  विष्णु  कामत

 award  जाँच  पड़ताल  समिति  के  निष्कर्ष  दोनों  ही  पक्ष  बिना  amie  के  स्वीकार  कर  स्टग

 mite  दोनों  ही  उनसेਂ  बाध्य  होंगे
 ?

 भी  दिनेश  सिह  इन  फसरों  ने  व्यक्तिगत  रिमोट  प्रस्तुत  की  हैं  ।  अब  दोनों

 भ्रांत  के  अफसरी  की  एक  सबकत  रिपोर्ट  तयार  करने  प्रस्ताव  है  ।

 fat  हरि  विष्णु  कामत  मेरा  प्रदान  यह  है  कि  क्या  यह  रिपोर्ट  दोनों  पक्षो  को  मगर

 होगा

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  बह  एक  प्रस्ताव  इसलिए  बे  उसे  तैयार  करने  जा  रहे

 a  |

 दी०  चं०  यह  dyad  समिति  कब  से  काम  करना  शरू  करेगी  कौर  उसमें

 कौन-कौन  होंगे  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरु  जैसाकि  मैने  mit  वह  कुछ  समय  से  काम  कर

 रही

 att  ५ ह ०  यह  धरना  क्या  नेपाल  सरकार  ने  इन  सीमावर्ती  areal  के  संबंध

 में  कुछ  लोगों  के  प्रत्येक  की  माँग  की  tare यदि  तो  उस
 बारे  में  सरकार  की  क्या

 राय

 थो
 जवाहरलाल

 उस  बारे  में  मुझे  मालूम  नहीं  है
 ।

 fee  देख
 से  कहाँ

 पत्यापंण
 ?

 ta  में
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 शती  भागवत झा  आजाद  सचिव  ने  जिन  मामलों  की  जाँच  पड़ताल  की  है  क्या

 wat  से  किसी  में  यहं  मालूम  gar  है
 कि

 हमारे  पक्ष  ने  नेपाल  सीमा  पर  आक्रमण  किया

 भी  जवाहरलाल  इसमें  कोई  पक्ष  नहीं  है  ।  वे  व्यक्ति  हैं  ।  वे  किसी  पक्ष

 के  नहीं  जहाँ  तक  हमारी  रिपोर्टों  का  संबंध  इस  बात  का  कोई  प्रमाण  नहीं  है  कि

 कोई  भारतीय  हमारी  जोर  से  सीमा  पर  पार  करके  गया  हो  या  हमारी  कौर  लौट  भराये

 हों  )

 भी  भक्त  दर्शन
 :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  तक  कुल  कितनी

 घटनायें  हुई  हैं  जिन  की  वजह  से  यह  कमिशन  नियुक्त  करने  की  श्राबस्यकता  पड़ी  कौर  कहाँ

 कहाँ  वे  घटनायें हुई  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  निरुद्ध  :.  यह  तो  में  जानता  नहीं  क्योंकि  यह  सब  घटनायें  नेपाल  में

 वे  इन  का  ब्यौरा  रखते  हमारे  यहाँ  तो  कुछ  होता  नहीं  ।  कुछ  हम  सुनते

 कुछ  अखबारों  में  छपा  कभी  कोई  कुछ  लिख  देता  है  ।  फेहरिस्त  तो  उनके  पास

 होगी |

 (att  नरेगा  सिंह  महिला  :

 |
 |

 श्री  wo  क्०  देव

 भी  दी०  फार्मा  :

 |  थी  सुरेन्द्र पाल  fag  :

 '  जी  प्रकाश  बीर  शास्त्री :

 |  आरी  कछवाय :

 भी  बड़े

 *३  भी  यशपाल सिह

 ।  श्यो  Mo  Ato  वाक्यालंकार  :

 |
 1  श्री  प्र०  व०  राघवन

 |  को मे०
 कठ  कुमारन :

 |
 थो  उसा  नाथ  o-

 |  श्री
 ही०  नाठ  मुकर्जी  :

 |  डा०  लक्ष् मो मल्ल  सिंघवी  !

 (st der हेम  went  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  फ्रांस  की  नेशनल  असेम्बली  ने  पाँडिचेरी  तथा  भारत  स्थित  wear  फ्रांसीसी

 बस्तियों  के  विधिसम्मत  हस्तान्तरण  का  श्रनुसम्थन  कर  दिया

 यदि  तो  इन  wage  फ्रासीसी  बस्तियों  को  भारत  में  विलीन  करने के  लिये

 सरकार  क्या  कदम  उठा  रही

 मूल
 पर्रे  में
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 fatima  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश
 ।

 जी

 ध्रसेम्बली  कौर  दोनों  ने  att

 दोनों  सरकारों  द्वारा  भतूसमथंन  भ्रालेखों  के  परस्पर  नादान-प्रदान  के  तुरन्त

 बाद

 ie

 बस्तियों  को  eat  में  मिलाने  के  लिए  आवश्यक  विधान  eg  किया
 जायगा  ।  भगवान  है  कि  कुछ  हफ्तों  में  ag  हो  जायगा  ।

 pet  कुमार  चौधरी
 :

 पांडिचेरी  की  wage  फ्रांसीसी  बस्ती  में
 विद्यमान

 rare  पद्धति  को  हमारी  न्याय  पद्धति  के  साथ  मिला  देने  के  seq  पर  उच्चतम  न्यायालय

 में श्रपीलें  दायर  करने  के  पर  तुरन्त  विचार  किया  जायगा  ake  उसे  are  किया  जायगा

 गुजरात  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  तथा  wey  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 पहले  इस  विषय  पर  विचार  किया  गया  था  कौर  कुछ  कार्यवाही  की  गयी  जो  भी

 जब  पूरा  पुरा  विलय  होगा  तब  उसे  लागू  किया  जायगा  लेकिन  हमें  यह  अवश्य याद  रखना

 चाहिये  कि  फ्रांस  के  साथ  हमारे  समझौते  के  भ्र नू सार  कुछ  पुराने  श्रपील के के

 वह  तो  निश्चय  ही  भारत  के  इसके  कि  वे  किस  विधि  के  अर्पित

 प्रशासित किये  उन्हें दिये  गये  हैं  ।  में  निश्चित  रूप  से  ठीक  ठीक  नहीं  बता  सकता

 कि  थे  कौन  से  अधिकार हैं  ।

 कनी  प्र०  के०  देव  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  चन्द्रवीर  को  पश्चिम  बंगाल  के

 साथ  मिलाया  जा  चका  क्या  पाँडिचेरी  को  मद्रास  के  माहे  को  केरल  में
 ake

 अन्य

 फ्रांसीसी  बस्तियों  को  निकटवर्ती  राज्यों  में  मिलाया  जा  रहा  है  या  सरकार  की  यह  इच्छा

 है  कि  उन्हें  अलग  इकाइयों  के  रूप  में  रखा  जाये
 ?

 18.0  जवाहरलाल  यह  कई  बार  स्पष्ट  बताया  गया  है  कि  पांडिचेरी  एक  मलय

 इकाई  हमारी  यही  इच्छा  है  कौर  यही  झाइवासन  उन  लोगों  को  दिया  गया  जब

 तक  कि  वे  खद  ही  उसके  विपरीत  निश्चय  न  करें  ।

 नाथ  पाई  :  कया  वह  संघ  प्रशासित  राज्य  क्षेत्र  होगा  था  जसा  कि  प्रतिनिधियों

 की  माँग  उसे  एक  अलग  राज्य  का  स्थान  दिया  जायगा
 ?

 थी  जवाहरलाल  तहह  वह  किसी  भी  तरह  से  संघ  राज्य  क्षेत्र  आन्तरिक

 व्यवस्था  चाहे  जो  भी  मंजूर  की  जाये  ।  वहाँ  पूर्ण  ares  स्वायत्तशासिता  हो  सकता  है  लेकिन

 बहू  संघ  राज्य  क्षेत्र  होगा  ।  उसे  जो  स्वायत्तशासिता  दी  जायगी  उसके  लिए  कोई  परिसीमन

 नहीं  होगा  ।

 १1  शी  नाथ  पाई  अभी  हाल  में  एक  शिष्टमंडल  प्रधान  मंत्री  से  मिल  रहा  है  जिसको

 गाँग  धट  है
 कि

 वह  da  राज्यक्षेत्र  न  हो  बल्कि  एक  राज्य

 1  श्रेय  महोदय  उसे  जाने  दीजिये  ।

 रेणु  चक्रवर्ती  :  ser  यह  है  कि  वहाँ  विधान  मंडल  हो
 या  नहीं t

 शी  जवाहरलाल नेहरू  :  दम  उस  पर  विचार  कर  रहे  हैं
 ।  हमने  किसी  प्रकार  उसकी

 संभावना समाप्त  नहीं  कर  दी

 मंग



 उतर  च्े

 पपीहा ना०  मुकदमों  :  कया  में  यह  समझूं  कि  सरकार  पाँडिचेरी  की  जनता  को

 निश्चित  रूप  से  यह  नहीं  बतायेगी  कि  भारत  के  साथ  विलय  का  मूल्य  यह  होगा
 कि  उन्हें

 वयस्क  मताधिकार  के  आघार  पर  विधान  मंडल  धौर  संसद केलि एच् के  लिए  चुनाव  द्वारा  कुछ

 तंत्रात्मक  झ्र धि कारों  से  वंचित  रहना

 क
 fo  जवाहरलाल  हमारे  द्वारा  मूल्य  लगाने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  घौर  इस

 निश्चय ही  उन्हें  किसी  अधिकार  से  afar  नहीं  रखना  लेकिन  उसे  हमें

 पद्धति  के  साथ  मिलाना  हम  उन्हें  यथासंभव  ध्वजिक  से  श्रमिक  carrie  देना

 हैं
 x  ey

 थो  यशपाल  सिह  इसी  हाल  के  हुए  इलेक् दान में  पाँडिचेरी  के  रिप्रेजेंटेटिव  को  यहाँ

 बैठने  में  क्या
 दिक्कत

 क्या  सरकार  बतला  सकेगी
 ?

 meta  महोदय  यह  तो  दूसरी बात

 ,  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 क्योंकि  ot  तक  कानूनी  तरीके  से  वह  भारत
 के

 भाग

 नहीं  हुए  जब  हो  दो
 तीन  हफ्ते  उसके  बाद  ar  संकते

 tat  उमा नाथ  :  लगभग  १,५००  भूतपूर्व  सैनिकों  को  फ्रांसीसी  सरकार  से  पाचन  faw

 रही  विधिवत्  हस्तान्तरण  हो  जाने  के  बाद  जब  अंतिम  व्यवस्था  के  बारे  में  बातचीत

 की  जायगी  तब  क्या  सरकार  उस  पेन्शन  को  जारी  रखने  का  सवाल  उठायेंगी ?

 थ्रो  जवाहरलाल  क्या  किया  गया  है  इस  बारे  में  में  जवाब  नहीं  दे  सकता  ।

 मैं  समझता  हुं  कि  यह  किसी  ge  तक  उठाया  गया  है  कौर  बाद  में  निश्चय  ही  भ्रमित  विस्तार

 से  उस  पर  चर्चा  की  जायगी  ।

 वियना
 में  भारतीय  राजनयायाधिकारी  की  मृत्यु

 श्री  पूरी  विष्णु  कामत  :

 Tes.  श्री  प्र०  के०  देव  :

 ett  ata  fag  महिला  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  किक

 क्या  9862 Afaaar में  वियना  ( arfeqar)  )  स्थित  भारतीय  दूतावास  के  तत्कालीन

 प्रथम  सचिव  श्री  ए०  के०
 मिश्रा  की  मृत्यू  के  सम्बन्ध  में

 की
 जा  रही  जाँच  पूरी  हो  चूकी

 भ्र

 यदि  तो  उसकी  उप पत्तियाँ  atx  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?

 "|  बेदेशिक-कार्ये  में  उपमंत्री  दिनेश  :  पुलिस  की  जाँच  पड़ताल
 अभी  जारी  हे  ।

 तभी  अंतिम  परिणाम  प्राप्त  नहीं  gar  है  ।

 fat  हरि  विष्णु  कामत
 :

 जाँच
 कौन

 कर  रहा  है  att  वहाँ  कहाँ
 तक

 पहुंची
 am  जाँच  करने  वाले  अधिकारियों  ने  आस्ट्रिया  के  गुप्तचर  विभाग  का  तथा  आस्ट्रिया

 के  _

 मूल  संप्रेषण
 में
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 चिकित्सा  विशेषज्ञों  का  सहयोग  प्राप्त  किया  है  जिन्होंने  १२  १९६२  की  ब्रिटिश  साप्ताहिक

 पत्रिका  में  दी  ge  गोल्ड  मेहर  शीर्षक  वाले
 लेख  सिद्ध

 किया  है  कि  वह  हत्या  नहीं  area  का  मामला  था  ।

 प्रधान  मंत्रो  वैदेशिक कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल =

 श्रास्ट्रया  की  पुलिस  जाँच  पड़ताल  कर  रही  है  ate  यदि  ATARATA  होगी  तो  वे
 अवश्य  ही

 विशेषज्ञों से  परामर्श  करेंगे  |

 |  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  ग्रखबारों की  इन  खबरों  में  सचाई  है  कि  श्री  To  कै'०

 मित्र  ने  अपनी सत्य  से  ठीक  पहले  सरकार  को  एक  मिसल  पेश  की  थी  जिसमें  भारत  के

 कई  बड़े  बड़े  आदमियों  को  चोरी  fee  सोना  लाने  वाले  गिरोह  से  संबंधित  बताया  गया

 जवाहरलाल  नेहरू  मझ  उस  बारे  में  मालम  नहीं  में  निश्चित रूप  सं

 नहीं  लेकिन  भरत  मान  यह  है  कि  वह  आत्महत्या  का  मामला था  पुरी  पुरी

 से  सिद्ध  तो  नहीं  किया  जा  सकता  लेकिन  wana  यही  है  कि  वह  arene  थी  ।

 प्र०  न  क्या  श्री  faa  के  आश्रितों  को  कोई  क्षतिपूर्ति  दी  गयी  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  में  नहीं  जानता  |  सरकारी  कर्मचारियों  की

 पत्तियों  मृत्य की  दशा  कुछ  दिया  जाता  है  वह  निश्चय  ही  दिया  गया  होगा  ।  कुछ

 दिया  गया  है  या  यह  निश्चित  रूप  से  मझे  मालम  नहीं

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  चोरी  से  सोना  लाने  ले  जाने  के  इस  प्रश्न  शर  रिपोट  का

 काफी  प्रचार  किया  गया  है  ।  क्या  जाँच  का  काम  आस्ट्रिया  पर  ही  छोड़  देने  का  सरकार  का

 विचार  है  था  भारत  की  जोर  से  यथासंभव  कोई  जाँच  की  जायेगी ?

 fat  जवाहरलाल  यदि  उस  संबंध  में  भारत  में  कोई  जांच  पड़ताल  करनी  हो  तो  बह

 अवध्य  की  जानी  चाहिये  ।  वह  की  जा  रही है

 pater  बरूआ  :  इस  तथ्य को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  पहले  एक
 अवसर

 पर  यह  कहा  था
 कि

 श्री
 एक  के ०  मित्र  सोने  की  चोरी  को  पकड़ने में  लगे  हुये  क्या यह  खबर

 वहां के  कुछ  सर्वोच्च  व्यक्तियों  ने  कुछ  ऐस  लोगों  को  जिनका  उसमें हित  बता दी  थी  ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  में  उस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  सकता  |

 श्री हेम
 बरुआ

 :  स्पष्टीकरण के  श्री मन

 गश्रध्यक्ष  महोदय  set  सुन  लिया  गया  है  ।  माननीय  प्रधान  मंत्री  कहते  हैं  कि  वह  प्रशन  का

 स्तर  देने  में  असमर्थ हैं  ।

 to  बरूआ  :  यह  खुला  आरोप  लगाया  गया  है
 .  .  .  -

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  की  व्याख्या  करने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।

 fat te  बरुआ  :  सपप्टीकरण  के  लिये  मैं  यह  पुछ  कि
 pe  i  SR  me

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नियुक्त  महोदय  :  प्रधान  मंत्री  कहते  हैं  कि  वहू  उसका  उत्तर  गह  ् way टे  सकते

 alt हेम  बरुआ  :  नामक  इस  लन्दन  पत्रिका  ने  लिखा
 है  कि

 भारत
 के

 कुछ  बहुत  बड़े

 बड़  व्यक्तियों नें

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय सदस्य  को  वह  जानकारी  मालूम है  प्रश्न  पूछने की

 शऋ वद यकता नहीं  है  ।  यदि  वह  प्रधान  मंत्रीਂ  से  उत्तर  चाहते  हैं  तो  प्रधान  मंत्री  का  कहना  है  कि  वह

 उत्तर  नहीं  दे  सकते  ।

 fat  स०  सो०  बनर्जी
 :

 क्या  भारत  का  कोई  वरिष्ठ  पदाधिकारी  wat  गुप्तचर

 इस  जांच  से  संबंधित  होगा  और  क्या  उसे  यह  जांच  करने  का  अधिकार  होगा  कि

 श्रेय  महोदय :  उत्तर  दिया  जा  चुका  वह  आस्ट्रिया  में  हो  रहा  है  |

 पन्नी  स०  मो०  बनों  :  वह  भारतीय  वह  आस्ट्रिया का  नहीं  था ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उसका  उत्तर  भी  दिया  जा चुका है  ।  यदि  कोई  जांच  यहां  की  जाती  हो  तो

 qe  अलग  से  की  जायगी

 प्रभात  कार  :  पहले  एक  दिन  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  वह  आत्महत्या  का

 मामला था  श्र  जांच  पूरी  हो  गयी  है  ।  परब  हमें  यह  बताया  गया  है  कि  वह  अभी  जारी  गौर  वह

 सोने  की  चोरी  छिपे  व्यापार  से  संबद्ध  हो  सकती  है  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  ठीक  ory  स्थिति

 बया है  ?

 जवाहरलाल  नेहरू  हमें  यह  सुचना  दीਂ  गयी  थी  कि  वहू  आत्महत्या  का  मामला  था

 लेकिन  हम  ग्रास्ट्िया  के  अधिकारियों  से  प्रार्थना  करते  है  कि  वे  इसकी  att  जांच  करें  ।  इसलिये

 वित्त  मंत्री  ने  उस  समय  जो  कुछ  कहा  वहू  उस  समय की  हमारी  जानकारी  के  ठीक  था

 फिर भी  हमने  आस्टिया क ेके  प्रतिभा रियों  से  कहा  है  कि  यदि  किसी  पहलू  के  बारे  में  सन्देह  हो  तो

 वें  जांच  जारी  रखें  ।

 ल्हासा  कौर  नथ  सा  के  बीच  हरकारा  सेवा

 a,  थी  दी०  चचा  पार्सा
 |  श्री  विनती  fear

 नया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  क्षा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  है
 कि  भारत  सरकार

 राजनयिक  संचार  बनायें  रखने  के  लिये

 तिब्बत
 कौर  सिक्किम  में  नथू  ला  क  बीच  एक  हरकारा  सेवा के  संचालन के  लिये  चीन  सरकार  के

 एक  नया  करार  करने  हेतु  बातचीत  कर
 रही  है  ;  और

 यदि  तो  बातचीत  का  क्या  परिणाम निकला  ?

 विदेशी  कार्य  मंत्रालय  सें  उपमंत्री
 दिनेश

 जी  at

 यह  बातचीत  खत्म  हो  चुकी  है  कौर  एक  ठेके  पर  जिसमें  हरकारा  सेवा  की  दातों का

 उल्लेख
 किया  गया  है

 १७  जुलाह्ट ल  १६६२  को
 ल्हासा  में  हस्ताक्षर किये  गये  थे  ।

 न्७  Ae
 मूल  अग्र

 जीमे
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 fat  दो०  चे  शर्मा
 :

 इस  करार  की  दाते क्या  हैं  ate  उनसे  दोनों  देशों  को  क्या  लाभ

 होगा ?

 fat  दिनेश  सिंह  :  हमारे  करार
 के

 चीन  सरकार  हमारी  सीमा  के  माग से

 ल्हासा तक  परिवहन  की  व्यवस्था  करेगी  जिसक  लिये  हम  उन्हें  भुगतान  करेंगे  ।

 को  दी०  च०  क्या  इसका  यह  मतलब  है  कि  यह  हरकारा  सेवा  स्थापित  करने  से

 ल्हासा  हमारे  देश  के  बीच  राजनयिक  संचार  का  कोई  मार्ग  नद्दी  था  कौर  यदि  हां  तो  उम्र

 समय '  क्या  होता  था ?

 महोदय
 :

 इसके  लिये  पहलें  क्या  व्यवस्था  थी  ?

 ची  दिनेश  सिंह
 :

 वही  व्यवस्था  थी ।

 शो  भक्त  दरशन
 :  :

 यह  ज़ो  नया  करार  किया  गया  है  इस  पर  कब  से  कमल  किया  जायगा ?

 १  दिनेश  सिंह
 :  इस  पर  इस  वक्त  कमल हो  रहा  है

 पश्च  प्यास  लाल  सर्राफ
 :

 क्या  यह  हरकारा  सेवा  केवल  राजनयिक  सेवाश्रों  के  लिये  ही  है
 ?

 मंत्री  तथा  वे दैनिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रण  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :  जी

 हां  ।  सामान्यतया  हरकारा  सेवा  केवल  राजनयिक  थैलों  कौर  चीज़ों  के  लिये  ही  होती है  ।

 1  शी  काशीराम  क्या  पहले  एग्रीमेंट  कौर  इस  एग्रीमेंट  में  कोई  विशेष  फक  है
 ?

 पूंची  दिनेश  सिंह  :  जी  हां  पहले  ज़ो  हमारी  कोरियर  सर्विस  वह  हर  हफ्ते  जाया  करती  थी

 अब  यह  हर  पन्द्रहवें  दिन  जाया  करेगी  ।  पहले  यहां  से  कुछ  दूर  तक  हमारे  वर्ग रह  जाते  थे  wa

 बतौर  से  उनके  म्य्ल्स ५  जायेंगे  ।

 पिम्परी

 |
 (ott  बसु मता री  :

 i  श्री  स०  साबित

 ।  थी
 सुबाई  हुं सदा

 :

 +*¢  थी  ब०  कु०  दास  :

 श्री  ई  ला०  द्विवेदी  :

 |  श्री  भागवत  AT  आजाद

 La  Pures  aia

 बया  वाणिज्य  कया  उद्योग मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  एंटी-बायोटिक्स  के  पिम्परी  स्थित  स्ट्रेप्टोमाईसीन

 से  संबंधित  अनुसंधान  प्रयोगशाला  ने  एक  नयी  किस्म का  पदार्थ  खोज  निकाला है  जिससे

 बढ़िया  किस्म  की  पेनिसिलीन बनाई  जा  सकती  है  ;

 are  अंग्रेजी  में  ।
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 (a)  यदि  तो  इस  खोज  का  उक्त  संयंत्र  में  बनने  वाले  पेनिसिलीन  के
 उत्पादन

 पर

 प्रभाव  पड़गा

 फैक्टरी  ने  हाल  में  कोन  से  नये  एंटीबायोटिक्स बनाया  हैं

 पिम्परी फैक्टरी  द्वारा  हाल  में  बनाये  गये  इन  एंटी  बायोटिक्स  के  बारे  में  देश  ake

 विदेश के  डाक्टरों  की  क्या  राय  है  ;

 क्या
 सरकार  इस  नये  एंटी  बायोटिक्स  का  उचित

 मात्रा
 में  उत्पादन  करने  का

 बिचार  कर  रही  है  ;  कौर

 यदि  at
 कब

 ?

 1  वाणिज्य  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  से  विवरण

 संभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 ate  जी  वर्तमान  सं  खेतों  के  अनुसार  नेनिसिलीन  दिप्रसोजेनस  की  नयी  किस्म

 पहली  किस्म  के  मुकाबले  प्रतीक  मात्रा  में  पेनिसिलीन  प्राप्त  होती  है  ।  इस  नयी  किस्म  से

 संचालन  व्यय  प्रौढ़  कच्चे  माल  की  लागत  भी  कम  हो  जायगी  |

 हिन्दुस्तान  एन्टी बायोटिक्स  की  अनुसन्धान  प्रयोगशाला  ने

 नामक  एक  नया  एण्टीबायोटिक  निकाला  है  ।  इ  सके  नये  एन्टी बायोटिक्स

 ढ  निकालने  के  लिए  शभ्रनूसन्धान  कार्य  जारी है  ।

 सरकारी ate  wat  सरकारी  अस्पतालों  में  हेमाइसिन की  परीक्षा की  गयी है  पौर

 उसके  कारगर  होने  के  बारे  में  उत्साहजनक रिपोर्ट  मिली  हैं  ।

 (=)  are  पिम्परी  में  वाणिज्यिक  स्तर  पर  हेमाइसिन  तैयार  करने  के  wer  पर

 सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  बस माता रो  :  यह  नया  एण्टीबायोटिक  कारखाना  पत
 करने  से  सम्बन्धित वित्तीय

 चहु  wat  हैं
 ?

 कान नगों  ag  श्रभी  विकास
 की

 ददा  मे  है
 ।

 वित्तीय  खर्चे  का  कभी  अनुमान

 नहीं  लगाया गया  है

 fat  स०  चे  सामन्त  :  प्रदान के  भाग  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया

 कि
 हमारे  देश  में  उसकी  सफलता  के  बारे  में  उत्साहजनक  सूचनाएं  प्राप्त  हुई  हैं  ।  लकिन हम  जानना

 चाहते  हैं  कि  दूसरे  देशों  में  इसको  क्या  प्रतिक्रिया  है  ।  ag  नहीं  बताया  गया  है  ।

 पश्च  कानूनगो  दूसरे  देशों मे  इसका  प्रयोग  नहीं  किया  गया  है  ।  मैं  उसके  भ्रातृ को

 स्पष्ट  करने  का  प्रयत्न  करूंगा  |  यह  कोई  नया एण्टीबायोटिक नहीं  है  ।  यह  एक  नया  एन्टीफन्गल

 शन्टीबायोटिक है  हमारे  भ्र स्प तालों  में
 और

 हमारे  देश  मे  प्रयोग  किया  गया  है  ।  हम  दूसरे

 देशों  में  उसका  प्रयोग  करन  का  प्रयत्न  नहीं  कर  रहे  हैं
 ।

 भंंप्रेजी  में
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 पथी  सुबोध  क्या  इस  नथी  किस्म  निकाले  गये  पेनिसिलीन  का  अस्पतालों  में

 परीक्षण  किया  गया  है

 और  बि

 तो

 कया

 परिणाम  रहा

 बया  अधिक  भ्रच्छे  परिणाम  प्राप्त

 इए  हैं

 feat  कानूनगो
 :

 afer  परियोजना  में  हम  ने  यह  देखा  है  कि  नयी  प्रक्रिया  से
 पेनिसिलीन

 का  अधिक  उत्पादन सम्भव  है

 हो  ब०  Fo  दास
 :

 जो  एन्टोफन्गल  एन्टीौबायोटिक्स  अभी  खोजे  गये  हैं  उन्हें  तयार  करनें

 लए  क्या  कोई  नया  कारखाना  स्थापित  करनें  का  कोई  विचार है  ?

 रो  कानूनगो  :  जी  वह  पिम्परी  कारखाने  में  ही  dare  किया  जायगा  |

 भागवत  झा  आजाद  क्या  वर्तमान  कारखाने  को  नया  रूप  देना  सम्भव  है  ताकि  बिना

 किसी  बहुत  बड़े  निदेश  के  इस  नथी  किस्म  में  often  मात्रा  मे  पेनिसिलीन  तैयार  की
 जा  सके

 ?

 श्री  कानूनगो  उस  पर  बिचार  किया  जा  रहा है  ।

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी :  मंत्री  महोदय  नें  जो  बयान  सदन  के  पटल  पर  रखा है
 के

 हिस्से  में  यह  लिखा  है  :--

 नये  एन्टी बायोटिक्स  ढूढ  निकालने  के  लिए  अनुसन्धान
 |

 कार्य  जारी

 में  जानना  चाहता हूं  कि  एन्टी  बायोटिक्स  की  वहू  कौन  कौन  सी
 नई  श्रेणिया ंहैं

 जिन  का  कि  डेवलपमेंट

 किया  जा  रहा  है  ?

 fait  कानूनगो  पार्ट  सी  में  दिया  gar  है  कि  नामक  एक  नया  एन्टीफन्गल
 बॉयोटिक  निकाला  गया  है

 fat  म०  wo  द्विवेदी  :  यहां  यह  कहा  गया  है  कि  ale  नये
 एन्टी वा यो  टैक्स

 के  लिए  अ्रनुसन्धान

 जारी है

 font  कान नंगों  अभी  तक  कोई  परिणाम  नहीं

 श्री  नाथ  पाई  :  क्या  इस  महत्वपूर्ण  झ्रौषधि  की  नकल  रोकने  की  afte  जैसा  कि  कई

 महत्वपूर्ण  झ्रौषधियों
 के

 मामले  में  मालूम  हनना  कोई  प्रतिबन्धात्मक  कार्यवाही  करनें  के  बारे  में

 सरकार  विचार  कर  रही  है
 ?

 fat  कानूनगो  :  जहां  तक  हिन्दुस्तान  एन्टी बायोटिक्स  कारखानें  की  बात  !  प्रत्येक  दौर  पर

 बहुत  पक्का  नियंत्रण  है  सनौर  परीक्षण  के  सम्बन्ध  में  जहां  तक  जितना  सम्भव  किया  गया  है  ।

 बाजार  मे  नकली  दवाश्रों  के  लिए  कड़ा  कानन  है  कौर  उसे  लागू  करने  के  लिए  विभाग  भी  है  |

 हरि  बिष्णु  कामत  :  उसे  कौर  अधिक  कड़ा  बनाइये  |

 शी

 कानूनगो
 वह

 काफी  कड़ा  है  दौर  अधिकांश  राज्यों  में  यह  ठीक  तौर  से  लागू  कप

 जा  रहा ह

 fait  स०  मो ०  बरसों  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  तभी  हाल  में  निकाली  गयी  किस्म

 से  कार्य  संचालन  व्यय  कौर  कच्चे  माल  की  लागत  कम  हो  जायगी  ।'  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 अनुमान  क्या  है
 और

 उससे  लागत  कितनी  कम  होगी
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर १४५  waay

 खो  कानूनगो  :  उस  प्रक्रिया  का  ara  व्यय  यह  है  कि  एक  निर्धारित  मात्रा से  ५०,०००

 aide
 के

 उत्पादन  के  मुकाबले  वह  \Q¥,o00  होगा |

 fat  प्र०  Ho  देव
 :  कुछ  समय  पहले  अखबारों  से  हमें  यह  मालूम  gar  थ  कि  कई

 बायोटिक्स के  पेट  अधिकारों  के  बारे में  पिम्परी  स्थित  हिन्दुस्तान  एन्टी बायोटिक्स  wit  किसी

 अमरीकी  फर्म  के  साथ  झगड़ा  चल  रहा  है  ।  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  ag  किस  तरह
 का  झगड़ा

 है  कौर  उस  बारे  में  हमारी  क्या  स्थिति  है  ?

 जै
 श्री  शानों  हिन्दुस्तान  एण्टीबायोटिक  पेशेन्ट  दर्ज  किया  ait  एक

 अमरी की  कम्पनी  ५  उस  पर  maha की  है  ।  पेशेन्टस  महानिदेशक  उस  पर  विचार कर  रहा  है  ।

 तीसरी  योजना  में  सहायता  का  ढांचा

 f  डा०  रोनेन  सेन

 |  हों  fo  प०  चटर्जी

 We.
 4

 श्री  डोनेन  भट्टाचार्य

 |  ों  ०  चि  ०

 att  यलमन्दा  रेड्डी

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  संच  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  sata  विभिन्न  प्रकार

 की  योजनाओं  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  दी  जाप  वाली  सहायता  का  wa  तक  बनाया

 नहीं  गया  कौर

 यदि  तो  क्या  इसके  परिणाम  स्वरूप  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की

 योजनायें  को  प्रगति  में  बाधा  उत्पन्न  हुई

 fat  तवा  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  :
 नहीं  ।  केन्द्रीय

 सहायता  के  ढांपे  अक्तूबर  १९६१  मे  भेजे  गये  थे  ।  तब  से  जो  कुछ  छोटे  परिजन  किये

 गये  हैं  वे  भी  बता  दिये  गये  हैं  ।

 सवाल  पेदा  नहीं  होता ।

 +डा०  खनन  सेन  :  बया  कलकत्ता  के  समीप  वाडेल  में  बनायें  जाने  बाले  प्रस्तावित  थर्मल

 aaa  ata  के  निर्माण  के  लिए  उचित  आवंटन  न  होन  के  कारण  विलम्ब  किया  जा  रहा  है
 ?

 थ्रो  नन्दा
 :  जो  नहीं  ।  इन  दो  वर्षों  में  ऐसे  किसी  कारण  से  कोई  विलम्ब  नहीं  शुभ्रा

 है

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :  क्या  इस  सहायता  के  ढांचे  को  धीरे  धीरे  बदल  का  कोई  इरादा  है

 ताकि  संयुक्त  योजना  में  केन्द्र  का  अंश  काफी  कम  किया  जा  सके
 ?

 aft  नन्दा  :
 वास्तव  में  यह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  राज्यों  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता

 की  मात्रा  का  निश्चय  प्रारम्भ  में  हो  किया  गया  att  प्रति  वर्ष  यह  विधिक  योजनाओं  के  द्वारा
 वितरित किया  जा  रहा  है  ।

 इसलिये  सहायता
 का

 ढाँचा  राज्यों  द्वारा  अपनी  पूरी  सहायता

 करनें  के  मार्ग  में  बाघक  नहीं  होता
 ।

 faa  अंग्रेज़ी में में



 न  सौोखिक  उत्तर  ६  १९६९

 डोनेन  भट्टा चा यें  :  क्या  यह  सही  है  कि  बिजली  के  सम्बन्ध  में  उपयुक्त  सहायता  मिलने

 के  पश्चिम  बंगाल  में  बिजली  संभरण  में  भारी  कमी  हुई  है
 ?

 पंज  नन्दा  :  पैने  कभी  स्पष्टीकरण  किया है

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  ऐसे  मामलों  में  जहां  झ्र चानक  आवश्यकता  होती  धौर  बिजली

 की  कुछ  कठिनाई  होती  क्या  केन्द्रीय  सहायता  में  केन्द्रीय योजना  के  धारा  राज्य  में  ऐसी

 ताशो ंके  लिए  व्यवस्था  होती है  ?

 fat  कन्दा  राज्य  में  समचे  वर्ष  के  लिए  व्यवस्था  होती  है  कौर  यह  प्रजनन  साधनों  के

 तथा  दी  गई  सहायता  के  आघार  पर  चलती  है  ।  में प्रवव्य इस बात से इस  बात  से  सहमत हूं  कि  जब  कुछ

 बड़ी  कठिनाई  होती  है  ate  श्रमिक  सहायता  की  आवश्यकता  होती  उसका  शीघ्र  प्रबन्ध  किया

 जाता  है  कौर  किया  जाना  चाहिए  ॥

 fat to  प्र०  जेन  क्या  सरकार  ने  राज्यों  में  उन  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्यों  की  पूर्ति  में

 कमी  का  कोई  नुमा  लगाया  है  शर  यदि  हां  तो  साधारणतया  यह  कसा  है  ?

 श्री  नन्दा  :  यदि  इसका  सम्बन्ध  परिव्यय से  तो  अवद्य  ही  वर्ष  के  ar  हमे  प्रत्येक

 राज्य के  लिए  विविध  मदों  के  घिन  लक्ष्य  पूर्ति  सम्बन्धी  ais  प्राप्त  होते  हैं  ।  जहां तक  उत्पादन

 शादी के  लक्ष्यों  का  सम्बन्ध  सुचना  प्राप्त  हो  जाती  है  शौर  देश  की  राष्ट्रीय  में  जोड़
 दी

 जाती है  ।

 Fo  Mo  राव  :  क्या  योजना  ने  राज्यों  को  सहायता  की  शर्तें  भेजी  जिनकी

 प्रतिज्ञा  राज्य  की  योजना  सामानों  के  बाहर  छोटी  सिंचाई  ate  भूमि  परिरक्षण  शादी  के  सम्बन्ध

 में  की  गई  है
 ?

 श्री  नन्दा
 :

 सहायता  के  इन  ढांचों  में  बहुत  भारी  कमी  की  गई  है  कौर  वे  विवरण में
 दिये

 मये  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  तो  मैं  ब्योरा  दे  दंगा  ।

 हहासा  में  भारतीय  महा-वाणिज्य  दूत

 +

 हेम  awe :

 !
 थो

 सुरेख  पाल  सिंह
 :

 |  ्रो  नाथ  पाई
 :

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :

 yee  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 |  श्री  प्रकाइवीर  शास्त्रो  :
 |

 थ्रो  यलमंदा  रेड्डी  :

 |  थो  रघुनाथ fag  :

 क्या  प्रयास  मंत्रों  यह  बताने  की  en  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  थे  सब  है  कि  ल्हासा  में  चीन  के  प्रतिभा  रियों  में  ल्हासा  स्थित  भारतीय

 वाणिज्य  दूत
 को

 उपलब्ध  बेतार  संचार  की  सुविधा  जारी  रखने  से  इन्कार  कर  दिया  हैं
 ;  शौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  रतिक्रिया है  ?
 ame  te

 प्रंग्रेज्नी  में



 १८८४  मौखिक  उत्तर  श्श्

 कार्य  मंत्रालय  में  उप मंदों  दिनेश
 :  जो  हां  ।

 भारत  सरकार  ने  PRS  से  चल  कर  काम  कर  रहे  इस  को  बन्द
 कर

 देने  के

 मिलाने  fats  विरुद्ध  चनो  सरकार  से  facia  किया  हैं  तथापि  चानी  सरकार  ने  धज

 बात  को  स्वीकार  नदीं  किया  ।  ल्हासा  के  साथ  हमारा  सम्बन्ध  साधारणतः  व्यवस्था  े

 हारा हैं  ।

 गोहेन
 :

 ल्हासा  में  हसा  ट  महा  वाणिज्य  दूत  के  सम्बन्ध  में  द्वारा  की  गई  कड़ी

 कार्रवाई  का  इष्टि  से  कया  सरकार  इस  दे  त  में  चन  ट्रांसमिशन  पर  प्रतिबन्ध  सगा  कर  उन  के  विरुद्ध

 तत् समा तो  कार्रवाई  करने  का  विचार  करती  हैं  ।

 1.0  दिवेश  सिंह  :  पारस्परिक  कार्रवाई  कोई  सवाल  vet  हैं  क्योंकि  चीनियों  के  ट्रांसमीटर

 भारत में  नहीं  है  ।

 पच्ची  हरि  विष्णु  कामत  :  मा०  उपमंत्री  थोड़ा  ऊंचा  बोलें  ।

 तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्रो  तथा  झा  शाक्ति मंत्री  धवाह्रलाल :  चीनी

 बही  से  बेतार  के  द्वारा  ट्रांसमीटर  नद्दी  करते  ।

 tat  दिनेश  fag  :  उन  के  कोई  बेतार  ट्रांसमीटर  यहां  नदी  है  ।

 eit  हेम  कया  यहं  सही  हैं  कि  चीनियों  ने  इस  ट्रेस मिशन  क  श्रवंघ  कहा  हैं  ak

 यदि  at  ता  क्या  सरकार  ने  इस  के  कारण  जानने  यत्न  किया हैं  कि  इस  क्यों  कहां

 गया ?

 16 |  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 भ्र वं धता  या  ea  का  कोई  प्रश्न  नहीं  हैं  ।  इन  मामलों  को  संबद्ध

 सरकार  को  अनुमति  के  साथ  किया  जाता  हैं  ।  यदि  चीनी  सरकार  इस  से  सहमत  नहीं  होती  तो  ay

 उल्लंघन  होता  हैं  ।  सर्दी  हम  सहमत  नहीं  तो  वहां  से  बेतार  ट्रांसमिशन  नहीं  कर  सकते  |

 fat  नाथ
 :

 क्या  यह  सही  है  कि  ये  ट्रांस  विशन  सुविधायें  चीन  के  साथ  किये  गये  पहले

 करार  का  ग्रेग  थीं  राज  उस  को  इनकारी  से  उन  करार  का  उल्लंघन  प्र  चीन
 सरकार  ने  इस  संविधानों  की  इनकारी  के  लिये  यह  कारण  दिया  है  कि  भारतीय  महावाणिज्य  दुत

 इन  सुविधाओं का  जासूसों  के  लिये  दुरुपयोग  किया  जाता  है
 ?

 णो  जवाहरलाल  मेरे  पास  चीनी  सरकार  का  उत्तर  तथा  इस  विषय  से  सम्बन्धी

 पुच्नन्य॑वहे  नहीं  है  ।  कुछ  श्वेत  पत्रों  से  में  मा०  सदस्य  के  समक्ष  रख  रहा  वे  स्वयं  इस  का
 का  रण  निकाल  सकते  हैं  ।  किन्तु  वे  यह  श्रतूभव  करते  थे  कि  इन  बेतार  सुविचारों  का  उपयोग

 उन  के  लिये  लाभदायक  नहीं  था  कौर  दे  इनको  समाप्त  करना  चाहते  थे  ।

 fat  afore  मायूर
 :

 ल्हासा  में  ये  विशेष  सुविधायें  हैं  ।  जब  हम  ने  वहां  पर  धपने  राज्य

 errata  श्रमिक  हमने  किस  श्रीनिवासन पर  ga
 को  छोड़ा  ?  उस  समय  क्या  बात

 तै
 हुई

 थी  धर  क्या  उस  का  पालन  किया  जा  रहा  है  ?

 fat  जवाहरलाल  मुझे  ठीक  से  वे  wer  याद  नहीं  wet  तक  में  जानता  इस  के

 aaanerier
 बारे में  काई  समझौता नहीं  किन्तु मझे  vast  निश्चय  नदीं हैं  ।

 बात  कुछ  भी  चीन

 के

 नल  झंप्रेज़ी



 afar  उत्तर न  ६  ERR

 साथ  इन  मामलों  सम्बन्धी  सन्धियाँ  भंग  हो  गई  है  कौर  उन  के  साथ  हमार  अधिकांश  समझौते  समाप्त

 हो  गये  हैं  ।

 थी  रामेश्वर  टाटिया  :  इत  समय  ल्हासा  के  साथ  हमारा  सम्बन्धਂ  किस  प्रकार  रक्षा  लाता

 fl  जवाहरलाल  नेहरू  :  साधारण  तार  द्वारा  या  हरकारे  के  द्वारा  |

 शी हेम  चीनियों  ने  ल्हासा  स्थित  हमार  wer  वाणिज्य  दूत  द्वारा  ट्रांसमिशन  को

 ब्रेक  घोषित  किया  हैं  ।  क्या  उन्हों  ने  यह  TTT  संधि  भंग  होने  पश्चात  या  पहले  मालूम  हुई  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  उन्हों  ने  पट  बाद  में  किया  हैं  किन्तु  जेस  में  ने  वैधता  या

 श्रबैघता  का  सवाल  नहीं  हैं  ।  यदि  चेंनी  सरकार  wear  है  कि  ऐसा  नहीं  होना  ve  wee

 हो  जाता  हैं  ।

 भारत-चीन  सोमा  बिहार

 +

 स०  सो०  बनर्जी :

 |  भो  हरिचन्द ara  :

 Tee.
 /।

 श्री
 प्र फाश वीर  शास्त्री

 :

 थ्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 | sv  ato  चे  फार्मा  :

 कया  मंत्री  यट  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  चीन  सरकार  ने  भारत-चीन  सीमा  विवाद  पर  ५५  बातचीत  के  बारे  में  area

 सरकार  हारा  बुझाये  गये  आघार  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  बातचीत  कब  शरू  होंगी  ?

 वं  दैनिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (at  दिनेश सिंह  )
 :  जी  नहीं  ।  चीनी  सरकार

 मे  १४  मई  १९६२  के  हमारे  टिप्पण  में  किये  गये  इस  प्रस्ताव  को  CHAT  नहीं  किया  हैं  जिसमें  चीन

 के  प्रधान  मंत्री  चार  एन  लाख  को  १६  नवम्बर  PEKE  के  अपने  पत्र  में  प्रवान  मंत्री  ने  जो  पेशानी

 की  उसको  दुहराया  गया  था  कि  अ्रन्तरिम  उपाय  के  तौर  लद्दाख  प्रदेश  में  सब  सैनिकों  को

 परस्पर  हटा  लिया  जाय  ताकि  सदमा  पर  तनाव  कम  किया  जा  सके  कौर  बात  के  द्वारा

 चान  सोमा  विवाद  के  निपटारे  के  लिये  ata  लाभदायक  वातावरण  पैदा  किया  जा  सके  ।  ९

 जुन  १९६२  के  चीनी  सरकार के  टिप्पण  तथा  ६  जुलाई  PEQS  के  हमारे  उत्तर की  प्रतियां  समा  पटल

 पर  रखी  जाती  हैं  ।  में  रखती  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी०  २६१+६२]

 सवाल  dar  नहीं  होता  ।

 स०
 to  बनजों :  क्या  हमें  ६  जुलाई  १९६२  के  हमारे  टिप्पण

 का  चीनी  सरकार  ay

 प्राप्त  हो  चुका  हैं  जिस  में  हम  ने  कहा  है  :

 ही  चीनी  प्राधिकारियों  को  यद  तथ्य गत  स्थिति
 तथा  शांतिपूर्ण  बातचीत  के

 द्वारा  समझौते  ५  लिये  उचित  वातावरण  बढ़ाने  के  लिये  यथास्थिति  कायम  रखने

 की  आवश्यकता मालूम  हैं  ।”?  क्या
 इस  टिप्पण

 का
 कोई

 उत्तर  प्राप्त  हुआ  हैं  ?
 ee

 tra  भंप्रेजी  में



 HMA,  gaa  गौ  शिक  न

 मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्रो  तथा  अणु  क्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :  में

 अभी एक  AFIS  एंग  वाला  हूं  नर  तक  प्राप्त  सभो  उत्तरों  को  सभापटल  पर  रखूंगा  |

 भी  स०  सो ०  बनर्जी  :  मेरा  प्रश्न  सरल  था  ।  में  जानना  चाहता  था  करि  क्या  हमें  उत्तर  प्राप्त

 दो  चुका

 perce  महोदय
 :  उतर  थ६  था

 कि
 विवरण  सभा  पटल

 पर
 रखा

 था
 रहा  हैं  उस  में

 सब

 सूचना  द  गई  है  जा  मा०  सदस्य  चाहते  हैं  ।

 स०  मो०  बीजों  :
 में  इस  विद्ध  पर  जायका  विनिर्णय  चाहता  मेंने  यह  प्रत  पूजा  हैं

 विवरण  बार  बजे  के  पश्चात्  सभा  पटल  पर  रखा  जा  सकता  हैं  ।  तब  मुझे  कोई  बरत  पूजन  नहीं

 दिया  ज्यादा  ।

 गभ्रष्यक्ष  महोदय
 :  मुझे  बता  नहीं  था  कि  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जानें  वाला  |  अ्रन्यथा

 मेंने  इस  प्रश्न  की  रश्मि  न  दा  हरते |  |  किन्तु  वह  सूचना  मुझे  बाद  में  सिली  |  wa  जबकि  थ  बताया

 गधा  हैं
 कि  सुना  जा  हमें  प्रतीक्षा  करना  चाहिये  |

 गश्ती  स०  मो०  बनर्जी  :  बाद  के  प्रश्न  भी  है  ।

 पथों  नम्बियार  :  इत  प्रश्न  तथा  अन्य  प्रश्नों  थ  सम्बन्ध  में  ज  विवरण  रखे  जाग  क  संभावना

 क्या  उन  में  चेन  विदेश  कार्य  चेन  य  डारो
 व्यक्त

 भवनों  भ  उल्लेख  किया  गया

 हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  हमे  प्रतीक्षा  करत  चाहिये  कि  इसमें  क्या  दिया  गया  हैं  ।

 चची  हरिश्चद्र  माथुर  :  समूचा  बातचीत  में  यह  बात  स्पष्ट  होती  हैे  कि  भारत  कौर  चीन

 के  ara  बातचीत  के  लिये  मिलने  का  कोई  आधार  नहीं  ऐसी  परिस्थिति  क्या  चीन  के  लिये

 स्थिति  को  संभाले  रखना  ote  जो  वह  हड़प  कर  चुका  हू  उसे  पचाना  लाभदायक  नहीं है  हम

 इस  के  बार  में  वध  कर  रहे  है
 ?

 पश्तो  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  इतका  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  कई  बार  ऐस  प्रयत्न  भ्रत्यधिक

 अपमान  ५!  कारण  FAT  करते

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री
 :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  भारत  शर  चीन  के  सीम!-विवादों

 को  सुलझाने  वे  लिये  at  पीछे  भारत  के  प्रधान  मंत्री  श्र  प्रतिरक्षा  मंत्री  की  रूस  कौर  चीन  के

 ज़िम्मेदार  अधिकारियों  सਂ  बातचीत  हुई  थी  शौर  हुम  ने  अरपना  पक्ष  उन  के  सामने  रखा  था  ?  यदि

 तो  इस  पर  उन  की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं  ?

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 रूस  कोई  खास  बातचीत  नहीं  हुई  ।  रूस  के  एक  बड़े  नेता

 यहां  अ्रांय  थे  ।  उन  से  मेरो  बातचीत  हुई  थी  ।  मेंने  उन  को  बता  दिया  था  कि  राज-कल  हालत  नाजुक

 उन्होंने सुन  लिया  उसमें  कुछ  ज्यादा  बहस  नहीं  हुई  थी  ।  जेनेवा में  हमारे  रक्षा  मंत्री  जी  की

 चीन  के  विदेश  मंत्री  स  बातचीत  हुईं  थो  सौर  उन  दोनों  ने  अपनी  अपनी  राय  दी  थी  ।  उस  का  कुछ

 शर  खास  नतीजा  नहीं  हुमा  i

 श्री  हरि विष्णु  कामत
 :  क्या  राजधानी  में  .  चलित  समाचारों  और  बहुत  फैली  हुई  अफवाहों

 का  कोई  आधार  हैं  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  हाल  ही  में  जेनेवा  में  चीन  के  विदेश  मंत्री  के  साथ

 मूल  अंग्रेजी  में

 1392  (Ai)



 मौखिक  उत्तर  ६  १९६२

 भाजन  और  कोकिल  पार्टी  रक  प्रसन्नता  में  करन  कवल  उसे  प्रधान  मंत्री  का  संदेश  ही  बताया  कि

 चीन  भारत  के  साथ  बुरा  व्यवहार  कर  रहा  हैं  गर  सीमा  पर  तनाव  बढ़  रह  है  किन्तु  उसे  लद्दाख

 की  adara  स्थिति  के  राघर  पर  युद्ध  विराम  समझौता  कराने  की  उस  की  सकता  बतलाई
 ?

 tat  जवाहरलाल  नेहरू  :  ठ  पेचीदा  प्रदान  है  ।  में  बातचीत  के  समय  पूजित  नहीं  था  त
 किन्तु

 प्रतिरक्षा  मंत्री  बातचीत  की  हैं  अधिकतर  मेर  सुझाव  पर  वहू  यह  बताने  कें  लिये  थी  कि  लद्दाख
 नन र में  स्थिति  खराब  है  it  ia  से  बड़  परमा  पर  झगड़ा  बढ  सकता  है  रोक  इस  रोकना  चाहिये  ।  जहां

 तक  इत  मार्च  का  संबंध  है  चीनी  मंत्री  मे  स्वीकार  किया  है  कि  हमें  ऐसी  घटनाओं  को  रोकने  के

 लिये  सब  कुछ  करना  ahead  किन्तु  उसने  बड़ी  शक्ति  के  साथ  जोर  दिया है  कि  झंगड़े  का  कारण  यह

 था  कीजो कुछ  हम  कर  रहे  है  प्रौढ़  न  कि  वह  जो  कुछ  कर  रहे  हैं  शर यह  का  राज्य  क्षेत्र  है  ्र

 of  झ्  णी  अतिक्रमण  कर  |  मत  दोनों  ब्र  से  अपने  अपने  पक्ष  की  बातें  कही  गइ

 बात  समाप्त  हुई  |

 गजनी  ही०  ना०  मुकर्जी  :  इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  कभी  कभी  क्रोध  दिलाने  सीमा

 पर  घटनाश्रों  को  तेज  करने  के के  बावजूद  दोनों  देशों  वे के  प्रतिनिधियो ंने  बहुत  उच्च  स्तर  पर
 समझी

 पते

 वाँ  लिये  सपनों  इच्छा  व्यक्त  को  ग्रोवर  इस  सीमा  स्थिति  को  किसी  भयानक  चीजे  में  का  asa  देने  के

 fat  श्रवणों  श्रनिच्द्धा  व्यक्त  को  क्या  सरकार  की  पूर्व  समझौते  कौर  बातचीत  की  घोषित  नीति  देश  के

 सामने  पुष्ट  की  जायगी  |

 शी  जवाहरलाल नेहरू  :  हमें  उस  प्रत्येक  मामले  को  सुलझाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  जो

 सुलझाया जा  सकता  प्रौर  प्रत्येक  प्रयत्न  क'रना  चाहिये  |  हमें  ये  प्रयत्न  जारी  रखेंगे  |

 प्०७  Ro  दब  पटल  पर  रखे  गये  पत्रों  से  पता  चलता  है  कि  चीनी  बहुत  बुरी  भाषा  का

 प्रयोग  कर  रहे  हैं
 ?

 meat  महोदय  :  चूंकि  माननीय  मत्री  ने  इसे  रखा  है  रह  इसे  जानते  हैं  ।  सीधा  प्रश्न  पूछा

 जाएं  ॥

 गजनी  To  के०  4 ६,  सर्वथा  झूठ  होता  हैਂ  शौर
 भा

 रतीय  सरकार  का  प्रति  रोप  हास्यास्पद

 है  यदि  mera  आपत्तिजनक  हैं
 Bt  इनमें  सामान्य  शिष्टता  नहीं  है  ।  इस  पत्र  को  दृष्टिगत

 रखते  कौर  इस  बात  को  भी  ध्यान
 में

 रखते  हुए
 कि

 हमारे  भारतीय  सैनिकों  को
 भारतीय  भूमि

 पर  मार  गिराया  गया  क्या  किसी  शान्तिपूर्ण  समझौते  की  कोई  गुंजाइश  है
 ?

 किंतु  प्रधान  मंत्री

 फिर  भी  बातचीत  जारी  रखना  चाहते  हैं  ।

 जवाहरलाल  में  इस  बात  से  सहमत  हं  कि  चीनी  लोग  बड़ी  अपशिष्ट  भाषा  का

 प्रयोग
 कर  रहे  कितु  वह  हमारे  द्वारा  उठाये  जाने  वाले  किसीਂ  सही  कदम

 के  मार्ग में  बाधक  नहीं

 होना  चाहिये  ।

 थिम्पू  में  राजनीतिक

 1*१०.  श्री  नाथ  पाई
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  बताने
 की

 झपा  करेंगे
 थि

 इस  वात
 बात त  को  देखते

 हुए  कि  थुम्बू  भूटान  की  नई  राजधानी  बनने  वाली  है  क्या  सरकार  वहां  एक (  स्वतंत्र  राजनीतिक

 कार्यालय  स्थापित  करने  का  इरादा  है  ?

 कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  सिह )
 जी  नही ं।
 गए

 tat  अंग्रेजी  में



 १५  १८८४  मौखिक  उत्तर

 नाथ  व्या  यह  सही  है  कि  भारत  कौर  भूटान  के  बीच  के  वर्तमान  संबंध  को  विशेषकर

 चीन  के  खराब  करने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ?

 गुजरात  मंत्री
 तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 तथा  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 ea  पता  नहीं  |

 श्री नाथ  पाई  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  वर्तमान  करार
 के

 चीन  कौर

 भूटान  के
 बीच  विदेश  कार्य  इस  देश  द्वारा  किये  जाने  चाहियें  कया  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  केवल

 कुछ दिन  पहले  श्री  जिगमी  दोरज़ी  के  वक्तव्य  की  अर  दिलाया  गया  है  जिसमें  कहा  था  चीन

 का  भूटान  के  किसी  भाग  पर  we  कोई  दावा  नहीं  है  ।  क्या  ऐसी  बातें  भारत  सरकार  के

 माध्यम  से  की  जाती  हं  या  श्री  जिमी  दोरजी  कौर  चीन  सरकार  के  बीच  सीधा  सचार  स्थापित  हो

 गया है  ?

 नी  जवाहरलाल  नेहरू  :  जहां  तक  हमें  पता  चीन  प्रौढ़  भूटान  सरकार  के  मध्य  कोई  सीधा

 पत्र  व्यवहार  नहीं  है  ।  श्री  जिमी  दोरजी  ने  स्थिति  के  संबंध  में  पनी  जानकारी
 दी  है  ।

 हरि  विष्णु कामत
 :  क्या यह  सही  नहीं  कि  सिक्किम  और  भूटान के  लिये  एक

 राजनीतिक  अफ़सर  क्या  सरकार  का  ध्यान  हाल  ही  में  महाਂ  राजकुमार  सिक्किम  के  इस

 वक्तव्य  की  दौर  आकर्षित  किया  गया  है  कि  भ्र वांछित  भारतीय  सिक्किम  में  प्रवेश कर  रहे  यदि

 हां  तो  क्या  उन्होंने  सिक्किम  स्थित  भारतीय  राजनीतिक  अफसर  से  बातचीत  की  थी  ?

 महोदय  :  यहां  हम  किसी  विशिष्ट  अफ़सर  के  बारे  में  चर्चा  नहीं  कर  रहे  ।

 श्री  नाथ  पाई :  मैं  वह  दावा  जानना  चाहता  हूं  जो  चीनजो  नें  बड़ी  उदारता  एवं  दयालुता

 के  साथ  we  छोड़  दिया  क्या  यह  चीन  का  यह  वीणा
 र

 पैदा  क  रने  का  प्रयत्न  नहीं  है  कि  बुरे  भारत

 को  छोड़  कर  किसी  भी  देश  के  साथ  राज्य  क्षेत्र  संबंधी  दावे  के  बारे  में  समजझ्ञौता  होना  संभव  है  ?

 थी  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  इसका  ज्ञान  नहीं  कितु  पुराने  चीनी  मानचित्रों  में  भूटान
 का  एक  किनारा  शामिल  जिस  प्रकार  नीफा  शामिल  है  उसके  क्षेत्र  में  ।  संभव  है  कि  श्री

 जिमी  दोरजी का  यही  श्राद्ध  रहा हो  ।  यह  उनकों  प्राप्त  किसी  सूचना  की  बजाए  इच्छा  की

 अभिव्यक्ति  होगी  ।

 हेम  पिछलें  अवसर  पर  यदि  मैं  कही  गई  बात  चीन  इन  पहाड़ी
 राज्य  क्षेत्रों  के  साथ  समुचित  भारतीय  संबंध  को  स्वीकार  करने के  लिये  Sone  श APN

 यदि  हां  तो  क्या

 चीन  ने

 बे

 इस  में  fradta  कर  लिया  है

 !

 मूल  झरंग्रेजी  में
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 fet  जवाहरलाल  मुझे  इसका  पता  नहीं  है
 ।

 झरी ही०  ना०  मुकर्जी  :  भूटान  के  साथ  हमारे  विशेष  संबंध  को  ध्यान  में  रखते  क्या

 सरकार
 इस

 बात  के  लिये
 कि

 भूटानी  क्षेत्र  में  प्रजातंत्रात्मक  जीवन  प्रणाली  स्थापित  हो

 सम्भावनाओं का  प्रयोग  करने  का  प्रयत्न
 कर

 रही

 यह  सर्वथा  भिन्न  मामला  है  ।

 झस्तरराष्ट्रीय  व्यापार  संस्था

 +

 भी  रामेश्वर  :

 at  निदान  चन्द्र  सेठ  :

 श्री म० |: ०  ला०  frat  :
 1*1११.

 श्री  |" है  चे  बख्शा :

 भी  रखना fag  :

 श्री  पांडेय
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  भारत  में  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  संस्था  स्थापित  करने

 के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  at  प्रस्तावित  संस्था  के  कब  तक  स्थापित  होने  की  संभावना  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  देशों  ने  सहायता  के  तौर  पर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  के
 झपने

 विशेषज्ञों  की  सेवायें  उपलब्ध  करने  का  श्राइवासन  दिया  है  ;

 यदि
 तो  इन  देशों  ने

 किस  प्रकार
 की  सहायता का  श्राइवासन दिया  है  ;

 श्र

 इस  संस्था  के  मुख्य  उद्देश्य  क्या

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तरष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :
 (=)

 at  हा

 व्यापार  मंडल  ने  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  की  एक  संस्था  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 अनुमोदित  कर  दिया  है  att  राष्ट्रीय  व्यवहारिक  श्रमिक  अनुसंधान  परिषद्  के  यहां  निदेशक  से

 प्रार्थना की  है  कि  वह  शीघ्र  पूर्ण  बनाए  |  संस्था  निर्यात  व्यापार  की  ब्रिटिश  श्रन्तर्राष्ट्रीय
 व्यापार  का  इटली  की  संस्था  एवं  जापानी  निर्यात  व्यापार  श्रभुसंधान  संगठन  के  नमूने  की  होगी  ।

 ्र
 कुछ  विदेशी  देशों  ने  इस  परियोजना  में  भारत  की  सहायता करने  की

 की  पैदाइश  जाएगी

 बचनी  इच्छा  व्यक्त  की  किन्तु  इतनी  जल्दी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  किसी  रूप  से  सहायता

 विविध

 मूल  अंग्रेजी  में
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 संस्था  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  को  बढ़ाने  के  संबंघ  में  व्यापक  प्र व्ययन  प्रशिक्षण  प्रत्यक्ष

 तथा  सूचना  की  सुविचारों  की  व्यवस्था  होगी  ।

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  यह  संस्था  कहां  स्थापित  की  जाने  की  संभावना  है  कितने  घन

 की  झ्रावश्यकता  होगी ?

 गयी  सुभाष  शाह
 :

 टम  इसे  आगामी  वर्ष  के  प्रारंभ  में  हयात  जून  (Ri  तक  आरंभ  करने

 का  इरादा  करते  हैं  ।  स्थान  का  भी  मी  निर्णय  नहीं  किया  गया  ।  योजना  की  पुर्णता  के  साथ  स्थान

 का  फैसला  भी  किया  जाएगा  ।

 गजनी  रामेश्वर  टांटिया
 :

 इस  संस्था  में  प्रवेश  की  कसौटी  क्या  होगी
 ?

 गधी  मनुभाई  दाह
 :

 हमें  पाठ्य-क्रम  की  प्रतीक्षा  करनी  कितु  यह  कोई  योग्य  व्यक्ति

 जिसकी  उच्च  शैक्षिक  योग्यता  तथा  विदेश  व्यापार  का  कुछ  व्यवहारिक  ware  होगा  ?

 भी  wo  ato  ढिंदेवी  :  इस  इंस्टीट्यूट  के  सम्बन्ध  में  जो  योजना  बनाई  रही  है  वह  कौन

 बना  रहा  कब  तक  बन  कर तैयार हो  जाएगी  प्रौर  साइट  के  बारे में  क्या  कोई  निर्णय हो  गया

 शी  सुभाष  दाह  :  यही  चीज  अंग्रेजी  में  बताई  जा  चुकी  है  ।  योजना  बनाने के  लिए  डा०

 लोकनाथन् को  जो  डायरेक्टर  इंस्टीट्यूट  श्राफ  एप्लाइड  इकोनोमिक्स  कहा  गया  है  ।

 इसका  खाका  भी  तैयार  हो  गया  है  ।  बोड़े  श्राफ  ट्रेड  ने  उसको  एं प्र वध  किया  है  ।  अंब  उसकी

 feces  एक  कमेटी  बना  रही  है  ।  विदेशों  ने  भी  उनकी  मदद  करने  का  वायदा  किया  है  ।  जल्दी  ही

 इसकी  तफ्सील  तैयार  हो  जायगी  ate  wet  वाले  जून  १९६३  तक  यह  शुरू  हो  ऐसी

 हमारी  war  है  ।

 शीघ्र प्र०  चे  बरुआ  क्या  यह  किसी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  संगठन  के  तत्वाधान  में  स्थापित  की

 यदि  तो  किस  के  ?

 मनुभाई  शाह  :  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  संगठन  भी  सहायता  देंगे  जैसे  argo  सी०

 जापानी  निर्यात  व्यापार  भ्रनुसंघान  संगठन  पौर  अन्य  विविध  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रभाकरण  ।

 श्यामलाल  सर्राफ  :  कया  यह  सरकारी  उपक्रम  होगा  या  गैर-सरकारी ?

 श्री  मनुभाई  शाह  :  यह  पूर्णतया  सरकारी  संस्था  जिसका  प्रबंध  योग्य  सरकारी  और

 गैर-सरकारी  लोगों  के  हाथों  में  जो  इस  संस्था  की  शासी  निकाय  होगी  ?

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  क्या  यह  स्वतंत्र  रूप  में  पंजीबद्ध  निकाय  होगी  या  ag  सरकारी
 अथवा  सरकारी  संस्था  होगी ?

 थी  अपनाई  दाह  :  वर्तमान  इरादा  इसे  भारतीय  संस्था  पंजीयन  अधिनियम  के  ata

 पंजीबद्ध कराने  का  है  ।
 —  ee

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 पुर्तगाली  बस्तियों  में  भारतीय

 (tt  विश्वनाथ  राय  :

 |  sit  म०  ला०  द्विवेदी :

 थी  स०  Wo  सामन्त :

 |  5.0
 ब०  कु ०

 दास
 :

 श्री  gare  सदा  :

 |  श्री  ह  र्०  चक्रवर्ती  :

 थी  प्र्०  ह०  गोपालन 1

 श्री  सुरेद्र पाल  सिंह  1

 थी  शि नारायण दास  :

 |  प्री प्र० ब. >>. >  चे  arent
 :

 श्री  भागवत  1; | |  !

 थी  देव  :

 थ्री  विभूति  faq 1१२.
 ह  शी  रघुनाथ  सिंह  :

 श्री  राम  रतन  गुप्त
 :

 थी  ढी०  दार्मा
 |

 att  tag  : |
 थी  बागड़ी

 |  श्री  प्र०
 शव

 देव

 |  श्री  ato  ना०  विद्यालंकार  :

 |
 भी  मोहन  स्वरूप :

 |
 थी  हेम

 |  थी  बसुमतारी ! |
 थी  मुहम्मद  इलियास  :

 शी  ही०  ना०  मुकर्जी  :

 थी  स०  Ato  बनर्जी  :

 क्या  उघान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  विदेशों  में  स्थित  पुर्तगाली

 क्षत्रों  में  भारतीयों  के  निवास  के  परमिट  रह  करने  तथा  उनकी  रोगियों  के  समापन

 के  लिए  पुतंगाल  सरकार  द्वारा  जारी  की  गईं  डिगरी  के  विरुद्ध  कोई  कदम  उठाया  ?

 कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  सिह  )  :
 भारत  सरकार  ने  लिस्बन  स्थित

 संयुक्त
 गणतंत्र  दूतावास  की  मौत  पुर्तगाल  सरकार  से  माँग  की  है  कि  वह  अपनी  २५

 १९६२  की  डिगरी  संख्या  ४४४१६  को
 कर  दे  कौर  दोनों  सरकारों  के  बीच  हुए  करार  के

 श्रतुसरण  में  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  झपना  सवार  बन्द  करने  प्रौढ़  अपनी  areal  के  भेजने  के

 लिए  झरांवश्यक  सुविधायें  प्रदान  करे
 ।.

 इसके  अलावा  भारत  सरकार  के  अनबोध्य  पर  संयुक्त
 गणतंत्र  की  सरकार  ने  लिस्बन  स्थित  संयुक्त  अरब  गणतंत्र  दूतावास  के  प्रथम  सचिव  श्री  वगीर

 १मूल  अंग्रेजी  में
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 सफात  को  मोजाम्बिक  इसलिए  भेज  दिया  है  कि  इन  पतंगा ली  राज्यक्षेत्र  को  छोड़ने  वाले

 भारतीय  राष्ट्र जनों  को  उस  करार  का  पूरा-पूरा  लाभ  मिले  ।  इस  मामले में  पुर्तगाल  भी  सरकार

 के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 थ्री  बागड़ी  :  स  हिन्दुस्तानी में  तर्जुमा  हो  जाये  तो  wear  है  ताकि  पूरक

 पूछे  जा  सकें  |

 meat  महोदय :  में

 नी  माए  सि

 एव

 को  गार  पहा

 हि

 साग  शोधित
 गरे

 किसी  दूसरे

 से  मतलब  जानने की  .

 श्री  बागड़ी :  seg  वाला  मेरे  में  नहीं  है
 ।

 मगर  सवाल  हिन्दी  मे  पूछा  जाता

 है  तो  उसका  जवाब  भ्रंग्रेज़ी  में  दिया  जाता  है  ।
 ऐसा  क्यों  किया  जाता  है  ।  बना

 तो
 रहे  हैं  हम

 हिन्दी  को  सगी  भाषा  लेकिन  उसके  बारे  में

 अध्यक्ष  महोदय  माननीय सदस्य  FS  जायें  |  इसका  उनको  इतिहास  मालम है  ।  सारा

 काम  पहले  | स १ प्रग्नज़  में  हो  रहा  था  wa  भ्राहिस्ता  भ्राहिस्ता  हम  हिन्दी की  तरफ  जा  रहे  हैं  ।

 इस  वास्ते  उन्हें  उस  पुराने  इस्तेमाल  के  मुताबिक  ऐसा  करना  पड़ता  है  ।  लेकिन इस  से  यह  मतलब

 नहीं  कि  हम  तेजी  से  हिन्दी  की  तरफ  बढ़ना  नहीं  चाहते  ।  मगर  जब  कभी  भी  कुछ  होता  है  श्राप

 इस  को  साथ  लाते  हैं  ।  हमारी  कोशिश  रहती  है  कि  भ्राहिस्ता  भ्राहिस्ता  सब  कुछ  हिन्दी  में  हो  मगर

 इस  में  कुछ  ।  श्राप  कुछ  पूछना  चाहें  तो  दूसरे  साथी  के  पास  बेठ  कर  पूछ  लें  ।  में

 कोशिका  यह  करूंगा  कि  श्राप  को  तकलीफ  हो  प्रौढ़  बतलायें  तो  art  को  सवाल  बतला

 दिया  जाय

 श्री  बागड़ी  :  क्या  मंत्री  महोदय  इस  का  जमा  हिन्दी  में  नहीं  कर  सकते
 ?

 mera  महोदय  :  हिन्दी  में  तर्जुमा  तो  बहुत  से  मंत्री  महोदय  कर  यह  में  मानता हूं  ।

 लेकिन  यह  भी  तो  देखना  हैं  कि  इस  में  कितना  खरच  होगा  हर  एक  सवाल  का  दोनों  जबानों

 में  किया  जाय  ।  कुछ  कष्ट  हमें  भी  उठाना  चाहिए  इस  बात  को  जल्दी  लाने  a  कुछ

 में  भी  कोशिश  करूंगा  कि  हमारे  मंत्री  महोदय  जब  कोई  बयान  दिया  करें  तो  हिन्दी  में  भी  समझा

 दिया  करें
 ।

 माननीय  सदस्य  भी  इस  में  कुछ  यत्न  करें  ate  समझ  लिया  करें  ताकि  दोनों मिल  कर

 चल  सकें
 ।

 थोड़ा  सा  का  तलव्वुन  भी  इस  में  चाहिए  ।  इस  समय  मंत्री  महोदय  हिन्दी  में
 बतला  देंगे  |

 att  दिनेश सिह  :  भारत  सरकार  ने  पुर्तगाल  सरकार  से  यह  कहा  है  कि  जो  उन्होंने  नईं

 डिगरी पास  की  जिस  का  नम्बर  है  ४४४१६,  उसे  वे  रह  कर  दें  ।  य  ०  ए०  कार  सरकार  ने

 जो
 हमारे  इस  मामले  में  उतना  सरकार  से  बात  चीत  कर  रही  फर्स्ट  सैक्रेटरी  को  मोजाम्बिक

 भेजा  जहां  पर  कि  ज्यादातर  हिन्दुस्तानी  हैं  जो  वहाँ  से  भेजे  जा  रहे  यह  देखने  के  लिये  कि  जो

 ऐग्रीमेन्ट  पहले  हुआ  था  हम  से  ate  पुतंगाल  वह  पूरा  किया  जाय  गर  उन  को  दिक्कत

 न  हो  \

 fat  विश्वनाथ राय  :  पु तंगा ली  उपनिवेशों  में  भारतीय  राष्ट्र जनों  की  जो  सम्पत्ति  समर्पित
 की  जा

 रही  उसकी  कीमत
 का

 सरकार  को  कोई  अनुमान  ?

 शी  दिनेश  सिंह  :  पुरी  जानकारी नहीं  ह ै।

 ना

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 शोनारायज  दास  :  उस  डिगरी  को  प्रभाव  कितने  व्यक्तियों  पर  पड़ने  वाला  है  ?

 श्री  दिनेश  सिह  :  लगभग  २,२३९  व्यक्तियों  पर ।

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  मोजाम्बिक से  जिन  भारतीयों को  भगाया

 जा  रहा  है  उनकी  जायदादों  को  वापस  दिलाने  के  लिए  क्या  भारत  सरकार
 कोई  कार्यवाही

 कर
 रही

 fet  दिनेश  सिंह
 :

 में  ने  अभी  ae  किया  कि  इस  सम्बन्ध  में  हम  ने  यु०  ए०  करार  सरकार
 '

 से  कहा  है  कि
 वे  इस  मामले  को  पुर्तगाल  सरकार

 से
 उठायें

 ।

 fort  जोखिम  आल्वा  :  क्या  एकीकरण  के  भ्र लावा  पुर्तगाल  सरकार  की  भारत  सरकार

 के  कुछ  वित्तीय  उत्तरदायित्व  या  वायदे  हैं  जिनके  द्वारा  हम  मोजाम्बिक  में  होनी  वाली  हानियों  को

 पूरा कर  लें  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  व  दैनिक  कायें  मंत्री  तथा  wer  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 मुझे  पता  मुझे  ठीक  ठीक  मालूम  नहीं है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  सरकार  ने  ae  यह  गलती  महसूस  की  है  कि  पुर्तगाली  बस्तियों

 से  भारतीयों  के  सकुशल  खाने  की  ad  लगाये  बिना  ही  उसने  गोवा  से  पुर्तगालियों  को  चले  जाते की

 अनुमति दे  दी  ?

 थी  जवाहरलाल नेहरू  हम  समझते  हैं  कि  हम  ने  बिल्कुल  ठीक  फिया  था

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  अभी  पीछे  मोजाम्बिक  से  कुछ  इस  प्रकार  के  भारतीय  जाये  हैं  जिन्होंने

 मोरस्बी  के  कैम्प  में  रहने  वाले  भारतीयों  की  agave  स्थिति  का  चित्रण  किया  है  att  यह  भी

 कहा  है  कि  पाशविक  ढंग  से  रखने  के  कारण  बहुतों  की  मृत्यू  भी  हो  गई  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं
 कि  क्या  सरकार  सही  स्थिति  को  जानने  का  यत्न  करेगी  a  उस  के  निराकरण  का  भी  कुछ  प्रयत्न

 करेगी ?

 दिनेश  सिंह  :  जी
 मोजाम्बिक

 से  कुछ  लोग  ग्राम  भराये  हैं  ।  एक् स्ट नेल  भ्रफेग्रसं  गि  हिस्ट्री

 ने  एक  अफ़सर  को  बम्बई  भेजा  था  जिस  ने  उन  से  बातें  की  हैं  ।  उस  ने  अपनी  रिपोर्ट  कभी दी

 उस  के  ऊपर  विचार  किया  जा  रहा

 fat  प्र०  चं०  कया  यह  सच  है  कि  पुर्तगाली  बस्तियों  से  निकाले  गये  अधिकांश  भारतीय

 जो  भारत  at  गये  उन  में  से  भ्रधिकांश  पहले  कभी  भी  भारत  नहीं  भाये  थे  श्र  वे  कोई  भी

 भारतीय  भाषा  नहीं  जानते  यदि  यह  सच  तो  भारत  सरकार उन्हें  यहां  कैसे  बसाना

 चाहती  है  कौर  क्या  सहायता  देना  चाहती  है  ?

 font  दिनेश  सिंह  :  art  वाले  लोगों  से  इस  मामले  पर  बातचीत  करने  के  लिए  हम  ने  एक

 अफसर  बम्बई  भेज  दिया  है  ।  यह  मामला  विचाराधीन  है  ।  हम  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  कि  इन

 लोगों  को  कोई  तकलीफ  न  होने  पाये  ॥

 शी  प्र०  हठ  देव
 :

 कुछ  समय  पहले  जो  पहला  भारतीय  दल  बम्बई  पहुंचा  है  उससे  पता

 लगा  है
 कि  पुतंगाली जेल  शिविर  में  ६  भारतीय

 मर  गये
 ।  साथ ही  ३०,०००  भारतीयों को  पुर्तगाली

 बस्तियों से  निकाला  जा  रहा  है  ।  में  जानना  चाहता  हुं  कि  इन  ३०,०००  भारतीयों को  वापस  लाने

 कौर  उन्हें  बसाने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 py  क  कई  प्रश्नों  के  उत्तर  में  यह  बात  स्पष्ट

 की
 जा  चुकी  है  ।

 हद  ज़ोम
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 पलो हेल  weet  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  हमारा  पुर्तगाल  से  यह  करार  हो  गया  था  कि

 पु तंगा ली  बस्तियों  में  रहने  वाले  भारतीय  राष्ट्र जन  पनी  आस्तियों  का  समापन  करने  के  बाद  अपनी

 सुविधा  के  भ्रनुसार  भारत  जायेंगे  ?  उपमंत्री  महोदय  ने  कभी  कहा  कि  डिगरी  के  विरुद्ध  एक

 विरोध  पत्र  भेज  दिया  गया  है  ।  इस  करार  के  उल्लंघन  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना

 चाहती  ? '

 नाश्ते  दिनेश  सिह  :
 यह  डिगरी  करार  का  उल्लंघन  इसी  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  विरोध  पत्

 दो  ही०  ना०  मरीजों  :  स्पष्ट  है  कि  पुतंगाल  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  समुदाय  का  एक  शिष्ट  सदस्य

 नहीं  क्या  सरकार  ऐसा  कोई  उपाय  करने  जा  रही है  जिसके  भ्रन्तगंत  झ्न्तर्राष्ट्रीय  व्यवहार  के

 सिद्धान्तों
 को

 मानने  से  इनकार  करने  वाले  देश  को  भ्रन्तर्राष्ट्रीय
 मंच

 से
 दण्ड

 दिया
 जा

 सके
 या

 कम

 से  कम  उस  पर  विश्व  का  मत  प्रकट  किया  जा  सके  ।  क्य  इस  काम  के  लिए  हम  भ्रन्तर्राष्ट्रीय मंच

 का  उपयोग  नहीं  कर  सकते  ?

 fat  जवाहरलाल age  :  यह  विचार  योग्य  बात है

 रतन  गुप्त  :  क्या  सरकार  ने  श्रनुभान  लगाया  हू  कि  पु तंगा ली  भारत  में  अपनी

 कितनी  सम्पत्ति  छोड़  गये  हैं  are  aa  सरकार  के  पास  कोई  योजना  है  कि  पुतेगा लों  बस्तियों  में

 भारतीयों  को  होने  वाली  क्षति  को  कैसे  पूरा  किया  जाये  ?

 नभ  जवाहरलाल नेहरू  :  नही ं।

 पचचचर्थोन  योजना

 +

 [
 भी  Zo  खक्नवर्तो

 |  ्रो  झूठ  ato  द्विवेदी

 स०  बूँ ०  साबित

 |  sit  सुबोध  gear

 tsk  Wo  हु०  दास  :

 १२.  2  थो  रघुनाथ  fag  :

 थो  दिली  :
 |

 पो  प्र०  Wo  बुझा

 |  भी  काप्र  रतनम  गुप्त
 |  शी  रामेश्वर  टाटिया  :

 हेम  बसपा :

 कया  ate  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 कि  :

 क्या
 सरकार

 की  राय  में  श्रेय-व्यवस्था के  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  के  लक्ष्यों की  पूति  के  लिए

 तीसरी  वर्षीय  योजना
 की  कुछ  योजनाकारों  में  कुछ  समाबोजन ate  परिवर्तन  आवश्यक  कौर

 क्या  यह  सच  है  फि  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  द्वारा  तैयार  किये  गय  एक  टिप्पण

 में  पथ-व्यवस्था  में  विद्यमान उस  संतुलन पर  प्रकाश  डाला  गया  है  जिसके  फलस्वरूप  योजना  के

 कई
 क्षेत्रों

 में  लक्ष्यों  की  पूर्ति
 न

 र  की  mater  है  ?

 मूल
 |  ग्रे  जी  ।  में
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 1
 योजना  तथा  धम  कौर  रोजगार  मंत्री  :  जैसे

 जैसे  कोई  पंच  वर्षीय  योजना

 आगे  बढ़ती  वास्तविक  अनुभव  के  झा घार  पर  समय-समय
 पर  कुछ  ”

 आयोजन  कौर  परिवहन

 करना  आवश्यक हो  जाता  है  ।  इन  समायोजनों का  उद्देश्य  योजना  के  मुख्य  लक्ष्यों  की  पूति को

 सुनिश्चित करना  है
 विकास  के  विभिन्न  पतलूनों  के  बीच  संतुलन  का  ser  योजना  आयोग  और

 सम्बन्धित
 मंत्रालयों  तथा  विभागों  के  सामने  निरन्तर  विचाराधीन  रहता है  |

 tit  go  र०  चक्रवर्ती  :
 कया  श्री  टी  ०  टी०  कृष्णमाचारी ने  उन  के  आवंटनों  अथवा

 उन  के

 समर्थन  में  कोई  कमी  करने  की  सिफारिश  की  है  ?

 नन्दा  :  सरकार  का  हर  सदस्य  लक्ष्यों की  पूर्ति  के  लिये  अपनी  भरसक  कोशिश  करता

 ave  जिन  माननीय  सदस्य  का  उल्लेख  किया  गया  वह  इस  दिशा  में  महान्  सहयोग  दे  रहे  हैं  ।

 प्र०  रख  चक्रवर्ती  :  कया  श्री  टी'०  टी ०  कृष्णमाचारी  द्वारा  की  गई  सिफारिश  के  सम्बन्ध

 में  योजना  आयोग  ने  कुछ  निर्णय  किया  है  ?  यदि  तो  श्रथव्यवस्था  में  संतुलन  के  कारणों  को

 दूर  करने  के  लिये  कितना  maze  समायोजन  किया  गया  है  ?

 नन्दा  :  बताया  जा  चुकका  है  कि  कुछ  समय  से  ऐसा  किया  जा  रहा  है  ।  यह  हता  रहता

 है  |

 शमी  म०  ला०  द्विवेदी  :
 में

 जानना  चाहता हुं
 कि  वे  कौन  से  इस  प्रकार  के  इम्बैलेन्सेज  हैं  जिन

 की  तरफ  श्री  टी'०  टी ०  कृष्णमाचारीਂ  ने  प्लैनिंग  कमीशन  को  इशारा  किया  अर  उन  को  दुरुस्त  करने

 के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 1  भरी  नन्दा  :  किसी  एक  बख्श  ने  क्या-कहा  खास  कर  जो  गवर्नमेंट  के  मेम्बर  उन  का

 रिफरेन्स  करना  मेरी  समझ  में  मुनासिब  नहीं  है  ।  लकिन  जिन  चीजों  के  बारे  में  कहा  जाता  वे  सब

 जानते  हैं  जो  जो  मुश्किलात  पेश  झाई  ट्रान्सपोर्ट  वगैरह  के  बारे  वही  बातें  जिन  का  जिक्र

 हो  रही है  ।

 स०  सो०  बनर्जी  :  कया  श्री  कृष्णमाचारी  ने  कोई  नोट  तैयार  किया  है  ;  यदि  तो

 उस  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  कौर  क्या  उसे  सभा पटल पर  जायेगा  ?

 tent  ननवा  :  में  समझता  हुं  कि  ऐसा  करना  उचित  नहीं  होगा  ।

 ही०  ना०  मुकर्जी  :  एक  ग्रौचित्य  प्रशन  है  ।  कुछ  बातें  प्रकार  में  झाई  उन्हों  को  ले  कर

 माननीय  सदस्य  ने  प्रश्न  पूछा  है  ।  माननीय  मंत्री  भी  नाग  स्थित  हैं  ।  अतः  कया  अप  के  लिये  उचित

 नहीं  है  कि  श्राप  माननीय  मंत्री  से  यह  बताने  के  लिये  कि  यह  मामला  कैसे  अखबारों  तक  पहुंचा  |

 1  अध्यक्ष  महोदय
 :  जब  अखबार  में  कोई  बात  are  तो  माननीय  सदस्य  को  यह  पुन  का

 अधिकार  है  परन्तु  माननीय  मंत्री  को  भी  यहं  कहने  का  alae  है  कि  वह  उसे  नहीं  बतलाना  चाहते  |

 मत
 यदि  वह  इस  समय  बताने  के  लिये  तैयार  नहीं  तो  मैं  उन्हें  बताने  के  लिये  मजबूर  नहीं  कर

 संकरता  |

 शी  हरिश्चन्द्र  साथर  :  माननीय  मंत्री  को  या  सरकार  को  यह  कहना  चाहिये  कि  लोकहित

 की  दृष्टि  से  वह  जानकारी  नहीं  देना  चाहते  |  यह  केवल  मर्जी  ही  बात  नहीं  है  ।

 शी  नन्वा  :  प्रशन  यह  है  कि  कया  हमें  लोकमहंत्व  के  किसीਂ  विषय  पर  चर्चा  से  वंचित  किया

 जा  रहा  है  ।  कोयला  इरादी  सभी  विषयों  पर  हम  विचार  करते  रहते  हैं  ।  मंत्रिमंडल

 के  मंत्रियों  के  बीच  कई  प्रकार  के  नोट  ara  जाते  रहते  मेरा  रुपाल  है  कि  उन  के  नोटों  के  बारे  में
 सभा

 में
 हुर  बात  बताना  ठीक  नहीं  होगा  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  मंत्री  महोदय  यह  कहें  कि  यह  जानकारी

 देना  लोकहित  में  नहीं है  ।  माननीय  मंत्री  बतायें कि  क्या  यही  क/रण  है  जानकारीਂ  न  देने

 या  कोई  कारण  है  ?

 fat  नन्दा  :  जी  जानकारी  देना  लोकहित  में  नहीं  है  ।

 नाता

 seat  के  लिखित  उत्तर

 ara wit  जापान  में  ates  विकास  के  के  f  a ये  समिति

 1१४.  झरी  इकजोत  गुप्त :  कया  योजना  मंत्री  यहै  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ate  जापान  में  आधिक  विकास  के  भ्रध्ययन  के  लिये  गठित  समिति  ने

 अपना  काय  आरम्भ  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  समिति  ने  स्वेप्रथम  कौनसी  गतिविधियां  sizer  की  हैं  ;
 '
 (7)  भारत  ग्रोवर  जापान  को  अर्थ-व्यवस्थाद्मों  के  कौन  से  पहल  समान  हैं  जिन  से  इस  समिति

 के  गठन  की  प्रेरणा  मिली  है  ;  तौर

 उस  से  भारत  के  किस  प्रकार  लाभान्वित  होने  की  आशा  है  ?

 TAHT  तथा  श्रम  भर  रोजगार  मंत्री  :  हां  ।

 समिति  ने  योजना  सम्बन्धी  प्रक्रिया  से  सम्बन्धित  कुछ  जापानी  सामग्रीਂ  का  wae
 कराने  का  काम  शुरू  कर  दिया  है  ।  उस  ने  जापानीਂ  समिति  के  सहयोग  से  यह  अनुसंधान  कार्यक्रम

 बनाने  का  भी  निश्चय  किया  है  ।

 समिति  बनाने  की  प्रेरणा  इस  इच्छा  से  मिली  कि  दोनों  देशों  के  जबकि  दोनों  हीਂ  देश

 योजना  के  माध्यम  से  विकास  को  गति  बढ़ाने  के  इच्छा  क  श्राधिक  विकास  की  दीर्घकालीन  समस्याओं

 a  संबंधित  भ्रघ्ययन  में  दोनों  देशों  का  ननिकट  संबंध  बढ़े  wie  दोनों  देशों  के  बीच  योजना  की

 लियों  तथा  प्रविधियों  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  का  आदान-प्रदान  हो  ।

 इस  से  भारत  को  जापानी  भ्रनुभव  मिलेंगे  ate  एशियाई  क्षेत्र
 के

 दो  महत्वपूर्ण

 ae  देश  भारत  ate  जापान  के  बीच  अधिक  सम्बन्धों  का  शरिक  अधिकृत  भावी  स्वरूप

 सामने  प्रस्तुत  हो  जायेगा  ।

 जाली  पासपोर्ट

 श्री  रा०

 भी  स०  Ato  द्विवेदी  :

 1१४५.  <  ait  स०  |. ह  सामन्त  :

 |  sit  सुबोध :

 sit  रघुनाथ  सिंह  :

 कया  प्रधा  मंत्री  यह  बताने  की  कप्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  ३  FERR  को  पालम  पर  तीन  व्यक्तियों  को  जालीਂ  पासपोर्ट

 रखने  के  आरोप  में  गिरफ्तार
 गया

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 यदि
 तो  क्या  सरकार जाली  पास पो टें  जारी  करने

 aka
 का  पता  लगा

 सकी है  ;  तौ

 (ar)
 )  यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है

 ?

 कार्य  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  fern  :  2  १९६२

 को  पालम  प्र  तीन  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  ।  उनमें से  एक  के  qt  एक  जाली  ब्रिटिश

 पाइपों  ।  अन्य  दो  व्यक्तियों  को  उस  पासपोर्ट में  उन  के  पृत्र  के  रूप  में  दिखाया  गया  था  ।  ये  दोनों

 प्रष्ठांकन  तथा  पासपोर्ट  की  मान्यता  भीਂ  जाली  थी  ।

 मामले
 की

 छानबीन  हो  रही  है
 ।

 प्रीत  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  थ

 ह  विदेशी  सूजा  शौर  aract  योजना

 हरिश्चन्द्र  माथुर

 थी  So  कक०  देव

 |  श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला

 |  श्री  बिशन चख  सेठ

 ait  सुबोध  हंसना
 |  थी  स०  च०

 थी
 ब०  Fo  वास

 |  sit  स०  ato  त्रिवेदी

 |  et  पदा पाल fax
 pk

 १६../  थ्री  मुरारका
 थो  हरि  विष्णु  कामत

 भी  इमाम  लाल  सर्राफ  :

 थो  इन् ट्र जोत  गुप्त :
 |

 att  बाजों  :

 भी  न  क्क्०  गोपाल

 |
 sit  To  राघवन

 श्री  नम्बियार

 भी  मोहन  स्वरूप :

 श्री  दो०  वे० |

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  afi

 (# क  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  का  योजना  के  लक्ष्यों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ait  इस  ag

 के  रि  थे  क्या  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  ;
 क

 )  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रतीक  लगाये  गये  हैं  ग्रोवर  केन्द्रीय  मंत्रालयों  तथा  राज्य

 सरकारों  हिदायतें दे  दी  गई  हैं  ;  झर
 tc

 दि

 tat  अग्रज
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 क्या  प्रमुख  योजना तों  की  स्थिति  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जायेगा  ?

 1  योजना ave  श्रे  तथा  रोजगार  मंत्रो  निदा  )
 :  झर  योजना  अ्रायोग

 की  प्रगति  ae  उसके  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  Tea  की  सावधानीपूर्वक  जांच  कर  रहा  है  ।

 अध्ययन  के  परिणाम  कालान्तर  में  सभा  पटल  पर  रख  दिये  जायेंगे  |

 योजना  की  परियोजनाश्रों  की
 शी

 प्रता  से  कार्यान्वित  पर  जोर  देने  और  केवल  अत्यन्त

 अवश्यक  वस्तुभ्नों  तक  ही  आयात  सीमित  करने  के  अलावा  सरकार  ने  विदेश  यात्रा  तथा  fata

 में  जा  कर  दिक्षा  प्राप्त  करने  पर  अनेक  रुकावटें  लगा  दी  हैं  ।

 राज्य  योजना  मंडल

 १७
 श्री  श्रीनारायण  दास  :

 Ltt  मुरारका
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बनने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्यों  में  राज्य  योजना  बोर्ड  गठित  किये  जा  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  उन  राज्यों  के
 नाम

 क्या  हैं  ;  कौर

 इन  बोर्डों  को  कौन  से  विशिष्ट  काय  सौंपे  गये  हैं  ?

 योजना तथा  श्रम
 रोजगार  मंत्री  :  कौर  उड़ीसा  में  कभी

 हाल  में  राज्य  योजना  मंडल  बन  गया  है  ।  ग्न्य  राज्यों  में  प्रस्थापना  विचाराधीन  है  ।

 उड़ीसा  योजना  मंडल  के  art  निम्नलिखित  हैं

 दीघंकालीन  था  १४५  वर्षीय  विकास  योजना  तैयार  करना  ;

 योजनाਂ  के  लिये  अत्यावश्यक  सामाजिक  तथा  प्राविधिक  श्रांकड़ों  के

 संग्रह  हेतु  भ्रध्ययन  न्र ौर  सर्वेक्षण  करना  ;

 एक  संगठित  ढंग  से  तीसरी  योजना  को  कार्यान्वित  करना  :

 प्रगति
 का

 पुनरावलोकन  करना  ;

 ऊपर  में  उल्लिखित  दी घं कालीन  योजना  के  अनुरूप  बनाने  के  दृष्टिकोण  सै

 आवश्यकतानुसार  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सुधार  करना  ;  कौर

 जिले  शौर  खण्ड  स्तर  पर  पंचायत  राज्य  संस्थापकों  द्वारा  किये  जाने  वाले  श्रायोजन

 के  लिये  पर्याप्त  निदेश  देना  तथा  मार्गदर्शन  करना

 म्रंग्रेज़ी में
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 कच्चे  जट  के  मलय

 (st wo  ला  द्विवेदी

 |  थ्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 क
 १६.  ja  दंदान  देव  :

 शी  योगेन्द्र  झा :

 |  शो  मुहम्मद

 सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :

 rat  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कच्चे  जूट  की  कीमतें  स्थिर  करने  के  लिये  oe  तक  कया  योजनायें  तैयार  की  गई  हैं

 इन  योजनाकारों  को  लागू  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 कीमतों  को  किस  स्तर  पर  स्थिर  का  विचार  है  ;  अर

 जूट  की  कीमतों  को  स्थिर  करने  कां  पाकिस्तान  से  aaa  किये  जाने  वाले  जूट  के  मूल

 पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ग्रोवर  भारतीय  जूट  उत्पादकों  को  इस  से  क्या  लाभ  होगा  ?

 ह
 वाणिज्य  तया  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रंतर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  मनु भाई  amg)

 :

 ate  जूट  उद्योग ने  एक  जूट  बफर  स्टाक  एसोसियेशन बनाई  है  जिस  ने  PEK LKR  की  फसल

 में  लगभग  PIL  लाख  मन  जट  खरीदी  है  ।

 इस  के  बारे  में  नई  फसल  को  ध्यान  में  रखते  हुए  विचार  किया  जायेगा  |  इस  बीच

 PEK L-|R  के  लिये  निश्चित  की  गई  कीमतों  में  कोई  भी  परिवर्तन  नहीं  होगा  |

 इस  योजना से  आयात की  गई  जूट  की  कीमत  पर  कोई  असर  नहीं  पड़ता  ।  आयात
 की

 व्यवस्था  ait  तक  जैसी  है  उसे  श्रागे  भी  इस  प्रकार  नियंत्रित  किया  जाता  रहेगा  कि  जिससे  देश  में

 जट  के  मलय  स्तर  पर  कोई  असर  न  पड़े  |  जट  उत्पादक  को  भी  उसके  उत्पादन  की  उचित  कीमत

 मिलती  रहेगी  ।

 केरल  रेडियो  सक्रियता

 थी  वॉरियर

 |  थ्री  चासुदेवन  नायर

 T* 28  थी  भागवत atta

 |  थी  भक्त  दन

 |  att
 पर  कुन्दन

 कया  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#7)  क्या  सरकार  का  ध्यान  प्रोफेसर  ग्रन्कर्बो  के  नेतृत्व  में  ब्रिटिश  वैज्ञानिकों  के  एक  दल

 द्वारा  किये  गये  अनुसंधान  के  rae  पर  इस  तथ्य  की  पुष्टि  की  कौर  श्राकृष्ट  किया  गया  है  कि

 तटीय  प्रदेश
 में

 लोगों  पर  रेडियो  सक्रियता  का  प्रभाव  पड़  रहा  है  ;  और

 यदि  तो  क्या  भारत के  शरण  शक्ति  भ्रायोग  ने  कोई  अध्ययन  करने  का

 आदेश  दिया  है  ?

 कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  fag)  )  सरकार
 ने  इस  का

 समाचार में  देखा  है  ।

 मल  aaa में
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 संबंधित  समाचार  के  बारे
 में  श्री  शक्ति  संस्थान  ट्राम्बे  के  दरार  विज्ञान  कौर  चिकित्सा

 दल  के  प्रमुख  द्वारा  दिये  गये  प्रेस  वक्तव्य  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संख्या  १]  केरल  के  मोनाजाइट  खान  क्षेत्रों  का  नमूना  सर्वेक्षण  ट्राम्बे  संस्थान

 ने  कर  लिया  है  कौर  विस्तृत  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  श्र  आगे  नापजोख  का  काम  चल  रहा

 है  ।
 छोटे  इस्पात  संयंत्र

 1२०.  श्री  प्रभात  फार  :  FAT  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  श्रायोंग  के  पर्सपेक्टिव  प्लैनिंग  डिवीजनਂ  ने  इस्पात  के

 उत्पादन  में  वृद्धि  की  संभावनायें  के  बारे  में  ज्ञापन  में  बताया  है  कि  कोयले  से  पलंग  अलग

 स्थानों  में  बड़ी  संख्या में  छुटे  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  की  काफी  गुंजाइश  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा है  ?

 योजना  तथा  श्रम  कौर
 रोजगार  मंत्री  :

 कौर  एक
 विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 फ  विवरण

 जी  हां  ।  यह  उल्लेख  लोहा  तथा  इस्पात  उद्योग  के  विकास  संबंधी  योजना  के

 लिये  safer  अग्रिम  कार्यवाहीਂ  संबंधी  नोट  के  एक  परिशिष्ट  में  है  ।  इसमें  भारत  में  छोटे-छोटे

 लोहा  तथा  इस्पात  संयंत्रों  की  गुंजाइश  के  बारे  में  धातुकर्मीय  विशेषज्ञों  के  दृष्टिकोण  दिया  गया  है

 इसका  उद्देश्य  उन  विभिन्न  सदस्यों  की  कौर  ध्यान  शभ्राकृष्ट  करना था  जिनकी  छानबीन  करनी

 थी  are  भ्र नन् तिम  संभावनाओं  का  ठोस  ढंग  पर  पता  लगाना  यह  बताया गया  कि  एसी

 छानबीन  विशेषज्ञ  संस्थानों  कौर  संगठनों  या  इस  प्रयोजन  के  लिये  बनाये  गये  प्रविधिक  दलों  द्वारा

 करानी  होगी  ।

 कभी  हाल  में  इस्पात  तथा  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  स्टेयरिंग  हिलर्ड  बना  दिया

 गया  बनाई गई  प्रवेश  उप-समितियों  मे ंसे  एक  उप-समिति  जाने  वाले  इस्पात

 संयंत्रो ंके  आकार श्र  स्तर  के  प्रशन  को  भी  देखेगी  ।  ate  आगे  के  ब्यौरे इन  भ्रध्ययनों  के  परिणामों

 के  बाद  तैयार  किये  जायेंगे  ।

 लद्दाख में  चीनियों
 दवारा एक

 सड़क
 का

 नि  f

 Cot  रामेश्वर  टाटिया

 थी  बि दन चन्द्र  सेठ  :

 |  नी  यश्पाल  सिंह :
 |  भी  हेम

 २१.
 J  att  नाय  पाई

 थ्री  eat  राज

 थी  प्र०  चे  :

 श्री  राम  सेवक  यादव  :

 श्री at

 क्यां  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  चीनियों  ने  लद्दाख  में  एक  नयी  सड़क  बनाई

 थै

 aaa  में
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 क्या  चीनियों  ने  चिप-चाप  नदी  के  दक्षिण  में  वर्तमान  भारतीय  चौकी  के

 रूप  से  नजदीकਂ  एक  नई  सेनिक  चौकी  स्थापित  की  है  ;

 क्या
 इस  बारे  में  चीनी  श्नघिकारियों  को  १६  कौर  २८  जून  QeeQ Hl MS AT

 को  नोट
 भेजें

 गये  हैं  ;

 क्या  पीकिंग से  कोई  उत्तर  प्राप्त  हो  गया  है  ;

 (= )  यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है  ?

 वदेशिफ-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  दिनेश  :  जी  हों  ।

 इसके  में  चीनियों  ने  कई  सैनिक  चौकियां  बना  ली  हैं  ।

 (7)  जी
 हाँ

 ।

 जी  नहीं  ।

 (= )  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रस्क  खान  श्रमिकों  को  बोनस

 ( att  श्र०  क०  गोपालन

 थी

 थी  to  कुन्दन

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  अपीलीय  न्यायाधिकरण  के  समझौता  पंचाट  के
 घिन  aa

 खानों  में  श्रमिकों  को  दिया  जा  रहा  प्रति  २४  दिन  के  काम  के  लिये  एक  दिन  की  मजूरी  का

 स्थिति  बोनस  १  १९६१  से  बन्द  कर  दिया  गया  था  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 (7)  क्या  श्रमिकों  को  कोई  लाभ  बोनस  fear  जा  रहा  है  ;  ate

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  का  इसको  लागू  करन के  लिये  भावुक  कदम  उठाने
 का  इरादा  है  ?

 थर
 site  रोजगार  मंत्रालय  में

 अम  मंत्री  :  जी  हां  ।

 चीन दोनों  पक्षों  ने  औद्योगिक  विवाद  अघिनियम  के  नवाना  विधिवत  नोटिस  देकर  प॑  कट

 को  समाप्त कर  feat

 जी  नहीं  ॥

 (*)
 set  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  इस  मामले  पर  कोई  विवाद  सरकार  की  जानकारी

 में

 गए टककिाकल्एए।ओक शप्

 मूल  भेजी  में



 ४५  १८८४  लिखित  उत्तर  | है

 भूटान  में  सीमेन्ट  कारखाना

 att  यशपाल सिंह
 1२३.

 Lat  tyra  सिंह  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे कि

 :

 क्या  भूटान  में  एक  सीमेंट  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  भारत  संस्कार  कौर

 भूटान सरकार  में  हाल  में  ही  बातचीत  हुई  है  ;

 क्या  भारत  सरकार  सीमेंट  कारखाना  स्थापित  करने  लिये  भूटान  सरकार  को

 और  वित्तीय  सहायता  देने  को  राजी  हो  गयी  है  ;  श्र

 क्या  भूटान  में  भारत  सरकार  की  सहायता  से  कोई  और  उद्योग  भी  स्थापित  किये

 जायेंगे  ?

 वैदेशिक-कार्य  में  उपमंत्री  दिनेश  fag)  :  हमारे  सामने  कोई  श्रौपचा  रिक
 स्थापना  नहीं  रखी  गयी है  परन्तु  अनौपचारिक  वातों  के  दौरान  इस  ata  का  जिक्र  |  था  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 (77)  भूटान  सरकार  की  पहली  पंचवर्षीय  योजना  के  ढांचे  के  भीतर  जोकि  हमारी
 सस् वन् पी

 सहायता  से  कार्यान्वित  की  जा  कुछ  कारखाने  स्थापित  करने ty
 पदे विद  भूटान  सरकार  की

 श्रस्थापनायं  विचाराधीन  हैं  ।

 निर्वात

 मुरारका  :

 |  शो  स०  ला  fiat  :

 |  श्री  रामिन्द्र  टाटिया  :

 श्र  दी०  Wo  फार्मा

 श्री  यशपाल  fag  :

 rat  मुहम्मद  इलियास  :

 |  श्री  रघुनाथ  fag:

 Let  मोहन  स्वरूप
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 १९६२  को  समाप्त  होने  वाली  तिमाही  में  कुल  कितना  निर्यात  किया  गया  ग्रोवर

 बर्ष  १९६१  में  इसी  अवधि  में  कितना  निर्यात  हुमा था  ;  शौर

 क्या  सरकार  द्वारा  हाल  में  उठाये गये  कदमों  के  कारण
 कोई  सुधार  gat  है

 और

 निर्पत  Tate  लिये  गौर  कया  कदम  उठाने  का  विचार

 tat  अंग्रेजी  में

 3392  (Ai)
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 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुभाई  :

 Y&RR— HF,  १९६२  वाली  तिमाही  में  लगभग  १४५४  करोड़ रु०  का  जबकि वर्ष  १९६१  में

 इसी  तिमाही में  यह  १५६  करोड़ रु०  था

 थोड़ी सी  कमी  के  दो मुख्य  कारण  मालूम  होते हैं  :  ERR  में  कलकता  पतन  पर

 सई  में  लगभग  १७  दिनों  तक  पायलटों  कीਂ  हड़ताल  विश्व  व्यापार  में  जूट  के  सामान  तथा

 भ्रष्ट  सामानों  के  मूल्य  में  तुलनात्मक कमी  ।  निर्यात  पर  हड़ताल का  अधिक  प्रभाव  पड़ा
 ।

 गत  ay  जूट  के  सामान की  कीमत  असाधारण रूपਂ  से  बहुत  बढ़  गई  क्यों  कि

 जूट के  सामान  की  कमी  थीਂ  कौर  इसका  कारण  यह  था  कि  भारत  पाकिस्तान  में  कच्ची  जूट

 की  फसल  कम  हुई  यद्यपि  इस  वर्ष  जूट  के  सामान  के  निर्यात  की  मात्रा  अधिक  फिर
 भी

 जूट के  सामान के  मूल्य  में  इस  वर्ष  होनी  ही  थी  ।
 इस  के  ऐसा  अनुमान  है  कि  मई  में

 कलकत्ता  पत्तन  में  हुई  हड़ताल  के  कारण  जूट  के  सामान  के  निर्यात में  ६  करोड़  स०  की  हानि

 हुई
 ।

 फेरो  मैंगनीज  कौर  इस्पात  के  मामले में  इस  साल  अप्रैल  ak  मई  के  महीनों  में
 क्रमशः

 Rv  करोड़  रु०  करोड़ रु०  की  कमी  रही  ।  १९६२  के  ठीक-ठीक

 लब्घ  नहीं हैं  ।

 इस  वर्ष  इस  तिमाही  में  जूट  का  वनस्पति  रूई  की

 कच्चे  चमड़े  तथा  नकली
 सिल्क

 के  जूते तथा
 अन्य

 का  निर्यात  बढ़ा  है  ।

 निर्वात  बढ़ाने  के  लिये  सोचे  गये  कुछ  उपायों  को  बताने  वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखा

 जाता हैं
 ।  परिशिष्ट  १,  भ्रनबन्ध  संख्या  २]

 ग्राम्य  श्रौदोगीकरण  योजना

 १९४५.  थी  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  अयोग  ने  जैसाकि  उड़ीसा  सरकार  ने  सुझाव  दिया

 पंचायत  समिति  के  स्तर  पर  छोटे  उद्योग  स्थापित  करके  ग्राम्य  औद्योगीकरण  योजना  का

 भोजन कर  दिया  है  ;

 क्या  इस  समाचार  में  कोई  सचाई  है  कि  इस  बारे  में  राज्य  की  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  भा वस् यक  उपबन्ध  कर  लिया  गया  है  ;

 गए  एएए  एएए  कए  एएए  एएए  एएएएएएएल्एएएएएएएएएएअए-अएएएएआटय ba
 मल

 अंग्रे
 ae



 १४  १८८४  |  ै  र

 यदि  उपरोक्त  भाग  का
 उत्तर  स्वीकारात्मक तो  नई  योजनाकारों  के

 लिये

 उपबन्ध  करने  के  योजना  में  सम्मिलित  की  जा चुकी  योजनाओं  में  से  कौन  थीं  योजनायें

 निकाली  गयी  हैं  भ्रमणा इस  कायें  के  लिये  केन्द्र  ने  कोई  ate  धनराशि  ग्रावंटित  की  हैं  ;

 इस  कार्य  के  लिये  कुल  कितनी  धनराशि  भ्र लग  रखी  गयी  है
 ?

 योजना तथा अम श्रोर तथा  म  कौर  रोजगार  मंत्री  :
 ग्राम  समितियों के  स्तर  पर

 छोटे  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिये  ग्राम्य  उद्योगीकरण  की  योजना  जैसा  कि  उड़ीसा  सरकार  ने

 अपनी
 १९६२-६३

 की  वाचिक  योजना
 में  सुझाव  दिया

 योजना  आयोग  ने  स्वीकार  कर

 लिया  है  ।

 जी  हां  ।

 प्राथमिकता  योजनाओं /  कार्यक्रमों  संबंधी  उपबन्ध  पर  प्रभाव  डाले  बिना ही
 विभिन्न

 मदों  के  श्रीहीन  समुचित  समायोजन कर  दिया  गया  है  ।

 राज्य  की  पुनरीक्षित  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  ग्रामोद्योगों  तथा  छोटे  पैमाने  के

 उद्योगों  के  लिये  प्रस्तावित कुल  उपबन्ध  ५८७' १४५  लाख  रु०  का है  जबकि  पहले  XYo'oo ATA '  ००  लाख

 रु०  की  बात  मान  ली  गई  थी  ।

 भ्रल्जीरिया  के  साथ  राजनयिक
 सम्बन्ध

 विभूति  मिश्र  :

 |  थीं
 स०  मो०  बनर्जी :

 |  थी  प्र०  Wo  बरुआ

 1१२६. ९५  थ्रो  रघुनाथ  fag:

 थ्री  इकजोत

 थ्री  दीं०  ध - ह  Wal:

 |  श्रीमती  ि ममना  सुल्तान  :

 क्या  प्रदान  मंत्रो  यह  बताते  की  करेंगे  कि  अ्रत्जी  रिया  की  सरकार  के  साथ

 ग्रामीण शौर  सांस्कृतिक  संबंध  स्थापित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये गये

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  अल्जीरिया  के  स्वतंत्र  होते  ही

 भारत  सरकार  ने  उसे  मान्यता  प्रदान  कर  दी  कौर  अरपना  एक  राजदूत  वहां  नियुक्त  करने  का

 प्रस्तावਂ रखा
 |

 भ्रत्जीरिया  सरक।र
 जब

 हमारे  राजदूत को  स्वीकार  करने  की
 स्थिति

 में  हो

 तो  हमारा  राजदूत  वहां की  स  कार  तथा  जनता  के  साथ  हमारे  आधिक  तथा  सांस्कृतिक

 संबंघ  बढ़ाने  के  लिये  उपाय  करेगा  ।
 वाना  अ  गा

 yatta  में
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 लद्दाख  में  बलवान  घाटी  में  भारतीय  चोकी

 Cait  सुरख  पाल

 थों  दी०  Wo  फार्मा

 थ्रो हेम  राज

 थो  यशपाल सिंह

 st  स०  मो०  बीजो ं:

 |  श्री  +* हू +  Go

 att  रीडिंग  किलिंग  :

 ह  क्०  देव

 |  शरीम  ती  मैमूना  सुल्तान :
 |  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री :
 |

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 1*२७.५  श्री  रा०  स०

 |  श्री  बासुमतारी :
 थी  fasta  सेठ :

 ह..! |  रघुनाथ
 |

 श्री  शिवमूर्ति स्वामी  :
 श्री  नाथ

 थी  हेम
 att  प्रिय

 '
 श्री  मेहता  :
 थी  मोहसिन  :

 श्री  योगेन्द्र  झा
 |

 त्रिदिव  कुमार
 चौधरी

 :
 ि  ह  od

 क्या  प्रधान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  में  गलवान  नदी  घाटी  में  एक  भारतीय  को
 लगभग

 ४००  पीनी  सैनिकों  ने  घेर  लिया  था  तथा  भारत  सरकार  ने  सरकार  को  इसका  विरोध-पत्र

 भेजा है  ;  शौर

 यदि  तो  घटना  का  ब्यौरा  कया है  तथा  वर्तमान  स्थिति  कया है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  दिनेश  :
 जी  art

 भारत
 ग्रोवर  चीनी  सरकार  के  बीच  हुये

 नब
 firs  पत्र  व्यवहार  की  प्रतियां  सरकार

 का  ८  FERR  का  नोट  शर  भारत  सरकार का  १०  १९६२  का  सभा-पटेल

 पर  रखी  जाती  ह  परिशिष्ट  १,  waar  संख्या  उसके  बाद  चीनी  सेनाओं  ने  वो  की

 पर  झपना  दबाव  कम  कर  दिया  हैं  और  अरब  चान  सेवायें  लगभग  ४००  जज  पीछे हट  गई

 हैं  ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 सूत का  मूल्य

 झरी  कैप्टन
 pres  '

 att  प०

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  सूत  के  मूल्य  में  वृद्धि  का  हथकरघा
 उद्योग

 पर

 प्रतिकूल  प्रभाव  पड़  रहा  है  ;
 कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  मूल्य  मे  कमी  करने  के  कदम  उठायेगी ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (att  सुभाष  :

 हथकरघा  बुनकरों  की  सूत  की  लड़कियों  की  जरूरत  ale  तौर  से  समूचित  मूल्य  पर

 पूरी  की  जा  रही  पर  कुछ  किस्म  या  प्रकार  की  बच्चियों  की  कमी या  उनकी  कीमतें

 बढ़  जाने  के  बारे  में  कभी-कभी  शिकायतें  कराई हैं

 वस्त्र  आयुक्त  भारतीय  सूता  कपड़ा  मिल  संघ  से  सम्बंध  स्थापित  किये  हुये  हैं

 शर  मिलों  से  बुनकरों  की  सहकारी  समितियों  को  सीधे  ga  की  ल्छियां  देने  का  प्रबन्ध

 कर  दिया गया

 नागालैंड में  विकास  परियोजनाओं

 प  FRE  श्वेतों  रेणुका  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 {*)
 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  नागालैण्ड  मे  कई  विकास  योजनायें  आरम्भ  की

 यदि  तो  इन  परियोजनाश्रों  का  क्या  स्वरूप  है  कौर

 इन  परियोजनाओं से  लोगों  का  उत्साह  कैसे  बढ़ा  है  ate  इनसे  उस  क्षेत्र  मैं

 तनाव  दूर  करने  में  किस  प्रकार  सहायता  मिली  है
 ?

 मंत्री  के  सभा  सचिव  है. |  स०  चु०  :
 जी  |

 विकास  परियोजना  नागालैंड  की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  का  भाग  हैं  ।
 a  योजना  में  कृषि  ग्रामोद्योग  व  छोटे  पैमाने  के  ate  चिकित्सा  तथा  fare

 सुविचारों  के  विस्तार  पर  जोर  दिया  गया

 नागा  लोगों  में  एक  बड़ी  जनसंख्या  नागालैंड  के  विकास  कार्यक्रमों  की  सफलता

 के  लिए  बड़े  उत्साह  से  काम  कर  रही  इससे  नागालैंड  में  तनाव  में  बड़ी  कमी  हो  गयी

 किचिन में  चाय  का  स्टाक

 थी  Ho  Fo  राघवन

 थो  | .* हू०  छ्०

 |  थी  मे०  क०  कुमारन

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  को  कोचीन  में  ब्रिटेन  को  माल  भेजने  क  लिये  जहाजों

 में  स्थान
 की  कमी  के  कारण  उत्पन्न  गम्भीर  स्थति

 का  पता है
 ree en  es  पा  —_—_—  नगाााययणयएय  जथा

 गलत  wast  में
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 क्या  कोचीन में  गोदामों  में  निर्यात  के  लिये  भेजी  जानें  वाली  चाय  बड़ी  मात्रा  में

 पड़ी  है  जो  wat  उठाई  नहीं  गई  है  ;

 कया
 यह  सच  है

 कि
 वर्तमान  नौवहन  कठिनाई  को  पार  करने  के  लिये

 चाय  की

 पत्तियों  शोर  चाय  के  चूरे  की  साप्ताहिक  नीलामी  बंद  कर  दी  गयी  बौर

 इस  कठिन  स्थिति  का  मुकाबला  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  2

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 में  भ्रन्तर्राष्ट्रीर  व्यापार

 मंकी  मनुभाई  :

 शोर  जुलाई  के  आरम्भ में  कोचीन
 में  लगभग  ७०००  टन  चाय  इकट्ठा  हो  गयी

 कोचीन  की  चाय  व्यापार  संस्था  ने  १९  जुलाई  कौर २४  जुलाई  के  लिए  निर्धारित

 विराम को  २४  जलाई  प्रौढ़  ३१  १९६२  के  लिए  अर्थात  लगभग  एक  सप्ताह

 के  लिए  स्थगित कर  feat

 हमारे  भाड़ा  जांच
 अगस्त  के  महीनें

 तक
 सामान  उठा  लिये

 जानें की  आशा है

 aq  के  दखल  देनें  पर  मालाबार-ब्रिटेन  कांफ्रेंस  लाइन्स  नें  aa  पर्याप्त  नौवहन  स्थान  की

 व्यवस्था कर  दी

 लंका में  भारतीय

 (ett  रघुनाथ  fag

 थ्रो  नम्बियार

 |  भी  यशपाल  fag

 |  ettadt रेण  wart

 श्रीमती  माना  सुल्तान

 1*  ३१.५  aft  ना०  विद्याशंकर ।
 थी  हेम

 |  थी  मुहम्मद  इलियास

 श्री  प्रकादावीद  शास्त्री

 श्री  बसु मता री

 दी०  do  शर्मा

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ध्या यह  सच  है  कि  लंका  में  भारतीय

 उद्भव  के  व्यक्तियों  की  समस्या  सुलझाने  के  लिये  सरकारों  स्तर  पर
 भारत  लंका

 वार्ता  हुई

 हैं  sire  बाद  में  यह  वार्ता  दोनों  देशों  के  प्रधान  मंत्रियों  के  बीच  जारी  रहेगी ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  नई  दिल्ली  स्थित  श्रीलंका

 का  आयुक्त  श्रीलंका  में  भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों  के  भविष्य  के  मरने  पर

 कार्य  मंत्रालय  के  पदाधिकारियों  के  साथ  अभी  हाल  तक  बातचीत  करता  रहा  बातं

 झभारम्भिक हैं  इस  समय  यह  बताना  संभव  ast है  fe  बाद  में  दोनों  देश  के

 प्रधान  मंत्रियों  के  dye  यह  बातचीत  चालू  रहेगी
 aa

 यदि  ऐसा  तो  कब
 aa

 ।
 ee

 प्रंप्रेज़ी  में
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 राज्यों  मं  श्रावास  योजनायें

 ं
 ३२.  थ्री  Go  बेंकटासुब्वया  :  कया  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बावे

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकारों  के

 कारणों  के  जरिये  चलाई  जानें  वाली  विभिन्न  योजनाकारों  पर  विचार  करने  के  लिये

 सरकारों  के  मन्त्रियों  का  एक  सम्मेलन  बुलाना  चाहती  है  ;

 क्या  इन

 ial

 के  wae  उपलब्ध  की  गई  निधि  का  राज्य  सरकारों  ने

 उपयोग  कर  लिया  है  ;

 (7)  ब  -नवीसी  पौर राज्य  सरकार  मे  कोई  atatcaa  feretter  सहायता  at  है

 arena  ake  संभरण  मंत्रो  (at  मेहर  चन्द  जी  ati

 जी  काफी  हद  तक  विचार

 जी  लगभग  सभी  राज्य  सरकारों  ने  किसी  न  किसी  योजना  के  aia  तीसरी

 पंचवर्षीय योजना  को  प्रविधि  के  लिए  घन  की  मांग  की  है

 भारतीय  श्रमिकों  का  भविष्य  निधि का  चिया

 १३३  art रेण  चकर्वर्ति  :  कया  धम  शोर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 श्रलर्राष्ट्रीय विमान  कम्पनियों  में  काम  कर  रहे  भारतीय  नागरिकों  के  भविष्य

 fafa  को
 भविष्य  निधि  ग्रायक्त  के  क्षेत्राधिकार  में  न  रखने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  भविष्य  निधि  के  रूप  में  भारतीय  श्रमिकों  का  लाखों  रुपया

 लन्दन  में  और  wea  विदेशो  कों  A  रखा  गया

 यदि  तो  क्या  इस  मामले  के  कानूनी  पहलू  का  पुनर्विलोकन  किया  जायेंगी ?

 शम  ate  रोजगार  मंत्रालय  में  अम  मंत्रों  (*)  विमान  परिवहन

 उद्योग  wit  कर्मचारी  भविष्य  निधि  LEXQ  के  भ्रमित  नहीं

 कौर  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही

 काठमांडू  में  भारतीय  सहायता  से  प्रौद्योगिक  बस्ती

 थो  प् ०  |. / चू ०  देव
 the

 थ्री  नरेन्द्र  fag  महिला

 नया
 प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  काठमांडू  मे  भारत  सरकार
 की

 सहायता  से  एक  औद्योगिक  बस्ती  स्थापित

 की
 जा

 रही

 यदि  तो  क्या  सहायता  दी  गई  है  ;

 (1)
 Piatra  अन

 कर

 हो  ort

 !

 पुल  अंग्रेजी  में ,
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 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  :  aft

 भारत  सरकार  बस्ती  स्थापित  करने  के  लिये  १८  लाख  रुपये
 देने  को  सहमत

 भारत  व्यक्ति  कौर  उपकरण  भी  देगा  कौर
 प्रतिवेदन  ate

 डिजाइन  dare  करने  कौर  इमारतों  के  निर्माण  के  लिये  झ्रावश्यक सहायता  देगा  ।

 परियोजना  का  प्रथम  जिसमे  १२  कर्मशाला  एक  केन्द्रीय  कर्म  शाला

 श्र  arg  इमारतें  PERR  तक  पूरा हो  द्वितीय  प्रक्रम  के  लिये  निर्धारित

 १८  कम शाला  मांग  के  बनाये  जायेंगे  ।

 भारतीय  प्रदेश  में  चोटियों  का  धावा

 शी  दो०  च०  शर्मा

 |  श्री  हरि  faoy  कामत

 |  gt  भागवत  झा

 भक्त  दर्द ोन
 |  हो  रघुनाथ  सिंह :

 थी  बरवा

 1३५.  थो  प्र०  है

 थी  रास  रतन  गीत  :

 श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा

 sit  प्रकादावोर

 |  aft  बागड़ी :
 |  sit  eto  ना०

 थ्रो  फि

 ato  श्रीकान्त  नायर

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  गत  तीन  महीनों  मे  चीनियो ंने  उत्तरी  सीमा  पर  कोई  नये  धावे  किये  हैं  ;
 f

 यदि  तो  rar  इन  घावों  के  ब्यौरे  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जायेगा  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  fag)  :  af  पिछले

 तीन  महीनों  में  चोरी  सेना  ने  १२  धावे  किये

 इनमे  से  श्राठ  चुपचाप  नदी  क्षेत्र  के  प्रांगण  मे  २  स्पांगूक  क्षेत्र  में  प्रौढ़  २.  चांग

 से स्मो  क्षेत्र  में  हैं  ।  भारत  सरकार  ने  दिनांक  २१.  १६  २८  जून  १२

 १९६२  के  अपने  नोटों  मे  इन  घावों  के  विरुद्ध  चीन  सरकार  से  विरोध  प्रकट  किया

 सम्बन्धित  पत्र-व्यवहार  की  प्रतियां  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  हैं  ।  पुस्तकालय  में

 रखी  देखिए
 संख्या  एल०  षौ० न्ननलना नन  RHE/ER] eer et  क  आ  अण्णा

 मूल  श्रीजी  में
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 है

 ठेका  पद्धति  का  समाप्त किया  जाना

 +
 थो  स०  सो ०  बनर्जी

 रै
 थी  रघुनाथ

 क्या  अम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ठेका  पद्धति  के  समाप्त  किये  जाने  के  सबंध  में  उन्नीसवें  भारतीय  श्रम

 SAAT  की  सिफारिशों  को  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  लागू  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इस  के  क्यो  कारण  हैं  ;  शौर

 इसकी  क्रियान्विति  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये

 fort  और  रोजगार  मंत्रालय  में  अम  मंत्रो  :

 श्रम  सम्मेलन  ने  ठेका  पद्धति  को  बिल्कुल  समाप्त  करने  की  सिफारिश  नहीं  की  इसने

 सिफारिश  की  fe

 (१)  काम  निरन्तर  होता  है  ate  रोज  होता  है

 (२)  काम  ATH CAH  होता  है  ate  कारखाने  के  लिये  आवश्यक  प्रकार  का

 (३)  काम  इतना  है  कि  काफी  संख्या  में  पूर्णकालिक  श्रमिक  रखे  जा  सकें  ,

 (¥)  काम  अधिकांश  कारखानों  में  नियमित  श्रमिकों  द्वारा  होता

 ठेका  श्रमिक  न  रखें  जायें

 इसने  यह  भी  सिफारिश  की  कि  जहां  यह  संभव  न  स्तर  दर  निर्धारित  किये

 पौर  ठेका
 की

 शर्तों  पर  कुछ  सुविधायें  दी  जाये
 |  जहां तक

 संभव  होता  सरकारी  क्षेत्र  के

 उपक्रमों  के  कारखानों  में  निर्धारित  सिद्धान्त लागू  किये  जाते  जहां  कारखाने  में  कौर

 कारखाने  के  बाहर  ठेका  श्रमिक  रखे  जाते  उनको  उचित  मजूरी  भोर  wer  सुविधायें  दी

 जाती

 कौर  उत्पन्न  नहीं  होते

 काठमांडू  में  एशिया  उत्पादकता  o  सम्मेलन

 पु  दद्  gu
 fara  चन्द्र

 at  रामेश्वर  टाटिया

 क्या  arise  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  clara  में  उत्पादकता  में  वृद्धि  की  सदस्यों  पर  विचार

 करने
 के

 लिये  काठमांडू के  हुए  नौ  राष्ट्र  सम्मेलन  में  भारत  नें
 भी

 भाग  लिया  था  ;

 सनौर

 यदि  तो  सम्मेलन  में  क्या  निर्णय  किये  गये  तथा  वे  ह. निणंयਂ  भारत

 के  लिये  कहां  तक  हितकर

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :

 एक  विवरण  सभा पटल  पर  रखा  जाता

 वितरण

 (*)  जी  भारत  ने  १४  से  १८  जून  तक  काठमांडू
 में  हुए  एशिया  उत्पादकता

 सम्मेलन  के  सदस्य  देशों  के  उत्पादकता  संगठनों  %  निदेशकों

 मूल  मंत्रेजा  में
 के  सम्मेलन

 में  भाग  लिया  ar;
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 सम्मेलन में  एशिया  उत्पादकता  सम्मेलन  के  सदस्य  देशों  के  उत्पादकता  कार्यों

 पर  विचार  किया  गया  था  क्या  उसने  एशिया  उत्पादकता  सम्मेलन  के  १९६३  के  अस्थाई

 कार्यक्रम  पर  चर्चा की  थी  सम्मेलन  में  किए  गए  महत्वपूर्ण  निर्णयों का  सारांश  ware

 में  दिया  गया  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  श्रीगन्ध  संख्या  v1  ।  श्राद्य है  कि  भारत

 में  उत्पादकता  झ्रान्दोलन  को  बढ़ाने  में  इन  नियों  तथा  धर्चाओ्ों  से  सद्दायता
 सिलेगी  |

 भारतीय  दूतावासों  के  वाणिज्य  विभाग

 1३४.  श्री  प्र०  र०  अस्रच्॑ती : क्या क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  विदेशों  में  भारतीय  दूतावासों  के  वाणिज्यिक  विभागों

 की  स्थापना  तथा  कार्यों  का  पूर्ण  सर्वेक्षण  करने  का

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  सुझाव  मिले  हैं  तथा  इस  से  भ्रध्ययन  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये गये  हैं  ;  a

 क्या  उन  के  मंत्रालय  में  विश्व  में  तेजी  से  हो  रहे  पर् वर्तनों  को  मान्यता  देते

 हुए  व्यावहारिक  योजना  बनाने  के  बारे  में  वैदेशिक  काय  मंत्रालय  तथा  योजना  आयोग  में

 सम्पक  स्थापित  किया  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय
 में  श्रन्तरष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  *

 (?)  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  प्रननन्थन च्

 संख्या  ॥

 भारत-कमर का  ध्रशल्क चक  करार

 श्री  इकजोत गुप्त  :
 थी  सम्मान  इलियास *+
 थी  Yo  क०  गोपालन

 थी  इम्बोचिवाबा  :

 थो  चि दय नाथ

 थी  wo  ला०  द्विवेदी
 1४०  *"

 श्री  स०  Wo  सामन्त

 sit  ब०  Fo

 श्री  सुबोध  हुं सदा  है

 थी  यामदा रेड्डी  ।
 थो  ancy

 थी  चविभति ध्  समिधा

 Lat  रखना  सिंह

 बया  वाणिज्य तथा  उद्योग
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया
 हाल  में  ही  नया  भारत-अमरीका  प्र शुल्क  करार  लागू  हुआ  है  ;

 का  Wee matte nee ae  Re  eee
 प्रंप्रेजी में
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 यदि  तो  दोनों  देशों
 ने

 एक
 दूसरे  को  क्या  रियायतें देना

 स्वीकार  किया

 है  ;  at

 इस  करार  से  भारत  को  किस  सीमा  यदि  कोई  हो  सहायता  मिलेगी

 कि  वह  atta  साझा  बाजार  वाले  देशों  को  किये  जानें  वाले  निर्वात  को  अमरीका के

 बाज़ार  में  भेज  दें  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रो  मनु भाई  :

 जी  हाँ  ॥

 दो  विवरण  सभा  पटल  पर  रखे  जाते  हैं  [geererera  में  रखे  ted

 समय  एल०  eto  २६०/६२]

 करार  का  उद्देश्य  भारत  के  व्यापार  को  बढ़ाने  का  है  तथा  एक  बाजार  से

 दूसरे  बाजार  में  ले  जाने  का  नहीं  हैं  ।

 दक्षता  तथा  कल्याण  संहिता

 (ett  धो नारायण

 |  ak  भगवंत  झा

 श्री

 पल मसा दा  रेड्डी  :

 क्या  श्रम  झोर  रोजगार मंत्री  यह  बताने की  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रितलीय  समिति  ने  दक्षता  तथा  कत्याण  संहिता  के  प्रारूप  पर  धरती

 छप  से  चर्चा कर  ली  ?

 यदि  at  इस  संहिता  की  महत्वपूर्ण  बातें  कया  हैं  ;  atk

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इस  पर  afer

 निर्णय  कब  लिया  जायेंगी  ?

 श्रम  ate  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  :
 कता  तथा  कल्याण

 की  प्रस्तावित  संहिता  पर  विचार  करने  के  लिए  स्थापित  त्रितलीय  समिति  की  ah  बैठक

 नहीं
 हुई  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 त्रितलीय  समिति  की  बैठक  शीघ्र  ही  होगी  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  काफी  करार

 fait
 राठ  बुरा

 sit  वॉरियर 1
 TER  4  झरो  मे०  के

 श्री  रघुनाथ

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 बड़ी  मात्रा  में  काफी  निर्यात  के  लिये  उपलब्ध  होने  के  कारण  क्या  सरकार

 का  विचार  प्रत्त राष्ट्रीय  काफी  करार  में  शामिल  होने  का
 eee  Pe  NL

 मूल  dash  में
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 क्या  यह  भी  सच  हूँ  कि  कांफी  के  व्यापारियों  ने  सरकार  को  इस  भरन्तर्राष्ट्रीय

 काफी  करार  में  शामिल  होने  का  सुझाव  दिया  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रों  (ett  मनु भा इं  :

 संयुक्त राष्ट्र  संघ  के  महासचिव  ने  संयुक्त  राष्ट्रों  के  सदस्य  देशों  का  बातचीत  करने

 के  लिए  एक  सम्मेलन  बुलाया  था  दीर्घकालीन  श्रन्तर्राष्ट्रीय  काफी  करार  को
 afar

 रूप  जूलाई से  प्याकं भ्छ्  में  बैठक  हो  रही  है  ।  भारत  सम्मेलन  में  भाग

 ले  रहा  हू  ।  इस  समय  ears  में  हो  रही  बातचीत  के  श्राघार  पर  यह  निर्णय  किया

 जायेगा  कि  भारत  को  इस  करार  में  शामिल  होना  चाहिए  भ्रमणा  नहीं  ।

 जी  at  ।

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  काम  दिलाई  cat

 1*४३.  थी  यशपाल  क्या  शम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बतातें  की  कपा
 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  उन  के  मंत्रालय  ने  अपना

 दिलाऊ  ब्यूरो  खोल  रखा  है  ;

 क्या  नोकरी  चाहने  वाले  विद्याथियों  में  ब्यूरो  लोकप्रिय  है  ;  कौर

 ऐसे  विद्याथियों  को  ग्रंशकालिक  काम  दिलाने  में  क्या  कठिनाई  की

 गई
 थी  ?

 अम  ate  रोजगार  मंत्रालय  में  शम  मंत्री  :  कौर  जी  हाँ  ।

 a
 विद्याथियों  के  लिए  उपयुक्त  अंशकालिक  काम  पर्याप्त  संख्या  में  उपलब्ध  नहीं

 a  ।

 सिन्हा  1६4  बारूदी  के  साथ  राजनयिक  सम्बन्ध

 प्र०  के०

 थ्रो  नरेन्द्र  सिह 1४,

 श्री  Go  बुरा

 कया  gare  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  कौर  रूग्रान्डा  कौर  geet  के  बीच  राजनीतिक  सम्बन्ध  स्थापित

 किये  जानें  वाले  हैं  ;

 यदि  तो
 यह  सम्बन्ध  किस  प्रकार  के  होंग े;

 (7)  क्या  eae  और  बुरुण्डी  में  भारतीय  अथवा  भारतीय  हित  हैं  ;  श्र

 (  यदि  तो  वहाँ पर
 कितने  भारतीय

 तथा  उन  देशो ंमें  उनके  किस

 ._  अकार  के
 हित  हैं  ?

 मल  भ्रंग्रेजी  में

 कि  pee  गागा  शए  एएए  एएए  एएए  ि  एएए  आरव
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 ै  क

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  म  उपमंत्री  दिनेश  :  ste
 दस  वर्ष

 से  भी  अधिक  safe  से  नरोबी  में  भारतीय  उच्चायुक्त  रुग्नान्डा-उरुन्डी  में  भारत  के

 वाणिज्य  दूत  थे  ।  रवाना  भ्रौर  बुरुण्डी  के  स्वतंत्र  हो  के  बाद  अग्रेतर  कार्यवाही  करने

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 ,  र  (4)  रवाना  ब्रूनी  में  भारतीय  उद्भव  के  लगभग  २,०००

 ब्यक्ति  लगभग  सभी  वहाँ  पर  फूटकर  व्यापार  करते  हैं  ।  >

 उड़ीसा  में  खानों  का  बन्द  हो  जाना

 1४५.  थो  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी :  क्या  श्रम  ake  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  छपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  १९६१  से  १९६२  की  wale  में  उड़ीसा  की  कुछ  लोह

 तथा  मैंगनीज  वयस्क  खाने  बन्द  हो  गयी थीं  तथा  यदि  तो  इस  के  परिणामस्वरूप  कितने x

 मजदूर  बकरी  हो  गये थे

 क्या  इस  अवधि  में  कुछ  मजदूरों  को  निकाल  दिया  गया  है  ;  शर

 कया  खानों  के  इस  प्रकार  श्रनाचक  बन्द  होते  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  जाँच

 की  गई  दया  खानों  को  चलाने  के  लिये  फिर  से  कार्यवाही  की  सिफारिश की  गई

 पश्म  शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  अम  मंत्री  :  से  जानकारी

 इकट्ठी  की  जा  रही  है  शर  मिलने  पर  सभा  में  बता  दी  जायेगी  ।

 गोधरा  में  बेरोजगारी

 pat
 Wo  Alo  बुर्जो ं:

 Vat  कोदो  राम

 कया  प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  की  ear  करेंगे  कि  गोगना  में  बेरोजगारों  की  समस्या  को

 हल  करने  के  लिये  तथा  वहाँ  की  afer  स्थिति  सुधारने  के  लिये  कौन  से  उद्योग  स्थापित

 किये  जाने  की  संभावना
 ?

 बवदेशिक -कारयें  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  (sit  दिनेश  :  इस  वर्ष  के  area  में

 गोझा में  श्रौयोगिक  संभावनाओं  का  निर्धारण  करने  के  लिए  विशेष दल  भेजा  गया

 ag  निर्णय  किया  गया
 है

 कि  वहाँ  पर  छोटे  उद्योग  सेवा  संस्था  की  शाखा  स्थापित

 की  जाये  ।  एक  निदेशक  के  अधीन  एक  उद्योग  विभाग  स्थापित  करने  के  बारे  में  काय  वाही

 की  जा  रही  है  ।  यह  विभाग  गोगा  में  स्थापित  होने  वाले  उद्योगों  के  प्रस्तावों  पर  कायें

 आरम्भ  करेगा  |  प्रशासन  के  परामर्श  से  विशेषज्ञों  के  विभिन्न  दलों  की  सिफारिशों

 की  क्रियान्विति के  बारे  में  कायंवाही  की  जा  रही  है  ।

 बेकार  व्यक्तियों  को  उपयुक्त  काम  दिलाने  के  लिए  ata  में  एक  काम  दिलाऊ  दफ्तर

 खोला गया  है  ।

 अंग्रेजी  में  ।
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 पु्तेगालों  बस्तियों  में  नज़र बन्द  भारतीय

 (sit  श्रीनारायण  ara:

 |  sit  दौ०  do  हार्स

 |  थो  भागवत  झा  भाकर

 |  जो  wea

 ध  at  विभूति  मिशन  :

 भी  हरजोत  गीत

 कभी  tro  स०

 |
 at  Wo  थरगा

 नाथ  पाई
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुतंगाल  तथा  उस  की  बस्तियों  में  नजरबंद  भारतीयों  को  wa  मुक्त  कर
 दिया

 गया है  ;

 इस  प्रकार  नज़र बन्द  तथा  मुक्त  fet  गये  कितने  भारतीय  weary  नें
 ae

 तक  पु तंगा ली  बस्तियों  को
 छोड़  दिया  है

 ;

 ये  कहाँ  गये  हैं  ;

 क्या  पुर्तगाली  बस्तियों  से  जाने  वाले  भारतीयों  को  अपने  साथ  अपनी

 लाने
 की

 अनुमिति  दे
 दी

 गई  है  ;  श्र

 (=)  यदि  कितनी  श्रीमतियाँ  लाने  की  अनुमति  नहीं  दी  गई  है  ?

 मंत्रालय  म  उपमंत्री  दिनेश  :
 जी  हां  ।

 कौर  २४  जुलाई को  सात  भारतीय  राष्ट्र जन  सातो थोमे  भारत  में  थे  ।

 बसाया गया  है  कि  कुछ  भारतीय  राष्ट्र जन  wat से  हांगकांग चले  गये  मालूम  garg  कि

 लगभग  सत्तर  भारतीय  मोजामबोक  से  भारत  की  दौर  चल  दिये हैं  तथा  wars कि

 वह  १९६२  तक  बम्बई झरा  जायेंगे  ।

 कौर  अभी  तक  कोई भीਂ  ठीक  जानकारी नहीं  मिली  है  ।  भारत  सरकार  जानती

 हैकि  २५  जून  ERR  at  tare  :  भारत  कौर  पुतंगाल के  बीच  इस  संबंध  में  हुये  करार

 का  उल्लंघन  करती है  ।  संयुक्त अरब  गणराज्य  का  एक  वरिष्ठ  अधिकारी wa  मोजांबिक  में  है  ।

 मोजामबोक में  ही  सबसे  अधिक  संख्या  में  भारतीय  रहते  हैं  ।  वह  प्रयास  कर  रहे  हैं  कि  पु तंगा ली

 अधिकारी भारतीय  राष्ट्र जनों  को  दोनों  देशों  के  करार  के  gare  भ्र पनी  हस्तियां  लाने  की

 झूमती  दे  दें  ।

 मध्य  प्रदेश  में  अल्मुनियम  संयंत्र

 1*४७  gat
 दी०  ध: ह.

 न  श्री  हाजी  :

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  का  करेंगे कि  :

 कया  हंगरी  के  सहयोग से
 मध्य  प्रदेश में  एल्युमिनियम  का  कारखाना  स्थापित  करने

 के  बारे  में  बातचीत  पुरी  हो  गई  है  ;  फिर

 Sa  अ
 अंग्रेज़ी  में  ।
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 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  मंत्रो  :
 जी

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कलकत्ता  पत्तन  से  लोह  अयस्क  का  निर्यात

 शो  प्र०  के०

 ted
 KX  धपो  नरेन्द्र  fag  महोबा

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे  कि :

 (&)  कलकत्ता  पत्तन  से  १९६२-६३,  १९६३-६४  भर  PERY—EM  में  लोह  वयस्क  के

 निर्यात का  लक्ष्य  क्या  है  ;

 उपरोक्त  वर्षों  में  भारत  का  राज्य  व्यापार  निगम  किस  किस्म के  लौह
 वयस्क  का

 निर्यात करना  चाहता  है

 वर्ष  PEYV—US  प्रौढ़  १६६०-६१  में  राज्य  व्यापार  निगम  ने  कितनी  मात्रा में  लौह

 अयस्क  का  निर्यात  ;

 कलकत्ता  पत्तन  से  लौह  seen  का  निर्यात
 घट  जाने  के  कया  कारण  हैं  ;  भ्र ौर

 (=)  कलकत्ता  पत्तन से  लौह  वयस्क का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  क्या  कायंवाही

 करना  चाहती  है
 ?

 |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  पत्रों  मनाई  :

 लौह  वयस्क  के  निर्यात  का  पत्तन वार  कोई  लक्ष्य  नहीं  निर्धारित  किया  गया  है  ।  पत्तन  पर  सामान

 रखने-उठाने  की  क्षमता  शरीर  उपलब्ध  परिवहन  सुविधाओं  पर  निसार  होता  है  कि  किस  पत्तन

 से  कितनी
 मात्रा  में  निर्यात  किया  जा  सकता है

 ।

 ६२  प्रतिशत  फी  या  इससे  श्रमिक  वाला  लौह  वयस्क  |

 निर्यात  इस  प्रकार  रहा  :

 लाख  टन

 VeXo—¥s  €€

 ERK  ४,  €०

 कलकत्ता  पत्तन  से  लौह  अयस्क  का  निर्वात  कम  होने  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  यहां
 सैन्य

 वस्तुभ्नों  तथा  अपेक्षाकृत  अधिक  महत्वपूर्ण  निर्यात  वस्तुभ्नों  का  निर्यात  होता है

 (=)  ऊपर
 में  कहीं  गयी  बात को  देखते हुये  कलकत्ता  पतन से  लौह  वयस्क का

 निर्यात  तब  तक  नहीं  बढ़ाया  जा  सकता  sa  तक  कि  कलकत्ता  पत्तन  afer  सामान

 उठाने की  सुविधाघरों  तथा  रेलवे  द्वारा  सामान  ढोने  की  सुविधाएं  को  बढ़ाया नहीं  जाता  ।

 AY  जी  में  |
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 उड़ीसा  में  लोह  दस्तक  का  vere

 थो  उठ  के०  देव

 1२  थ्रो  ata  सिंह  महोबा

 Lat  सुन्दर  द्विवेदी

 क्या  err forse  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 व्यापार  निगम  के  आदेशानुसार  कितना  लौह  वयस्क  उड़ीसा  की  विभिन्न

 कानों  तथा
 रेलवे  लाइन

 के  अन्तिम  स्टेशनों  पर  खुला  पड़ा  हुमा  है  ;  शरर

 उड़ीसा में  खानों  पर  तथा  रेलवे  लाइनों  के  अन्तिम  स्टेशनों
 पर  पड़े  लौह

 के  भंडार को  बेचने  के  लिये  सरकार क्या  कदम  उठाना  चाहती  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय में  ध्न्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रो  मनु भाई  :

 ait  राज्य  व्यापार  निगम  उतना  ही  ate  खरीदता  है  जितना  निर्यात  के  लिये  कौर

 भारत  के  इस्पात  कारखानों  जरूरत पुरी  करने  के  लिये  जरूरी  होता  है  ।  लौह  शभ्रयस्क  के  भंडार

 खानों  पर  या  रेलवे  के  अन्तिम  स्टेशनों  पर  इकट्ठा नहीं  होने  पाते ।  ३१  १९६२  को

 २८०,०००  टन
 लौह  भ्रामक रेलवे  के  अन्तिम  स्टेशनों  पर  पड़ा  था  ।  इसमें  ऐसा  भंडार

 बहुत ही  कम
 था

 जो राज्य  व्यापार  निगम  के  करार
 के

 परवीन  नहीं
 खानों  पर

 कितना  लौह
 अयस्क  पड़ा  इस+  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 गुरदासपुर  में  प्रौद्योगिक  बस्तियां

 1३.  att  do  चं०  शर्मा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 पंजाब  गुरदासपुर  जिले  में  कितनी  औद्योगिक  बस्तियां  बनाने  का  प्रस्ताव

 था  ह

 क्या  उनमे ंसे  कोई  बस्ती  उस क्षेत्र  में  पड़ती  जिस  को  sare  बांध  परियोजना

 को  कार्यान्वित  करने  थ  सिलसिले  में  खाली  कराना  पड़ेगा  ;

 यदि  तो  ऐसी  कितनी  बस्तियां हैं  ate  उनके  नाम  क्या  हैं  ;  श्र

 श्रीद्योगिक  बस्तियां  बनाने  की  योजना  में  कैसे  परिवर्तन  करने  का  विचार
 ?

 तथा  IVT  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्रो  (६ |

 जी  नहीं  ।

 कौर  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 नकली  रेडार  के  मांगे  की  कीमतें

 1४.  श्री  तन  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि
 देश  में

 नकलीਂ  रेशम  के  धागे  की  निर्धारित  कीमत  उसकी

 अन्तर्राष्ट्रीय  कीमत  से  अधिक  है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 यदि  at  इसके  क्या  कारण  हैं  ;
 कौर

 कीमतें कम  करने  के  लिये  सरकार क्या  उपाय  करना  चाहती  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रंतर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रो  सुभाष

 हाँ  ।  थके

 कारण  यह  है  कि  नकली  रेशम  का  तैयार  करने
 के  लिये  श्ावइ्यकਂ

 बच्चे  माल
 शौर  रसायनों  को  ग्रा यात  करना  पड़ता  है  ।

 कारखानों  को  नकली  सिल्क  का  धागा  तैयार  करने  के  लिये  आवश्यक  कच्चे  माल

 जसे  रे यत ग्रेड  प्रौढ़  रसायनों  के  उत्पादन  का  लाइसेंस देने  के  अलावा  उनसे  य

 ig  ना  कहा  गेदा
 हैकि वे  अपनी  safes  कार्य  कुशलता  बढ़ाने  तथा  उत्पादन  की  लागत  घटाने के  लिये  थी

 उपाय  कर  ।

 नकलों  रैदास  के  भागों  क

 Ty.  थ्रो  तन  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार को  ऐसी  शिकायतें प्राप्त  हुई  हैं  कि  नकली  सिल्क  के  धागे के  आयात

 उस  धागे  को  बहुत  लाभ  पर बेच  रहे  हैं

 क्या  ऐसी  बिक्री  उनकों  दिये  गये  श्रायात  लाइसेंस की  शर्तों  के  विरूद्ध

 कौर

 यदि  at,  तो  कितने  मामलों  में  सरकार  ने  शअ्रपराधी  व्यक्तियों  विरूद्ध

 कार्यवाही  की  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रस्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रो  सुभाष
 से  (at).  इनायात  किये  गये  धागे  की  ऊंची  कीमतों  के

 बारे  में  कुछ  श्राम  शिकायतें  सरका र  के  पास
 झाई  हैं

 ।
 रायात  किये  गये  नकली  सिल्क  के  धागे की  कीमतों  पर  कोई  कानूनी  नियंत्रण

 नहीं है  ।

 त्रिपुरा  स  art  उद्योग

 थ्री  शरथ देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (#)  क्या  सरकार  मे  त्रिपुरा  जहां  बांस  भ्र धिक ता  से  उपलब्ध  मध्यम  पैमाने

 पर  अल्प  Vat  आरम्भ  करने  की  संभावनाओं  का  पता  लंगा  लियां  है ;  at

 (aq  यदि  तो  क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में  लगाना  चाहती

 rat  उद्योग  सब्रालपघ
 में  उद्योग  मंत्री  :  )  जी  नहीं

 कागज  उद्योग  का  विकास  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  लिए  छोड़  दिया  गया  है  ।

 त्रिपुरा  में  इस  प्रकार  के  eae  शुरू  करने  के  लिए  यदि  कोई  ठोस  योजनायें  तो

 उन  ars  विचार  किया  atte  है
 en  a  बा  काणा णा

 मूल
 प्रोग्रेस

 में
 ।

 1392  (Ai)  1.51.)--6
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 अल्प  वेतन  वग  आवास  योजनायें के  ध्रन्तगंत  ऋण

 "७  श्री  zat  देव  कया  श्रीवास waite  संभरण  मंत्री  १  ERR  सकी

 अतारांकित संख्या  २३६३  के  उत्तर

 के  संबंध  में
 यह

 बताने

 की

 ger  करेंगे  कि

 :

 लेने के  लिए त्रिपुरा  में  wer  वेतन  समूह  श्रीवास  योजनाओं  के  झ्र धीन  ऋण  लेने

 आवेदन  पत्र  देने  हेतु  क्या  अपेक्षित  योग्यतायें  हैं  ;

 क्या  ख़ादिम  जाति  के  श्रावेदनकर्त्ताश्रों  के  लिए  सरकार  नियमों  में  कुछ  छट

 देने  की  बात  सोच  रही

 आवास  श्र  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  :  कीकरी fi जन  शासन

 किताबों  की  arias  श्राय  ६०००  रु०  से  श्रमिक  न  हो  कौर  जिनके  पास  सम  निजी  मकान

 वे  सामान्य  रूप  से  इस  योजना  के  श्रीहीन  ऋण  सहायता  लेने
 के

 भ्रमणकारी

 जी  नहीं

 ऋणों का  परिहार

 ८  थी  दशरथ  देव  क्या  श्रीवास  तथा  संभरण  मंत्री  २१  PERN

 के  अतारांकित  set  संख्या  १६२६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  गये  कुछ  प्रकार  के  ऋणों  के

 हार  के  संबंध  में  सरकार  ने  कोई  निर्णय  किया  है  ;
 -

 यदि  ai  उसका  ब्यौरा  क्या  ©

 aaa  site  संभरण  मंत्री
 मेहर  चन्द  :

 कौर  यह

 मामला  say  विचाराधीन  है

 कागज  मिल

 re  शो  इयान  लाल  सर्राफ  :  क्या  बाशी  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कदी  कपा

 करेंगे  कि

 (*)  सरकार
 को

 विदित  है  कि  देश  में  स्थापित  कागज  मिलों  को  बांस  ate
 सबलाई  घास  शादी  जैसे  कच्चे  माल  की  कमी  पड़  रही है

 क्या  सरकार  को  कागज  मिलों  की  इस  मांग  का  भी  ज्ञान  जिसका  सेन

 प्रफुल्ल  आयोग  ने  भी  किया  कि  इन  मिलों  को  बनों  का
 il

 पट्टा  जाना

 ate

 यदि  तो  इस  दिशा  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाया  है  था  उठाने  जा  रही
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  जी  afr

 मूल  wast



 ty  १८८४  )  खत  उत्तर  श्र

 राज्य  सरकारों से  कहा  गया  है  कि  पल्प  तथा  कागज  मिलों  को  बे  निम्नलिखित

 सुविधायें  प्रदान  करें

 (१)  दीघेकालीन  आघार  पर  वनों  का  पट्टा  दे  दें  ।

 (3)  रायल्टी  की  समुचित  दरें  निर्धारित  कर  दें

 (3}  बांस  के  पेड़  तथा  पल्प  बनाने  योग्य  लकड़ी
 की

 तेजी  से  उगने  वाली  किस्म

 के  पेड़  लगाने  के  लिए  कागज  मिलों  को  सुविधायें  दें  ।

 wives  होटल  लिमिटेड  की  शाखायें

 To,  थ्रो  माते  :  क्या  भप्रावास श्रौर संभरण site  संभरण  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंग कि

 क्या  सरकार  ध्रधोक  हॉटल  की  नयी  शाखायें  खोलना  चाहती  है  ;
 कौर

 यदि  तो  कहां-कहा ं?

 आवास  site  संभरण  मंत्री
 मेहर  चन्द  :

 जी

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 नारियल  जटा  का  सामान  बनाने  बालों को  कठिनाइयां

 TR.  शो  मे०  क०  कक  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बहू  बताने  की  क्या

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  ग्रोवर  ग्राकृष्ट  ga  है  कि  नारियल  जटा  से

 बनाने  वालों  को  भाड़  तथा  जगह  की  कठिनाई  sr  रही  है  ;

 क्यां  सरकार  को  पता  है  कि  इसी  कारण  कई  कारखानों  में  नारियल  जटा  से

 ‘fer’  बनाने  का  काम  बिल्कुल  बन्द  gi  गया  और

 इस  दिशा  में  सरकार  उनकी  मदद  के  लिए  क्या  करना  चाहती

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापर  मंत्री  सनुभाई  :

 जी

 जी  नहीं  ।

 नारियल  जटा  की  चटाइयों  शादी  CY I (‘Fey BY  पर  लिये  जाने  वाले

 नौवहन  भाड़े  की  दर  को  कम  करने  के  we  पर  सम्बन्धित  कान्फ्रेन्स  लाइन्स  से  बातचीत

 की  जा  रही  इस  समय  अपेक्षित  स्थान  पाने  कुछ  अधिक  कठिनाई

 नहीं  होतीं  ।

 में
 ~

 महा  राष्ट्र
 झ्ौलोगिषा  लाइसेंस

 झरो
 घ०  ष्ह् ०  गोपालन :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यहं  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 १६६१-६२  में  महाराष्ट्र  में  व्यक्तियों  तथा  wat  के  कितने  लाइसेंसों  के  लिए

 प्राचीन  पत्र  भाये  और  इनमें  feed  क्षेत्र  से  कितने  भरा वेदन  पत्र  जाये
 :

 मूल  भ्रंप्रेजी  में
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 उनमें  में  कितनों  को  लाइसेंस  दिये  गये  ;

 ont  तक  जिन  व्यक्तियों  तथा  फर्मों  को  लाइसेंस  दिये  उनके  नाम  क्या

 हैं  उन्हें  किस  उद्योग  के  लिए  लाइसेंस  दिये  गय  हैं  ;

 कितने  ग्रा वेदन  पत्र  नामंजूर  किये  गय
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )
 कौर  )

 १९८६  १-६२  में  उद्योग  अधिनियम  ERR  के  शरीन

 महाराष्ट्र  में  कुल  १००५ व्यक्तियों  तथा  फर्मों  ने  लाइसेंस  के  लिए  शझ्रावेदन  पत्र  दिये  और

 उनमें से  lay  को  लाइसेंस  दिये  गये  ।  इनमें  से  कितने  श्रावेदन  पत्र  विदा  क्षेत्र
 से

 सम्बन्धित

 यह  जानकारी  इस  समय  उपलब्ध  नहीं

 रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एवं  टी
 ० (7)  एक  विवरण  संलग्न  में

 २६२/५६२)

 Rev  आवेदन  पत्र  नामंजूर  किये  गये  |

 महाराष्ट्र  में  छोटे  पैमाने के  उद्योग

 1१३  gt  षड्  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि

 महाराष्ट्र  के  विदर्भ  क्षेत्र  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  के  लिए  क्या

 उपाय  कय  गय

 क्या  छोटे  पैमाने  के  विद्यमान  उद्योगों  का  कोई  सर्वेक्षण  कराया  गया  है  ;

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  सर्वेक्षण
 कराया  गया  है ;

 शर

 यदि  तो  क्यों  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  मंत्री
 :  से

 एक  विवरण  संलग्न  हैं  परिशिष्ट  १,  श्रतृबन्ध  संख्या

 श्रीलंका  जाने  वाले  भारतीय  फर्मो  के  घ्तिनिधियों  के  लिखे  बीस

 |  हैड  थी  नवल  प्रभाकर  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  उत्पादनों  के  लिए  बिक्री  के  आदेश  प्राप्त  करने

 हेतु  श्रीलंका  जाने  वाले  भारतीय  फर्मों  के  प्रतिनिधियों  को  पाकिस्तान  के  उच्च  झ्रायक्त  से

 वीसा  प्राप्त  करने  का  साबित  पत्र  देने  से  पहले  सरकार  की  अनुमति  लेनी  पड़ती  है  ;

 जब  आवेदन  कर्त्तव्यों  के  पास  मान्य  पासपोर्ट  होता  तो  इस  प्रक्रिया  को
 wy

 कौर नाने  की  क्या  आवश्यकता  है  ;

 spay  किन  देशों  के  qa  में  यह  पा  अपनानी  पड़ती  है  भ्र ौर  इसके  कारण

 हैं
 ?

 ५ अंग्रेजी  में
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 वाणिज्य तथा  उद्योग
 मंत्रालय

 में  व्यापार  मंत्री  2.0
 :

 व्यापार  संम्बन्धी  काम  के  लिए  श्रीलंका जाने  वाले  भारतीयों को  भारत  सरकार

 से  भ्रपनी  सदाशयता  का  एक  प्रमाणपत्र  लेना  पड़ता  है
 we

 श्रीलंका
 के

 उच्च  आयुक्त  को

 दिये  जाने  वाले  वीसा  सम्बन्धी  आवेदन  पत्र  के  anda  में  उसे  प्रस्तुत  करना  पड़ता  है  ।

 अनुमति  केरूप  में  कोई  अनुमति  लेनी  जरूरी  नहीं  होती  ।

 यह  श्रीलंका  के  बिना  जारी  करने  वाले  प्राधिकार  द्वारा  निर्धारित  के

 wir में  है  ।

 ae  प्रक्रिया  सऊदी  अरब  कौर  थाईलेंड  के  मामले  में  भी  अपनानी

 पड़ती  है  क्योंकि  इन  देशों  की  सरकारें  ऐसा  चाहती हैं  ।

 मध्य  प्रदेश में  उद्योग

 1१४५.  दिनों  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १६६०-६१
 कौर  ER I—-KR  में  कितने  लोगों  को  मध्य  प्रदेश  में  उद्योग

 men  करने  के  लिए  लाइसेंस  दिये  गये  ;

 उनके  नाम  क्या  हैं  झर  किन  उद्योगों  के  लिए  उन्हें  लाइसेंस  दिये  गये  ;

 उनमें  से  कितनों  ने  उत्पादन  शुरू  कर  दिया

 १९६०-६१  झर  १९६१-६२  में  लाइसेंस  के
 लिए  कितने  x  पत्र  प्राप्त

 हुए ;  alk

 कितने  आवेदन  पत्र  विचारधीन  -&  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  मंत्री
 :  ae

 यह  जानकारी  समय-समय  सरकारी  प्रकाशनों  जैसे  कि  इस  मंत्रालय  के  वाणिज्यिक

 प्रचार  निदेशालय  द्वारा  प्रकाशित  उद्योग  व्यापार  पत्रिका  छापी  जाती  है  ।  इसਂ  प्रकाशन

 की  प्रतियां  संसद  पुस्तकालय  में  उपलब्ध हैं  ।

 ate  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  र  सभा  पटल पर  रख  दी

 जायेंगी  |

 ईरान  फे  साथ  व्यापार

 cat  सुबोध

 |  श्री  स०  च०  सामन्त ।
 1१६.  :

 थी  स०  ato  त्रिवेदी :

 l  ब्०  Fo  दास

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि

 क्या  यह  संच  हैकि  १९६१  में  ईरान  के  साथ  व्यापार  में  बड़ी  कमी  रही  ;

 निर्वात  का  लक्ष्य  कितना  था  ;

 मूल  tat  में
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 और
 कुल  कितनीਂ  wah  रही  ;

 इस  कमी
 का

 क्या  कारण  था
 ?

 sat  उद्योग  date
 में  marcela  व्यापार  मंत्रो  (st

 मनु भाई

 :

 जी  हा  |  (

 निर्यात  के  लिए  कोई  निर्धारित  लक्ष्य  नहीं था  ।

 PEER  में  २६.१९  करोड़  रुपये
 की

 कमीਂ  रही  यह  कमी  Fauy,

 १९४५८,  १९५९  शर  ERO  की  कमी  से  कम  रही  जोकि  VE.  Vv  करोड़

 २७.२२  करोड़  RP. Re  करोड़  रुपये  श्र  २८.०१  करोड़  रुपये थी  ।

 इसका  मुख्य  कारण  ईरान  से  पैट्रोलियम  उत्पादकों  का  आयात  रहा

 जो  कि  प्रतिवर्ष  ३०  से  २५  करोड़  रुपये  का  रहा  ।

 चाय  का  निर्यात

 1१७.  थो  दी० do  फार्मा :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे

 कि  विदेशों  में  चाय  को  कमी  की  बिक्री  बढ़ाने  में  गत  तीन  वर्षों  में  कितना  घन

 ख़र्चे  किया  गया

 तथा  उद्योग  wore  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :

 att  ur  fer

 PEYR—Eo  V¥,92, 090  RR  रुपये

 ३०,११,४३८. ३६  रुपये LR Ho—TL

 १९६१-६२  20,193,905, २०  रुपयें

 दिल्ली में बुकानों में  दुकानों  का  समय

 शो  doo  क्या
 शम  धौर

 रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 दिल्ली  ate  नई  दिल्ली  में  पिछले  कुछ  समय  से  दुकानों  के  खुलने
 ak

 बन्द

 होने  के  लिए  निर्धारित  समय  में  कुछ  परिवर्तन  करने  के  लिए  कुछ  नये  सुझाव  सरकार

 के  पास  wa  हैं  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  उन  पर  क्या  fata

 fea  कौर  रोजगार  संचालक  में  धम  मंत्री  :  जी  हां  ।  नरेला  मंड़ी के

 व्यापारियों  तथा  कुछ  अन्य  व्यक्तियों  के  सुझाव  प्राय  हैं  ।

 नरेला  में  कुछ  दुकानों  के  लाइसेंस  बम्बई  कृषि  उत्पाद  बाजार

 दिल्ली  में  ५  किये  गये  रूप  के  अधीन  दिये  हुए  इन  दुकानो ंके
 काम

 के  घण्टे

 दिल्ली  कृषि  उत्पाद  बाजार  नियमों
 के

 नियम  ५८  के  अधीन  बाजार  समिति
 दारा  निर्धारित

 fet  जाते  व्यापारियों से  कह  पिया
 गया  है  tee

 बदलने  के  लिये  वे  उन
 — एएए

 अंग्रेजी  में
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 अधिकारियों  से  बात  करें  जो  उक्त  अधिनियम के के  अ अधीन  इस
 काम  के  लिए  सक्षम  हों

 ।
 नन दल्ली

 दुकान  तथा  संस्थापन  भ्र घि नियम के  ate  समय  में  कोई  फेर  बदल  करने  के  प्रशन  पर

 बाद  में  विचार  किया  जायेगा  ।

 ,  अलग  san  व्यक्तियों से  जो  आवेदन  पत्र  चाहे  उनमें कोई  ठोस  या  विशिष्टि

 ware  नहीं  हैं  उन  पर  कोई  कार्यवाही  करने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 बर्मा  को  सुखो  मछली  का  निर्वात

 डा०  qo  नौ ०  खान

 |  ्रो  सुबोध  :
 Tee.

 पी  बसु मता रो

 र्थ it  स०  श ०  सामन्त

 या  बाशिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह  सच  है  कि  सूखी  प्रत  मछली  के

 निर्यातकर्त्ताप्रों
 की

 creamy  तथा

 कठिनाइयों  पर  चर्चा  करने  लिए  चार  व्यक्तियों  का  कोई  प्रतिनिधि  मंडल  बर्मा  गया

 ?

 यदि  तो  sat  कोई  हल  निकाला  गया

 (7)  et  सदस्यों  तथा  कठिनाइयों  को  कसे  दूर  किया  जायेगा
 ?

 तथा  उद्योग  date  में  ध्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (sit  apart

 (*)  जी  ati  जुलाई  १९६२  में  aaa  उत्पाद  निर्वात  सम्बद्ध  परिषद्  की

 ओर  से  एक  प्रतिनिधि  मण्डल  वहां की  श्रायातकर्त्ता  एजेंसियों  से  इस  बारे में  बातचीत  करने

 गया
 था

 कि
 उस  देश  में  निर्वात  होने  वाली  सुखी  प्रान  मछलियों

 के  सम्बन्ध
 में  कोई  किस्म

 नियंत्रण  उपाय  waar  जाना  चाहिए  ।

 बातचीत  के  परिणामस्वरूप  यह  तय  हुजरा  कि  यह  जहाज  पर  चढ़ाये  जाने  से

 wet  भेजे  जाने  वाले  सामान  क  निरीक्षण  करेगी  पौर  उनके  बारे  में  प्रमाणपत्र देगी  ।

 राम कृष्णपु र्म ष्  में  क्वार्टरों का  grat

 थी  रामेश्वर
 टाटिया जूड हमनवा

 :

 Re
 शो  शिव  चरण  गुप्त

 क्या  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  १९  १९६२  ताकत  प्रश्न  सख्या

 ६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  में  क्वार्टरों  का  श्रावण्टन  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  इन  सभी  क्वार्टरों  में सब
 सुविधायें

 पुरी  हैं  ?

 as

 मूल  अंग्रेजी  में



 भ्  ६  PEGR

 ण  मंत्रो  शि

 में  बन  रहे  BRR  से  १,२६४  क्वाटर मई  त  में  हर  दृष्टि  से

 पूरे  ब  गय  थे  उन  1  श्रावण्टन  कर  दिया  गय  T eet

 जी

 ए

 है Ata  प्रबन्ध  कर  दिया

 थ

 सब  जवाहर  में  सब

 क गया हू

 परामशंदात्री  समितियों

 थी 3

 २१.  श
 सं

 os

 सुबोध  सदा

 संसद-कार्य  मंत्री  प्रनौपचारिक  परामदंदात्री
 संसदीय

 समितियों  के  लिये  विभिन्न

 कार्यों  क्या स में व्यथ  मी
 निगत

 ब्
 में  कडे  बताने  बाता  बुक

 कौर  ह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  i

 पटल  एस  रखने

 (#)  संसद्  सदस्यों  के  देश के  विभिन्न  निर्माण  कार्य  देखने  के  संसद्  कार्य  fear

 द्वार  arartsra  विगत  y  वर्ष  में  कुल  कितने  दौरे  हुए  ;  atk

 केन्द्रीय  तया  राज्य  सरकारों  का  gt  दौरों  पर  क्या  कया  व्यय  [?

 संसद  कार्य  संतरी  सत्यनारायण  fag  )  :  संसद-कार्य  विभाग  ने  देश  विभिन्न

 निर्मोल  कारों

 के  ज्ञानाज॑नाथ  संसत्सदस्यों  के  ५२  दौरों  का  श्रायोजन  किया
 ।.

 सिफारिश  सलाहकार  समितियों  के  विभिन्न  कार्यों  में

 हुए  व

 व्यय  कौर  सं सत् सदस्यों

 के  दोनों  पर  केन्द्रीय  gle  राज्य  सरकारों  द्वारा  किये  गये  व्यय  के  कड़े  तत्काल  उपलब्ध

 नहीं  हैं
 ।

 विगत  ५ वर्षों  के  मांकड़  इकट्ठा  करते  में  लगने  serene  इस  से  प्राप्त

 होने  वाले  परिणामों के  अनुरूप  नहीं  होगा
 ।

 में
 बरबादियों  के  लिये  मकान

 lb

 ने

 तो

 हता "२२

 जग

 गीत  क्या  प्रायास  शौर  संघ

 (#)  क्या
 सरकार  ने

 इस
 बात  की  ar  ध्यान  दिया  है

 कि
 विहार  में  मनिहारी

 गांव  में
 faa  के  मकान  निचली  जमीनों पर  बनाये  गये  हैं  ate  इसलिए  उन्हें  गंगा  झ्र ौर  कोसी  नदी

 से  बराबर  खतरा  बना  रहता  है  ;  ससॉफीजए

 यदि  at,  तो  यह  निरन्तर  arta दूर  करने

 सिर

 लित  पकाने  बनाने  की

 योजनाएं सरकार  के  पास  हैं  ?
 - ee

 tas
 art  में



 १४  १८८४  !  लिखित  उत्तर  शु

 ने  mene  कौर  संभरण  मंत्री  (st  मेहर  :  यह  निचला

 क्षेत्र है  झ्र  यदि  साधारण  बाढ़  तो  यहां  के  सारे  चाहे  वे  विस्थापित  व्यक्तियों  के  हों

 या  गैर-विस्थापित  व्यक्तियों  के  बह  जा  सकते  हैं  ।

 जो  नहीं  ।

 भारत  ख़्याल  व्यापार

 २३.  थो  योगेन्द्र  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेपाल  में  भारतीय  माल  wie  चीनी  माल  में  कड़ी  श्रतियोगिता

 की  संभावना उत्पन्न  हो  रही  है  ;

 यदि  तो  किन-किन  वस्तु प्र ों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ;  शौर

 इसका  भारत-नेपाल  व्यापार  पर  गया  प्रभाव  पड़ने  वाला  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  ब्यापार
 मंत्री  सनुभाई

 से  .  अपेक्षित  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ।

 ate we

 1२५.  श्री  स०  सो०  बनर्जी  :  क्या  अम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  TATA  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  उद्योगों  मैंग्रोव  अधिक  मजूरी  बोर्ड  नियुक्त  किये  जानें  की  संभावना  हैं  ;

 यदि  तो  वे  कौन-कौन  से  उद्योग  हैं  ;  atc

 अन्तिम  निश्चय
 संभवतः  कब  किया

 जायेगा
 ?

 re
 पश्म  शौर  रोजगार  बंज्रालय  स  श्री  मंत्री  :  स  .  कोयला खनन

 उद्योग  के  लिए  एक  मजूरी  aes  शीघ्र  ही  बनाया  जायेंगी  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  विस्थापित  व्यक्तियों  दारा  ऋणों  की  वापसी

 1२६.

 करेंगे  कि  :

 श्री  स  ०  मो०  बनर्जी  :  क्या  भ्राता  श्र  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  में  बसे  हुए  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों

 को  Yoo  रुपये से  २०००  रुपये तक  के  छोटे  ऋण  वापस  चुकता  करनें  के  लिए  कहा  गया  है  ;

 क्या  पश्चिम  बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  इस  ऋण  की  अदायगी  से  छूट  दे  दी

 गयी  है  ;

 यदि  तो  इस  भेदभाव  के  लिए  क्या  औचित्य  है  ;  ौर

 उसे  दर
 न

 रने  के  लिए
 सरकार  नें  क्या  कदम  उठाये हैं

 ?

 मूल  प्रंप्रेजी  में



 Ys  लिखित  उतरना दि  SJ  ६  १८६२

 ग  आवास  संभरण  सन्न  सेहर  चन्द  :  थिर  wat  के  wast

 वे  ऋण  दिये  गये  उनके  श्रतुसार  वे  वसूल  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 जो  नहीं  ।

 are  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 कामों  बीड

 1२७.  श्री  झ्०  wo  गोपालन  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 एक  में  मिला  देनें  का  कोई क्या  कॉफी  बो  ने  अपने  प्रचार  are  विक्रय  विभागों को  एक

 प्रस्ताव  सरकार  के  पास  भेजा  है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  क्या  निश्चय  किया

 क्या  उस  प्रस्ताव  के  कारण  कहवा  ats  के  किन्हीं  कर्मचारियों  की  छंटनी  की  जायेगी

 यदि  gi,  तो  कितने  रियों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ;  ग्रोवर

 कहवा  बोड़ें  उन  विभागों  का  एकीकरण  क्यों  चाहता  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रत्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :

 से  कफी  ats  द्वारा  अपनायी  गयी  विक्रय  पद्धति  का पुनर्विलोकन करनें  के  लिए
 १९५८  मे

 भारत  सरकार  द्वारा  नीय  कत  विशेषज्ञ  समिति ने  यह  सिफारिश की  थी  कि  विक्रय  ate  प्रचार  विभागों

 को  एक  में  मिला कर  एक  निदेशालय सं  गठित  किया  जायें  |  सरकार  ने  यह  सिफारिश  मान  ली  है

 बोड़े  ब्यौरे  तैयार  कर  रहा  है  ।  प्रभी  इस  दशा  में  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  इस  प्रस्ताव

 के  कोई  छंटनी  करनी  पढ़ेगी  या  नहीं  ।

 सिलिमैनाइट  का  उत्पादन

 1२८  शो न  थीं  गोपालन  :  क्या  प्रवान  मंत्रों  यहं  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  ट्रावनकोर-मिनरल्स  में  सिलिमैनाइट  का  उत्पादन  भी

 आरम्भ किया  जा  सकता  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 पासवान  मंत्रो  तथा  safer  मंत्रों  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :
 सरकार  जानती  है  कि  fiprece  लिमिटेड  के  कारखानों  में  सिलिमैनाइट

 का  उत्पादन हो  सकता  है  ।

 sett  फिलहाल  सिलिमैनाइट रेत  के  देश  में  या  दूसरे  देशों  में  कोई  मांग  नहीं  है  ।  जब
 कभी  मांग  उत्पन्न  फ्लो-शीट  में  आवश्यक  परिवर्तन  करने  के  बाद  उत्पादन  आरम्भ  कर  दिया
 जायगा  |

 ee

 मूल  अंग्रेजी  में



 AX  १८८४
 लिखित  उतर

 जादू गुड़ा  |
 खानों  में  हड़ताल

 सुबोध  हंसना

 |  भी  स०  to  सामन्त

 1२६.
 ।

 थी  स०  Fo
 =

 दास

 |  थी  न  लाग  द्वीपों  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 अणुशक्ति  प्रायोग
 की

 जादूगोड़ा  खानों  के  करीब
 ५००  कर्मचारियों

 ने  उनकी  मांग  पूरी  न  किये  जानें  के  कारण  २६  FERS
 से  हड़ताल  की  थी

 ;

 हड़ताल  कितनी  देर  तक  चलती  रही  ;

 उनकी  मुख्य  मांगें  क्या  थीं  ;  भ्र

 क्या  सरकार  ने  उनकी  मांगें  पूरी  तौर  से  मान  ली  हैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदे  शिव-कार्य  मंत्रो  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 जी  ati  जादू गुड़ा  खानों  के
 ४००  कर्मचारियों  ने  २६  १९६२  को  हड़ताल  की  थी  ।

 हड़ताल  २६  मार्चे से  ३  १६६२  १  करनल  को  छोड़  कर  जो  छुट्टी  ५  दिनों

 तक  जारी रही  ।

 उनकी  मांगें  मजूरी  में  बोनस  थ्रोट  छुट्टी  की  झा वासन

 श्र  कंटीन  की  सुविचारों  की  व्यवस्था
 पौर

 होस्टल  कौर  बाजार  बनाने  के  सम्बन्ध  में  थीं  ।

 जादूगड़ा  खानों  के  सामान्य  प्रबन्धक  ने  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  मांगों  पर

 चर्चा की  ।  नतीजा  यह  रहा  कि  कुछ  मांगें  उन्होंन  वापस  ले  लीं  ae  कुछ  मांगें  मान  ली  गई  हैं  te

 उन्हें  झाइवासन  दिया  गया  है  कि  बाकी  मांगों  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 सामूहिक  संचार  का  प्रशिक्षण

 "३०  भी  शो नारायण
 दास  :  क्या  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  १०  ERR  के

 संख्या  १०४६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 सामूहिक  संचार  प्रणालियों  का  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  एक  केन्द्र  स्थापित  करने  की

 दिशा  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  यह  पता  लगाने  के  लिए  कि  भारत  की  जनता  को  कब  भी  देश
 की

 are  विदेश  की

 खबरों को  जानकारी  देने  के  न्यूनतम  साधनों  की  कितनी  कमी  कोई
 सर्वेक्षण  किया  जाने  वाला

 सुचना  att  प्रसारण  मंत्री  (sto  गोपाल  :  फोड़े  फाउन्डेशन  के  साथ

 इस  मामले  पर  बातचीत  रही  है  ।

 यह  ्र  दन  विचारा
 थ् <  | iva  जै

 | कल |  @  ह an  od
 ऐसा  सर्वेक्षण किये  जाने  की  कोई  संभावना  नहीं है

 ।



 क  ह  en
 लिखित  ६  १९६२

 क  id 40-f  ae a  पव  द  ध  क दि

 ष्  पो ना राय  दास  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान
 की  पा

 करम

 थ

 क्या
 ae सच  है  कि  नये  वबा  को  लाइसेंस  देन

 पौर
 अखबारी  कांग

 विकर
 मामले  में  छोटे  नौ  मंझले  दर्जे  के  अखबारों  के  बीच  भेदभाव  किया  जा  ह

 (4)  यदि  तो  यह  भेदभाव  समाप्त  करने

 कतिइरशकल  सारह
 क

 cs

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  स  श्रत्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (sit  मतुभाई  :

 सभी  वर्तमान  समाचारपत्रों  को  दिये  जाने  वाले  अखबारी  कागज  का  हिसाब  समा  च

 डा
 श्री सत  155,  प्रकाशन  की  नियमितता  कौर  औसत  बिक्री  संख्या  के  आकर  पर

 ता  छोट  कौर  मंझले  waar  के  मामले  में  जिनके  लिए  एक  साल  में  १००  टन से  कम

 निर्धारित  किया  गया  पुरा  पूरा  कोटा  दिया  जाता  है  कौर  सम्पूर्ण  मात्रा  रायात  करने  की  2

 सालिम  कि

 प

 peer  ene
 लब्धि

 पाबन्द  में  प्रख्यात  यापार  नियंत्रण  संगठन  से  एक  निकासी  प्रमाणपत्र  प्राप्त

 ।  सभी  श्रेणियों  के  अखबारों  के  लिए  अखबारी  कागज  नियत  क  ने  के

 स्ब  में

 एकसी

 fi  जा  रही  है  ।
 गाह  बर  Oe Oo

 re
 OS प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मो  Oo

 ॥  ह  द  tH 1  बा  शिष्य  थ  WG
 यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि ३२.
 बीम

 ~~
 नथा  <

 क  बाटो  का  sat  झनकवात  हो

 जान पर  भ  र  ा  दे  कह  1९  ख  ि  |  ड  इन  पल

 ह /  उन्हें  रोकन  that  सदा  पा  कार्यवाही  कर  कौर  थ

 )  इत  सम्बन्ध  में  अरब  तक  कितने  व्यक्तियों  पर  aia  चलाये  गधे  हें  ग्र  क्या

 क

 गव हु
 a

 त्या  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तरष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मतुभाई  शाह :  मी  ट्रिक

 पार में  ८ व्यापक  ey
 MAAR

 Saf  H  प्रयोग  किया  फीर  दाहे  ad  छह  bus  थोक

 खुदरा  व्यापार  iz im
 रु  बाट  स  i

 i  रद्दा ह  क्षेत्रों  तथा  बट

 कुछ  श्रमंगठित
 व्यापारों

 जैसे
 फल  ग्रोवर  तरकारियों

 ८:
 व्यापार

 में  कुद  es
 तक  पुराने  बांट  प्रयोग

 प  रहे  शहरों श्रौर ग्र।मी ग कौर  प्रमाण  मैंतो  में  पुराने  बांटों  का  लगातार  कभ  हता  जा

 द

 (@)  बांट  तथा  पाप  निरीक्षक  STATI CAT  को  व्यापार  में  चावल  मीट्रिक  बोटों  व  '  प्रयोग

 ति  ik  ग

 कोलार

 गलाना

 कर
 ha

 गरिया  कं
 यह

 —_—  सलाह
 दी  पती  2  fea

 |  बाट  पाथ मी  ड्रिंक  इकाइयों  में हो  मुल्य  बतायें  ।  व्यापक  रि
 ते  हैं  निरी  एक

 उन्हें  जब्त कर  ले  2

 at faq ————e

 ग
 जावे

 ४

 mses

 प्  काप्र यग  करने

 ee ज्
 मूल



 ्
 ....  लिखित १४  TAT, tec

 tex  उत्तर  |...
 पि

 उर  रश्मि
 तता  जनता  तथा  sire  से  खरीद  विकी  में  केवल

 मोड़  हो प्रयोग क  ||
 मस्त  देश  में  एक  प्रचार  आन्दोलन

 रहा

 हैं  ।

 ब  तक  ५८०  व्यक्तियों  पर  अभियोग  से  बहुत  से  लोगों

 किय  जा  चके  हें  ।

 ad  |  में भारतीय ८  प्रभाकरण

 थो  ज्ज्  च०  बरता :

 ३३.४ |  रखना  सिह
 :

 मंत्रों  AZ  बताने  को
 क्या  प्र

 (  न्य  तिब्बत में  व्यापक  MPT  HUT
 इस  बीच  बन्द  कर  दिये  गये  दें

 यदि  तो  क्या  प्राधिकारियों  को  इन  का  ई तरह की  कठिनाइयों  का  मुकाबला

 (?) (@)
 wit

 )  उनको  vex-yexr  कठिनाइयां  क्या  थीं  ?

 ्

 घान  मंत्रो  तथा
 बदे  दिक-कार्य

 मंत्री  तथा  श्रध्दा
 क्ति  मंत्रो  जवाहरलाल

 ने  (

 रह  Peuy  का  चनो  भारतीय  व्यापर  करार  समाप्त ह  ।  जाने  पर  क

 सार और  जुंग  में  भारतोथ  व्यापार  अभिकरण  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  ।  arn  सर  tates
 स्थित  व्यापार

 ata  तारों  को  अपने  प्रतिष्ठान  बन्द  करते  समय  अनेक  कठिनाइयां  हुई  थीं  ।

 द  1)  २१  १९६२  प्रौर  २६  १६६२  को  नई  दिल्ली  स्थित  चीनी  दूतावास की  भेजें

 गये  में  तका  विस्तारपूर्वक  उल्लेख किया  गया  इन  निम में
 भ

 सरकार  ने  तिब्बत

 a  va  बन्द द  करते  सम  भारतीय ८ = था पार  ग्रभिवर्ताग्रों  क  अधिकारियों  की

 ग्र  से  क्य  aaa न  मिलने  का  विरोध  किया  है  ।

 ः
 चाय  उधोग

 थ

 av  थो  प्र०  ध: ह  बया  बाबा  वाणिज्य तय
 उद्योग

 बहे  बताने  को
 व

 ~
 करण  थ

 ह
 bet

 व्र  |  न  qt  फ  की  समिति  ने

 शर  x  Th  १९  ah  न
 दिया

 था
 (
 ta  पाय  च् प्रन्तररष्ट्रीय  ्

 बागा थ
 उत्पादन  गिर

 fT  ४  लाख  पौंड  बढ़ाया  जा  aaa  बसत  कि  सरकार
 नों  में

 चिया  fr

 लंघ  यान  सामान  rata  करन  की  शरन  रोक
 व

 (a)  ate  तो  चाव  उद्योग  की  इस  मांग  ४  सम्बन्ध में  सरकार  का  ri  स्प

 हक

 nfo  तथा  उद्योग  मंत्रालय में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रो
 F

 निभाई  mg)

 )  pee  मंडलों कें  offafa  कलकत्ते  में  ae

 सवर क  कल  |
 में  बां  1  गधा था  ।  चाय  बागानों ६  १९६  मानि  क  ग  ला  ्

 मूल  प्रपोज



 वि Oo  ह
 लिखित  उत्तर  ६  RRR

 मा  लका
 क

 हठ  राय  थी  कि  यदि  सरकार  चाथ  बोर्ड  की  उधार-खरीद  योजना के  जरिये पे  fre  सिचाई

 उपकरण  को  सप्लाई का  लिये  ऋण  we  विदेशी  मुद्रा  की  सट्टी यंता  देती  तो  वे  चाय  का  चुप

 अवद्य  सकते हैं  सरकार
 ने  मजूर कर [लया कर  लिया  हे  श्रौर चाथ बडे चार  gis  का यहं  ग्रधिकार दिया

 are
 दिया

 ८.” हु  1  SaTCRRIe Titat area ate Rafe योजना  में  पाइप  श्री  र  फिटिंग  शादी  सहित  कृत्रिम सिचाई  उपकरण  की  कप

 दाप  कर  ले  ।  इस  मद  ५  कारण  रुपये  क  श्र  अधिक  व्यवस्था करने  चाय  बड  को  नके

 विदेश  मुद्दा  देनें  को  प्रशन  पर  संबंधित  मंत्रालयों  साथ  बातचीत  को  गयी  हैं  ।

 कलों  भोर  सब्जियों  इरादी  का  निर्वात

 1२४५  थी  प्र०  |. है  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क  )  क्या  फल  are  बिस्कुट  are  मिठाई  दि  के  निर्वात  को  प्रोत्साहन  देन
 क

 लिय

 सरकार ने  एक  विद्वेष  नकद  AAA’  योजना  नैनीधार  की

 @)  यदि  तो  उस  का  ब्यौरा क्या  हैं
 ?

 ह  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :
 (

 .
 प

 खाद्य  बिस्कुट  atte  मिठाई  की  बिक्री  बढ़ाने
 &

 लिये  खाद्य  परिष्करण  उद्योग  से
 संबद्ध  विकास  परिषद्  क  आरम्भ  में  १  लाख  रुपये  का  अनुदान  देना  सरकार  ने  मंजूर  गया

 कड़ाई  वाले  कपड़े  का  निर्यात

 1३  थ्रो  प्र०  चे  क्या  बा  णिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  ब  ताने  को  कृपा  करेंगे

 कि
 hd

 कर्ना  मशीनों  कढ़ाई  वाले  कपड़े  क  निर्यात के  विस्तार  का  काफी  जा  द्र
 ait

 यदि  तो  इस  मद  फ  सम्बन्ध में  निर्यात  बाजार  पूर्णरूपेण  लाभ  उठाने  लियें

 क्य  कारवाई  की  जा  रही  है
 ?

 ा ६
 णिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (att  सुभाष  दाह

 र  (
 -
 कढ़ाई

 किये  हुए  कपड़े
 को

 मांग
 अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार

 में
 अवश्य

 हूँ
 किन्तु  भाਂ  कढ़ाई

 किये
 पड़े

 क
 दाम

 तेज
 होनें

 के
 कारण

 इस  मांग का  पुट  करने  की  भारत को  गुंजाइस  मित है  ।

 हमारे  गढ  ई  किये  गए  कपड़े  क  प्रतियोगी  कसे  बनाया  यह  शरन  विचा  रानी है  ।

 अखिल  भारतीय  निर्माता  संघ

 शोर  Wo  wear  :  कया  था  जिया  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 कपा  करेंगे

 किः

 ee  _  क्या  अखिल  भारतीय  निर्माता संघ  का  खुला  श्रघिवेशन  जून  १९६२  क  ची चौथे  सप्ताह  में

 बम्बई में  प्रा

 (a)  यदि
 तो

 सत्र  के  क्या  मुख्य  निष्कर्ष  ब्र  सिफारिशें  की  थीं

 सिफारिशों को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  सरकार  ढारा  क्या
 प्रवाही  की  जा  रही

 हद
 ?  OB

 सर्ज  में



 लिखित  उत्तर १४  १८८४  |  े

 ferforer  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  अखिल

 भारतीय  निर्मित संघ  के  २२  वें  वार्षिक  ara  नन  का  उल्लेख  किया  जा  रहा
 हैं

 जो  VAR  २४  जुन  को

 बम्बई  पहुंच  था

 सम्मेलन  के  मुख्य  निष्कर्ष  एवं  सिफ  feat  निम्न  विषयों  का  सम्बन्ध  में  सम्मेलन  में  स्वीकार

 किये  गये  सं  कल्पों  में  दी  गई  हैं
 ः

 (१)  यूरोजोन  झा थिक  समाज  भारती 4  उद्योग  पर  इस  का

 (2)  तीसरी  योजना  के  प्रौद्योगिक  लक्ष्यों  को  सफल  कार्यान्वित  था  लिये  पूवे  waeraTa

 (3)  उत्पादकता  वैज्ञानिक  रवैया  :

 संकल्पों  ५:  तत्व  ध्यान  में  रख  लिये  गये  हैं  ।

 भारतीय पटसन  मिल  संस्था

 0  ॥ fis.  श्री  प्र०  चं०  बदल :  कया  वाणिज्य तथा  उद  रेग  मंत्र  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जून  के  चौथे  सप्ताह में  भारतीय  पटसन  मिल  संस्था  ५/  प्र तिनिधियों ने  उन  से

 मुलाकात  की  थ  ,  और

 यदि  te  उन्होंने  क्या  मांगें  क  कौर  उन  के  क्या  श्रीनिवासन  दिये  गये  थे  ?

 Servers  op  ay
 | कि  सलना तथा  उद्योग  संचालक  म  श्रत्तर्राष्ट्रीय  मनु भाई

 नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 रसायन  कौर  संबद्ध  उत्पाद  निर्यात  संवर्धन  परिषद

 TRE.  श्री  प्र०  चं०  बरुआ  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  थ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रसायन  कौर  सम्बद्ध  उत्पाद  निर्वात  संवर्धन  परिषद्  के  प्रतिनिधियों  ने  १९६२
 के  चौथे  सप्ताह  से  उन  से  मुलकात  को  फिर

 ता  उनकी  मांगें  कया  उन  क  के  ल  प्रा सवा रास  दिये  गये थे
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रस्तर्राण्प्रीय  व्यापर  मंत्री  बनुभाई  :

 रसायन  शर
 सम्बद्ध  उत्पाद  निर्वात  संवर्धन  परिषद्  के  प्रतिनिधियों  के  २४  FERQ  को  अन्तर्राष्ट्रीय

 व्यापार  मंत्री  से  मुलाकात  By  थी  ?

 रसायन  ate  संबद्ध  उत्पादकों  को  विशेष  निर्यात  संवर्धन  योजना  को  सरल  करन  तथा

 उदार  बनाने  क  सम्बन्ध  में  विविध  सुझाव  दिये  गये  थे  ।  कुछ  सुझाव  कार्या  कवित  gi  चुके  निर्यातकों के
 पंजीयन  की  योजना  समाप्त  कर  दी  गई  एक  बार  पंजीबद्ध  निर्यातकों  क  प्रति  वर्ष  mar  पंजीयन  को

 नवीकरण  कराने  की  श्रावस्यकता  नहीं  प्रोत्साहक  लाइसेंस  देने की  प्रक्रिया  सरल  कर
 दी  गई  है

 व  ्
 are  तेज कर  दी  मई  है  ।  कुछ  ate  सुझाव भी  दिये

 गये
 थे

 ।  जो
 ना

 विचाराधीन  ।  है

 मूल  अंग्रेजी  में



 दि  लिखित  ६  १९६२

 राज्य में  शाक  लिवर  घायल  फैक्टरी

 वॉरियर

 1४०
 घी  वासुदेवन  नायर

 Fal  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  मधुर  राज्य  में  एक  नवीन  शाक  लिनर  wae  फैक्टरी  स्थित

 ६;  ॥  जान

 इस  तेल  को  प्र  ति  वर्ष  को  कुल  ब्रावश्शकता क्या  है  ;  रौ

 f इस  समय  का  उत्पादन  कितना  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (sit  :  (77)  सुचना

 एकत्रित  की  जा  रही  है  ग्रोवर  सभा  पटल  पर  रख  दो  जाग

 हिन्दुस्तान  ए  ठी  बायो  टैक्स  में  स्टूप्टोमाइ सिन

 थी
 भागवत झा  आजाद :

 1४१.
 श्री  भक्त  दर्शन

 क्यो  वाणिज्य  तथा  उद्योगमंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिन्दुस्तान  ऐंटी  बायोटिक्स  के  स्ट्रैप्टोमाइसिन wears  ने  भ्र पनी  वस्तु प्र ों का

 णन  आरम्भ कर  दिया  है  ;  भर

 यदि  तो  कितना  माल  बाजार  में  डाला  जाएगा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  संत्री  कानूनगो )  जी  नहीं  |

 सवाल  Gat  नहीं  होता  !

 कुल्टी  में  लाल  बाजार  विटोरी  कोयला  खान  में  दुर्घटना

 T¥R  थी  प्रभात कार  क्या  अम  श्र  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  किਂ

 क्या  यह  सही  है  कि  कुल्टी  में  लाल  बाजार  विक्टोरिया  कोयला  खान  में  एक

 दुर्घटना  हुई

 क्या
 यह

 भी  सही  है
 कि  जो  कलाकार  तीन

 नंबर
 गढ़े

 पर
 कार  कर

 रहें
 घायल  हो  गये  कौर  भर  शौर

 यदि  हां  तो  ब्यौरा क्या  है  ?

 पश्म  ate  रोजगार  मंत्रालय  में  अम  मंत्री  तीन
 नम्बर  गढ़े  पर  १७  १९६९२  को  |

 एक  खनिक  घायलਂ  हो  गया  प्रौढ़  मर  गया  |

 दुर्घटना एक  खम्भे
 की

 रोक  से  कोयला  गिरने  के  कारण  हुई  ।

 दुर्घटना  के  लिये  कोई  व्यक्ति  उत्तरदायीਂ  सिद्ध नहीं  जोਂ  दुस्साहस  का  काम  साना  गया  है  ।

 हथकरघा  बुनकरों  a  मकान

 16.0  श्री
 प०  कुन्दन  :

 क्या  वाणिज्य तथा
 उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 (
 दूसरी  योजना  अवधि

 में
 प्रत्येक  राज्य  में  हथकरघा  बुनकरों

 के  लिये  कितने  मकान
 बनाये  गये  ;

 गि  मकाम पण
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 क्या  आवंटन  का  पूर्ण  उपयोग  किया  गया  है  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  कौन  राज्य  पिछड़े  हुए  हैं  ?

 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई

 एक
 विवरण

 संगठन  हैं  |

 विचरण

 क्रम  सख्या  राज्य को  नाम  पूरे  किये  मकानों  कीਂ

 ह ee  eae,  Re  Ss  Sey  Sat  eee  कि  वलन  अ  न  ी  hy  eas  as  SE  eeu  Sey  ि  OAS,  HOPE  SUS  SSDS

 श्रीनगर  प्रदेश  VSR

 बिहार  कोई  नहीं

 केरल  १००

 मद्रास  १५६५७

 मसूर  Yo

 मध्य  प्रदेश  कोई  नहीं
 उड़ीसा  €०

 पंजाब
 कोई  नहीं

 Yo

 ०  उत्तर  प्रदेश  १००

 पश्चिम  बंगाल
 कोई  नहीं

 १२  &&
 wee a  "

 यह  wins  भूतपूर्व  विभाजित  बम्बई  राज्य  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 जी  नहीं  ।

 मध्य  पंजाब  ate  पश्चिम  बंगाल  |

 केरल  में  हथकरघा  उद्योग

 1४४.  को
 प०

 कुन्दन
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  g &Ye—F °,  १९६०-६१  कौर  १९६१-६२  में  केरल  में  हथकरघा  उद्योगों

 में  कितना  उत्पादन  gar है  ;

 तीसरी  योजना  अवधि  में  केरल  के  हथकरघा  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  कितनी  राशि

 श्राचंटित  हुई  है  ;  कौर

 तीसरी  योजना  नियत की  गई  थी  ?
 ——_——__—  के

 पहले  दो  वर्षों  में  कितनी  राशि
 ै  ि

 अग्रेज़ी  में

 1392  (Ai)  1.80--.
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :

 qq  उत्पादन  क्षेत्र

 मात्रा  मलय

 गजों  में
 ).

 रुपयों

 ee ce  ee

 LEXE—Fo  R¥Z R28  p58, 2 रड

 १8६०--६१  क  RG.  gy  २१०  1 ge

 १९६१-६२  २३१९,  ७१४  208.0  ०६

 १६५  लाख  रुपये  ।

 २३  लाख  रुपये  कौर  २९  १६  लाख  ।

 करंज  में  ग्रामीण  बेकारी का  संरक्षण

 Tey,  श्री
 प०  कुन्दन :

 क्या
 श्रम  कौर

 रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  ने  केरल  में  ग्रामीण  बेकारी  का  कोई  सर्वेक्षण  किया
 '

 यदि  तो  उसकी  उपपत्तियां  कया  कौर

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बेकारी  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  क्या  कारवाई  की  जा  रही

 है  ;

 श्रम  भर  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्रो  हाथी  )  भारत  सरकार  ने  इस

 प्रकार  का  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  तथापि  केरल  सरकार  ने  जनवरी-फरवरी  १९६२
 में  बेकारी

 का  नमूने  का  सर्वेक्षण  किया  था  |

 केरल  सरकार  से  wat  तक  रिपोर्ट  नहीं  भाई  ।

 तीसरी  योजना  में  सम्मिलित  विविध  विकास  विशेषकर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 छोटे  उद्योगों  का  विकास  तथा  ग्रामीण  निर्माण  कार्य  क्रम  फालतू  ग्रामीण  जनता  का  उपयोग  करने  के

 लिये  बनाई
 गई  हैं

 ।

 निर्माताओं  को  ara  के  लिये  सीमाएं

 थी  fasaara  राध

 ४  q.
 रोक  हेम  बर्रा

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  :

 निर्माता त्रों  को  aaa
 के

 लियें  खंड  सीमाएं  निश्चित  करने  का

 आघार  क्या  है  ;

 इस  संहिता  से  विकासोन्मुख  उद्योगों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ;  कौर

 इसका  उत्पादन  पर  बुरा  प्रभाव  न  इसके  लिये  सरकार  कया  कार्रवाई  करने  का

 विचार  करती  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  निर्माणकर्ता  उद्योगों

 के  द्वारा  कच्चे  माल  और  फालतू  पुर्जों  के  आयात  के  लिये
 सीमाएं

 निर्धारित

 मूल  अंग्रेजी  में
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 करने  का  आघार  विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धि  तथा  देशी  सम्भरण  कौर  राष्ट्रीय  श्री  व्यवस्था  मैं

 उद्योग का  महत्व  है  ।

 विकासोन्मुख  उद्योगों  दे  साथ  कोई  विशेष  रियायत  नहीं  की  जाती  कौर  यदि  उन  पद

 कोई  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  तो  उतना  हीं  जितना  wea  उद्योगों  पर  ।

 इन  सितारों  को  नियत  करते  समय  इस  बात  का  प्रत्येक  प्रयत्न  जाता  है  कि

 उत्पादन  पर  कुप्रभाव  न  पड़े  किन्तु  विदेशी  मुद्रा  की  समूची
 उपलब्धि

 को  ध्यान  में  अवद्य  रखा  जाता

 है

 mage  की  बूट  निर्माता  जन्म

 1४७.  जींस  सो ०  बनर्जी  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  मैसेज  ए०  के  ०  ब्रदसंइ  कोहली  औद्योगिक  मैसर्स  इंडिया

 सेना  व  पुलिस  उपकरण  मैसर्स  रूबी  उद्योग  र  अन्य  बूट  निर्माता  भविष्य

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  फैक्टरी  शभ्रधिनियम  एवं  भारतीय  रोजगार

 स्थायी  mien  अधिनियम  के  अन्तर्गत  नहीं  आतीं

 इनमें  से  प्रत्येक  फर्म  में  कितने
 कितने  कर्मचारी  हैं  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 ि
 parasite  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  हाथी  )  से

 एकत्रित  की  जा  रही  है  सनौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 दावों  का  निपटारा

 श्री  यदा पाल  सिंह  :  क्या  आवास  ae  संभरण  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे

 क्या  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  विस्थापित  व्यक्तियों  के  दावों  के  निपटारे  ट्हे  लिये  अभी

 कुछ  काजियों  का  फैसला  बाकी  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  काम  को  बन्द  करने  में  सरकार  का  कितना  समय  लगेगा  ?

 ferarior  ग्रा वास
 site

 संभरण  मंत्री  मेहरचन्द  ख़न्ना  )  :  १  १९६२

 विस्थापित  व्यक्तियों  से  प्राप्त  ५.  ०४  लाख  जियों  में  से  लगभग  ४०००  जियों  का  निपटारा

 होना  बाकी  है  ।

 are  है  कि  ama  कुछ  महीनों  में  बकाया  अखियों  का  फैसला  कर  जायेगा  |

 भ्राता  समस्याओं  सम्बन्धों  गोष्ठी

 _  शी  हेम  राज
 Tee.

 a Lait  हरि विष्णु  कामत  :

 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  की  area  समस्याश्रों  के  सम्बन्ध  में  हाल  में  हुए
 सम्मेलन

 में  क्या  मुख्य  निष्कर्ष

 द्क्ालें  गये

 मूल  ara  में
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 क्या  यह  सही  है  कि  भ  गांव  की  योजना  तथा  ग्रामीण  Tae  योजनाएं ,  जो
 केन्द्र

 द्वारा  श्रारम्भ  को  गई  राज्यों  द्वारा  चलाई  गई

 यदि  उत्तर  है  तो  इस  को  जल्दी  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्रवाई  करतें
 का

 विचार  करती  है  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  मे हरचन्द  :  ग्रा वास

 सम्बन्धी  गोष्ठी  की  सिफारिशें स  लग्न  विवरण  में  दी  गई  हैं  जो  मैसूर  में  १९६२  में  हुई  थो  ।

 १,  अनुबन्ध  संख्या  ६]

 जी  हां  ।  इस  मंत्रालय  की  ग्राम  अ्रावास  परियोजना  गुजरात  तथा

 जम्मू  व  काश्मीर  को  छोड़  सब  राज्यों  द्वारा  कार्यान्वित  की  जा  रही  जहां  यह  रोकी  हुई  है

 क्योंकि  प्रभा  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  को  कुछ  प्रारम्भिक  बातें  पूरी  करनी  हैं  ।  इन  राज्यों  से  प्रार्थना

 की  गई  है
 कि

 वे  प्रारम्भिक  कार्रवाई  पुरी  करें  ate  यथाशीघ्र  योजना  को  कार्यान्वित  करना

 प्रारम्भ  करें  |

 गोष्ठी  की  सिफारिशों  में  कुछ  वे  कार्रवाइयां  हैं  जो  योजना  की  क्रियान्विति  को  तेज

 करने  के  लिए  आवश्यक  समझी  गई  हैं  ।

 नई  दिल्ली  में  बंगलों  भें  खाली  स्थानों  का  उपयोग

 great

 महाराज  कुमार  विजय  आनन्द  :

 व्  al  राम  रतन  गुप्त :

 बया  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  श्रीवास  समस्या  को  कम  करने  के  लिए  निर्यात  कार्य  के  लिए  नई
 ली

 में  बंगलों  में  खाली  पड़े  स्थानों  का  उपयोग  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया

 यदि  तो  उस  की  मुख्य  रूपरेखा क्या  शौर

 इस  काम  के  लिए  नई  दिल्ली  में  कितना  स्थान  उपलब्ध  होगा  ?

 mare  शौर  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  :  से  बंगलों  के

 बड़े  परगनों  के  प्र  श  का  अधिक  मकान  बनाने  के  लिए  उपयोग  करने  का  एक  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 ब्योरा  तैयार  किया  जाना  है  ।

 कुमार  घाट  त्रिपुरा  में  कताई  सिल

 TUR.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  में  कुमार  घाट  में  एक  कताई  मिल  स्थापित  करने  की  कोई  योजना  बनाई

 गई

 यदि  तो  इस  की  क्षमता  कया

 इसे  aren  करने  के  लिए  कितना  अनुमानित  व्यय  तर

 ह
 (=)  काय  कब  प्रारम्भ  किये  जाने  की  स  भावना है

 ?

 मूल  ais  में
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 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रस्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई

 कौर  त्रिपुरा  प्रशासन  को  कुमार  घाट  में  २४,०००  ३००  करघों  की  वाला

 एक  कपड़ा  मिल  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  एक  उपक्रमी  से  एक  योजना  प्राप्त  हुई  है  ।
 त्रिपुरा

 प्रशासन  शीघ्र  ही  योजना  को  उद्योग  तथा  अघिनियम  के  seater  लाइसेंस

 लेने  के  लिये  शीघ्र  ही  अराग  भेज  रही  हैं  ।

 योजना  पर  १,६२,६३,५००  रुपये  का  पूंजीगत  तथा  लगभग  ३६,००,०००  चाल

 qty  यय  होने  वाली  हे  ।

 योजना  का  काम  उद्योग  तथा  १९६१  के  अधीन

 लाइसेंस  जारी  किये  जाने  के  पश्चात  होगा ।

 त्रिपुरा  में  कागज  सिल

 [४२  श्री  दास्य  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  तृतीय प॑  चवर्षीय  योजना के  दौरान  कुमार  त्रिपुरा  ह

 एक  कामत
 मिल  स्थापित  करने  के  लिए  कोई  योजना  बनाई

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  श्र

 कार्य  कब  तक  होगा
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )  नहीं  ।

 कौर  नरन  उत्पन्न नहीं  होते  |

 संसद  सदस्यों के  लिये  लटों  का  निर्माण

 भक्त  दर्शन

 श्री  भागवत झा  आजाद

 हेम  राज  *

 बया  प्रौढ़  संभरण  मंत्री  ११  १९६२  के  तारांकित  संख्या  १३९०  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बहु  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नई  दिल्ली  के  नाथ॑  वन्य  में  प्रतिरक्षा  मं  मालय  के
 कर्मचारियों  से  कमी  खाली  कराके सं  सद  सदस्यों  के  लिये  फ्लैट  बनाने  के  कार्य  में  क्या  प्रगति

 हुई  है
 प्रौर

 कब  तक  इन  फ्लैटों  के  तैयार  हो  जाने  की  ara  है
 ?

 mare  कौर  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना :  नौ  वन्य  वालीं  जो

 इस  समय  ay  परिवहन  कम्पनी
 teste

 कम्पनी  )  के  कब्जे  में  १९६२  के  मध्य

 तक  खाली  हो  ऐसी  अदा  है  ।  तब  इस  भूमि  को  साफ  किया  जायेगा  फ्लैटों  के  निर्माण
 का

 काम  शुरू  किया  जायेगा  ।  श्राशा ह ूहै  कि  ये  फ्लैट सन्  १९६३  के  भ्रमण  तक  तैयार  हो  जायेंगे  ।

 घड़ियों का  ara

 1५४.  भी  दलजीत  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  !

 १९६१-६२  में  घड़ियों  )  के  आयात के  लिए  कितने  पारपत्र जारी  किये

 सनौर

 fat  म्रंग्रेजी में
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 उन  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  ग्रस्त  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में
 श्रन्तर्राष्ट्रीय

 व्यापार  मंत्री  मनु भाई  शाह  )  :
 )

 उन  इलाकों  श्र  पुर्जों  ग्रामों  के  जो  देश  से  उपलब्ध  नहीं  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को

 सर  पारपत्र दिये  गये  ।

 BRYCE  रुपये  ।

 तम्बाकू  का  निर्यात

 ५४५,  श्री  श्र०  वा०  स्वामी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग मं  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 चाल  वर्ष  में  रब  तक  कितनी  मात्रा  में  वर्जीनिया  तम्बाकू  का  निर्यात  किया

 निर्यात  किये  गये  तम्बाकू  की  कुल  लागत  कितनी  गौर

 इस  वस्तु  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  are हुई
 !

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रस्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  द्  से

 १९६२  के  पहले  पांच  महीनों  में  PO, FOX, GYR  रुपये  के  मलय  का  Vv, LE 0,00

 किलोग्राम  वर्जीनिया  तम्बाकू  का  निर्यात  किया  गया  ।

 बरेली  में  कृत्रिम  रबड़  का  कारखाना

 ५६.  थी  wet  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ३०  १९६२  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ३११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बरेलीਂ  में

 कृत्रिम  रबड़  का  कारखाना  लगाने  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  मंत्री  (att  कानूनगो  )  :  बरेली  में  aha  रबड़  के

 कारखाने  के  लिये  संयंत्र  उपकरण  के  अधिकांश  भाग  का  प्रख्यात  किया  जा  चुका  इन  में  से

 अधिकतर  लगाये  भी  जा  चुके  हैं  ।  संयंत्र  के  इस्तेमाल  के  लिए  अपेक्षित  रेलवे  साइडिंग  भीਂ  बन  कर

 पूरी  हो  चुकी  है  ।  प्रायोजना  के  लिए  पानीਂ  श्र  बिजली  आदि  की  भी  व्यवस्था  की

 जा  चुकी  है  ।  की  बस्ती  बनाने  तथा  अन्य  विविध  सैनिक  निर्माण  काय  प्रोग्राम  के  अनुसार

 हो  रहा  प्रायोजना  को  चलाने  के  लिए  काफी  संख्या  में  विदेशी  टेक्नीशियन  भारत  श्र  चके  हैं  ।

 इस  प्रकार  कारखाने  को  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  निश्चित  रूप  से  चलाने  के  सभी  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 गाजियाबाद  का  विकास

 ४७.  श्री  wad  क्या  श्रावास ate  संभरण  मंत्री  ३०  १९६२  के

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  ५१७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मैं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गाजियाबाद  का  विकास  करने  के  लिए  इस  चाल  वर्ष  में  कितना  ऋण  मंजूर  किया

 भया  कौर

 पहले  जो  ऋण  दिया  गया  था  उस  के  द्वारा  गाजियाबाद  के  विकासਂ  में  कहां  तक  प्रगति

 हुई  है
 ?

 fat  art  में
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 प्रायास  कौर  संभरण  मंत्री  मे हरचन्द  भूमि  after ate
 विकास  योजना  एक्वीजिशन  ऐंड  डेवलपमेंट  स्कीम  )  के  अ्रन्तर्गत  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  चाल

 वित्त  वर्ष  में  राज्य  के  विभिन्न  क्षेत्रों  जिन  में  गाजियाबाद  क्षेत्र  भी  सम्मिलित  उपयोग  के  लिए

 ६०  लाख  रुपय  की  उधार  दीਂ  जानी
 *

 ३०  १९६१  को  समाप्त  हुई  तिमाही  के  लिए  प्राप्त  प्रगति-रियो

 अब  तक  प्राप्त  सब  से  अन्तिम  रिपोर्टो  )  के  अ्रतुसार  राज्य  सरकार  ने  गाजियाबाद  में  लगभग  ४२२

 एकड़  भूमि  का  ahem  करने  के  लिए  अधिसूचना  दे  दी  है  ।

 लंका  में  भारतीयों का  श्राप्रबजन

 FRs.  थी  सू ०  च्च्  कुमारन :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लंका  सरकार  ने  लंका में  मद्रास  तट  से  भारतीयों  के  gas  आव्रजन  को  रोकते

 के  लिए  मार्गोपायों  पर  विचार  के  लिए  सरकारी  स्तर  पर  बातचीत  करने  के  लिए  भारत  सरकार  से

 कहां  कौर

 यदि  तो  उस  प्रस्ताव  पर  भारत  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया हुई ई

 मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्रो  तथा  अ्रणुशवित  मंत्री  जवाहरलाल  चहक  )

 नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  निर्यात  wera

 TUS.  श्री  काशी राम  गुप्त  :  क्या  वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि

 राज्य  व्यापार  निगम  ने  वर्ष  शौर  १९६१-६२  में
 क्रमश

 कल  कितने  मलय  का  निर्यात  तथा  आयात  किया

 उपरोक्त  तीनों  वर्षों के  लिये  इस  के  व्यापार  का
 कौर  बिना-लाभ  प्रतिशतता

 क्या  रही

 उसी  अवधि  में  देश  के  आयात  तथा  निर्यात  व्यापार  के  कुल  मुल्य  के  सम्बन्ध  में  उपरोक्त

 तीन  वर्षों  में  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  किये  गये  व्यापार  की  कितनी  प्रतिशतता  रही

 पिछले  तीन  वर्षों  में  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  निर्यात की  गई  किस  वस्तु  पर  श्रघिकतम

 लाभ  gat  ate  इन  वर्षों  में  याहू  प्रतिशतता  क्या  रही  ;

 पिछे  तीन  वर्षों  में  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  निर्यात
 की

 गई  किस  वस्तु  पर  अधिकतम

 धन  मिला ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुनवाई
 :

 (=)  एक  विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  १,  भ्रनबजन्ध  संख्या  9]

 उड़ीसा  में  भारी  इंजीनियरिंग  संयंत्र

 "So  श्री  गण  मिलती  :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने
 की

 कपा  करेंगे
 कि

 array HIS  इंजीनिर्वारिंग  aaa
 क्या  उड़ीसा सरकार  ने  वर्ष  १६६१-६२  में

 उड़ीसा
 में  एक

 स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  भजा  है  ;
 अ  pee

 प्रंग्रजी
 में
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 क्या  प्रस्ताव पर  विचार  कर  लिया  गया  हैं  ;  शौर

 उस  पर  क्या  निर्णय  किया  गया है  ?

 योजना  तथा  इस  शौर  राजगार  मंत्री  मन्दा  )

 कौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।  द

 विदेशों  के  साथ

 1६२.  श्री  यशपाल  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  भारत  से  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  wheat

 ट्यूनीशिया  कौर  जोड़ने  जैसे  देशों  के  साथ  लिक  डीलਂ  करेगा  ;

 इन  डीलਂ  के  अन्तर्गत  किन  वस्तु झ्र ों  का  निर्यात  किया  जायेगा  ?

 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (ait  मनुभाई

 कौर  राज्य  व्यापार  निगम  ने  भारत  से  निर्यात  बढ़ाने  कौर  अत्यावश्यक  वस्तु झ्र ों  का

 करने  के  लिये  पश्चिम

 आस्ट्रिया  are  फिनलैण्ड  में  व्यापार  संगठनों  से  डीलਂ  किया  है  ।  भारत  से  निर्यात  की  वस्तु ग्न ों

 के  बारे  में  सं  लग्न  विवरण  में  बताया  गया  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  dea  ८]

 तिब्बत  जाने  वाले  भारतीय  ती थे यात्री

 1६३.  श्री  यशपाल  सिंह  :  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  क्या  वर्ष  Reuy

 के  चीन-भारत  व्यापार  करार  के  समाप्त  होने  के  बाद  भारत  सरकार  को  अपने  नागरिकों  से  तीर्थयात्रा

 के  लिये  या  अन्य  किसी  प्रयोजन  के  लिये  तिब्बत  जाने  के  लिये  कोई
 श्रीचंदन-पत्र

 भिले  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )

 ce Os  के  चीन-भारत  व्यापार  करार  के  समाप्त  होने  के  बाद  से  के लादा  कौर  मानसरोवर  जाने  के

 sean  तीर्थयात्रियों  से  कुछ  श्रावेदन-पत्र प्राप्त  हुए  हैं  ।  भारत  सरकार  को  किसी  भी  भारतीय

 व्यापारी  से  तिब्बत  जाने  की  प्रार्थना  प्राप्त  नहीं  हुई  ।  यात्रियों  को  परामर्श  दिया  गया  है  कि  वर्ष  PeUE

 के
 करार  के  समाप्त  होने

 को
 ध्यान  में  रखते  हुए

 करार
 में

 व्यवस्थित  सुविधायें wa  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।
 वीसा  सहित  पासपोर्ट  लेने  वे  सभी  सामान्य  भौपचारिकतायें  पुरी  करनी  पड़ेंगी  जो

 एक  देश  से  दूसरे  देश  में  जाने  के  लिये  करनी  पड़ती  हैं  ।

 गन्दी  बस्तियों  को  हटाया  जाना

 Tey.  श्री  mane  सिह  :  क्या  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  कई  राज्य  सरकारें  उस  वन  का  qt  तरह  उपयोग  नहीं  कर  सकीं

 हैं  जो  उन्हें  गन्दी  बस्तियों
 को

 हटाने  के  लिये  ग्रावंटित  किया  गया  था
 ;  कौर

 यदि
 तो

 कया
 केन्द्रीय  सरकार  गन्दी  बस्तियों  को

 हटाने  सम्बन्धी  नीति  में  कोई

 पाकिस्तान  करेगी  ?
 i ce

 मूल  कचऋ  oy
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 wart कौर  संभरण  मंत्री  खन्ना  )
 :

 परन्तु  कुल

 मिला  कर  राज्य  सरकारों  ने  गन्दी  बस्तियों  को  हटाना  योजना  के  भ्रन्तगंत  द्वितीय  योजना के  पुनरीक्षण

 आवंटन के  १२.९९  करोड़  रुपये  का  ७८  प्रतिशत  खर्च  किया  है  ।

 सरकार इस  मामले पर  ग्राम  विचार  करने  से  पूर्व  योजना  में  हाल  में  दी  गई

 maid  योजना  के  अधीन  दी  गई  की  अधिकतम  लागत  में  लगभग  १०  प्रतिशत

 निधि  की  गन्दी  बस्तियों  में  सुधार  are  रेन  बसेरे  शादी  के  निर्माण  के  लिये  खच  किये  जाने  की  अनुमति

 शादी  के  परिणाम  देखेगी  ।

 काठमांडू-भारत  राजपथ

 ६५.  थ्री  में  बेंकटासुब्बया  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  भारी  वर्षा  से  काठमांडू-भारत  राजपथ  राजपथ  क्षति

 ग्रस्त  हो  गया

 क्या  इस  सड़क  मोटरगाड़ी  यातायात  के  योग्य  बनाने  के  मरम्मत  कर  दी

 गई  है  ;

 यदि  तो  मरम्मत  पर  कितना  धन  व्यय  हुम  ;  श्र

 हमारी  सरकार  और  नेपाल  सरकार  ने  व्यय  को  किस  प्रकार  वहन  किया  ?

 गुमान  मंत्री  तथा  वे  देशी  era  मंत्रो  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  (ail  जवाहरलाल  नेहरू  )  ?

 हाँ  ।

 हाँ  ।

 लगभग  ३  लाख  रुपये  ।

 समूची  लागत  नेपाल  में  भारत  की  सहायता  से  कार्यक्रमों  के  अधीन  उपबन्धित  निधि

 में  से  दी  गई

 दिल्ली  में  सुती  कपड़ा  सिलें

 sat  कछवाय
 *

 Lat a8 बड़े

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  दिल्ली  में  कितनी  सूती  wast  मिलें हैं  ;

 इन  मिलों  में  कितने  मजदूर  काम  कर  रहे  हैं  ;

 इन  में  से  स्थायी  तौर  पर  बहाल  मज़दूरों  की  संख्या  कितनी  है  ;  ak

 (7)  दलली  की  कितनी  सूती  कपड़ा  मिलों  ने  कपड़ा  मजूरी
 बोड़  की

 सिफारिशें  लागू

 ली  हैंश्नौर उन  के  नाम  क्या  हैं  ?

 श्रम  और  रोजगार  मंत्रालय  में  भ्रम  मंत्री  (ait  हाथी  }
 ः

 चार
 ।

 20, Voy

 faa  wat  में
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 (7)  १३,७६६

 १--दिल्ली  क्रोध  दिल्ली  । (7)

 २.  स्वतंत्र  भारत  नई  दिल्ली  ।

 3.  बिड़ला  कौटन  स्पिनिंग  एन्ड  वीविंग  दिल्ली  ।

 ४.  अजुध्या  टेक्सटाइल  दिल्ली  ।

 दिल्लो  दुकान
 तथा  संस्थान  श्रीनिवास  का  उल्लंघन

 थी  क  छबाय
 io,

 at  बढ़

 कया  श्रम  चौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 (#)  दिल्ली  दुकान  तथा  संस्थान  अधिनियम  का  उल्लंघन  करने  के  लिये  दिल्ली  क़े  कितने

 दुकानदारों  को
 पिछले

 तीन  महीने  मई  कौर  में  दर  दिये  गये  site  उनसे  कितना

 जुर्माना  वसूल  किया  गया  ;

 इस  अधिनियम  का  उल्लंघन  होने  के  क्या-क्या  कारण  सरकार  के  ध्यान  में  जाये  हैं  ;

 HIT

 इसकी  रोकथाम  के  लिये  कया  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ?

 अम  site
 रोजगार  मंत्रालय

 में  श्रम  मंत्री  हाथी )  :

 अभियोग  ayer  हुई  रकम

 ४  aN)  ८,८२४, १९६२

 १९६२  २२०  20,

 १९६२  ३६२  G,%50

 इस  प्रकार  के  लघन  होने  के  मुख्य  कारण  ये  हैं
 ——

 (१)  कानून  सें  श्रनभिक्  होना  ।

 (२)  ज्यादा  कमाने  की  इच्छा  और  कानून  की  लापरवाही  ।

 उल्लंघनों  की  रोकथाम  के  लिये  निम्नलिखित  कार्रवाई  की  जा  रही  है

 (१)  व्यापारियों  को  इस  बारे  में  समुचित  जानकारी  इसके  लिये  कोशिश  की  जा

 रही  है  ।.

 (२)  कानून
 को

 सख्ती  से  लाग  किया  जा  रहा  है
 ।

 (३)  मामलों  को  जल्द  निपटाने  के  लिये  चलते-फिरते  न्यायालय  कायम  किये  गये

 ह
 हैं  ।

 owen
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 मकान  बनाने  दे  लिये  ऋण

 1६४  थी  काशीराम  गुप्त  :  क्या  area site  सारी  मंत्री  ag  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि  ।

 (१)  निम्न  राय  वं  और  (२)  सव्य  सराय
 ae

 श्रेणो  के  अधीन  जिन  लोगों  को
 ऋण

 दिये  गये  उन  की  भुगतान  क्षमता  निर्धारित  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गय  हैं  ;

 कया  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  ate  weal  की  भुगतान  क्षमता  निर्धारित  करने

 कोई  श्रन्तरं  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 ग  निर्माण  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री
 (att  मेहर  चन्द  :  शौर  रि नम्त

 aa  आवास  योजना  उन  लोगों  के  लिये  है  जिन  की  प्राय  ६०००  रुपये  वार्षिक से  अधिक  नहीं

 में  मकान  की  लागत  का  ८०  प्रतिशत  तक  मकान  ऋण  दिया  जाता  है  परन्तु यद
 ८०००  रुपये  से  अधिक  नहीं  है ्रौर मध्य प्राय मध्य  प्राय-वरेय  श्रीवास योजना  के  प्रधान  ६००१  रुपय से

 १५०००  रुपये  प्रतिवर्ष  वाले  व्यक्तियों  पर  लागू  होती  २०,०००  रुपये  का  ऋण  दिया

 जाता  है  चाहे  श्रीचंदन-कर्ता  सरकारी  कमंचारी  हों  या  नहीं  ।  इन  न्नभिकतम  सीमा  में  राज्य  सरकारें

 मामले
 के

 सभी  पहलू  पर  विचार  करके  प्रत्येक व्यक्ति  को  दिये  जाने  वाले  ऋण  की  वास्तविक  राशि

 निर्धारित  करती  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 करले  मोनाजाइट  उद्योग

 1६४.  श्री  प०  कहना  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  सोना ज़ा इट  उद्योग  में  विवाद  के  फलस्वरूप  केरल  के

 करुणागप्पित्ली  क्षेत्रों  में  गंभीर  रूप  से  बेरोजगारी  किशोर  अकृष्ट  किया

 गया

 यदि  तो  इस  विवाद  के  फलस्वरूप  कल  कितन  व्यक्ति  बेरोजगार हुए  ;

 शौर

 बेरोजगारी  दर  करन  झर  मोना ज़ा इट  उद्योग  में  विवाद  सुलझाने  के  लिये

 सरकार  द्वारा  भ्रमण-कालीन  कौर  ala
 कालीन  उपाय  किये  गये  हैं

 ?

 प्रवान  मंत्री  तथा
 ये

 दैनिक-कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नेहर ू:

 (=)  केरल
 राज्य  मे  मोनाजाइट  उद्योग  में  कोई  झगड़ा  नहीं  वास्तव में  वर्ष  १९६१-६२ में

 पहले
 के

 वर्षों
 की  अपेक्षा  मोनाजाइट  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है

 ।

 ate  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 मुद्रा  संसाधन

 1७१.  श्री  यशपाल  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  कर

 कि

 क्या  मह  सच  है  कि  भारतीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडल  फेडरेशन  ने  एक  ज्ञापन

 दिया  है  जिसमें
 विदेशी  मुद्रा  संसाधनों  के  संरक्षण  के  मार्गोपाय  बताये  हैं

 ais  a
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 यदि  तो  क्या  सरकार  ज्ञापन  मे  दिये  गये  किसी सीस ह  ART
 भाव  को  क्रियान्वित

 शौर

 (7)  क्या  इनको  क्रियान्विति  से  सरकार  की  सामान्य  नीति  के  विरूद्ध  कोई  कायें

 होगा
 ?

 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  श्र

 रोशन  ने  एक  ज्ञापन  दिया  है  जिसमें  उसने  सुझाव  दिया  है  कि  विदेशी  मुद्रा  बचाने  के  खयाल  से

 सरकार  एसे  उद्योग  स्थापित  जिनसे  रायात  कम  किया  जा  सके  श्र  मशीन  निर्माण  की

 संभावना  बढ़  बनाने  को  प्रोत्साहन दे  ।  फेडरेशन  से  ठीक  प्रस्ताव  देने  को  कहा  गया  है  |

 जोभी  कार्यवाही  सुझायी  गयी  है  वहू  सरकार  की  नीति  के  श्रनरूप  है  ।

 मणिपुर
 में

 औद्योगिक  परियोजनाओं

 att  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 ग a 1७२  यह  बताने

 की  कृपा

 करने  कि

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  राष्ट्रीय  राय  में  वृद्धि  करने  कौर  रोजगार

 देने  के  लिये  मणिपुर  में  हथकरघा  के  कुटीर  खादी  तथा  ग्रामोद्योगों  के  अतिरिक्त  कोई

 औद्योगिक  परियोजनाओं  प्रारम्भ  की

 यदि  तो  औद्योगिक  परियोजनाओं  के  क्या  नाम हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  हां

 तृतीय  योजना  में  छोटे
 पै

 माने  के  हस्तशिल्प  शौर
 रेशम  कीट  पालन  के

 गत  क्रियान्वित  की  जाने  वाली  योजनाओं  के  बारे  में  संलग्न  विवरण  में  बताया  गया है  ।

 परिशिष्ट १,  wpa  संख्या  €]  ।

 TOR.  शी  नटराज  पिल्ले  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 द
 |  क्यो  यह  सच  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  केवल  उच्च  श्रणी  के  लौह-वयस्क के  संभरण

 पर  बल देता  है  जिससे  चुनी  हुई  खानों  से  खनन  की  आवश्यकता  है  ;  कौर

 क्या  इस  चुनिंदा  संभरण  के  कारण  औसत  दर्जें  का  लौह-भ्रामक  खानों  पर  जमा

 हो  गया है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :
 विदेशी  की

 मांग
 उच्च  श्रेणी  के  लौह-वयस्क की  होने  राज्य  व्यापार  निगम  सामान्यत

 उच्च  श्रेणी  का  लौह-भ्रामक खरीदता  है  |  इससे  जहां  कहीं  व्यवहार  उच्च  निम्न

 श्रेणी  के  वयस्क  का  बहिष्कार नहीं  किया  जाता  |

 मूल  wast  में
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 निगम  द्वारा  भारत  में  द  स्वात  मिलों  को  संभरण  के  लिये  बड़ी  मात्रा  में  निम्न  श्रेणी  का

 वयस्क  भी  खरीदा  जाता  है  ।

 कोई  ठीक  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 भारत-पूर्व  पाकिस्तान  सीमा

 1७४.  भी  दी०  चं०  शर्मा  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत-पूर्वे

 पाकिस्तान  सीमा
 के  सीमांकन  के  बारे  मे  नवीनतम

 स्थिति
 क्या  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेदिक  मंत्री  तथा  अ्रण शक्ति च्  मंत्री  जवाहरलाल  :

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है  जिसमें  भारत-पूर्व॑  पाकिस्तान  सीमा  के  सीमांकन  के  बारे

 मेँ  की  गयी  प्रगति के  बारे  में  बताया गया  है  :

 विवरण

 ३१  १९६२  तक  भारत-पूर्व
 पाकिस्तान

 सीमा  के  सीमांकन  की  प्रगति ।

 क्रम  संख्या  क्षेत्र का  नाम  खंभे  लगाकर कुल  लम्बाई
 ३१  १९६२

 तक  पूरा  किया

 गया  सीमांकन

 काय

 SS  TS  सालाना  —

 मील

 ्  लगभग  PRE  लगभग  RoE ¥ पश्चिम  बंगाल-पूर्वे  पाकिस्तान

 २.  ऑ्रासाम-पुर्व  पाकिस्तान  लगभग  ६२०  लगभग  Ceeel,

 लगभग  Axo  लगभग  १८४ ड

 त्रिपुरा-पूर्व

 पाकिस्तान

 श्रम्लई  प्रदेश )  में  कागज  मिल

 Foy.  श्रीमती  मंमूना  सुल्तान :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 बया  केन्द्रीय
 सरकार

 ने  धनुष  १९५६ में  मध्य  प्रदेश के  शहडोल  जिले  में  श्रम्तई में

 एक  कागज  मिल  स्थापित  करने  के  लिये  लाइसेंस  दिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  कारखाना  अभी  तक  स्थापित  नहीं  किया  गया  है  ;  शर

 यदि  तो  इस  marae  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )  :

 अभी  कारखाना  स्थापित  नहीं
 किया  गया

 है  ।

 मल  wast  में



 घ  स्थगन  अस्तित्व  अगस्त  ERR

 गां
 )  कॉफी  समस  तक  लाइसेंसधारी  संयंत्र  तथा  मशीनों के  ग्रा यात  के  लियें  सरकार  की

 संतुष्टि के  अ्रनुरूप  व्यवस्था  नहीं  कर  सका  था  ।  संयंत्र पौर  मशीनों  को  ग्रा यात  के  लिये  वर्ष  ER

 के  मध्य  में  रायात  लाइसेंस  दिया  |  राइस  पैरों  ने  अब  परमादेश  दे  दिये  हैं प्र  BTAT  जाती

 है  कि  वर्षों  १६६४  तकमिल में  उत्पादन  प्रारम्भ  हो  जायगा ?

 मम्म  तिघरा  कामचोर  में  परियोजनाओं

 t

 "8६ .  अठ  फार्मा  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने seer  की  कृपा  करा  कि

 (  )  कया  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार ने  राज्य के  वृहत  प्राकृतिक  संसाधनों  का  इस्तेमाल

 करके  राज्य  के  औद्योगिक  रि विकास  के  लिये  परियोजनाओं  की  एक  सीरीज  reed  के  लिये

 कोई  प्रस्थापनायें  भेजी  हैं  ;

 यदि  तो  वे  क्या  हैं  ;

 क्या  केन्द्र  से  कोई  सहायता  मांगी  गयी  है  ;  मरार

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 तथा  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १०]

 ae  राज्य  सरकारें  अपनी  olathe  परियोजना गम् रों  के  लिये  स्वीकृत  तरीके

 के  अनसार  केन्द्रीय  सहायता  की  हकदार
 हैं

 neon  ened

 स्थगन  प्रस्तावों  के  बारे  मं

 श्री  प्र०  क०  देव  )  :  कुछ  समय  पुर्व  मैँने  लद्दाख  में  चीनियों  द्वारा  गोली
 चलाने

 के  संबंध सें  एक  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत किया  था  ।

 «wre

 महोदय  :  एक  महत्वपूर्ण  दल
 के

 नेता  के  नाते  श्रमिकों  मेरे  कुछ  कहने  के
 पूर्व

 अपनी

 नहीं  कहनी  चाहिये  ।

 श्री  रासेइवरानन्द
 :

 अध्यक्ष  तो  आपकी  हो  गयी

 महोदय  :  यह  जरूरी  नहीं
 है  कि  मेरीਂ  बारी  के  बाद  आपकी  बारी  झा  जाय  |  श्राप

 बठ  जाइये  |  कहिये  क्या  कहना  चाहते  हैं  ।

 श्री  रामेदवरानन्द
 :

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मंत्रिगण  की  कौर  से  बड़ा  यत्न  किया  गया

 है  हिन्दी  में  उत्तर  देने  का  ।  मुझे  उनसे  शिकायत  नहीं  है  ।  लेकिन  मैँ  प्रार्थना  करता  हूं  सपन  सदस्य

 महानुभावों  से  कि  वे  यदि  अधिक  से  अधिक  wea  हिन्दी  मे  करें  तो  बहुत  भला  होगा  क्योंकि  सभी  लोग

 हिन्दी  को  बहुत  weal  तरह  से  समझते हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उनसे  अपील  करने  का  श्राप  कोई  कौर  अवसर  यह  अवसर  नहीं  है  ।

 मुझ  लगभग  १४  स्थगन  प्रस्तावों  की
 सुचना

 मिली  है  ।  लगभग  इतने  ही  अविलम्बनीय  लोक  महत्व

 का  अर  ध्यान
 से  fac दिलाना  प्रस्ताव  प्राप्त

 हुये
 हैं  |

 गर्त
 मेरा  सुझाव  सदस्यों  को  इतने

 भ्र ग्रेजी  में



 १५  १८८४  )  चित्त  wet  के  बारे  में  ee

 स्थगन  प्रस्तावों  को  प्रस्तुत  करने  के  पूर्व  वापस  में
 भी

 परामर्श  कर  लेना  चाहिये
 |

 कम  से  कम
 एक  ही

 momen  नय  a¥  चाहिये  । दल  के  सदस्यों  को  तो  एसा  करना  el च

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  सभा  को  यह  ज्ञात  है  कि  श्री  स०  हि०  श्री  पुरुषोत्तमदास  टंडन  भर

 श्री  विवान  चन्द्र  राय  का  देहान्त  हो  गया  ।  वे  तीनों  ही  भारत  के  सच्चे  सपूत थे  |  उनकी  तपस्या

 तथा  देश  को  स्वतंत्रता  के  लिय  संघर्ष  सभी  को  विदित  है  ।  इनमे से  श्री  टंडन  कौर  श्री  राय

 को  उनकी  सेवायों
 के

 लिये  भारत  सरकार  की  सर्वोच्च  उपाधि  भारत  रत्न  प्रदान  की  गयी  थी  ।

 हम  सभी  को  उक्त  नेताओं  की  मृत्यु  से  स्रत्यन्त  दुख  हुआ
 है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  सभा  इनके

 दोक  संतप्त  परिवारों  को  समवेदनायें  भेजने  के  संबंध  में  मुझसे  सहमत  होगी  ।

 सभा  उनकी  दिवंगत  शाखाओं  के  प्रति  पनी  श्रद्धांजलि  अर्पित  करने के  लिये  कुछ

 समय  के  लिये  मौन  खड़ी  होंगी  ।

 इसके  पश्चात  सदस्य  उनके  सम्मान  में  कुछ  समय  तक  मौन  खड़ें  रहे  |

 Veaer  we  के  बारे  में

 प्र०  क्या  देव
 :

 अध्यक्ष  महोदय  मने  अध्यक्ष  पीठ  से  जिस  प्रकार  की  बात

 कही  है  वह  अनुचित  क्योंकि  मेंने  केवल  एक ही  स्थगन  प्रस्ताव  रखा  था  ग्रोवर  वह  चीन  द्वारा

 लद्दाख में  गोली  चलाने  की  घटनाओं  के  जारी  रहता  विषय में  है

 अध्यक्ष  महोदय :  मुझे
 लाख

 में  चीनियों  हारा  भ्रतिक्रमण  के  संबंध  में  अनेक  सदस्यों  की

 कौर  से  स्थगन  प्रस्ताव  प्राप्त हुये  हैं  ।  कुछ  स्थगन  प्रस्ताव  पिछले  चार  महीनों  में  हुई  रेलवे  दुर्घटनायें

 के  बारे  में  हैं  ।  तथापि  हमारी  कार्यसूची  पर मंत्रियों  हारा
 कुछ  वक्तव्य

 भी  रखे  गये  हैं  इन

 स्थगन  प्रस्तावों  पर  उन  वक्तव्यों  के  बाद  विचार  क्रिया  जायेगा  |

 भी  हेम  बदगा  :  लाख  की  स्थिति  के  संबंध  में  हमें  गम्भीर  चिन्ता

 शी  प्र०  के  ०  देव :  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  की  प्रतीक्षा  करने  का  यह  तात्पय  होगा कि  सरकार

 की  निन्दा  करने  का  यह  अवसर  जाता  रहेगा  ।  हमारे  लिये  यह इस  बात  का  उचित  अ्रवसर है  कि  हम
 सरकार  को

 इस  अधार  पर  निन्दा  करें  कि  वह  देवा  की  अखंडता  कौर  प्रतिष्ठा  कायम  नहीं  रख

 सकी है  ।

 महोदय  यदि  माननीय  सदस्य  को  सरकार  की  निन्दा  ही  करनी  भ्रपेक्षित  थी  तो

 वह  निन्दा  प्रस्ताव  रख  सकते  थे  ।

 ध... |  ही०  ato  मुकर्जी :  मेरा  सुझाव  है  कि  यदि  हम  सीमा  विवाद  का  संगठित  रूप  से  सामना

 करना  चाहते  हैं  तो  हमें  इस  प्रकार का  व्यवहार  नहीं  fea  कि  विदेशों  में  यह  भ्रांति पैदा

 हो  कि  सीमा  विवाद के  संबंध  में  सरकार  कौर  विरोधी  पक्ष  एका  नहीं है  |

 मूल अंग्रेजी  म



 च्०
 सभा  पटल  पर  रखे

 पय  पत्र  १५  अगस्त  LEER

 pal  हेम  बुरा  हमने यह  स्थगन  प्रस्ताव  देश  की  सर्वोत्तम हितों  की  रक्षा  के  लिये  खा  है

 तथापि  एक  सदस्य  हम  पर  श्रनुत्तरदायिता  का  आरोप  लगा  रहे

 शशि  नाथ  :  श्री  मुकर्जी  ने  हमें  लक्ष्य  कर  जिस  प्रकार  उपदेश  दिया  है  वह

 श्रापत्तिणनक  हम  माध्यम  से  सरकार का  ध्यान  दिलाने  के  लिये

 पहां

 जो

 कुछ  करते हैं  उनका  मजाक  नहीं  उड़ाया  जा  सकता  है  ।

 fat उ०  म ू०  त्रिवेदी  :  श्री ही०  ना०  मुकर्जी  उस  दल  की  प्रोसेस  बोल  रहे  हैं  जिसने

 सदैव  चीन  का  पक्ष  लिया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कोई  भ्रौचित्य  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  हां  किसी  प्रश्न  पर  पारस्परिक

 मतभेद हो  सकता है  ।  प्रत्येक को  भ्र भि व्यक्ति  की  स्वतंत्रता है  प्रत  हमें  किसीਂ  प्रकार की  ara

 नहीं  होनीਂ  चाहिये  |

 मुझे एक  अन्य  सुचना  प्राप्त हुई  है  ।  कार्य  मत्रणा  समिति की
 बैठक  चार

 बज़े  होनी निश्चित

 हुई  है  ।  जो  माननीय  सदस्य  किन्हीं  विषयों  में  चर्चा  करना  चाहते हों  वह  मेरे  कक्ष  में  श्री  सकते

 वहां  सरकार का  प्रतिनिधि  aTY ATS  odie  रहेगा  |

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 खनिज  रयायत  १९६२

 para  शौर  इंधन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हज़र नवीस )  :  मैं  खान  तथा  खनिज

 तथा  १६४५७  की  धारा  २८  की  उपधारा  (१)  के  meta  दिनांक  २६  मई

 १९६२  के  अधिसूचना  संख्या  sho  एस०  कार  ७१८  में  प्रकाशित  खनिज  रियायत

 १९६२  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 म  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  220/€2]

 afa  asta  अध्यादेश  १९६२

 (१९६२  का  संख्या

 काय  मंत्री  सत्य  नारायण  मैं  सविधान के  अनुच्छेद  १२३  (२)

 के  उपबन्धों  के  श्रन्तगंत  २०  १९६२  को  राष्ट्रपति  द्वारा  प्रख्यापित  कमी  wera  )
 SATA  १९६२  (8&2  का  सख्या  ३)  की  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  we/E2]

 भ्रंग्रेज़ी में



 ह ै४  tac  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  प्

 श्रवबारों  काम  नियंत्रण  आदेश  १९६२

 सारी  के  राज्य
 व्यापार

 निगम  नई  दिल्ली को  वर्ष  १६६०-६१
 का  विधिक  प्रतिवेदन  तथा

 निगम  के  कार्य  पर  सरकार  की  समीक्षा

 safer  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  ब्यापार  मंत्री  मनु भाई  :  मैं

 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  संभा  पटल  पर  रखता  हुं  :

 (१)  wearers पण्य  १९५५  की  घारा  २  की  उपधारा  (६)  के  श्रन्तगंत

 दिनांक  २०  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  5 /2&/&3—aTaTa  में

 प्रकाशित  अखबारी  कागज  नियंत्रण

 में  रखी  गई  ।  देखिये
 संख्या  एल०

 eto  २४८/६२]

 (२)  कम्पनी  १६५६  की  घारा  ६१९  क  की  उपधारा  (१)  के  अन्तर्गत
 भारत

 के
 राज्य  व्यापार  निगम

 नई  दिल्ली  की  Rego

 ६१  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा  परीक्षित  लेखे  ate
 उस  पर  नियंत्रक

 महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  ।

 उक्त  निगम  के  ि  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 प्िस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  gto  ave/er]

 अ्रशुल्क  श्रीनिवास  के  श्रीधाम  सरकारी  संकल्प तथा  वर्ष  १९६१-६२

 के  seattr  रेशम
 are  का  प्रतिवेदन

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  संग्रहालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  :  में  निम्नलिखित  पत्रों  की

 जवा  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं
 :

 )  प्रफुल्ल  प्रयोग  REX  की  धारा  १६  की  उपधारा  (२)  के  श्रत्तगत

 दिनांक  २३  १९६२  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  ७(१)  मेट/६२।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  एल०  alo  R¥0/&R]

 (a¥)
 वर्ष

 PAGE L—KR  के  लिये  केन्द्रीय  रेशम  बोझ
 की

 गतिविधियों  संबंधी

 वदन  ॥

 [  पुस्तकालय में  रखी गई  ।  देखिये  नया  एल०  ato  BXU/KR |

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  afer
 के  avila  श्रघिसुचमा

 श्री  हुजरनवीस
 :
 में  श्रम  और  रोजगार  मंत्रालय  के  श्रम  मंत्री  श्री  हाथी  की  घोर  से

 धा घि सूचनाओं
 की

 एक  एक  प्रति  संभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 क्मेचारी  भविष्य  निधि  afafrar,  १९५२  को  फलों  तथा  वनस्पति  परिक्षण

 उद्योग पर  लागू  करने  के
 लिये

 उक्त  भ्रर्घिनयम  की  घारा  की  उपधारा  (२)

 के  भ्रन्तगंत  दिनांक  १४  १९६२ की  श्रषिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 दिनांक  ७८६  ॥

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या
 एल०

 ठी
 ०  २४५२/६२]

 tyne
 भ्रंग्रेज़ी  में



 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पंत्र  ६  १९६९

 कर्मचारी भविष्य  निधि  afafarr  Cake  की  धारा  ७  की  उपधारा  (२)  के

 wend  दिनांक  ३०  १९६२  की  धरषिसुचना  संख्या  जी०  एस०  धार०

 ८८७  में  प्रकाशित  कंमेंचारी  भविष्य

 में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०  3x3/eQ]

 चावल  कूटना  उद्योग  तथा  लायसेंस देना  )  dates  नियम

 श्रीराम  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  में  खाद्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्री  थामस

 की  झोर  से  चावल  कूटना  उद्योग  अघिनियम  १९५८  की  घारा २२  की  उपधारा  (४)

 के  धन्तगंत दिनांक  ७  १९६२  की  ध्रधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  €१४  में  प्रकाशित

 नावल  कूटना  उद्योग  लाइसेंस  संशोधन  नियम  १९६२  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी गई  ।  देखिए  साया  एल०  टी०  Bar /G2]

 सुस्थापित  व्यक्ति  तथा  grate  )  वित्तीय  संशोधन  नियम  १६९

 तथा  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  )  प्रीमियम  YEU

 aaa  भ्रधिसुचनायें

 भ्रावास पौर संभरण घर  संभरण  मंत्री  पु०  दे  ०नस्कर  मैं  विस्थापित  व्यवित

 तथा  १९५४ की  घारा  ४०  की  उपधारा  (३)  क
 प्रगट  दिनांक  २  १९६२

 को  संख्या  जी०  एस०  कार  ७५०  में  प्रकाशित  विस्थापित  व्यक्ति
 तथा

 दूसरा  संशोधन  १९६९२  की  एक  प्रति  |

 में  रसी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eo  २३५/६२]

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  १९५५  में  कुछ  भर  dares

 करने  वाली  विस्थापित व्यक्ति  एक्ट  REX  की  घारा
 ४०

 की  उप-घारा

 (३)  के  धन्तगंत  निम्नलिखित  श्रघिसुचनाशओं  की  एक  एक  प्रति  :--

 दिनांक  २३  १९६२  की  जी०  एस०  भरकर  संख्या  ८४४  |

 (at)  farts  ३०  PERN  की  जी०  एस०  कार  संख्या  oo’  |

 दिनांक  १४  १९६२  की  जी०  एस०  कार  संख्या  VX

 में  रखी  गई  ।  देखिये  सख्या  एल०  टी०  R44/EQ]

 केरल  विधान  सभा  के  सामान्य  निर्वाचन का  प्रतिवेदन

 विघि  मंत्रो  कु ०  :  मैं  श्री  विवुर्घे्र  मिश्र  की  site  से  केरल  विधान  सभा  के

 सामान्य  निर्वाचन  का  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 LAA
 पुस्तकालय  रखी

 गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी
 ०

 र५८/६२]

 मूल  अंग्रेजी  में



 १४  १८८४  दे

 जि  ६  विधेयकों  पर  राष्ट्रपति की  अनुमति Wa

 सचिव :  में  २१  १९६२  को  सभा  को  दी  गई  अंतिम  प्रतिवेदन  के  बाद  संसद  की  दोनों

 द्वारा मत  सत्र  में  पारित किये  गये  पौर  राष्ट्रपति  की
 serrate  प्राप्त  निम्मलिखित  विधेयक

 सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 (१)  विनियोग  २)  ९९६२

 (२)  वित्त  २)  १९६२

 (३)  भेषज  १९६२

 (४)  विनियोग  ३)  १९६२

 (x)  विनियोग  संख्या  ३  १९६२

 (६)  राष्ट्रपति को  पेंशन  १९६२

 में २१  १९६२  को  सभा  को  दी  गई  भ्रान्ति  प्रतिवेदन  के  बाद  संसद  की  दोनों  wana

 ara  गत  रात्र  में  पारित  किये  गये  धौर  राष्ट्रपति  की  तुमर  प्राप्त  श्रघिवक्ता

 १९६२  की  एक  प्रति  राज्य  सभा  के  सचिव  द्वारा  विधिवत  प्रमाणित  रूप  में  सभा  पटल

 थर  रखता हूं  ।

 लद्दाख  की  स्थिति  के  बारे  में
 वक्तव्य

 प्रवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मं  त्री  तथा  श्रणुशावित  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )

 शिष्य  में  २८.  १९६१  को  सभा  पटल  पर  श्वेत  पत्र  सख्या ५  रखा  उस

 श्वेत  पत्र  में  भारत  सरका  र  कौर  चीन  सरकार  के  बीच  बाद  में  जाये  गये  नोट्स  ज्ञापन  कौर

 त्र  सम्मिलित थे  ।  जब  मैं  एक  दूसरा  श्वेत  पत्र  संख्या  ६  सभा  पटल  पर  रख  रहा

 में  रखा  गया ।  देखिये  संख्या  एल०  डी०  Rue /e2]  ।  इसमें  १०  १९६१  के  बाद  चीन
 चल  ~

 सरकार  को  AT  गये  हमारे  लगभग  So  नोट्स  गौर  चीन  सरकार  हारा  भेजे  गये  लगभग  OX  नोट्स

 सम्मिलित  हैं  ।  इनमें  से  कई  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  भी  हो  चुके  हैं  ।  चीन  सरकार  कभी  कभी

 हमको  भेजे  जाने  वाले  अपनें  पत्रों  कौर  नोट्स
 को

 हम  तक  पहुंचने  से  पहले  भी प्रकाशित कर  देती

 है  ।  इसलिये हमने  भी  अपने  उत्तरों  को  कुछ  पहले  प्रकाशित  करना  शुरू  कर  दिया  पहले  हम

 ऐसा  सहीं  करते  थे  ।  राजनयिक  प्रथा  के  सामान्यतया  ऐसे  पत्रों  र  नोट्स  का  प्रकाशन

 उनके  मिलने  के  बाद  ही  किया  जाता  है  ।  हमने  इस  राजनयिक  प्रथा  की  प्रो  चीन  सरकार का

 ध्यान  भ्राकर्षित  किया है  पोर  urate कि  वह  भविष्य  में  इस  प्रथा का  पालन  करेगी  ।  हमने

 इसी  कारण  चीन  सरकार  को  भेजे गये  २६  PERN  को  झपने  अन्तिम  नोट  को प्रकाशित

 नहीं  होने  दिया  है  ।  मैं  wa  उसे  सभा  पटल  पर  रख  रहा  हूं  ।  श्वेत  पत्र  संख्या  ६  में  यह  सम्मिलित

 नहीं है  ।

 मैंने  संसद  के  पिछल  सत्र  में  बताया  था  कि  चन  को  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  कौर

 न  बढ़ने  देने  के  लिये  सरकार  ने  क्या-क्या  उपाय  किय  हैं  ।  हमार  सरकार  के  वे  प्रयत्न  जारी

 हैं प्रौर कई कई  सैनिक  चौकियां  भी
 earfrd  कौ

 2  विभिन्
 sta

 पर  स्थापित  की  गई  इन

 aaa  में



 घड
 were  की  स्थिति  के  बारे  में  ९  PeEQ

 [ati  जवाहरलाल

 mae  सैनिक  चौकियों  के  अब  चीन  सरकार  a  सप्ताह  के  लिये  बिता  frat  मुठभेड

 किशोर  दाग  काफी  चान  सरकार  में बढ़ाना  मुश्किल  हो  ग्या है
 |

 हमारे  इतने  प्रौर  एक  तरह  से  गाली  गलौज  से  भरे  जो  नोट्स  भेजें  उनको

 हमें  इस  नथी  परिस्थिति  के  साथ  रखकर  देखना  चाहिये  हमें  इसी  पृष्टभूमि  में  उनकी

 व्याख्या  करनी  चाहिये  |  हमने  अपने  सेब  नोट्स  में  चीनी  अ्रधिकारियों  से  बार  बार  उन  की

 श्राक्रमणात्मक  कार्यवाइयों  a  खतरों  का  उल्लेख  किया  है  ate  उन  को  बताया  है  कि  तपनी
 bat

 सीमाओं  की  रक्षा  करने  के  लिए  हमारा  qs  निश्चय  है  यद्यपि  हम  झगड़े  को  होने  से  रोकने

 का  प्रयत्न  करेंगे  |

 हाल  के  सप्ताहों  में  अ्रंघिकਂ  संस्था  में  चीनी  सेनाएं  कई  बार  हमारी  चौकियों  के  बिल्कुल

 पास  तक  उन  को  परेशान  श्र  हैरान  करने  की  दृष्टि  से  ऐसा  गोवा  घाटी  में

 हुमा  है  हमारे  सैनिकों  ने  अत्यन्त  संयम  रखा  और  चीनी  सेनाओं  के  द्वारा  अत्याधिक  उत्तेजित

 किये  जाने  के  बावजूद  भी  उत्साह  एवं  धर्य  का  प्रदर्शन
 किया  ।  तदुपरांत  चीनीਂ

 सेनाएं  कुछ  सीमा  तक  पीछे  हट  किन्तु  इस  क्षेत्र  में  भारतीय  ate  चीनी  सेनाएं  बिल्कुल

 समीप  हैं  यद्यपि  इस  क्षेत्र  में  कभी  तक  कोई  ्रश्रत्याशित  घटना  नहीं

 far  चुप  घाटी  की  निचली  तराई  एक  भारतीय  गश्ती  दस्ते  जो  अपना

 नियमित  दैनिक  ९  कर  रहा  चीनीਂ  सैनिकों  ने  धावा  कर  दिया  ate  मशीन

 गन  तथा  मोटर  इरादी  से  गोली  हमारी  सैनिकों  को  आत्मरक्षा  में  गोली  का  उत्तर
 गोली  से  देना  इस  घटना  में  भारतीय  दस्ते  के  दो  सैनिक  घोयल  हो  एक  को

 थोड़ी  सी  चोट  we  दूसरी  घटना  पांगोई  क्षेत्र  में  हुई  ।  उत्तेजना  के  बावजूद  हमारी

 सैनिकों  ने  वहां  चीन  सैनिकों  पर  गोली  नहीं  चलाई  ।

 इन  घटनाश्रों  के  बारे  में  चीनी  प्रचार  की  चाल  यह  आरोप लगाने  की  रहो  है

 कि  भारतीय  दस्तों  ने  चीनी  सेनाओं  को  चारों  ate  से  घेर  कर  उन  पर  गोली  चलाई

 जब  कि  चीनियों  ने  चिल्लाकर  हमारे  सैनिकों  से  आक्रमण  न  करने  के  लिये  कहा  ह्म

 ने  देखा  है  कि  ये  आरोप  निराधार  हैं  प्रौढ़  हमारी  चौकियों  या  गश्ती  दस्तों  के  विरुद्ध  चीनी

 लोगों
 की  ्राक्रमणात्मक कार्यवाई  को  छिपाने

 का  केवल  प्रयत्न  जैसा  कि  सभा  को  श्वेत

 पत्र  में  दिये  गये  पत्र  व्यवहार  से  पता  चीनी  नोटों  में  दोतरफा  रुख  अपनाया  गया

 नोट  के  पहले  भाग  में  निराधार  wrt  लगाये  गये  अधिकतर  बढ़ा  चढ़ा

 कर  तथा  गलौच  की  भाषा  तथा  उत्तर  भाग  में  चीन  लोगों  को  यह  इच्छा  दर्शाई

 गई  है  कि  वे  शान्तिपूर्ण  बातचं/त  के  द्वारा  हमारे  सीमा  संबंधो  विवादों  का  निपटारा  करना

 ते

 लद्दाख  क्षेत्र  में  प्रभो  हाल  में  जो  तनाव  बढ़ा  है  उसका  कारण  यह  है  कि  उस  क्षेत्र

 में  चीनी  सेनिक  हलचलों में  वृद्धि  हुई  यह  बात  चीनियों  की  उस  उदघोषणा  के  प्रतिकूल

 है
 जो  कि

 उन्होंने  इस  set
 को

 शांतिपूर्ण
 तरीके

 से
 निपटानेਂ  के

 संबंध  में  व्यक्त की  थी
 ।

 हम  भारतीय  स्वभाव  एवं  परम्परा  से  हीਂ  शांति  प्रिय  हैं  ।  हम  बातचीत  कौर  चर्चा  द्वारा
 मतभेदों  के  निपटारे  में  विश्वास करते  चीनियों  द्वारा  इस  श्रप्रत्यादित  आक्रमण

 से  हों  शर  न र  wees  कौर  दुख  हना  ।  चीन  के  इस  श्राक्रमक  tat  प्रौढ़  उनकी

 घोषणा  तथा  व्यवहार  में  झ्रंतर  होने  वेਂ  बावजूद  भी  हम  चीन  से  way  मतभेदों  को  पारस्परिक

 चर्चा  a  बातचीत  के  द्वारा  निपटाना  चाहते  तथापि  साथ  ही  हम  अपनी  क्षेत्रीय  प्रचंडता



 १४  Aa,
 १८८४  ware  की  स्थिति  के  बारे  मे

 वक्तव्य  पश्

 पर  किसी
 प्रकार  के  अतिक्रमण  का  सामना  दुढ़ता  श्रावरयकता  होने

 पर  बल  प्रयोग

 द्वारा  करने  से  भी  नहीं  हिचकेंगे  ।

 सरकार को  १४  १९६२  को  भेजे  एक  नोट  इस  veer से  कि  इ

 wet  का  शांतिपूर्वक  बातचीत  द्वारा  हल  हो  हमने  यह  ठोस  सुझाव  रखा  था  कि  दोनों

 चीन
 पक्ष  लद्दाख  क्षेत्र  में

 उस
 सीमा  पर  हट  जायें  जिसका  कि  उन्होंने  दावा  किया  है

 ।

 इस  पर  तैयार  नहीं  gar  इसक  बावजूद  पिछले  कुछ  महीनों  में  हुई  वारदातों  से
 तनाव

 में  विधि  हुई  हमने  wat  हाल  में  २६  १९६२  को  भेजे  गये  अपने  एक  नोट

 कग  कि  ॉ  कों रोकने  rae  hen  के  अ्रावइ्यकता  पर  बल

 दिया  तथा  उनसे  भारत  द्वारा  रखे  गये  ठोस  सुझावों को  अमल  में  लाकर  सीमा  विवाद

 के  शांतिपूर्ण  हल  के  लिये  आवश्यक  वातावरण  तैयार  करने  पर  बल  दिया  म  भारत

 सरकार  द्वारा  २६  जलाई  को  भेजे  गये  नोट  से  निम्नलिखित  पैरा  उद्धत  करता  हूं

 पैराग्राफ
 ८  वर्तमान  तनाव  कम  होने  तौर  उचित  वातावरण  के  बनने  पर  भारत

 भारत-चीन  सीमा  के  seq  पर  अधिकारियों  के  प्रतिवेदन  के  आघार

 पर  चर्चा  करने  के  लिये  तैयार  जैसा  कि  भारत  के  wart  मंत्री  और

 चीन  प्रधान  मंत्री  श्री  चाउ-एन-लाई  की  १९६०  में  हुई  gon  में  तय

 भारत  सरकार  करती  है  कि  चीन  सरकार  वर्तमान  तनावों था
 को  कम  करने  प्रौर  बातचीत  के  लिये  उचित  वातावरण  बनाने  के  लिये  भारत

 सरकार  द्वारा  दिये  गये  सुझावों के  पक्ष  में  mod राय  व्यक्त  करेगी |

 हमारे  इस  पत्र  का  उत्तर  हमें  कल  बाम
 को  प्राप्त  यह  उत्तर  बहुत  हीਂ

 जनक  है  क्योंकि  चीन  सरकार  ने  अपने  आरोपों  को  दुहराया  है  कार  उसका  रवैया  wa  भी

 वही है  जो  पहले  था  उसने  wad  अन्तिम  प  रा ग्राफ  में  निम्नलिखित  विचार  व्यवत  लिये  हैं  —eme

 सं  मा  वे  पर  दोनों  देखों  के  श्रधघिकर्पारियों  के  प्रतिवेदन  के  आघार  पर

 met  wal  करने  के  बारे  में  भारत  सरकार  ने  अपने  पत्र  में  जो  सुझाव

 दिये  हैं  उन्हें  चीन  सरकार  स्वीकार  करतीਂ  एसी  चर्चा  के  लिये  पहले
 से  एसी  शत  रखना  wren  नहीं  सच  तो  यह  है  कि  यदि  भारत

 सरकार  चीन  के  क्षेत्र  में  गे  बढ़ना  ही  बन्द  कर  दे  तो  सीमा  की  स्थिति  को

 लेकर
 जो

 तनाव  उत्पन्न  हुए  हैं  वे
 एक

 दम  कम  हो  जायेंगे  aq  तो

 कीਂ  सरकार  कौर  न  सरकार  हीਂ  लड़ाई  करना  चाहती  है
 श्र  चूंकि  दोनों  सरकारें  सीमा  सम्बन्धी  विवाद  को  बातचीत के  afar

 शान्तिपूर्ण  तरीके  से  करना  चाहती  इसलिये  भारत-चीन  सीमा  के

 प्रदान  पर  दोनों  देशों  के  अधिकारियों  के  प्रतिवेदन  के  आघार  पर  कीं

 जाने  वाली  चर्चा  श्र  कौर  स्थगित  न  की  जाये  चीन  सरकार  प्रस्ताव

 करती  है  कि  इस  प्रकार  की  चर्चा  शीघ्रातिशीघ्र  आयोजित  की  जाये  कौर

 यह  चर्चा  किस  स्तर
 पर

 किस  तारीख  को  कहां  हो  शर  चर्चा  सम्बन्धों

 प्रक्रिया
 की

 अन्य  बातों
 को

 राजनयिक  परम  द्वारा  तुरन्त  तय  कर  लिया

 चीन
 की

 सरकार  आशा  करती  है  कि  भारत  सरकार  इस  प्रस्ताव

 के  पक्ष  में  निर्णय  करेगी  कौर  इस  पत्र  का  उत्तर  शीघ्र  देने  की  कृपा  करेगी  ज



 घ्  were  की  स्थिति  के  बारे  में  ६  हैदर

 [att  हरि  विष्णु

 हम  चीन  सरकार  के  इस  नोट  पर  विचार  कर  रहे  हैं  उसे  जल्दी  ही  उत्तर  दे

 होने  की  उम्मीद  रखते  हम  संसद्  को  घटनाओं
 की

 जानकारी  देते

 pat हरि  बिष्णु  कामत  :.
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  का  कष्ट  करेंगे

 कि
 क्या  १९६०  में  दिखाये  गये  wet  के  भ्र तु सार  चीनी  लाख  की  पश्चिमी  सीमा  में  जहां

 तक  बढ़  वहां  बल पर वंक  कब्जा किया  गया

 नाथ  पाई
 :

 में  प्रधान  मंत्री  से  यह  बात  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या

 चीनी  विदेश  मंत्री  द्वारा  स्विटज़रलैंड  में  दिये  गये  वक्तव्य  के  उपरांत  भी  बातचीत  का  कोई

 झा घार निकल  सकता  है  ।  तथा  क्या  २४  तारीख  के  are  से  लाख  में  कोई  इस

 की  घटनायें नहीं  हुई  ?

 गच्अष्यक्ष  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  इस  विषय  पर  qr  तो  wet  ही  पूछ  सकते  हैं  या

 इस
 विषय  पर  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।  माननीय  सदस्यों  को  इन  दो  में  से  एक  को  तनना  है

 ।

 शी  रामसेवक यादव  )
 :

 झ्रध्यक्ष  यह  सीमा  लाख  का  प्रश्न

 बहुत  ही  महत्वपूर्ण  यह  देश  के  सम्मान  का  प्रदान  देश  की  सा धरे नटी  का  सवाल

 पाए  दिन  हम  देखते  हैं  कि  हमारी  भूमि  हम  से  छीनी  जा  रही  सरकार देश  कीं

 सीमाओं  की  रक्षा  करने  में  अ्रसमथे  रही  इस  पर  बहस  करना  प्रशन  पुछना

 नहीं  चाहेंगे  |  प्रदान  भ्र नेक ों  बार  पूछे  जा  चुके  कुछ  निकला  नहीं  सदन  की  यह  इच्छा

 है  कि  इस  पर  बहस

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  हमें  यथाशीघ्र  इस  विषय पर  चर्चा  करनी

 चाहिये  जिससे  कि  प्रधान  मंत्री  को  सदस्यों  की  भावनाओं  का  परिचय  मिल  सके

 ait  बागड़ी  :  मेँ  ज  करूंगा  कि  इससे  बड़ा  सवाल  पालियामेंट  के  सामने

 कोई  दूसरा  नहीं  सकता  है  ।  यह  ठीक  है  कि  हमारे  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने

 दे  दिया  है  ak  इससे  हमें  कुछ  जानकारी  मिल  गई  लेकिन  सवाल  जानकारी का  नहीं

 सवाल नीति  का  है  ।  हम  कौन सी  नीति  श्रपनायें  कि  इस  देश  को  बचाया  जा  .  ,

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  बहस  चाहते हैं

 श्री  बागड़ी  :.  हंस  मे
 तो

 सजेशन  दे  रहा  ऐसी  क्या  बात  हो  मई  कि  दो

 मिनट  में  बहस  हो  गई  ।

 में  श्रेय  कर  रहा  था  स्पीकर  कि  मैं  सानता  हूं  कि  पालियामेंट  का  बड़ा

 कीमती  लेकिन  मगर  हम  वक्त  दे  सकते  मच्छर  टैक्सों  के  तो  जो

 इस  तरह  के  wen  मसले  हैं  क  क  के  ०  क  क

 meat  महोदय  :
 श्राप  कहें

 कि
 श्राप  कया  चाहते

 बागड़ी
 :

 हिन्दुस्तान
 की  जो

 नीति  है  उसी  का  यह  नतीजा  है  कि  काश्मीर  के
 दो

 टुकड़े  हो  गए  हैं  कौर  एक
 are  काश्मीर  बन  गया  मगर  यदि  नीति  चलती  रही

 मल  प्रंग्रेखी  में



 १४५  १८८४  जिनत  मंत्री  की  हाल  की  alexa  टिप्

 यूरोप  की  ara के  बारे

 बताया

 लो  लाख  के  भी  दो  टक्  हो
 जाएंगे

 ।  इस  वास्ते  सवाल  बहस  का  नहीं  है  ।  हम

 जनमत  मोशन  चाहते  हैं  सनौर  चाहते  हूं  कि
 उसको  एडमिट  किया  जाए  कौम  को  चेतावनी  दो  जानी

 चाहिये  झोर  पार्लियामेंट  को  अपने  सुझाव  देने  चाहियें  ।  नहीं  होना  चाहिये  कि  एक  ने

 awe  दिया  ate  gat  ने  कह  दिया

 fat  प्र०  न  देव  :  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  से  मेरी  इस  बात  की  धौर भी  पुष्टि  होती

 fe  इस  विषय  पर  स्थगन  प्रस्ताव  हो  समीचीन  we  कुछ  हो  इस  विधय  पर  तत्कालਂ  चर्चा

 कीं  जाये  |

 फ्रेंक  एंटनी  fazfte
 :  वस्तु  स्थिति  को  देखते  हुये  इस  विषय

 तत्काल सभा  में  चर्चा  की  जानी  श्रनिवायं

 थी  रामेदवरानन्द  :
 अध्यक्ष  में  कई  बार  प्रार्थना  कर  चुका  हूं

 meu  महोदय :
 HTH  बारी  कायमी  तो  श्रमिकों  भी  बोलने  का  मौका  मिलेगा  ।  लेकिन

 ae  भी  जरूरी  नहीं  कि  हर  एक  मेम्बर  साहब  को  मौका  मिल  ही  जाय  ।

 शी  carat  :  में  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस  विषय  पर  aga  होनी  चाहिये  ale  aga  अच्छी

 तरह  से  होनी  चाहिए  are  वह  भी  हिन्दी  में  होनी  चाहिये  ।  यह  हिन्दुस्तान है  इंग्लिस्तान  नहीं  ।

 पश् अध्यक्ष  महोदय  :  मने  स्थगन  प्रस्ताव  पढ़  लिया  है  अर  ब  में  उनको  अपना  दृष्टिकोण

 बतला  रहा  हूं  ।  में  उनको  we  सलाह  दूंगा  कि  यदि  वे  स्थगन  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  एक  चर्चा  की

 मांग  तो  अधिक  अच्छा  होगा  ।  इसीलिए  पैने  माननीय  सदस्यों  से  कहा है  कि  वे  कां

 मंत्रणा समिति  की  बैठक  में  जो  ४  बजे  ढो  रही  जाकर  भाग लें  प्रौर  चर्चा  की  मांग  करें  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  चर्चा  के  लिये  बिलकुल  तैयार हूं  ।  मेरा  इरादा  यह था  कि

 में  आपसे  विदेशी  मामलों  पर  चर्चा  के  लिये  एक  दिन  नियत  करने  की  मांग  करूं  जिसक  दौरान

 मैं यह  मामला  उठाया  जा  सके  ।  किन्तु  एक  जो  में  स्वीकार  नहीं  कर  सकता यह  है  कि
 में

 अपनी  चिटि्ठयाँ जो  wer  सरकारों  को  भेजी  जाती  सदन की  सलाह  लेने  के  बाद  भेजा

 करू

 सुरेन्द्र नाथ  ट्विंबेदी  :
 मेरा  सुझाव  है  चर्चा

 लद्दाख  स्थिति  तक  ही  सीमित
 रखी

 सौर  उसके  लिये  प्रकरण  समय  रखा  जाय  |

 श्री जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं है

 गुभ्नध्यक्ष  महोदय  :  तो  काय  मंत्रणा  समिति  में  दिन  और  समय  निश्चित  किया  जा
 सकता

 ह ब  अ

 वित्त  मंत्री  की  हाल  की  पश्चिमी  यूरोप  की  यात्रा  के  बारे  में  वक्तव्य

 डि
 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :

 में  २  जुलाई
 aaa  ै राष्ट्र  को  आधिक  झर

 सामाजिक  परिषद  की  बैठक  में  भारतीय  :  क  Ada  करने  शौर  धूपिया

 अंग्रेजी  में



 ध्  वत्त  मंत्री  की  हाल  की  पश्चिमी  ६  १९६९

 की  यात्रा  के  बारे

 बताया

 मोरारजी

 समुदाय  की  सदस्य  सरकारों are  ब्रिटेन  के  साथ  बातचीत
 करने  के  लिये  भारत  से

 यूरोप  गया  था

 शौर  २३  १९६२  को  दिल्ली  लौटा  ।

 परिषद्  की  बैठक  जो  जे जेनेवा में  हुई  चर्चा  का  मुख्य  विषय  विकास के  संबंध  में  था

 परिषद्  के  सामने  संयुक्त  राष्ट्  संघ  के  महासचिव का
 व्यापक  प्रतिवेदन  जो  उन्होंने  स्वयं

 ग
 प्रस्तुत  किया  था  ।  वहां  मैंने  जो  वक्तव्य  दिया  उसकी  एक  प्रति  मैं  सभा  पटल  पर  रखता  | 4.

 जिसमें  सहायता  कौर  व्यापार  की  दो  समस्या ्रो  की  कौर  ध्यान  दिलाया गया  था  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  elo  RxO/E2]

 जेनेवा  के  बाद  मेंने  ब्रसेल्स  फ्रांस  कौर  इटली  गया था  ।

 वहां  के  प्रधान  मंत्रियों  कौर  विदेश  मंत्रियों  से  बातचीत  की  श्र  हमारी  आर्थिक  areal

 विदेशी  errant कौर  निर्यात  राय  बढ़ाने  के  बारे में  संबंधित  मंत्रियों  से  बातचीत

 ma  दौरे  के  दौरान  मैंने  देश  की  विकासात्मक  प्रश्नों  का उ  ध  किया  कौर  सभी

 ta  देशों  में  सहायता  करने  की
 भावना  पाई

 ।
 बहुत

 सी
 सरकारों

 ने  बताया  कि  वे  किस  हद  तक

 हमारी  सहायता  कर  सकती हैं  ।

 उसके  बाद  विषव  बैंक
 संघ

 की बैठक हुई  है  ।  नेवले  बेल्ज्यिम  ate  आस्ट्रिया

 संघ  के  सदस्य बन  गय  हैं  ।  उन्होंने  जितने  ऋण  का  वचन  दिया  है  कौर  संघ  के  पुराने  चार  क सर्दर्स्यों

 तथा  भ्न्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  ने  जो  वचन  दिये  हमारी  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  के  लिय  संघ

 के  द्वारा  विदेशी  सहायता  की  कुल  ११२६  करोड़  रुपय  हों  जो  ११६२  करोड़

 रपये  के  लक्ष्य  से  केवल  ३८  करोड  रुपये  कम  है  ।  यह  कमी  कौर भी  परी हो  जब  अमेरिका

 न तथा  श्रमेशिका  से  faa  झर  देशों  से  अतिरिक्त  ऋण  प्राप्त  होंगे  ।  पहले  वर्षों  की  सहायता

 art के  वर्ष  के  लिये  भी  सहायता  के  हमें  कुछ  श्रीमान है

 में  पहले भी
 सरकार

 की
 झोर

 से  उन  बहुत  से  देशों का  जो  हमारी  सहायता करते  रहे  हैं

 धन्यवाद दे  हूं
 ।

 श्र  श्री  दोबारा  देता  हूं  ।  विश्वबैंक  ने
 शौर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ

 ने

 इस  संबंध  में  हमारी  विशेष  सहायता  की  है  ।

 किन्तु  में  सदन  कर  बताना  चाहूंगा  कि  इन  ऋणों  से  हमारी  घिंदेशी  मुद्रा  की  कठिनाइयां

 दूर  नहीं  हो  जायें  कि  म॑  पहुंचे  कह  चका  हमें  आयात  कम  करने  wie  अनधिकृत  विदेश

 यात्रा  रोकने
 के

 लिये  सख्त  कदम  उठाने  पड़े  इनका  प्रभाव कुछ  समय  बाद  मालूम
 इस

 बीच  हमारी  विदेशी  मुद्रा  के  भंडार पर  काफी  दबाव  रहा  हमने  १९६२ को
 एक  साल

 के
 लिये  प्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  कै  साथ  १०००  लाख  डालर  तक  की  राशि  फे  लियें

 समझौता  किया है  ।  इस  समझौते  के  कभी  तक  हमने  २५०  लाख  डालर  लिये  हमारा

 इरादा यह  है  कि  ह  प्रबन्ध  का  कम  से  कम  प्रयोग  करें  ।  यह  रकम  ३  वर्षों  की  अवधि  में
 वापस  को  जानी  है  ।  न  परिस्थितियों  में  हमें  अपनी  आयात  श्रावइ्यंकताओं  पर  कड़ी  नजर

 की  फ्रावद्यकता  है  ।  हमें यह  भी  प्रयत्न  करना  पड़ेगा कि  इस  सहायता  के  अधिकांश  भाग

 aferteaatl

 की  प्रत्यक्ष  श्रावदयकताओं  के  स्थान  पर
 श्रावस्यकताओओं

 के  लिये  प्रयोग

 जाय



 १५  १८८४  वित्त  मंत्री  की  हाल  की  ८

 यूरोप  यात्रा के  बारे  मे

 बताया

 mea  में  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाइयां  निर्यात  oie  बढ़ा  कर  ही  दूर  जा  सकती हैं  ।

 श्रावश्यकताश्रों को  पूरा  करने  के  हमने  जा  ऋण  लिये  उनकी  वापसी

 निर्यात  बढ़ाने  से  ही  हो  सकेंगी  ।  निर्यात  बढ़ाने  का मुख्य  प्रयास
 तो  हमें  ही  करना

 किन्तु
 औद्योगिक  रूप  से  उन्नत  देश  अरयात  शुल्क  mates  करके  न्य  प्रतिबन्धों  को  दूर

 भी
 हमारा  काम  TT  बना  सकते  हैं

 |
 पिछले  कुछ  वर्षों

 में  हमने  साझा  बाजार  के  देशों

 जिनके  साथ  हमारा व्यापार  अधिक  नहीं  wat  उत्पादों  के  लिय  रियायतें  लेने  की  कोशिका  की  है

 इस  बात  से  कि  जिसके  भ्रमर  हमारा  उत्पाद  निःशुल्क  जा
 सकता

 समुदाय  में  शामिल

 होने  की  बातचीत  कर  रहो  हमारे  लिये  नई  कठिनाइयां
 पै
 पैदा  कर  दी  हैं  ।

 श्री  डंकन  den  के  दौरे  के  दौरान में  हमें  बताया  गया  था  कि  ६  देशों का  गट  इस  विषय  पर

 क्या  सोच  रहा  है  ।  चूंकि  जो  चित्र  उन्होंने  वह  बिल्कुल  श्रतन्तोषजनक  इसलिये  में  इस

 सुझाव  से  सहमत  था  कि  मैं  स्वय  उन  देशों  की  सरकारों  को  अपनी  समस्यायें  समझाऊं  ।

 ब्रूस  ६  देश  यह  मानते  हैं  कि  ब्रिटन  के  प्रवेश  के  शीघ्र  बाद  पाकिस्तान  श्र  लंका

 के  साथ  भविष्य  में  अपने  व्यापार  का
 विनियमन

 करने  के  लिये  att  ब्रिटेन  तथा  संघ  के

 सदस्य  देशों  के  साथ  वर्तमान  व्यापार  करार  को  प्रतिस्थापित  करने  के  लिये  एक  विशेष  करार

 किया  जाना  चाहिये  ।  इस  रचनात्मक  दृष्टिकोण  का  हम  स्वागत  करते  यह  उचित है  कि  जब

 ब्रिटेन  संघ  में  शामिल  ही  तो  भारत  तथा  संघ  के
 बीच  व्यापार  की  यत  भारत  स्वयं

 तय  करे  |

 यह  भी  मान  लिया  गया  है  कि  ब्रिटेन  का  प्रवेश  की  तिथि  से  हमारे  कुछ  उत्पाद  को  निःशुल्क

 art  दिया  जाये  ।  दुर्भाग्यवश  शब  तक  ऐसी  वस्तुएं  बहुत  कम  जिनका हस  निर्यात  करना  चाहत

 हमें न  केवल  खत्म  ताजा  मरी  काजू  जैसी  बुनियादी  उत्पादों  रोक  कच्चे साल  की

 चिनता  बल्कि  कुछ  तैयार  किये  हुये  माल  की  भी  जैसा  कि  वनस्पति  हाथ  करघे  का

 सुती  कपड़ा  इरादी  ।

 में  बनता ह  कि  बातचीत  के  दौरान  में  हमारे  बहुत से  महत्वपूर्ण  उत्पादों  को  शल्क  से

 शक्ति न  मिल  सके  ।  हम  अपने  व्यापार  करार  की  बातचीत  के  समय  इस  प्रश्न  की  चर्चा  करनें

 के  लिये  dart  किन्तु  हम  ara  करते  है ंकि  इन  प्रबन्धों  में  ब्रिटेन  के  साथ  हमारे  निःशुल्क

 व्यापार  को  wie  विकसित  होनें  वाले  देशों  के  बीच  भेदभाव  की  को  ध्यान  में  रखा

 मुझे
 जिस

 बात
 से  चिन्ता  हुई  हैं

 कि
 ब्रिटेन  के  समुदाय  में  शामिल  होने  के  बाद  निःशुल्क  लिये

 जाने  वाले  उत्पादों  की  सूची  बहुत  छोटी  यह  प्रस्ताव  किया  जाता
 है  कि  सांझा  बाहरी  प्रदाल्कं ष्

 ब्रिटेन  के  शामिल  होने  की  तिथि  से  श्रवस्थावार  लाग  हो  जाये  ।  इसका  we  यह  होगा  कि  हमारे
 बहुत  से  निर्यातों  के  लिये  नये  प्रतिबन्ध  लागू  हो  जायेंगे  ।  इनका  हमारे  व्यापार  कौर  हमारी  विकास

 यॉजनाश्रों  पर  बहुत  गम्भीर  प्रभाव  पडेगा  ।  मैंने  सब  सरकारों  से  feat  है  कि  जब  तक  हम  बड़े

 समदाय  के  साथ  व्यापार  करार  न  कर  कम  से  कम  ब्रिटेन  में  हमारे  उत्पादों  को  निदेशक

 जाने  दिया  जाय  ।  साथ  ही  मेंने  उन्हें  प्रा इव वासन  दिया  कि  यदि  ऐसे  प्रबन्ध  से  ६  देशों  के  उद्योगों  को

 कोई  नुकसान  शुभ्रा  जिसकी  संभावना  बहुत  नम है  तो  हम  उस  निसार  को  रोकने  के  लिये
 >.

 निर्यात  कम  करने  a  उपाय  करने  के  लिये  तैयार  होंगे  ।

 जिन  देशों  में  में  गया  उन  सबसें  हमारे  निर्यात  बढ़ाने के  प्रति  सहमति  मेरे

 वापस ही झान  के
 प्राप्त  सूचनाएं  से

 पता  चलता है  कि  मूल  प्रस्तावों में  कुछ  सुघार  किया  गया



 है  ७  डुमरांक  में  हुई  रेल  ६  १९६९

 के  बारे  में  वक्तव्य

 ताथ  वे  प्रबन्ध  हमारे  श्रावदयक  दृष्टिकोण  के  पूर्णरूप  से  caw  नहीं  कभी  मेरे  सामने

 पुरा  चित्र  नहीं  है  ।  इस  विषय  पर  oak  महीने  के  प्रयोग  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  विचार

 जायेगा

 उस  समय  तक  स्थिति ate  भो  स्पष्ट  हो  जायेगी ।  में  इस  रात  पर  जोर  देना  चाहूंगा  कि

 राष्ट्रमंडल  के  gare  देशों  के  हम  ऐसो  व्यवस्था  से  सन्तुष्ट  नहीं  हों  जिससे  हमारा

 व्यापार  विमान  स्तर  पर  बनता  रहे  ।  हमारा  मुख्य  उदय  यह  होगा  कि  हम  झपना  व्यापार

 ताकि हम  जल्दी  से  जल्दी  oa  विकास  के  लिये  विदेशी  सहायता  पर  निर्माता  को  दुर

 कर  सकें  ।

 deer  ees  लका

 लक क
 डुमरांव  में  हुई  रेल  दुर्घटना  के  बारे  में  वक्तव्य BA

 रेलवे  मंत्री  स्वर्ण सिह  )
 :

 में  बड़े  दुःख  के  साथ २१  जूलाई  को  इमरान  स्टेशन  पर

 हुई  रेल  दुर्घटना  के  बारे  में  वक्तव्य देता  हूं  ।

 उस  रात  को  बज  कर  ५०  मिनट  पर  ६  डाउन  झमतसर  हावड़ा  मेल  गाड़ी  जिसे  सुमगलसर/य-

 पटना  दुहरी-लाइन  सैक्शन  के  ड्रग  स्टेशन
 से  हो  कर  गुजरना  एक  माल  गाड़ी  से  टकरा  गईं

 जो  मेन  लाइन  पर  खड़ी  हुई  थी  ।  इस  दुर्घटना के  फलस्वरूप  ६६  व्यक्ति  तुरन्त  घटना-स्थल पर  हू

 मर  गये  कौर  श  बाद  में  मर  गये  ।  इन  के  अतिरिक्त  ७७  श्राप  व्यक्तियों को  चोटें  इन  में  से

 २८  को  प्राथमिक  चिकित्सा  सहायता  के  बाद  घर  भेज  दिया  गया  ।

 दोनों  गाड़ियों  के  इंजन  टूट  फट  गये  थे
 |

 पहली  चार  बोगियां  एक  दूसरे  में  घुस  गई  थीं  कौर

 खनके  बाद  की  दो  बोगियाँ  पटरी  से  उत्तर  गई  थी ं।  दोष ६  बोगियां  पटरी  पर  खड़ी  रहीं  ।

 दुर्घटना  की  सुचना  मिलते  हो  सहायता  aie  चिकित्सा  गाड़ियाँ  दीनापुर  कौर  मुगलसराय

 से  रवाना  कर
 दी  गई  थीं

 ।
 बक्सर  के  सहायक

 सजन
 ने  सहायता  का

 कम
 तुरन्त  शुरू  कर  दिया था

 स्थानीय  डाक्टर  इमरान  राज  बक्सर  बारह  अस्पतालों  के  डाक्टर  आराधी  रात  तक

 पहुंच गये  थे  ।

 दीनापुर  कौर  मुगलसराय  से  सहायत  गाड़ियाँ  आधी  रात  के  बाद  पहुंच  गई  थीं  ।  घायलों

 को  डम राव शय  राज  अस्पताल  में  पहुंचाया गया  था  ।

 श्री  शाहनवाज़  खां  ने  २२  को  घटना-स्थल  कौर  भ्र स्प तालों  में  घायलों  को  देखा  ।

 उन  व्यक्तियों  को  छोड़  कर  जो  बाद  में  अस्पताल  में  मर  गये  st  व्यक्तियों  को  दाखिल  किया

 जिन  में  से
 १६  को  ५-८-९६२  को

 भेज  दिया  गया  था
 शेष  २०  श्रच्छेहो रहे  हैं  ।

 दुघर्टनाग्रस्त  यात्रियों
 को  खाद्य  पीने  का  wife  उपलब्ध  किये

 गय
 ।

 घायलों  तथा
 मृतकों  के  सम्बन्धियों

 की
 तुरन्त  श्रावश्यकताएं पुरा  करने  के  लिये  ३१,७००

 रुपये
 का

 श्रनुग्रहीत
 भुगतान  किया  गया  ।

 नीव
 भल्ला  अंग्रेजी  में



 शै  ऊपर  et

 कार्प  drat  समिति

 दुर्घटना के  कारणों  की  जाँच  करने  के  लिये  श्री  विशन  नारायण
 की

 धन्यता  में  एक  जाँच

 आयोग  नियुक्त किया  गया
 धन्य  सदस्यों

 में
 से  एक  लोक  सभा  का  सदस्य  द्यायोग  हारा

 erred  पाये  गये  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  उपयुक्त  कार्यवाही  की  जायेगी
 ।  मुंजे के  दावों का

 करने  के  लिये  एक  दावा  आयुक्त  नियुक्त  किया  जा  रहा  है  ।

 fait  नम्बियार  :
 मेरा  स्थगन  प्रस्ताव  केवल  डुमरांव  दुर्घटना  के  बारे

 में

 नहीं  बल्कि  पिछल े४  महीनों  की  कई  दुर्घटताधों
 के

 बारे  में  था
 ।  जिनमें २००  व्यक्ति  मारे

 गये हैं  ।

 पच्रध्यक्ष  महोदय  :.
 नियमों

 के  प्रतिशत  में  इस  की  मंजूरी  नहीं  दे  सकता
 ।

 माननीय  सदस्य

 कोई  घौर  तरीका सकते  हैं

 थी  प्रकाझदीर  शास्त्री  )  :  arene  ata  ए  प्वाएंट  ats

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जहाँ  तक  इस  भयंकर  रेल  दुर्घटना  का  सम्बन्ध  उस  की  जाँच

 का  सम्बन्ध  है  यह  तो  ठीक  है  कि  मंत्री  महोदय ने  बतलाया  हैं  कि  जाँच  काय  सम्पन्न  होने  जा  रहा

 है  लेकिन यह  सिरीज़  ds  ट्रेन  ऐंक्सीडेंट्स  के  बारे  में  यहाँ  हाउस  में  डिबेट  होने  के  लिये  विधि  के

 मेंने  श्राप  से  एक  माँग  भी  की  है  लेकिन  प्रतीत  ऐसा  होता  है  कि  उस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया

 जा  रहा  एक  समय  ऐसा  भी  था  जब  ट्रेन  ऑक्सीडेंट्स  होने  पर  गवर्नमेंट के  मिनिस्टर्स

 अपनी  जिम्मेदारियों का  agate  करके  इस्तीफा  दे  देते  थे  कौर  एक  |: ६. ह  आज  जब कि  इस

 श्रकार  की  चीजें  होती  हैं  और  गिनें  मेंट  की  ओर  से  कोई  एहसास  नहीं  किया  जाता

 श्रष्यक्ष  महोदय  :
 आडर

 ।  इस  में  प्वाइंट ग्राफ  ast  कया

 att  प्रकादावीर  शास्त्री  :  विधान  के  अनुसार  मैँने  इस  विषय  पर  विवाद  माँगा  हुमा  है  घौर  .

 meat  महोदय :  इस  में  कोई  प्वाएंट  आफ  काडर नहीं  है  ।

 भरी  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  प्वाइंट  ग्राफ  ast यह  है  कि  लोक  सभा का  ज

 ज्योत है  उस  के  हिसाब से  मैंने  विवाद  माँगा  है  ।
 उस  पर  श्राप की  क्या  व्यवस्था है  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  इस  का  पता  लीजिये  लेकिन  यह  प्वाएंट  आफ  ब्राइडल  कैसे  हो  गया  ?

 दोनों  में  ग्राहको  डिस् टिंग विश  करना  चाहिये  ।  wa  जो  साहब  यह  चाहते  हैं  कि  इस  बारे  में  हाउस

 में  डिस्कशन  जल्दी  हो  तो  जै  से  मैंने  पहले  ver कि  जब
 ४

 बजे  श्राज  एक  कमेटी  हो  रही  है  तो  बे

 साहब  जो  इसमें  दिलचस्पी  रखते  हैं  वह  वहां  पर  जाय॑  गवर्नमेंट  के  स्पोक्समैन  को  कहें  कि  इस

 भी  डिस्कशन  के  वास्ते  रक्खा  जाय  ।  में  भी  वहाँ  मैंने जो  आपको  बतलाया उस
 तो  ध्यान  देते  नहीं  नथ  बेकार  में  प्वाएंट श्राफ  उठाते  हैं  ।

 राष्ट्रीय  सहकारिता विकास  निगम  विधेयक

 सामुदायिक  पं  चायती  राज  कौर  सहकार  मं  त्रालय  में  उपमंत्री  array  धर  :

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 कृषि  जन्य  उत्पादों  कुछ  अन्य  वस्त्रों  के  सहकारी  सिद्धान्तों  के  arene

 पर  विकास
 के  प्रयोजन  के

 लिये  एक  निगम  के  नियमन  तथा  विनियमन  तत्सम्बन्धी

 विषयों  का  उपबन्ध  करने  चाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ी

 मूल  aint में
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 विधेयक काय  मंत्रणा  समिति

 श्रीसत्य  प्रदान  के  हेमा  इस  विधेयक  के  साथ  जो  वित्तीय fat  उ०  स०  त्रिवेदी

 ज्ञापन लगा  gat  उस  में  कोई  ब्योरा  नहीं  दिया  गया  कि  खर्च  कितना  होगा  शौर  कहाँ से  पूरा

 किया  जायेगा  ।  इस  को  संशोधित करना  चाहिये

 श्रिया  महोदय  में  माननीय  सदस्य से  सहमत  gt  वित्तीय  ज्ञापन  उचित  रूप  में

 नहीं  मझे  चाचा  है  मंत्री  महोदय  अपने  भाषण  में  या  बाद  वह  स्पष्ट  करेंगे  कि  कुल  खर्चे

 कितना  होगा  ।  फिलहाल  अरपना  भाषण  शरू  करें  |

 शी  इमाम घर  मिश्र  :  यह  एक  संशोधन  विधेयक है  दूषि  व्यवसाय  में  मिलने  वले

 ऋण  के  बारे  में  समस्या  यह  है  कि  ऋण  पर्याप्त  मात्रा  पौर  उचित  समय  पर  नहीं मिल  पाते  ।

 पिछले  ५०  या  ६०  वर्षों में  सहकारी
 समितियों

 के
 बारे  में  बहुत  से  भ्र धि नियम  बनाये  गये  हैं

 |  किन्तु

 वह  मुख्य  समस्या बनी  रही  है  ।

 geuv F fora में  ford  बेक  ने  ग्रामीण  ऋणों  की  समस्या  की  जाँच  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त

 उस  समिति  का  कहना  था  कि  केवल ३  प्रतिशत  ऋण  सहकारी  संस्थाओं  को  मिलता

 उस  ने  विभिन्न  स्तरों  पर  सरकारी  संस्थाएं  स्थापित  करने  की  सिफारिश  की  थी  कौर  कहा

 था  कि सरकार  को  भागीदार  बनना  चाहिये  |  इसके  उसने  सिफारिश की  थी  कि

 विपणन अन्य  क्षेत्रों  में  समन्वय  होना  चाहिये  |  उस  ने  प्रशिक्षित  कर्मचारियों

 सरकारी  तथा  गर-सरकारी  दोनों  के  लिये  सिफारिश  की  थी  ।

 इस  सारे  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  देहाती  सर्वेक्षण  समिति  ने  सिफारिश

 की  हमें  एक  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  तथा  भांडागार  ate  का  निर्माण  तौर

 उसके  लिए  उन्होंने  निम्नलिखित  कार्यों  का  सुझाव  दिया  |

 सहकारिता  के  झा घार  पर  सारे  देश  में  कृषि  उत्पादन  का  योजनाबद्ध  विकास

 को  प्रोत्साहन  देना

 अनाज  इत्यादि  के  स्टोर  लिए  भांडागार  इत्यादि  की  सुविधायें  के  लिए

 योजनाबद्ध  व्यवस्था  करना

 सहकारी  शिखाधार  पर  उर्वरक  तथा  कृषि  श्रौजार  का  देश  भर  में  कृषक

 को  वितरण  करने  को  प्रोत्साहन  करना  ;

 राज्य  सरकारों के  द्वारा  ws  तथा  स्थानों  की  सहायता  देकर  सहकारी  संस्थाओं

 को  प्रोत्साहित  करना  ;

 अखिल  भारतीय  भांडागार  निगमों  को  सामान्य  निर्देश  देना  कि  वे  राष्ट्रीय

 सहकारिता  तथा  विकास  कोष  तथा  राष्ट्रीय  भांडागार  विकास  कोष  का  प्रयास  चिली  तथा

 दोनों  भें  उचित  विनियोजन  करे

 सरकार  ने  इन  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  ऐसा  समझा  गया  कि  राष्ट्रीय

 सहकारिता  विकास  ats  तथा  भांडागार  बो  दोनों  एक  दूसरे  से  स्वतन्त्र

 बाद  में  ऐसा  समझा  गया  कि  इन  दोनों  को  एक  ही  प्रमुख  के  अधीन  रखा  जाय  यह  दोनों

 विषय  १९५६  से  खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्रालय  के  अंतगर्त  चले  झा  रहे  परन्तु  १९५८  के

 श्रंप्रेजी में में
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 विधेयक  काय  मंत्रणा  समिति

 दिसम्बर  मास  में  उन्हें  फिर  अलग  प्रति  कर  दिया  गया  ।  इस  fata  को  मंत्रिमंडलਂ

 ZOHO  में  स्वीकार  कर  लिया  ।  इसके  बाद  संसद  में  तत्सम्बन्धी  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गय  |

 यह  संशोधन  विधेयक  है  ।  इसके  साथ  ही  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  बोड़े

 यड़ सम्बन्धी  विधेयक  भी  लिया  जायेगा  इस  दबोच  का  इतिहास  है  ।  अगर  ग्र्च्छा

 era  किया  है  शर  इस  कार्य  को  तीसरी  योजना  में  जारी  wan  a  विचार  है  ।  AT

 विधेयक  में  राष्ट्रीय  सहकारिता  विकास  तथा  भांडागार  बोझ  के  स्थान  पर  राष्ट्रीय  सहकारिता

 विकास  निगम  की  स्थापना  का  उपबन्ध

 कुछ  छोटे  मोट  संशोधन  भो  प्रस्तुत  किये  गये  एक  छोटा  सा  संशोधन  यह  है  कि

 जब  कि  मूल  अधिनियम में  केवल  कृषि  उत्पाद  wee  ही  रखे  गये  परन्तु  इस  संशोधन

 द्वारा  अब  इसे  वस्त  कर  दिया  गया  इसमें
 उपभोकहाप्रों

 रानी  के  लिए  कृत्य का रो  समितियों  के  निर्माण  का  भी  उपबन्ध  है  ।  इसे  तरह  बो  के

 कृत्यों  के  प्रत्यायोजन  के  लिए  उपबन्ध  भी  किया  गया  है  बोर्ड  के  संगठन  में  भो  कुछ

 परिवहन  fea  गये  राज्य  सरकारों  सलाह  ली  जाया  करेगी  ale  प्रीमियम  के

 उपबन्धों  के  अनुसार  बो  अपन  नियम  बनायेगा |

 एक  अन्य  महत्वपूर्ण  बात  यह  है
 कि  गत

 पांच  वर्षों  में  सहकारिता
 की  दिवा  में  जो  थी

 प्रगति हुई  है  उस  सेब का  श्रेय  इस  बोले  को  ही  १८  लाख  रुपये  को  सहायता  सरकार
 ट्
 भ  we  ये  प्रयत्न किये दी  है  भ्र  उसे  बहुत  लाभदायक  ढंग  से  खर्चे  किया  है  ।

 जा  रहे  हैं  कि  किरण  सहकारी  समितियों  को  सेवा  सहकारी  समितियों  में  बदल  दिया

 इससे  वे  विपणन  तथा  सम्भरण  सहकार  समितियों  का  कार्य  भी  कर  सके ं|

 बात  पर  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  भी  विचार  किया  सहकारिता  की  प्रगति  का  अनुमान

 इस  बात  से  लगाया  जा  सकता  है  कि  PEYKY—-NE  में  इस  प्रकार  की  समितियों  की  संख्या

 %,R0°  ooo  अब  PeRO-RL AT में  ये  संख्या  २,१२,००० है  जब  बोड़  ने  कार्य

 किया  था  तो  सदस्य  संख्या  ७०,  ८०  लाख थी  परन्तु
 श्व  पह  बढ़  कर

 १७०  लाख हो  गयी

 |  इसके  श्रतिरिक्क्त  wer  पंजी च् प्रत्यक  समिति  को  सदस्य  संख्या  ५०  से  ८०  हो  गयी

 १६  करोड़ से  बढ़  कर  Wo  92%  करोड़  रुपये  हो  गयी है  प्रति  सदस्य  को  दिये  गये  ऋण

 की  राशि  में  भी  काफी  वृद्धि  हो  गयो  है  ।  यह  राशि  ६०-६५  रुपये  से  बढ़  कर  १००  से

 १०५  तक  जा  पहुंचो  ऑर  मुझे  है  कि  घोड़े  के  प्रयत्नों से  यह  १२५  तक  पहुंच

 जायगा |

 यह  भी  उल्लेखनीय  है  कि  गत  पांच  वर्षों  में  १८००  विपणन  सहकारी  समितियां  बनी

 जिन्होंने  प्रतिबंध  लगभग  Roy  करोड़  रुपये  के  कृषि  उत्पादों  का  व्यापार  किया  बोर्ड  में
 इन  समितियों  को  गोदामों  का  निर्माण  करने  में  सहयता  इसके  अ्रतिरिक्त  बोर्ड

 प्रयत्नों  से  लगभग  तीस  सहकारों  समितियों  की  स्थापना  हुई  जिन्होंने  देश  के  चीनी  के  उत्पादन

 में  २०  प्रतिशत  योग  दिया
 ।  ag  भीਂ  उल्लेखनीय है  कि  बोर्ड  ने  हाल  ही  में  जो  चार  समितियां

 नियुक्त की  थीं  उनमें से  तीन  ओपन  प्रतिवेदन  दे  दिये  हैं  तथा  उनकी  सिफारिशों  को  सरकार

 में  स्वीकार कर  लिया

 महोदय  पं  Saya

 mat  में  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूँ
 कि

 ऋण  के  उपयोग  सम्बन्धी  कठिनाइयों
 की  ae

 द्वारा  पूरी  जांच  की  जा  रही  है  ate  आशा  है  कि  शीघ्र  ही  इस  बारे  में  कोई
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 इयाम  बर

 ठोस  कार्यवाही भी  की  यहं  भी  ara  करनी  चाहिए  कि  बोले  पूर्ण  राज्यों  में

 सहकारिता  आन्दोलन  को  प्रोत्साहन  यह  भी  प्रयत्न  किया  जा  रहा  हैं  कि  सहकारी

 समितियों  की  सदस्य  संख्या  में  वृद्धि  करने  का  पूरा  पूरा  किया  जा  रहा  विधेयक

 के  पारित  हो  जाने  से  इस  श्रान्दोतन  को  श्र  श्रमिक  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत

 fet उ०  म०  त्रिवेदी  :  उपाध्यक्ष  महोदय  में इस  विधेयक को  एक

 प्रवर  समिति  को  सामने  के  बारे  में  wea  पंदचयोषन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  तथा  संशोधन  सभा  के  समक्ष

 fat  उ०  qo  त्रिवेदी  :  जनमत  विधेयक  के  साथ  संलग्न  वित्तीय  ज्ञापन की  wie  विशेष

 रूप  से  व्यान  आकृष्ट  किया  है  ।  यह  वित्तीय  ज्ञापन  बहुत  ही  भ्र निष् चित  तथा  पूर्ण  सा  हैं  ।

 सामान्य  सा  है  पर  विधेयक  को  श्रष्ययन  करने  के  लिए  जो  कुछ  अपेक्षित है  उसकी  व्यवस्था

 नहीं  करता  ।  यदि  इस  प्रकार  को  भूल  हो  जाय  तो  बया  करना  चाहिए इसके  बारे  में  कोई

 निर्देश  नहीं  है  ।  इसके  अतिरिक्त  इसमें  भारत  की  संचित  निधि  से  किए  जाने  वालि  श्रावस्ती

 तथा  अनावर्ती  व्यय  का  कोई  ana  नहीं  किया  गया  यह  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  उचित

 प्रकार  के  विविध  ज्ञापन  के  बिना  विधेयक के  उपबन्धों  पर  चर्चा  करना  बड़ा  कठिन  है  ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  सरकार  को  यह  ज्ञापन  aaa पर  तैयार  तथा  सदस्यों  को  परिचालित

 करना  चाहिए  था ।

 इन  परिस्थितियों में  मेरा  सुझाव  यह
 कि

 विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाना

 चाहिए  ताकि  इसे  ज़बत  सुलझा  कर  उचित  रूप  से  फिर  तैयार  किया  मैंने

 झपना  waar  प्रस्तुत  किया  मेरा ag  भी  मत  है  कि  दोनों  पृथक  पूरक  निगमों  की

 स्थापना के  सम्बन्ध  में  सन्तोषजनक  कारण  नहीं  बताये  गये

 लक्ष्मी  सीधी  :  तत्सम्बन्धी आंकड़ों  को  तो  प्रस्तुत

 feat  जाना  चाहिए  था

 श्री  उ०  qo  त्रिवेदी  :  में  कार्यवाही  में  रुकावट  नहीं  डालना

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :
 जब  तक  utes न  प्रस्तुत  किये  विधेयक

 पर  चर्चा  नहीं  हो  सकती  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  sera  महोदय  इस  सम्बन्ध  में  धपना  विनिर्णय  दे  चुके  हैं  ।

 में  उसको  बदल  नहीं  सकता  यदि  वित्तीय  ज्ञापन  सम्बन्धी  ध्रांकड़े  माननीय  मंत्री  के  पास

 हों  उन्हें  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  इमाम  प्र  मिश्र
 :  विधेयक  at  wat  के  लिए  प्रस्तुत  करते  हुए  मने  निवेदन  किया

 था  कि  कर्ज
 और  सहायता  के  रूप  में  दूसरी  योजना  में  १८  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की

 गयी
 थी  ।  व्यय  तीन  प्रकार  के  हैं

 ।  एक  प्रशासन  का  व्यय  इस  वर्ष  अर्थात  PEKR—KQ

 का  नी
 स ह श्रप्रज  |]
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 ex. १८५४  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास

 का  लगभग  ३.२५ लाख  रुपये  में  इस  सारी  जानकारी  की  परिचालित  भी  करा

 १९६३-६४  की  व्यय  ३.५०  लाख  रुपये
 बोड़े  के

 द्वारा
 राज्य

 सरकारों

 को  दिये  गये  कर्जों  ate  अनुदानों  का  अंक  १६.६५  करोड़  रुपये
 यह  १९६१-६२.

 PEKQ—ER  १९६३-६४  के  लिए  इस  बारे  में  fara  योजना  सम्बन्धी

 करके  प्रतिवर्ष किया  जाता  है

 tet  to  झा०  मोरे  :  ate  को  चलाने पर  कुल  कया  व्यय  होता  है
 ।

 मेरा
 सामुदायिक  पंचायत  राज  शोर  सहकार  मंत्री  go  Fo

 निवेदन  हैकि  PEYE—ig FNS F TATA में  बोर्डे  के  प्रशासन  सम्बन्धी  व्यय  ५६,०००

 में  यह  २,०२,०००  रुपये  था  ।  PEXG—HE  में  यह  १,३१,०००  रुपये  PERV

 ४३  में  यह  ३..२५  लाख  है  घौर  १९६३-६४ में  इसके  ३.५०  लाख  हो  जानें  की  सम्भावना

 3
 |

 पंथी  हरिषिष्यू  कामत :  क्या  ये  आंकड़े जल्दी  में  तो  नहीं  लिये  गये
 कया

 चर्चा

 के  समय  इन्हें  ufags  समझा  जाय  ?

 श्री उ०  पू ०  ज्रिवेदी  :
 अनावर्ती

 व्यय  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  कुल

 व्यय  बताने  का  प्रयत्न  किया  गया  AA  प्रस्तुत  किया  है  कि  विधायक  की  प्रवर

 समिति  के  सुपुर्द  किया
 दस

 बात  की  पूरी  छानबीन  की  जाय
 कि

 दो  निगमों
 की

 स्थापना  करने  को  क्या  आवश्यकता  है  ।

 प्रस्तावना  मैं  जों  cay  लिखे  गये  वे  इस  विधेयक  का  कई  शब्द  नहीं  पुरा  करता  ।  इस

 विवेक  प्रवर  समिति  को  सौंपना  सरकार  के  लिये  बहुत  लाभदायक  ० हगा  ।  दं  निगमों  को

 अलग  करने  को  रक  लच्छो  प्रकार  समझने  के  लिये  इस  विधेयक  क  प्रवर  aria  को

 अवद्य  सौंपना  जाइए  ।

 aaa  tel  को  परिभाषा  समझ  में  नहीं  भराई  है  किसी  वस्तु  को  श्रषिसुचचित  वरतु  घोषित

 करने  की  क्या  आवश्यकता  है  ?  इस  विधेयक  को  प्रत्येक  डीका  शौर  प्रत्येक  खण्ड  पर  पर्ण  रूप  से

 विचार  « हवाव  चाहिए  ।  ऐसा  चार  घंटों  के  सामित  समय  में  यहां  नहीं  हो  सकता  ।

 यहं  विधेयक  एक  oe  बनाना  चाहता  है  ।  इस  निगम  में  राजनी  तीन  होंगे  ।  ऐसे  व्यक्त
 —

 होंगे

 जो  कि  सरकार  के  होते  में  हांग  त थ  सेवा  निकाय  हगो  जिसमें  सरकार  द्वारा  नामनिर्देशित  व्यतीत

 होंगे  जो  कि  सरकार  के  हिंत  को  बरार  ध्यान  देंगे  ।  काम  उचित  प्रकार
 से  नहीं  itd  ।

 चूंकि  विधेयक  के  साथ  वित्तीय  ज्ञापन  संलग्न  नहीं  पन्त  हमें  नहीं  पता
 कि  vg  निगम  क्यों

 बनाया  जा  रद्दा  हू  ।

 जब  घन  का  व्यय  फिया  जा  रहा  हैं  कानून  बनाया  था  रहा  हैं  तो  हमें  जल्दी  नहीं  करनी

 चाटिए  |  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपना  चाहिए  ।

 निगम  के  सदस्य  होने  था  लिए  ag
 रां

 में  fear  हैं  जिन्हें  दूर  फियों  जाना  चाहिए  ।
 लल

 मूल  भंप्रेजी  में



 टप  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  ६  १६६२

 विधेयक  काय  मंत्रणा  समिति

 उ०  रफी

 इस  विधेयक  पर  भ्रमणी  प्रकार  से  विचार  करने  ai  लिये  इसे  अवश्य  प्रवर  समिति  को  सौंपना

 चाहिए  ।  मेरा  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  जाए  |

 भी  श्रीनारायण दास  माननीय  उपाध्यक्ष  सहकारिता  झाग्दोलन  के

 विकास  के  fat  जो  विधेयक  oat  माननीय  उप मन्त्री  महो  रय  ने  सदन  के  सामने  उपस्थित  किया

 उसके  पीछे  जो  सिद्धांत  उसका  में  हृदय  से  समेलन  करता  क भ

 वहू  बात  सभी  को  मालुम  है  कि  हिन्दुस्तान  में  खेती  ae  खेती  सम्बन्धी  जो  उद्योग  उनके

 विकास  का  जो  कार्यक्रम  तथा  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  का  जहां  तक  सम्बन्ध

 उनको  तब  तक  तरह  से  नहीं  चलाया  जा  सकता  है  तथा  उन  लक्ष्यों  को  तब  तक  प्राप्त  नहीं

 किया  जा  सकता  है  जब  तक  हम  सहकारिता  ग्रान्दोलन  को  हुर  क्षेत्र  में  पुरी  तरह  से  विकसित  न  करें  ।

 इसी  ख्याल  से  समय  समय  पर  कई  कमेटियां  बनाई  गई  है  जिन्होंने  खेती  सम्बन्धी  वित्त  की

 ताओं  के  बार  में  तथा  खेती  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  छोटे  छोटे  उद्योग  धंधों  के  सम्बन्ध  में  कित  की

 झावश्यकताओओं  के  बारे  तथा  उनके  विकास  के  लिये  दूसरे  आवश्यक  पदार्थ  उनका  किस  तरह

 से  Agi  किया  उसके  art  में  जांच  पड़ताल  की  है  ।  जेसा  कि  माननीय  उप मन्त्री  महोदय  ने

 बताया  है
 कि  रेलवे  बेक  ग्राफ  इंडिया  ने  एक  कमेटी  बनाई  थी  जिसने  सहकारिता  आन्दोलन  को  बढ़ावा

 देने  के  लिये  कई  तरह  के  सुझाव  दिये  थे  कौर  उन  सुझावों  को  सरकार  ने  मान  लिया ।  उन्हीं  सुझावों के

 अनुसार  एक  कारपोरेशन  एक  बों  बनाया  गया  |  जब  यहां  केन्द्र  में  सहकारिता  का  मन्त्रालय

 बन  गया  है  कौर  उसने  ध्यान  ऊपर  पंचायती  सामुदायिक  विकास  श्र  सहकारिता  आन्दोलन

 को  बढ़ावा  देने  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  के  सहयोग  से  इस  काम  को  पुरा  करना  आरम्भ कर
 दिया

 से  नहीं  समझता  कि  इसमें  कोई  आपत्ति  की  जानी  चाहिये  कि  जो  तेल  कोश्नोध्रेटिव  डिवेलेपर्मेट

 एण्ड  वार  हाउसिंग  बोड़ें  बना  है  श्रौ मग ९  जिसका  काम  खेती  की  safe  के  साथ  साथ  वेयर  हाउसिंग

 का  विकास  भी  उसको  दो  टुकड़ों  में  बांट  कर  एक  अ्रलग  से  नेपाल  कोग्रोग्रेटिव  डिवेलपमेंट  कार पो

 रने  क्यां  न  बना  दिया  जाए  जो  विशेषकर  कृषि  तथा  कृषि  से  सम्बन्ध  रखने  वालें  जो  ७  उद्योग

 कब  उनका  विकास  कर  सके  ।  जो  सहकार  समितियां  देहातों  में  काम  करती  उनको  सहायता

 दो +»  लिये  अगर  एक  विशेष  श्रधिनियमस  बनाने  का  निर्णय  सरकार  ने  किया  है  ate  उसके  लिये  ae

 बिल  नभ  सदन  के  सामने  विचारार्थ  उपस्थित  फरिया  है  तो  म  नहीं  समझता  हूं  कि  इसमें  क  ई

 हं  चाहिये  ।

 फि  इस  विधेयक  के  उद्देश्यों  में  बताया  गया  wa  तक  जो  कार्य  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 गदा  बद  बहु  भ्र सनीय  है
 ।  प्रभी

 माननीय  उपमंत्री  महोदय  में  कहा  कि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  इ  /  गम  का  पुरा  करने  के  लिये  सनौर
 भी

 विशेष  रूप  से  प्रयत्न  करने  की  जरूरत  है  ।  में  इस  विधेयक

 का  omit  करता  हूँ  और  इस  सम्बन्ध  में
 कुछ  सुझाव  देना  area  हूँ  ।

 ज  य  तर  मेरा  ere  है  इसमें  जौ  एग्रीकल्चरल  प्रोड्यूस  की  परिभाषा  की  गई  हैं  वह  हुबहू  war
 है  जब  हमारे  Tare  1 |  चली

 ७  की  कॉ  भ्र  लिस्ट  के  प्राइम  नं०  ३३  के  अनुपम  को  गई  है  ।  प्न्न्द्राय
 सर  सर  कब

 '.
 उल  लेता  इन्हीं  विषयों  के  सम्बन्ध  में  कानून  बनाने  का  अघिकार  ह  ।  इस  तरह

 रक्खा  गया है  ।  लेकिन  जट्टां  तक  मेरा  eure  बलास  (२)  में  जा  नीचे
 fermi  हैं  उं पिटे बल  उसका  श्री  यह  है  कि  वेजिटेबल  ace  एडीबी हैं  उन्हीं  के
 संभ्बत्व  Eto  का  कानून  बनाने  का  अधिकार  है  ।  लेकिन  afaere  श्रायत्स  ए  डीजल  भी

 हू  सकते  है



 a  नित  Ry

 विधेयक  कार्य  मंत्रणा  समिति

 श्र  नए  डिजल
 भो  हो  सकते हैं

 ।  इसलिये  FTTH  के  इलाज  २  की  ज  उपधारा  (५)  है  उसमें

 हाल  जोड़  देता  चाहिये  ।  तभी  वह  हमारे
 संविधान

 के  अनुसार  उपजे कत  होगी ।

 दूसरों  बात  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  प्रिउम्बल  में  जो  शब्द  दिये  गये  जहां  तक  मेरा  CATT

 है  वह  संविधान  के  प्राइम  ३३  के  अनुसार  नहीं  है  ।  सातवां  शेड्  पुल  है  संधान  का  उसमें  जो  कां कर

 रंट  लिस्ट  हूँ  उसक  भ्रनुसार  ऐग्रीकल्चरल  प्रोड्यूस  के  WsTA,  डिस्ट्रीब्यूशन  ग्रोवर  सप्लाई  के  लिये  ही

 रहे  सदन  कानुन  बना  सकता  है  ।  इसलिये  प्रिएम्ब त
 में  इन  शब्दों  को  जोड़  देना  बहुत  उपयुक्त  होगा  ।

 शनिवार  के  दिन  जो  संशोधन  मेंने  दिये  थे  वे  शायद  अभी  माननीय  सदस्यों  के  वितरित  नहीं  हुए

 लेकिन  अगर  मौका  मिला  और  यह  विल  as  पूरा  नहीं  किया  जा  सका  तो  कल  इस  पर  विचार  करते

 समय  में  ग्रसने
 तै

 शोधन  इस  सम्बन्ध
 में  दूंगा  ।  लेकिन  उसके  पहले  में  समझना  चा  रता  हू  फि  fraraey

 में  शब्द  के  बाद  इन  शब्दों  को  जोड़  देना  उपयुक्त  होंगा  :
 ig

 कृषि  सम्बन्धों  उपज  शौर  कुछ  वस्तुओं  का  सहकारों  नियमों  के  भ्रनुसार  उत्पादन  संभरण

 तितर  ग  र  उससे  सम्बन्धित  मामलों  के  लिए  ।''

 ऐसा  कर  देने  पर  ही  यह  संविधान  के  भ्र नू रूप  सकेगा  |

 तीसरी  बात  में  ag  कहना  चाहता हूं
 कि  इस  ब्य, पि जचय क्त  i  ae  बतया  जा  गया  हैं  कि

 कारपोरेशन
 का  हेडशवाटेर  नई  दिल्ली  में  होगा  ।  यट  एक  बहुत  विशाल  देश  है  जैसा  उप मन्त्री  महोदय  मे

 लाया  हमार  देश  में  लाखों  सहकारिता  समितियां  काम  करेंगी  कौर  तरह  तरह  की  समितियां  होंगी

 जो  एक  दूसर  के  उद्योग  धरों  को  बढ़ाता  |  ल ेकिन  इस  काम  को  करने  के  लिये  वहू  बतलाया  गया  है

 कि  हैडक्वाटर  नई  दिल्ली  में  रक्खा  जायेगा  ।  में  समझता हूं  कि  खाली  इसस  हो  काय॑  सम्पन्न  नहीं

 हो  सकता  है  ।  जिस  रहें  से  इण्डस्ट्रियल  फा इनेमल  कारप/रशन  के  सम्बन्ध
 में

 में  जो  कानुन  है  उसमें

 बतलाया  गधा  है  फि  बम्बई  में  उसका  मूख्य  कार्यालय  होगा  और  दो  शाख
 यें  कलकत्ते  में  शर  एक  दूसरी

 जगह  उसी  तरह  ज़ही  तक  मे  रा  ख़याल  इस  ष् चिधेवਂ  क  में
 भी  इस  बात  का  जिक्र  होना  चाहिये

 कि  निगम  का  setts  र  यहा  होगा  लेकिन  अगर  आवश्यकता  पड़े तो  देश  के  विभिन्न  भागों  में  उसकी

 शाखायें खुल
 स  ती  है  ।  वैसे

 i  निगम  को  ala  गिर  होगा  कि  श्रावश्वकता  पड़ने पर  वह  दौर  शाखायें

 ख़ाल  सकता  लकिन  इस  विधेयक  में  ही  इस  बात  का  जिक्र  होना  चाहिये  क्योंकि  में  समझता  हूं  कि

 इसकी  एक  शाखा  का  श्रावित  दक्षिण  में  होना  चाहिये  श्र  एक  शाखा  का  अाफिस  उत्तर  में  होना

 तभी  को  प्रा परे टिव  भ्रान्दोलन  म्रच्छी  तरह  से  चल  सकेगा  ।  बल्कि  इस विधेयक  में  ही  इस  बात

 का  जिक्र  हो  जाना  चाहिये  कि  इसका  एक  शाखा  कार्यालय  उत्तर  में  हगा  शर  एक  दक्षिण  में  होगा  |

 इस  विधेयक  के  जरिये  जिस  कारपोरेशन  की  स्थापना  कं  जा  रहूं  हैं  जहां  तक  उसके  संगठन

 का  प्रश्न  में  समझता हूं  किवह  स्पष्ट  इलाज  े  के  भ्रमर  दिया  हुजरा  है  कि
 €

 सदस्य

 सरकार  द्वारा  मनोनीत  किये  लेकिन  किस  प्रकार  से  मनोनीत  किये  जायेंगे  यह  Pratt  के  द्वारा

 निर्धारित  किया  जायेगा  ।  म  जानेगा  चाहूंगा  कि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  इरादा
 है

 ame  सरकार  चाहती  है  कि  केवल  सरकारो  सफ़र  ही  &  सदस्यों  में  हों  तो  इस  बात  का  जिक्र

 इसमें  होना  चाहिये  ।  मेम्बरों  की  नियुक्ति  नियमों  के  द्वारा  निर्धारित  करने  का  जो  तरीका
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 विषयक  कार्य  मंत्रणा  समिति

 श्री  श्रीनारायण

 हैं  वहू  मुनासिब नहीं  लेकिन  अगर  सरकार  का  इरादा  यह  है  कि  €  मेम्बरों में  न  वेवल

 सरकारी  श्रीधर  ही  बल्कि  दूसरे  भी  ह  सकते  ह  तो  इस  बात  का  इस  विधेवक  में  जिक्र  होना  चाहिये  ।

 तीसरा  विषय  जिसके  सम्बन्ध  में  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  वह  निगम  के  संगठन  के  सम्बन्ध

 में  वे ग्र मैन  वाइस  चेयरमैन  जो  निगम  के  होंगे  उनके  सम्बन्ध  में  यह  बिल्कुल स्पष्ट  नहीं

 है  कि  उनकी  नियुक्ति  किस  ढंग  से  होगी
 ।

 sere  सरकार  उनको  नियुक्त  करेगी  तो  इसका  जिक्र  इस

 विधेयक में  होना  चाहियें  ।  लेकिन  नगर  सरकार  के सर मैन  वाइस  चेयरमन की  नियुक्ति  न

 करके  सदस्यों  के  ऊपर  छोड़ना  चाहती  है  तो  इस  को  स्पष्ट  छोड़ना  उचित  नहीं  है  ।  यहाँ पर  इसकी

 निश्चित  कर  देना  चाहिये  कि  कौर  वाइस  चेयरमैन  जो  निगम  के  होंगे  उनका  चुनाव  सदस्यों

 के  द्वारा  होगा  या  वे  सरकार  द्वारा  मनोनीत  किये  जायेंगे  ।

 निगम  के  सम्बन्ध  में  म  के  दो  एक  बातें  श्र  कहनी  विधेयक  के  इलाज  ३  के  सब क्लॉज  (4%)
 में

 दिया  gar  है  कि  ८  गर-सरकारी  सदस्य  सरकार  द्वारा  मनोनीत  किये  जायेंगे  ।  में  इस  सम्बन्ध

 कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  चार  जोन्स  को  मान  लिया  गया  है  ।  यहाँ  दिया  गया  है

 सरकारें  कटिबन्धीय  श्राघार  पर  पाँच  व्यक्तियों  की  सिफारिश  करेगी  ी

 हमारे  देश  में  चार  जोन्स  घोषित  किये  गये  हैं  ।  इसलिये  वर्तमान  ढांचे  के  बदले  एक  एक

 निधि  हर  एक  जोन  से  होना  चाहिये  जिनका  चुनाव  स्टेट  गवर्नमेंट  द्वारा  किया  साथ  ही  एक

 ऐसा  सदस्य  होना  चाहिये  जो  कि  क्राप  इन्इ्यरेन्स का  एक्सपो  हो  ।  यद्यपि  अपने  देश  में  क्राप

 इंश्योरेंस एक  नई  चीज है  लेकिन में  समझता  हुं  कि  जब  खेती  के  लिये  वित्तीय  व्यवस्था की  जाती  है

 are  प्रदेशों  में  सहकारिता  अन्दोलन  चलता  रहे  इसलिये  सफल  नहीं  हो  पाता  किं  हमारे  यहाँ

 क्राप  इन्:योरंस  जानो  नहीं  की  गयी  ह  ।  अगर  fart  में  एक  सदस्य  एसा  होगा  जो

 क्राप  इन्श्योरेन्स की  जानकारी  होगा  तो  इस  निगम  के  काम  में  सहायता  मिल  सकेगी  ।

 सारे  देश  का  वेर  जोन्स  में  बाँट  कर  एक  एक  सदस्य  एक  एक  जोन  से  लिया  जाना  चाहिये  एक

 एंक्सपर  कोश्नोपरेटिव इन्श्योरेन्स  का  ले  लें  ।

 जहाँ  तक  इलाज
 ४

 का  ताल्लुक  है  उसके  सम्बन्ध  में  जसा  श्रभी  श्री  त्रिवेदी  ने  जिक्र  किया
 गया  है  कि  कौन-कांत  सी  डिस्क्वालिफिकेशन्स  होंगी  जिनके  कारण  कोई  भी  व्यक्ति  निगम  का  सदस्य

 नहीं हो  सकता  है  ।  उनमें  से  एक  यह  है  कि  जिस  areal का  area  टरपीट्युड के  लिये  महीने से
 ज्यादा  की  सजा  दी  गई  हो  वह  इस  निगम  का  सदस्य  नहीं  हो  सकता  ।  मैं  वकील  तो  नहीं  हूं  लेकिन

 जहाँ  तक  मेरी  जानकारी  है  अभी  तक  मारल  टरपीट्यूड  की  कोई  परिभाषा  नहीं  की  गई  है  ।  जब

 जब  इस  सदन  में  कोई  कानू  न  खास  कर  जब  पीपल्स  रि प्रेजेन्टेशन  एक्ट  हमारे  सामने  कराया  उस

 समय  यह  सवाल  हमारे  सामने  कराया  कि  जिस  आदमी  को  area  टरपीट्यड  के

 सम्बन्ध में  सजा  हुई  वह  इस  सदन  का
 सदस्य  नहीं  हो  सकता  या  विधान  सभा  का  सदस्य नहीं  हो

 सकता  |  यह  बात  कही गई  कि  चूंकि  मारा  टरपीट्यड की  परिभाषा wa  तक  नहीं  की  किसी

 कोड  में  उसे  डिफाइन  नहीं  गया  है  इसलिये  इस  बात  का  शिक् इस  विधेयक  में  न  होता

 अच्छा  लेकिन  अगर  सरकार  चाहती  है  कि  मारा  टरपीट्यूड  का  अपराधी  कोई  इस  निगम

 का  सदस्य न  हो  तो  मैं  समझता  हुं  कि  उसमें  यह  जोड़ना  झ्रावश्यक  ह  कि  सरकार की  राय  सें  अगर
 कोई  आदमी  मारल  का  अपराधी  हो  तो  उसे  इस  निगम  का  सदस्य  नहीं  होना  चाहिये  ।

 इसको  जोड़  देने  से  यह  चीज
 बिल्कुल  स्पष्ट हो  जायेगी ।
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 विधेयक  कार्य  मंत्रणा समिति

 इस  विधायक  में  दो  एक  ate  बातें  हैं  जिनके  सम्बन्ध  में  मैं  कहना  चाहुंगा  ।  धारा  £  में  लिखा

 है  कि  कारपोरेशन के  फंक्शन्स  कया  होंगे  ।  जहाँ  तक  में  समझता हूं  इस  कारपारेशन का  यह  काम  भी

 होना  चाहिये  कि  are  सहकारी  समिति  को  किसी  संस्था  से  कर्ज  लेना

 यह  निगम  समझे  कि  सहकारिता  समिति  की  वित्तीय  स्थिति  ऐसी  है  कि  वहू  कज  ले  सकती  है  तो  इस

 निगम  को  उस  लोन  की  गारन्टी  करने  का  श्रधघिकार  भी  चाहिय े|

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मेँ  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।  में  भी  यह  समझता  हुं
 कि

 easy

 होता  जरगर  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  के  सुपुर्दे  कर  दिया  जाता  क्योंकि  उस  wae  में  इसमें

 बहुत  सुधार  हो  सकता  था  सुघार  की  इसमें  आवश्यकता  है  ।  लेकिन  सरकार  इस  सुझाव  से

 सहमत  नहीं  है
 तो

 में  इस  बिल॑  कां  समर्थन  करता  हूं  प्र  गार  करता  हूं  कि  जौ  सुझाव  मेंने  far

 उन  पर  विचार  किया  जाएगा  |

 नरसिम्हा  रेड्डी  इस  निगम  के  २०  सदस्य  होंगे  |  एक॑  संभापति wie

 एक  उपसभापति  ।  एक  are  समिति  होगी  जिसके  पाँच  सदस्य  होंगे  ।  एक  सचिव  होंगे  जिन्हें  काफी

 ०५  मिलेगा  ।  केन्द्रीय  सरकार  खण्ड  ८  प्रनूसार  अधिक  पदाधिकारी  ax  कर्मचारी  नियुक्त

 करेगी  |  इस  प्रकार  से  इस  निगम  पर  काफी  खर्ची  होगा  |

 इस  विधेयक  में  ्र  समितियाँ  बनाने  की  व्यवस्था  भी  है  ।

 जब  देश  में  प्राथमिक  संकट  हैँ  ar  ऐसे  निगम  को  क्यों  नियुक्त  किया  जाए
 ?

 जब  भी  सरकार  ने  ऐसे  निगमों  wi  कुछ  काम  के  अ्रघिकार दे  तो  बहुत घन  का  नाश

 हुआ है  ।

 यह  निगम  कृषि  सम्बन्धी  उत्पादन  बढ़ाने  के  कामों  का  प्रोत्साहन  देगी  ।  येह  निगम  राज्य

 सरकारों  की  सहकारी  समितियों  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिए  निधियाँ  देगी  ।  इस  प्रकार से

 इत्यादि  का  लालच  देकर  सहकारी  खेती  को  प्र/त्साहन दिया  जाएगा

 यह  बात  बिल्कुल स्पष्ट  कि  यह  विधेयक  साँझी  खेती  लाना  चाहता  है  ।  इस  प्रकार  वे  ईर्षी

 बढ़ाना  चाहते  हैं  ।  सरकार को  सहकारी खेती  को  प्रोत्साहन नहीं  देना  चाहिए  क्योंकि  इससे

 कृषकों  के  अधिकार  छीने  जाएंगे  |  यह  सारा  विधेयक  किसानों  की  आँखों  में  दल  डालने  के  लिए

 है  ।

 सहकारी  खेती  से  किसानों  का  शान्तिमय  जीवन  खराब  हो  जाएगा  |  इस  समय  जब  कि हमें

 देश  की  रक्षा  करनी  है  हमें  किसान  को  निराश  ae  दुःखी  नहीं  करना  चाहिए  मैं  माननीय  मंत्री

 से  कहता  हुं  कि  वे  विधेयक  वापस  ले  लें  ।

 |  पु०  र०  पटेल  में  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास

 भाण्डागार रोड  की  स्थापना  PERG  के  प्रीमियम के  अधीन  हुई  थी  |  सरकार  ने  इस  बो

 के  काम  की  सराहना  की  है  |  फिर  इस  बोर्ड  को  निगम  में  बदलने  रक  क्या  कारण  हैं
 ?

 यह  स्पष्ट  है  कि  राष्ट्रीय  विरासत  कौर  भाण्डागार  बोर्ड  कौर  केन्द्रीय  भाण्डागार निगम  दोनों

 बों
 एक

 टी
 प्रथिनियमं  के  श्रन्तगंत  स्थापित  किए  गए  थे

 |  कठिनाई  केवल
 यही

 है  कि  दानों  बौ

 मूल  wat  में

 ह
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 विधेयक  ara  मंत्रणा  समिति

 पु०
 to

 दो  विभिन्न  त्राल यों  के  प्रशासन  के  हैं  ।  इस  भ्राघार  पर
 इस  विधान  की  प्रस्तुत  करना  उचित

 नहीं  ।

 '

 सहकारिता  समितियों  का  होना  बहुत  West  परन्तु  जब  तक  सहकारिता  समितियों  के
 €०  प्रतिशत  सदस्य  किसान  नहीं  हैं  तब  तक  ऐसी  समितियाँ  वास्तविक  सहकारिता  समितियाँ  नहीं

 बन  सकती हैं  ।

 इस  समय  व्यापारी  वर्ग  इन  सहकारिता  समितियों  का  सचित  लाभ  उठाते  हैं  ।  माननीय

 मंत्री  को  सुनिश्चित  करना  चाहिए  कि  सहकारिता  समितियों  को  जो  लाभ  हुम  चाहते

 ae  किसानों  को  मिलना  चाहिए  ।

 मध्य  व्यक्ति-विपक्षी  सहकारिता  समितियों  का  लाभ  उठाते  हैं  |  मंत्री  महोदय  को  इस

 ध्यान  देना  चाहिए fe  सहकारिता  समितियों  में  सही  मतलब  से  सहकारिता  हों

 हम  कमी  उत्पादन  बढ़ाना  चाहते  हैं  ।  जब  तक  हम  उत्पादन  को  दुगना  नहीं  कर  हम

 निर्यात  को  नहीं  बढ़ा  सकते  विदेशी  मीरां  भी  नहीं  एकत्रित कर  सकते  |  यदि  यह  इरादा  हो

 तो  इस  बोड़ें  we  निगम  को  स्थापित  करने  का  स्वागत  हूँ  ।  क्षति-उत्पादन बढ़ाने  निर्यात
 van  UN

 को  प्रोत्साहन  बने  के  लिए  किसानों  को  प्रतिनिधित्व  मिलना  चाहिए  यह  बहुत  आवश्यक  है  ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  उपाध्यक्ष  पिछली  बार  इस  सदन  में  बजट  के  अवसर

 पर  सामुदायिक  विकासਂ  मंत्रालय  पर  जब  बहस  हो  रही
 थी

 उस  समय  मैंने  कोग्नोप्रेटिव्ज  के  बारे  में

 भ्र पने  विचार  व्यक्त  किए  थे  ।  मैँने  यह  सोचा  था  कि  सदन  में  ऐसा  कोई  विधेयक  लाया  जायेगा  जो

 पुरे  देवा  में कोश्रो प्रे  द्न्य  पर  समान  रूप  से  लाग  होगा  कौर  सभी  foot  उसके  अन्दर  जाएंगी  ।

 लेकिन  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  झाई  है  कि  इस  विधेयक  को  लाने  की  क्या  आवश्यकता  महसूस

 हुई  है  ।  इससे  पहले  भी  इस  सदन  में  एक  विधेयक  पास  हो  चुका  है  कौर  जो  कानन  भी  बन  गया  है

 जिसका  नाम  भी  एग्रीकल्चरल प्रोड्यूस  एण्ड  कारपोरेदांज़  LENE

 इस  विधेयक  में  भी  वही  सारी  बातें  कही  गई  जी  उसमें  कही  गई  थीं  ।  जहाँ तक  मैं  समझा

 हूं  इन  दोनों  के  उद्देश्यों  में  कोई  खास  अन्तर  नहीं  है
 ।

 इसमें  कोई  शक  नहीं  है  कि  हमारे  देश  में  कोश्नोप्रेटिव्ज़  आन्दोलन  को  बड़े  पैमाने  पर  चलाने

 की  आवश्यकता  में  उन  लोगों  में  से  नहीं  हूं  जिनका  यह  विचार  है  कि  इस  मुल्क  में  कौग्नोप्रेशन  गलत

 है  कौर  वह  नहीं  होना  चाहिये  ।  मेरी  शिकायत  तो  सरकार  से  यह  है  कि  वह  सही  मानों  में

 wastes  आन्दोलन  को  देश  में  चलाना  नहीं  चाहती  है  ।  कोश्रोप्रेटिवस मुवमेंट  का  वह  नाम  तो  लेती

 बात  तो  करती  छोटे  मोटे  कानन  उसके  सम्बन्ध  में  बनाती  है  लेकिन  सही  मानों  में  उसको

 बढ़ावा  नहीं  देना  चाहती  पिछली  बार  चे  कहा  था
 कि

 कोश्नाप्रेटिव  सोसाइटीज़  बहुत
 सी

 ऐसी  हैं

 जो  फर्जी  एक  एक  श्रादमी के  हाथ  में  दस-दस  कोआपरेटिव  सोसाइटीज  हैं  ।  जो  alas और  जौ

 इनफामशन  मैंने  aes  सोसाइटीज  के  बारे  में  पहले  दी  वह  श्राज  भी  दे  हूं  ।  कितने

 ही  गबन  इन  सोसाइटीज़ में  होते  हैं  ।  इसके  अलावा  यह  सोसाइटीज़  आदमियों के

 हाथों में  होती  हैं  ।  मेरे  पास  राष्ट्रीय विकास  सहकारिता विकास  आर  भाण्डागार  ब्रोड  का  १९  ६०--

 १  का  प्रतिवेदन मौजूद  ह  ।  इसमें  कहा  गया  है  कि  उड़ीसा  में  एक  टीम  गई  थी  कोग्रोप्रेटिव्ज्  के  कार्यों
 की  विवेचना करने  के  उनकी  जाँच  करने  के  लिए  ae  उसने  बहुत  कच्छ  सुझाव  दिए  हैं  ।  बैकों
 के

 सूद  के
 बारे

 में  उसने  कहा  है  कि  वह  कम  होना  चाहिये  साढ़े  नौ  परसेंट तक  जो  सूद
 की

 दर
 उसको  काफी  कम  किये  जाने  की  झ्रावश्यकता है  ।

 उसने  यह  भी  कहा  है
 कि

 गवर्नमेंट  ना मि नीज़
 की
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 विधेयक  कार्य  मंत्रणा समिति

 जो  तादाद  वह  घटनी  चाहिये  ।  बजाय  इसके  कि  गवर्नमेंट  नागिनी  की  तादाद  घटाई

 इम
 देखते  हैं  कि  इसमें  वह  बढ़ा  दी

 गई
 है  वहाँ  पर  जितने  भी  मेम्बर  हैं

 सारे
 के

 सारे  नामिनीज

 चुन  कर  एक  को  लेने ने  की  भी  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।  टीम  ने  सुझाव  यह  दिया  था  कि  ना मि नीज़

 की  तादाद  घटनी  चाहियें  लेकिन  यहाँ  पर  इससे  बिल्कुल  उल्टा  किया  गया  है  ।

 एक  सजेशन  कमेटी  की  थी

 कुछ  केन्द्रीय  बैंकों  के  प्रबन्धकों  पर  व्यक्तिगत  प्रतिनिधि  का  प्रभाव  अधिक  प्रतीत  होता

 हैं  ।  यथासंभव  इसे  कम  करना  चाहिये  ।

 लेकिन  इस  पर  भी  कोई  ध्या  हीं  दिया  गया  हैं  ।  में  सोचता  था  कि  एक  ऐसा  बिल  लाया  जायेगा

 जो  सही  मानों  में  इन  सारी  चीजों  का  जवाब  होगा  ।  बजाय  इसके  कोई  ऐसा  बिल  लाया  जाता

 एक  बिल  लाकर  हमारे  सामने  उपस्थित  कर  दिया  गया  है  जिससे  जो  मुश्किलात  उनका  कोई

 इल  नहीं  निकलता  हैं  ।  यद्यपि  इस  बिल  का  जो  नशा  उससे  हमारा  कोई  विरोध  नहीं  हैं  लेकिन

 सबसे  बड़ीਂ  बात  ae  हैं  कि  जहां  पर  एग्रीकल्चरल  प्रोड्यूस  को  इस  बिल  के  श्रन्तगंत  लाया  गया  हैं

 वही  पर  तम्बाक  का  कोई  जिक्र  नहीं  किया  वह  भी  किसान  पैदा  करता  हैं  ate  काफी  बड़ीਂ  मात्रा

 में  इसकी  खेती  करता  हैं  ।  इसको  एग्रीकल्चर  प्रोड्यूस  में  शुमार  नहीं  किया  गया  इसी  तरह  से

 faa  का  सवाल हू  ।  म  चाहता हूं  कि  जिस  तरह  से  गौर  चीजे  एग्रीकल्चर रल  प्रोड्यूस  में  शामिल  की

 गयी  उसी  तरह  स  तम्बाकू  तथा  दूसरी
 चीजों  को

 भी  इसमें  शुमार  किया  जाना  चाहिये  |

 जो  हमारा  दूसरा  विरोध  इस  बिल  के  बारे  में  हैं जैसा  में  पहले  कहे  चका  इसलिये  है  कि  सारे

 के  सार  मेम्बर  गवर्नमेंट  नामिनेटिड है  शरीर  इसमें  चुनाव  को  कोई  महत्व  नहीं  दिया  गया  हैं  ।  बार

 बार  कहा  गया  हैं  कि  कोआपरेटिव  सीमेंट  में  गवर्नमेंट  का  गवर्नमेंट  की  मदाखलत कम  स  कम

 होनी  चाहिए  त्र  जितनी  भी  टिम्स  गई  सभी  ने  यही  सुझाव  दिया  लेकिन  बजाय  इसके

 कि  गवर्नमेंट को  मदाखलत  कम  म  देखता हूं  कि  इस  बिल  में  सरकार  की  मदाखलत  को

 भी  बढ़ा  दिया गया  हैं  ।

 जहां  तक  डिसक्वालिफिकेशन  श्राफ  मैम्बर्स
 का  संबंध  हू  बहुत

 से
 माननीय  सदस्यों  ने  अपने

 विचार  व्यक्त  किये  इसमें  नैतिक  areal  के  fat  सजा  पाने  वालों  के  लिये  महीने  तक  की
 छट

 देदी
 गईं

 हैं
 ।

 यह  कहा  गया  है  कि  जिसको छः  मदीने  तक  की
 सजा  हो  गई  उसको रख  लिया

 जाय  तो  कोई  हज  की  बात  नहीं हैं
 ।

 में समझता हूँ  कि  ag  गलत  है  इस  तरह  की  इलाज  नहीं

 होनी  चाहिये  wie  इसको  एमेंड  किया  जाना  चाहिये  ।  जो  नैतिक  श्रपराधी  हैं चा  उसको  तीन

 महीने  की  सजा  हुई  हैं  या  चार  महीने  उसको  इस  मुवमेंट  में  शामिल  नहीं  किया  जाना

 उसको  इसमें  रहने  का  भ्र धि कार  नहीं  होना  चाहिये  |

 थारा  ५  की  उप-धारा ३  में  कहा  गया  है

 निगम  की  बैठक  में  रखे  गये  सारे  प्रश्नों  का  निर्णय  उपस्थित  तथा  मतदान  करने  वाले

 सदस्यों  को  बहुसंख्या  से  होगा  तथा  यदि  मत संख्या  समान  हो  तो  अथवा

 उनकों  भ्र नप स्थिति  में  अथवा  सभापति  व  उपसभापति  दोनों की

 अनुपस्थिति  में  पीठासीन  व्यक्ति  को  दुसरा  या  निर्णायक  मत  देने  का

 कार  होगा  ॥

 म  समझता हुं
 कि  यह  भी  गलत है

 ।  सिफ
 एक मेम्बर की  मजा रिटी  स  कोई  चाज  डिसाइड  कर

 ली  जाये  कोग्नोप्रेटिव  सोसाइटी  में
 तो

 लाजमी  तौर  पर
 वह  कोआपरेटिव  सोसाइटी  चल  नहीं
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 =

 [at  सरजु

 सकती  कोशिश  इस  बात  को  होनी  चाहिये  कि  ज्यादा  तर  फैसले  इस  तरह  से  किये  ore  जिससे

 झगड़े  न  हों  कौर  अगर  भेजो  रिटी  से  ही  कोई  बात  तय  होनी  हो  तो  मेरो  राय  में  दो  तिहाई  सद मम् बज

 को  जी  फैसला  किया  जाना  सहमत  होना  चाहिये  ।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  कि  एक  नम्बर  ने  हां

 कह  दूसरे  ने  न  कह  दी  श्री  चेयरमेन  के  कास्टिंग वोट  से  फैसला कर  लिया  जाये  ।  जब  तक  दो

 तिहाई  मेम्बर  रजामन्द  न  तब  तक  कोश्नोप्नेटिव  कोई  न  कर  ऐसी  व्यवस्था

 इसमें  होनी  चाहिये  |

 a
 एक  चीज  मेरी  समझ में  नहीं  कराई  पेज  ५  घारा  €  की  उपधारा २  में  कहा  गया

 हद

 इस  धारा  के  भ्रन्तगंत  निगम  अरपना  कार्य  इस  प्रकार  करेगा  कि  खादी  श्र  ग्रामोद्योग

 REX  के  श्रन्तगंत  स्थापित  खादी  ate  ग्रामोद्योग  श्रायोंग  की

 कार्यवाहियों  में  हस्तक्षेप  न  हों  ।

 इसको  अलग  रखने  की  क्या  श्रावस्यकता  कया  मंशा  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राया खादी

 शन  को  सरकार  लाखों  करोड़ों  रुपया  देती  इसके  अन्दर  जरगर  यह  भी  होता  तो  लाजिमी  तौर

 पर  सारा  इसके  जरिये  जो  कर्जे  दिये  जाते  है  तथा  दूसरी  बातें  होती  वे  भी  झरा  जातीं

 श्र  यह  ज्यादा  बरच्छा  होता  |  बजाय  एसा  करने  के  हमने  ver  स  कमिशन  कौर  अलग  से  ही

 ae
 बना  क़र  रख  दिया है  ।  इससे  दो  बात  होंगी ।  एक  तो  जनता  के  ऊपर  दुहरा  भाष  पड़ेगा

 शर  दुसरे  उसके  अ्रलग  नौकर  सारा  काम-धाम कौर  दूसरी  बातें  अलग  होंग  ।  इसका  नतीजा

 यह  होगा  कि  जनता  के  ऊपर  बिला  बज  इसका  भार  पड़ेगा  |  मे  नहीं  समझता  कि  सरकार  को

 उसको भी  इस  कानून  के
 इन्दर  लेने  में

 क्या  एतराज़ हैं  ।  में  समझता हं  कि  खादी  कौर  बिल्ले

 इंडस्ट्रीज  को  भीਂ  इसमें ले  लिया  जाये  तो  कोई  बड़ा  नुकसान  नहीं  होगा  बल्कि  आसानी हो  होंगी

 में  देखता  हू  कि  इस  कानून  के  भराने  के  बाद  भी  कोआपरेटिव  मूवमेंट  में  कोई  बड़ी  प्रगति  नहीं

 होंगी  ।  कोग्नोप्रेंटिव  सुवमेंट  को  सफल  बनाने  के  लिये  यह  जरूरी  ह  कि  हमਂ  उन  तमाम  त्रुटियों  को

 देखें  जो  हमारे  वजूब  में  हमारे  सामने  कौर  उनको  दुर  करने
 का  प्रयत्न करें  ।  माननीय

 मंत्री  जी  ने  कहा  कि  हमारे  देश  में  बहुत  ज्यादा  सोसाइटीज  काम  कर  रही ह है ग्रौर  उनकी

 शिप  लाखों  करोड़ों  में  लेकिन  में  जानता हूं  कि  इनमें  ब्य, ब् स श्राध  से  ज्यादा  सोसाइटियां  या  तो

 काम  नहीं  करती  हैं  या  उनके  जिम्मे  कर्जा  बकाया है
 या  दूसरी  चीज  खुद  प्रधान  मंत्री  जी  ने

 कही  है  कि  कोश्नोप्रेटिव  सोसाइटीज  में  रजिस्ट्रेशन  के  मामले में  तथा  दूसरे  मामलों  में  गड़बड़ियां

 होती  लोग  अपना  शेयर  जमा  कर  देते  दो  दो  कौर  तीन  तीन  साल  तक  पड़ें  रहते  उनका

 रजिस्ट्रेशन  नहीं  होता  लोग  afer  में  दौड़ते  मर  जाते  लेकिन  उनकी  कोई  सुनवाई

 नहीं  होती  हैं
 ।

 श्राप  कानून  में  आसानियां  पैदा
 करने

 के  कौर  sear  पैदा  करते जा  रहे
 हैं

 wa  श्राप  देखेंगे  कि  कोआपरेटिव _  के  काम  में  कितनी  ferme जाती  है  मैं  ara  ee  का
 अजूबा  बतला  सकता हुँ

 ।  में  तो  एक  कोआपरेटिव  का  डाइरेक्टर  भी  था  |  इतनी  ज्यादा  मुसीबते

 कोश्नापरटिव  के  श्रीधर  होती  है  कि  मामूली  आदमी  तो
 उससे  घबरा

 कर
 है  कि  वहाँ  से  भाग

 जाओ  ।
 उसके  विचार  म्रच्छे  बातें  अच्छी लेकिन  जितनी  काननी  अड़चनें  ग्रोवर  ras  किसानों

 गौर  गरीबों  के  रास्ते में  डाली
 जाती  है  कि  उससे  ag  खुद  dt  परेशान  दो  कर  भागने  की  को  शिफा
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 करता  हैं  ।  फर्जे  कीजिये  कि  एक  सोसायटी  के  किसी  मेम्बर
 ने  रुपया  war  नहीं  किया ।  मगर

 एक

 या  दो  मेम्बर ने  भी  रुपया  war  नहीं  किया  तो  सारी  सोसायटी  के  लिये  प्  फेट  दिया  जाता  हैं  कि

 सोसायटी इस  काबिल  नहीं  है  कि  उसे  रुपया  दिया  जाये  ।  एक  मेम्बर की  वजह सें  सारे  मेम्बरों को

 सफर  करना  पड़ता  ।  नहीं  कौर  भी  दिक्कत  होती  है  ।  दूसरे  कर्ज  इतने  ज्यादा  हाई  रंट  पर  दिया

 जाता  हैं  कि  किसान  दोहर  कर्ज  में  फंस  जाता हैं  ।  मेंने  उस  बार  भी  कही  था  एक  आदमी

 यदि से  कर्ज  लेता  है  तो  एक  फिक्स्ड  टाइम  उस  ड्यू  टाइम  के  प्रन्दर पन्थਂ  कहा  जाता  हूँ  कि  रुपया

 कर
 दो  ।

 उस
 बीच

 में  प्यार  वह  रुपया  नहीं  दे  पाता
 तो

 उसको  महाजन  से  जाकर
 फल

 लेना  पड़ता

 इस  तरह  से  वहँ  कोहरे  टिव  को  भीं  सूद  देता  हैं  प्रौढ़  महाजन  को  भी  सूद  करता  हैं  ।  प्रौढ़  वह

 सद  तब  तक  देता  है  जब  तक  कि  रुपया  जमा  होकर  कोआपरेटिव  में  न  पहुंच  जाये  पौर  उसे  दुबारा

 रुपया  न  मिल  जाय  ।  इस  तरह की  गड़बड़ियां  चला  करती  हैं

 इसलिये  मेरा  सुझाव  हैं  कि  अव्वल  तो  इस  बित  में  जो  यह  कहा  गया  कि  मेम्बर  चाहे  एग्जिक्यू

 टिव  के  हों  या  उनके  हों  उनका  ठीक  से  चुनाव होना  चाहिये  |  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  इसमें  बढ़े

 बड़  एक्सपर्ट रक्खे  जाते  है  ।  लेकिन  जितने  एक्सपर्ट श्राप  वे  इस  देश  का  नाम  करके  छोड़ेंगे  ।

 उन्हें  दुनियां का  कोई  तजर्बा  नहीं  ।  मेंने  खुद  एक  इंजीनियर से  कहा  कि  फलां  ट्यूब  वेल  नीचे  पर  हैं

 इसको  ऊंचा  कर  दो  ।  तो  कहने  लगा  कि पांडे  मेरे  कागजों  में  तो  यह  ऊंचे  पर  ही  जमीन पर  म्ह

 भले  दी  नीचे  पर  हो  ।  ऐस  वंडर फल  एक्ट  वे  मौके  पर  जाने कीं  तकलीफ  गंवारा नहीं  करते  ।

 उन्होंने  कह  दिया  कि  नकद  में  तो  ug  जमीन  ऊंची  दिखाई  गई  हैं  भले  ही  वह  tear  मौके  पर

 कितनी  ही  नीची हो  ।  इस  तरह  के  श्राप के  दिल्ली  में  बेठ  हुये  उनके  बारे  में  कोई  दो

 नहीं  हो  सकतीं  ।  वे  कोआपरेटिव  के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  जानते  ।  बेकार के  कानूनी  पचड़े  लाते  है

 जिनसे  बेचारा  गरीब  आदमी  दौड़ते-दौड़ते  मर  जाता  चाहे  छोटी  इंडस्ट्रीज  में  चाहे  कोहराम

 रटिव में  चाहे  खेती  के  औजारों का  मामला  हो  ।.  में  जानता  हूं  कि  नैनीताल में  लाखों  करोड़ों  रुपयों

 के  खेती  के  औजार पड़  डे  है  जिनका  कोई  इस्तेमाल  नहीं  हैं  ।  जिससे  भी  बुद्धो वह  कहता हैं  कि  हम

 बया  करें
 ?

 यह  कोई  भी  नहीं  कहता  कि  आखिर  उनका  क्या  होगा  ।  पम्पिंग  सेट्स  बेकार  पढ़े

 रहते  खाद  पड़ी  है  ।  कोआपरेटिव  ने  कानून  बना  दिया  कि  जो  किसान  खाद  नहीं  लेगा  उसे

 कज  नहीं  दिया  जायेगा
 ।

 जमीनें  ऐसी  हो  जिस  को.खाद  की  जरूरत
 न

 लेकिन  चूंकि  एक्सपर्ट

 ने  बतला  दिया  इसलिये  खाद  नहीं  लेगा  कोई  तो  उसे  कर्जे  नहीं  मिलेगा  ।  नतीजा  यह  होता  है  कि  उन

 लोगों
 को  मजबूर  हो  कर  खाद  लेनी  पड़ती  है  जिन  को  उस  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ate  इस  तरह  से

 बिला  वजह  उन  को  परेशान  किया  जाता  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  एक्स्पट्से के  बजाय  सरका  र  उन  लोगों
 को  रक्खे  जिन  को  पब्लिक  तजुर्बा  नो  रात  दिन  गांवों  में  काम  कर्ट  हैं  ।  हम  देखते  हैं  कि

 जनता  सही  मानों  में  कोआपरेटिव  से  परेशान  है  ।  few  श्राप  के  यह  एक्स्पट्से  कोआपरेटिव  को

 किसानों  तक  नहीं  ले  जा  सकते  कौर
 न

 सरकारी  मशीनरी  ही  उन  को  इस  के  लिये  तैयार  कर  सकती

 है  क्योंकि  हम  लोग  उस  समाज  के  हैं  जहां  जन्म  से  ही  यह  शिक्षा  मिलती  है  कि  पहले  घर  में  दिया
 जिला  फिर  बाहर  जलालो  ।

 पहले  व्य वित्त
 समाजवाद  जहां  यह  नारा  लाजिमी  तौर  पर

 उर

 नारे  पर  चलने  से  समाजवाद  नहीं  जायेगा  |  इस  में  बड़ा  टाइम  लगेगा  |  यह  नैतिक  है  शौर

 दुसरे  काफी  समय  लगेगा  ।  श्राप  के  सरकारी  प्राधिकार  ate  शास्त्री  जी  यहां  बैठे  हुए  हैं  गौर  श्राप

 के  कानून  कोई  मदद  इस  सिलसिले  में  नहीं  कर  सकते  |  इसलिये  जो  मेरे  दो  तीन  सुझाव  मैँ  चाहत

 हूं  कि  माननीय  मंत्री  जी  उन  को  मान  लें  ।

 mere  तो  यह  कि  जो  re  ने  नामिनेशन  की  बात  रक्खी  है  उस  को  बिल्कुल  हटा  देना  चाहिये  ।

 wat  पर  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  पालियामेंट  के  मेम्बरों  को  उस  में  रक्खा  जाये
 ।  हमें इस  में
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 सरजू

 कोई  ऐतराज  नहीं  पालियामेंट  के  मेम्बरों  को  रख  लीजिये  ।  लेकिन  इस  में  आवश्यक  व्यवस्था

 होनीਂ  चाहिये ।

 दूसरे  एग्जीक्यूटिव  कमेटी  जो  बनाई  गई  है  उस  में  भी  हमारा  ऐतराज  यह  है  कि  उस  में

 नामिनेटेड  लोग  नहीं  होने  चाहियें  ।  चुने  लोग  ही  उसਂ  में  जाने  चाहियें  ।

 तीसरीਂ  बात  जो  ae  कही  गई  है  कि  तमाम  क्वेकचन्सਂ  बाई  वोट  डिसाइड  उस  में  2/3

 मैजोरिटी  होनी  ।

 चौथा  सुझाव  यह  है  कि  खादी  ऐंड  विलेज  इंडस्ट्री  को  भी  इस  में  ले  लिया  जाये  ।

 इन  चार सुझावों के  साथ  मैं  श्राम  तौर  पर  इस  बिल  को  सपोर्ट  करता  मगर  साथ  ही  साथ

 माननीय  मंत्री  जी  से  कहना  चाहता  हुं
 कि

 देवा  में  कोआपरेटिव  आन्दोलन  चलाने  के  लिये
 उन

 तमास

 सुझावों  पर  गौर  करें  ज़ो  पहली  दफा  कमेटियों  ने  दिये  तभी  जा  कर  इस  देश  में  कोआपरेटिव

 आन्दोलन  सफल  हो  सकता है
 ।

 हिम्मत  सिक्का  (atgr)  :  माननीयਂ  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  ज़ो  काम  यह  विधेयक  करेगा

 बे  काम  १९४५६  के  म्रधीन  बनाई  गई  निकाय  द्वारा  west  प्रकार  किये  गये  हैं  ।  चंकी  दो  निकाय  दो

 विभिन्न  मंत्रालयों  के  अधीन  यह  विधेयक  लाया  गया  है
 ।

 दूसरा  निकाय
 भी

 उसी  मंत्रालय  के

 चीन  है  ।  यह  निकाय  भी  उस  मंत्रालय  के  अधीन  कयों  ।

 ae  विधेयक  का  मुख्य  उद्देश्य  भारत  सरकार  से  धन  उधार  ले
 कर

 उस  का  राज्यों  में  वितरण
 करना  है  ।  उपबन्ध  ९  से  प्रतीत  होता  है  कि  विधेयक  का  उद्देश्य  सहकारिता  समितियों  को  ऋण  देना

 है  ताकि  सहकारिता  के  विकास  सम्बन्धी  कार्य  पूर्ण  हो  सकें  ।  यह  काम  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  क्यों

 नहीं  कर  लेता  जबकि  वह  यह  काम  देव  करता  रहता  है  ।  एक  wer  निकाय  की  स्थापना तथा

 रिक्त  व्यय  उचित  नहीं  है  ।

 जब
 यह  कामਂ  पहले  प्राय  निगमों  द्वारा  किया  जा  रहा  है  तो  अन्य  निकाय  स्थापित  मारने  का

 बया  मतलब है  ?

 कृषि  उत्पादन बढ़ाने  में  खाद  कौर  उर्वरकों  इत्यादि  का  संदीप  सहायता  करेगा  ।

 निकायों  की  संख्या  बढ़ाने  से  इन  का  वितरण  अच्छी  प्रकार  नहीं  होगा  ।  इन  वस्तुभ्नों  के  ठीक  संभरण

 का  प्रबन्ध  करना  है  न  कि  एक  हीं  काम  के  लिये  बहुत  से  निकाय  बनाना  ।  किसानों को  उचित

 awn  इत्यादि  देने  की  are  ध्यान  देना  चाहिये  |

 किसी  भी  सहकारिता  समिति  के  लिये  निर्यात  करना  कठिन  क्योंकि  इसके  लिये

 संसार  के  बाजारों  कीਂ  काफी  अपेक्षित  है  ।  इस  विधेयक  का  समर्थन  करने  से  पूर्व  सारे

 मामले
 पर

 ठीक  तरह  से  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।
 च्े

 विधेयक  में  वर्णन  किये  गये  उद्देश्य  बुरे  नहीं  परन्तु  यह  उद्देश्य  अन्य  निकायों  द्वारा  पुरे

 किये  जा  रहे  हैं
 ।

 दोहराया  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  जो  धन  इस  पर  व्यय  किया  जायेंगा

 वही  बीज  देने  में  व्यय  करना  चाहिये  ।  सारे  मामले  पर

 विचार  किया  जाना  चाहिये

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  जसवन्त  मेहता  :  मैं  यह  मालम  करना  चाहता  हं  कि  इस  सहकारी  भ्रांदोलन

 का  वास्तविक  उद्देश्य  क्या  है  ?  हमारा  उद्देश्य  समूद्धिशील  होना  है  ।  मैं  इस  सहकारी  आन्दोलन  का

 पक्षपाती  हूं  ।  हमें  इस  पे  व्यवहारिक  रूप  को  देखना  है  ।  जहां  तक  प्रांतों  wit  लेखा  जोखा

 की  बात  है  उस  क्षेत्र  में  तो  हम  काफ़ी  wet  बढ़  गये  हैं  किन्तु  व्यवहारिक  दृष्टि  से  द  बढ़े  नहीं  हैं  ।

 वह
 समय

 गया  है
 जब

 हमें  इस  बारे  में  सोचना  छोड़
 कर

 काम  करना  चाहिये  |

 इस  सहकारी  आन्दोलन  के  द्वारा  हमारा  उद्देश्य  कृषि  उत्पादन  का  बिक्री  तथा

 तत्सम्बन्धी  ser  क्षेत्रों  में  उन्नति  करना  है  ।  कौर  इस  काम  दे  लिये  हमें  एक  उच्च  सत्ता प्राप्त  निगम

 की  स्थापना  भी  करनी  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमारे  सामने  ग्रामीण  उधार  सर्वेक्षण  समिति  तथा  वी

 एल०  मेहता  समिति  के  प्रतिवेदन  भीਂ  हमारे  सामने  हैं  जो  वर्तमान  स्थिति  का  पता  देते  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  एक  सुझाव  यह  देना  है  कि  हमें  इस  बात  की  भी  जांच  करनी  चाहिये

 कि  इस  आन्दोलन  का  व्यावहारिक  रूप  किस  प्रकार  कार्य  कर  रहा  है  ।  तथा  हम  इस  कांयं

 को  किस  प्रकार  से  क्रियान्वित  कर  रहे  हैं  ।  कुछ  लोगों  at  कहना  है  कि  सहकारी  आन्दोलन  श्रीफल

 हो  गया  है  किन्तु  इसे  सफल  होना  चाहिये  ।  बैंक  करोड़ों  रुपये  १  ‘Ie  प्रतिशत  ब्याज  की  दर

 पर  लोगों  को  बांट  रहा  था  किन्तु  किसानों  को  इसी  उधार  राशि  लियें  प्रतिश्त  तक  ब्याज  देना

 पड़ता  था  ।  कारण  स्पष्ट  है  कि  तथा  रिज  बैंक  बीच  में  आने  वाली  संस्थानों  को  लाभ

 fart  रहा  था  ।  wa  भी  यही  राय  है  कि  यदि  बीच  वाली  उठायें  रहीं  तो  किसानों  को  कोई

 वास्तविक  लाभ  नहीं  होगा  ।  चंकी  हम  सहकारी  आन्दोलन  को  प्रोत्साहित  करना  चाहते  हैं

 बीच  वाली  इन  सस्थाओं  की  पुनरावृति  को  रोकना  चाहिये  ।  ये

 मध्यकालीन  रोक  लघुकालीन  ऋण  देती  हैं  ।  किन्तु  इन  में  समन्वय  कोई  नहीं  है  ।  दीघंकालीन  कौर

 लघु कालीन ऋणों के  लिये हम  एक  अलग  संगठन  बना  रहे  हैं  ।  इस  का  सभी  प्रशासकीय व्यय  किसान

 लोग  उठायेंगे  ।

 जहां  तक  कागज़ी  कार्यवाही  की  बात  है  हम  देखते  हैं  कि  हम  नेਂ  बहुत  उन्नति  की  है  लेकिन

 यदि  गांवों  में  जा  घार  देखें  तो  श्राप  को  वास्तविक  स्थिति  का  पता  चल  जायेगा  |  रंग भी  वहां

 लोग  साहूकारों  से  ऋण  लेते  हैं  ।  विभिन्न  प्रकार  श्रमिक  रण  बनाने  से  पहले  सरकार  इस  बात  का

 ध्यान  रखे  कि  इन  ऋणों  दे  देने  में  जो  प्रक्रिया  जाता  है  उस  में  एकता  है  ।  तथा चीजें भी

 सही  और  सीधे  सादे  ढंग  से  किसानों  को  दीਂ  जाती  हैं  ।  यहां  तक  fe  सहकार  मंत्रालय  को  भीਂ  इसਂ

 बात  का  सहीं  भ्र तु मान  नहीं  है  कि  यह  सहकारी  raters  किस  ढंग  से  कार्य  करेगा  |  दूसरे  क्षेत्र

 भीਂ  सहकार  क्षेत्र  को  चुनौती  दे  रहे  हैं  इस  क्षेत्र  को  ate  at  सावधानी  से  काम

 लेना  चाहिये  ।

 माननीय  मंत्री  महोदय  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वह  गुणता  की  उन्नति  की  शोर  ध्यान  दें  ।  हमें

 यह  भीਂ  बताया  आना  चाहिये  कि  सहकार  आन्दोलन  से  भ्रष्टाचार  को  हटाने  धत |  लिये  सरकार  ने

 क्या  कार्यवाही  की  है  ।  इसी  कारण  यह  आन्दोलन  बदनाम  हो  रहा  है  ।  सहकारी

 श्रान्दोलਂ  हित  को  ध्यान  में  रख  कर  सरकार  को  चाहिये  कि  इस  समस्या  का  समाधान  एक  नये

 ढंग  से.ही  करे

 श्री to  खा  गह  :  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  का  मैं  स्वागत  करता  हूं
 ।  भारतीय

 ग्रामीण  उधार  सर्वेक्षण  समिति
 कीं

 सिफारिशों  के  अनुसार  यह
 sfafary  Yee

 में  पारित  हु

 ल  aaa  में



 १०६  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  १६६२

 विधेयक  ara  मंत्रणा  समिति

 कर  च०

 था  ।  इस  समिति  के  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  गया  था  कि  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  बोर्ड  तथ

 केन्द्रीय  वेयरहाउसिंग  निगम  को  एक  दूसरे  से  मिल  कर  कायें  करना  चाहिये  ।  यही  नहीं  बल्कि  बोलें

 को  तो  मुख्य  स्थान  दिया  गया  था  कौर  वेयरहाउसिंग  कारपोरेशन  से  कहां  गया  कि  वह  ate

 के  श्रादेद्यों के के  अनसार कांयं करे । बोर्डे के करे  |  पो  के  पास  इसਂ  वेयरहाउस  कारपोरेशन के  ६०  प्रतिशत से  भी

 अधिक  ग्रंथि  थे  |  अंब  ये  सभी  अंश  भारत  सरकार  के  पास  झरा  जायेंगे  |  लेकिन  मिल  जल  कर  काम

 करने  की  जो  नीति  थी  wa  वह  समाप्त  हो  जायेंगी  |  ये  दोनों  संस्थायें  स्वतंत्र  रूप  से  कायें  करेंगी  ।

 मेरा  विचार  है  कि  यह  बात  weet  नहीं  है  ।  इस  से  काय  प्रति  नहीं  होगा  ।  इसਂ  प्रकार  वेयरहाउस

 कारपोरेशन  उद्देश्य  से  विमुख  हो  जायेगा  ।  वेयरहाउस  के  प्रतिवेदन  से  यह  पता  चलता  है

 कि  यह  किसानों
 को

 लाभ  पहुंचाने
 की

 अपेक्षा  घनी  लोगों
 को

 लाभ  पहुंचा  रहा  है
 ।

 यह
 उन

 लगों
 की  सहायता  कर  रहा  है  जिन  के  पास  भारी  मात्रा  में  भांडार  F  फिर  उन्हें  इस  बात  का  प्रवसर दे

 रहा है  कि  वे  वस्तु भ्र ों का  मूल्य  बढ़ायें  ।

 यह  मैं  मानता  हूं  कि  इस  सहकारी  आन्दोलन ने  काम  की  मात्रा  एवं  काम  की  अच्छाई की

 afte  से  कुछ  उच्चतम  की  है  किन्तु  फिर  भी  यह  झ्रांदोलन  सहकार  की  भावना  से  त्रस्त  है  ।  मेरा  निवेदन

 यह  है  कि  यदि  इसਂ  सहकार  शभ्रान्दोलन  का  विकास  सरकारी  घन  पर  तथा  इसका  उद्देश्य  कुछ  धनी

 गों  को  ही  लाभ  पहुंचाने  का  है  तो  मैं  यही  कहूंगा  कि  इस  आ्रात्दोलन ि  अच्छाई में  कमी  है
 ।  चंकी

 यह  उन  लोगों  को  लाभ  नहीं  पहुंचा  रहा  जिन्हें  कि  पहुंचाना  चाहिये  |

 ऋण  के  रूप  में  जो  भी  धन  दिया  जाता  है  वह  केवल  fort  बैंक क  द्वारा  ही  दिया

 जाना  चाहिये  ।

 बैकुंठ  लाल  मेहता  समिति  ने  सिफारिश  की  थीं  कि  ऋण  पाने  के  अधिकारी  किसानों  को

 सरकार  ऋण  दे  ।  लेकिन  मैं  देखता  हूं  कि  न  तो  किसी  सहकारीਂ  संस्था  ने  अथवा  न  किसी

 राज्य  सरकार  ने  इस  बारे  में  कोई  उत्साह  दिखाया  है  ।  खड़ी  हुई  फसलों  के  आधार  पर  ऋण  देना

 जोखिम  का  काम  है  ।  प्रतिवेदन से  पता  चलता है  कि  इस  बो  से  श्रब  TH  १८००  विपणन

 संस्थानों को  लाभ  पहुंचा  है  |  कुल  मिलाकर  इन  स्थानों  की  संख्या  लगभग  ३०००  या  इससे

 कुछ  श्रमिक
 ही  है  ।  श्री  wea  यह  उठता  है  कि  अन्य  संस्थानो ंको  लाभ  क्यों  नहीं  पहुंचा

 इससे  तो  यह  प्रकट  होता  है  कि  इस  हज बो ड  का  कार्य  प्रशंसनीयਂ  नहीं है  |

 खंड  में  निगम  का  ह
 का उल्लेख किया  गया  है  ।

 उपखंड  (२)  पौ
 में  विशेष  कार्यों  का  भी  उल्लेख  किया  गया  है  ।  लेकिन  इनਂ  सभी  कार्यों  में  प्रोसेसिंग  तथा  विपणन

 का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  को  अभिप्राय तो  यह  ष्  कि  यह  काय  श्रुति
 जायेगा  ।  यदि  निगम  की  यही  नीति  चलतीਂ  रहीਂ  तो  सरकार  की  मूल्य  सम्बन्धी  नीति  WE N&@

 हो  जायेगी  wat  तीसरी  योजना  में  जो  यह  उल्लेख  किया  गया  है  कि  उत्पादक  को  वही  मूल्य

 मिलना  चाहिये  जो  कि  उपभोक्ता  देता  है  ।

 इस  विधेयक  में  यह व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  कि  इस  बोर्ड  का  सदस्य  फारवर्ड  मारके  टिंग
 आयोग  का  सभापति भी  रहेगा  ।  जब

 कि  PaNS  के  अघिनियम  में  यह व्यवस्था थी  कौर  सभापति
 इस  बोड़  का  सदस्य था  भी  इसे  सदस्य  अवद्य  बनाना  चाहिए  चूंकि  उसका  सदस्य  रहना

 arta है  ।



 १४  १८८४  राष्ट्रीय  सहकारों  विकास  निगम  Low

 विधेयक  कार्य  मंत्रणा  समिति

 मेरा  सुझाव है  कि  इस  का  नाम  न  रख  कर  ही  रहने  दिया  जाये  ।  किसी

 व्यावसायिक  संस्था  का  नाम  निगम  रहना  तो  अच्छा  लगता  है  किन्तु  यह  व्यावसायिक  संस्था

 नहीं  है  ।

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  यह  प्रस्तावित  विधेयक  मंत्रालय  के  लिए  कोई  प्रशंसा  की

 बात  नहीं है  ।  कहने का  तात्पर्य  यह  है  कि  यह  एक  सामान्य  विधयेक  है  ।  कहना तो  चाहिये

 कि  उपयुक्त  समय  से  पूर्व  ही  इसे  प्रस्तुत  किया  गया  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  विषयक

 को  या  तों  प्रवर  समिति को  सौंपा  जाय  शारिवा  मंत्री  महोदय  इस  पर  फिर  से  विचार  करें  ।

 मेरा  विचार  है  कि  यह  विधेयक  wife  से  पूर्ण  है  ।  दूसरे  इसका श्रालेखन भी  ठीक  ढंग

 से  नहीं  किया  गया  है  ।  मं  समझता  हूं  कि  यह  सहकार  आन्दोलन  की  सफलता  श्रथवा  सफलताओं

 की  करने  का  समय  नहीं  है  ।  क्योंकि  सहकार  आन्दोलन  की  सफलता  मानव  की  असफलता

 हमारे  देश  की  प्रति  Cet  ञ्  हमारा  उद्देश्य  यहं  होना  चाहिए  जो  भी  विधेयक  हम

 यहां  प्रस्तुत  करें  वह  हमारे  लक्ष्य  की  पूर्ति  करने  वाला  हो  |

 इस  विधेयक  के  भ्रन्तगंत  जिन  वस्तुग्नों  का  उल्लेख  किया गया  है  वे  सभी  ऐसे  उत्पादन हैं
 जिनका  कृषि  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  विधेयक  में  प्रयुक्त  दादों

 तथा  दूसरी  वस्तुएंਂ  की  उपवीत  परिभाषा की  जानी  चाहिए  ।  मेरा

 यही  सुझाव  है  कि  तम्बाकू  ,  काफी  ग्राम  चाय  को  भी  कृषि  उत्पादन  में  जोड़  देना  चाहिए  ।  विधायक

 का  उदेश्य  तो  सीधा  सादा  तथा  स्फट  होना  चाहिए  न  कि  भ्रान्ति  में  डालने  वाला  ।

 ऐसे  व्यक्ति को  इसका  निगम  का  सदस्य  न  बनाया  जाय  जो  किसी न

 किसी  रूप  में  अपराधी  रहा  at

 सदस्य
 को  हटाने का  अधिकार  भारत  सरकार  को  दिया  गया  है  freq  कारण  क्या  होंगे

 उनकी  कोई  व्याख्या  नहीं  की  गई  है  ।

 खंड  २१  के  अनुसार  केन्द्रीय  सरकार  को  यह  अघिकार  दिया  गया  है  कि  वह  निगम  को
 जब

 तब  समाप्त  कर  सकती  मेरा  विचार  है  कि  यह  अधिकार  मनमाना  है

 वेसे  देखा  जाय  तो  निगम  को  काम  करने  के  लिए  स्वतंत्र  अधिकार  मिलने

 चाहिएं  किन्तु  इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  का  नियंत्रण  काफ़ी  है  |

 श्रन्त में म॑ में  में में
 यही  कहूंगा  कि  यह  विधेयक  मूल  उद्देश्यों  की  पूति  नहीं  करता  ।

 या  तो  इसे  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाय  waar  इसे  एकदम  रोक  लिया  जाय  ।

 श्री  मानसिंह  qo  aa  :  इस  विधेयक  का  मैं  स्वागत  करता

 माननीय  उपमंत्री महोदय  ने  तस्वीर  हमारे  सामने  प्रस्तुत  की  है  उससे  मैं  पूर्णतः

 सहमत  नहीं  हूं

 ।

 सहकार  आन्दोलन  का  मुझे  बहुत  अनुभव
 हम

 चाहते  हैं  कि सभी  कृषि  उत्पादन  इन  विपणन  संस्थापको ंं  के  द्वारा  बेची  जाये  ।  लेकिन इन  संस्थाओं

 के  पास  अपने  गोदाम  बहुत  कम  होते  dia  ठीक  ही  कहा  गया  है  कि  ae  वेयर
 होर्डिंग  कारपोरेशन धनी  लोगों  को  ही  फायदा  पहुंचाता  यदि  हम  चाहते हैं  कि

 सहकारी  आन्दोलन  वास्तव  में  उन्नति  करे  तो  छोटी  छोटी  मल  संस्थाओं  को  हमें

 प्रोत्साहन  देना  होगा  श्र  य  संस्थाएं  हीं  gyal  को  लाभ  पहुंचा  सकती

 बस  पंगे  ने
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 विधायक  कार्य  मंत्रणा  समिति

 मानसिंह  पृ० ६

 जहां  तक  मेरे  जिले  की  बात  है  हमारे  यहां  goo  प्राथमिक  संस्थाएं  हैं  ।  लेकिन

 कारपोरेशन g  at  बीत  जाने  के  बाद  भी  राज  तक  at  तो  केन्द्रीय  वेयरहाउस

 ने  ate  a  राज्यीय  एयर  हाउस  कारपोरेशन  ने  राज  तक  कोई  वेयर  हाउस  वहां

 बनवायी  है  ।

 यह  तो  ठीक  है  कि  स्वतंत्र  निगम  बन  जाने  से  सहकार  आन्दोलन  को  प्रोत्साहन

 मिलेगा  ।  छोटी  छोटी  प्राथमिक  संस्थानों  को  वेयरहाउस  शादी  बनाने  के  लिए  धन

 मिलेगा  तथा  a  स्वतंत्र  रूप  से  ant  काय  भी  कर  catty

 afr  तक  इस  निगम  के  सदस्यों  की  संख्या  है  ग्म भ. समें  केवल  ८  व्यक्ति

 &  नगर  होंगे  ।  मेरे  विचार से  यहं  बात  ठीक  ही  है  ।  क्योंकि  प्रारम्भ में  यह  संस्था

 सरकारी  धन  पर  ही  निर्भर  रहेगी  ।  fara  फिर  भी  यह  अच्छा  होता  यदि  इसके  २१  सदस्यों

 में  से  कम  से  कम  १२  सदस्य  गैर-सरकारी होते  ।  इसलिये  खंड  3  (2) (i)  तथा  खंड  ३३) (  ४)
 में  संशोधन  किया  जाना  चाहिए  ।  इसके  सदस्यों  की  संख्या  तो  घटाई  कौर  बढ़ाई  जा  सकती  है

 किन्तु  गर-सरकारी  सदस्यों  की  संख्या  होनी
 |

 खंड  20.0  में  निगम  की  कार्यकारिणी  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  यह  कार्यकारिणी  में

 केन्द्रीय
 सरकार  द्वारा  निर्देशित  की  जायेगी  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  निगम  ही  इस  समिति  का  निर्वाचन

 करे  ।  बहुत  से  बहुत  सरकार  इतना  कह  दे  कि  सभापति  एवं  उपसभापति  का  नाम निद दान  तो

 सरकार  करेगी  |  वास्तव  में  देखा  जाये  तो  सद्स्यों  का  निर्वाचन  समूचे  निगम  द्वारा  किया  जाना

 चाहिए

 दूध  को  भी  निर्धारित  वस्तुयें  की  सूची  में  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिए ।

 wet  में  मैं  सरकार  को  बधाई  देता हूं  कि  उसने  बोड़े  तथा  वेयरहाउस  कारपोरेशन  जैसी

 दो  संस्थानों को  अलग  करके  साहसपूर्ण  कदम  उठाया  है  ।  ate  सहकार  आन्दोलन को  ५ अग

 बढ़ाने  के  लिए  हज  प्रख्यात  किया  है  ।

 श्री
 इन्  जीतलाल  मल्होत्रा  तथा  :  इस  विधेयक  को  जम्मू  तथा  काश्मीर

 में  भी  लागू  किया  जाय

 fat  go  कु०  :  इस  आन्दोलन  को  सफल  बनाने  ना  लिए  हम  ने  हमेशा  ही  कई

 समितियां  बनाई  हैं  ate
 उन

 में
 विख्यात  व्यक्तियों  को

 सदस्य  बनाया  है  ताकि  व  हमें  aaa  ही  रच्छ
 परामर्श  दे  सकें  ।  इन  समितियों  के  प्रतिवेदनों  पर  मंत्रालय  तथा  राज्य  सरकारों  के  मंत्रालयों  ने
 काफी  विचार  किया है

 ।  इन  समितियों  की  सिफारिशों  के  आधार  पर  काफ़ी  सुधार  भीਂ  किया

 गवा है  ।
 शब  तक  यह  देखने  में  भ्राता

 था  कि  इन  सहकारी  संस्थानों में  किसी  न  किसी  रूपਂ  में

 मं  त्री  सम्बन्धित  हुआ  करते  थे  किन्तु  जब  ऐसी  बात  नहीं  है  ।
 हम  यह  प्रयत्न कर  रहे  हैं  कि  इन  सहकारी

 संस्थानों  में  सरकारी  पदाधिकारी  कम  हों  तथा  इनकी  रचना एवं  गठनਂ  लोकतंत्रीय ढंग  से  हीਂ
 अ्रघिक  हो  ।  राष्ट्रीय  विपणन  इसका  उदाहरण  यह  एकदम  गेर-सरकारी है  |
 इसी  प्रकार  राष्ट्रीय  चीनीਂ  fade  भी  एक  ऐसा  ही  उदाहरण है  ।  राष्ट्रीय  सहकार  संघ  के
 सभापति

 भी  इस  सभा  के  सदस्य  श्री  वी०
 टी०  कृष्णमाचारी हैं  ।  प्रत  यह  भी  एक  प्रकार

 a

 मूल ६  wae  में
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 कार्प  मंत्रणा  समिति
 eo

 सरकारी  सदस्य  की  अ्रव्यक्षता  में  काय  कर  रहा  है  ।  इस  से  यह  प्रकट  होता  है  कि  इस  क्षेत्र  में  हम

 लोगों  को  प्रशिक्षित  कर  रहे  हैं  ताकि  व  सरकार  के  कार्य को  अग  बढ़ा  सकें

 इस  विधेयक  के  उद्देश्य  के  बार  gas  urs है  ।  यह  कोई  नया  विधेयक  नहीं  है  ।  सन्

 १९५६  में  कृषि  उत्पाद  तथा  वेयरहाउसिंग  )  निगम  अघिनियम  पारित  किया  wat  था  ।

 इस  विधेयक  का  afiga  भी  करीब  करीब  वही  है  ।  श्रबन  इसका  नाम  सहकार  विकास  निगम

 विधेयक है
 ।  में  समझता  हुं  कि  इस  में  कोई  विशेष  were  नहीं है  ।

 यह
 नया

 विधेयक  करने  का  कारण  स्पष्ट  है  ।  यह  कि  संसद  ने  राज  से  चार  पांच  वर्ष

 पले  जब  विधेयक  पारित  किया  तब  देश  की  सहकार  नीति  निश्चित  नहीं  थी  ।  रक्षित  बेक  की

 देहाती  ऋण  सम्बन्धी  समिति  ने  एक  नीति  रखी  थी  are  उसी  के  भाण्डागार  पौर  सहकारिता

 विकास  बोड़  के  अधीन  वित्तीय  सहायता  की  व्यवस्था  के  लिये  एक  नया  निगम  बनाया  गया  था  ।

 उसी  के  लिये  विधेयक  पारित  किया  गया  उसके  कुछ  ay  राष्ट्रीय  विकास

 परिषद्  ने  यह  निर्णय  किया  था  कि  सहकारिता  के  आन्दोलन  को  पुनगठन  करना  चाहिये  ।  उसी

 केअनुसार  भारत  सरकार  ने  सहकारिता  को  प्रोत्साहित  करने  के  भ्र  उसे  जन  आन्दोलन

 का  रूप  देने  के  विशेष  दायित्व  से  युक्त  एक  नया  विभाग  बनाया  था  ।  उस  आन्दोलन  को  सामुदायिक

 विकास  ate  पं चायती  राज  के  अधीन  स्थापित  की  जाने  वाली  लोकतांत्रिक  को  नया  बल  प्रदान

 करना  था  ।

 उस  समय  यह  स्पष्ट  था  कि  ats  एक  सरकारी  अभिकरण  जो  एक  निगम  के  रूप  में

 राज्य  सरकारों  को  सरकारी  और  गैर-सरकारी  सहायता  केन्द्र  की  तौरसे  देगा  ।  इसलिए  यह  दायित्व

 भी  राष्ट्रपति  के  रादेश  से  सहकारिता  विभाग  को  सौंप  दिया  गय  था  ।

 विभाग  के  निर्माण  के  समय  सोचा  गया  था  कि  दो  संगठन  ब  TTF  जायेंगे  |  एक  तो  भाण्डगार

 ५ ई बो [| 5 पका  के  काम  की  देखभाल  करेगा  और  दूसरा  सहकारिता  विकास  बोर्ड  जो  सहकारिता  फे  नये

 विभाग  से  सम्बद्ध रहेगा  ।

 पहले  के  भ्र धि नियम  का  सं  शोधन  आसानी  से  किया  जा  सकता  था  |  लकिन  हमने  सोचा  कि

 जब  एक  नया  विभाग  बनाया  जा  रहा  है,तो  उचित  यही  होगा  कि  उसका  अपना  एक  ५  विधान

 भाण्डागार  बोर्ड  के  विधान  से  अलंग  ।  मंशा  यह  था  कि  भाण्डागार  बोड़  के  प्रतिनिधि  इस  नये  बोड़े

 में  कौर  इसी  तरह  नये  बोले  के  प्रतिनिधि  भाण्डागार  बोर्ड  में  भी  तभी  दोनों  की  किये  वासियों  में

 उचित  ढंग  से  सहायक  रह  सकेगा  ।  दोनों  भारत  सरकार  के  अधीन  काम  करेंगे  दोनों  में  भारत

 सरकार  का  प्रतिनिधित्व  ।

 घी  श्र०  चं०  गुह  :  यदि  भाण्डागार  निगम  भी  सहकारी  श्राघार  पर  काम

 तो  फिर  उसको  भी  क्यों  हस्तांतरित  नहीं  किया  जाता  ?

 fat  सु०  कु  डे  :  उसके  लिये  एक  नया  विधेयक  सभा  के  सामने  लाया  जायगा  कौर  तब

 ata  सदस्यों  को  उस  पर  चर्चा  करने  का  पर्याप्त  अवसर  मिलेगा  |

 सा०  श्री  श्री
 :  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राई

 ।
 क्या  इस  विधेयक  का

 मुख्य  उद्देश्य  नये  सहकारी  विभाग  के  अस्तित्व
 का

 औचित्य  सिद्ध  करना
 ही

 है

 ?

 मूल  Aas  में
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 विधेयक  कायें  मंत्रणा  समिति

 fat सु०  कु०  डे  :  यह मंशा तो  नहीं है  TH  माननीय  डा०  सिंधवी ने  क  हा  है  कि

 ह  विधेयक काफी  प्रगतिशील  नहीं  मात्र  शब्दों  से  तो  कोई  संस्था  प्रगतिशील  नहीं हो  जाती  ।

 संस्था  में  काम  करने  वाल  लोग  ही  उसे  प्रगतिशीलता  प्रदान  करते हैं  ।

 इस  पोख  के  काम  की  देखरेख  छानबीन  संसद  करेगी  |  यदि  संस्था  काफी  प्रगतिशील  नहीं

 तो  हर  ष  माननीय  सदस्य  मंत्रालय  बोड़े  की  घज्जियां  उड़ा  सकेंगे  ।  में  आपके  सामने

 सभी  तथ्य  रख  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  कोई  भी  माननीय  सदस्य  इस  मंत्रालय  पर  यह  दोष  नहीं

 लगा  सकता  किਂ  हमने  संसद  सदस्यों  के  सामने  पुरे  तथ्य  नहीं रख  हैं  ।

 वस्तुਂ  के  बारे  में  भी  कुछ  प्रश्न  उठाय  गये  थे  |  विधेयक  में  केवल  कृषि  उत्पादों

 का  उल्लेख हैं  ।  जसा  कि  मेरे  सहयोगी  ने  कहा  seta  उत्पादों  के  अतिरिक्त  कुछ  wer  उत्पाद  भी

 जसे  इत्यादि  ।  सहकारिता ate  विकास  गोड़े  को  इनका  काम  भी

 पड़ेगा |  इसीलिये  विधेयक  में  एक  खण्ड  सम्मिलित किया  गया  है  जो  भारत  सरकार को

 सचित  वस्त्रों  की  घोषणा  करने  का  अघिकार  देता  है  ।  अधिसूचित  वस्त्रों  से  अभिप्रेत  कृषि

 उत्पादों के  अतिरिक्त  वस्तुएं  |  खण्ड  में  इसका  खुलासा  किया  गया  है  ।

 यदि  सरकार  इसमें  कोई  चक  तो  संसद  सरकार  की  प्रगति  तरह  खबर  ले  सकती  है  ।  यह

 खण्ड  संसद  के  उस  अधिकार पर  तो  कोई  कुठाराघात नहीं  करता  |

 श्री  नरसिंहा  रेडी  ने  कहा  है  कि  सहकारिता  विकास  बोड  में  बड़ा  अपव्यय  होता  है  पौर  यह

 भी
 कि  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  ने  गांवों  के  शान्त  वातवरण  में  गड़बड़ी पैदा  कर  दी  है  ।

 मैं

 इन  आरोपों  को  बड़ी  खुशी  से  स्वीकार  करता  हूं
 ।  देहातीਂ  समाज  में  ठहराव  था  att  हमने  उसमें

 हलचल पैदा  कर  दी  है  ।  मुझे  तो  शिकायत यह  हूं  कि
 जितनी  होनी  चाहिये  उतनी  हलचल  नहीं

 हो  पाई है  ।  ।  मे  उसके  लिये  ate  श्रमिक  शक्ति  बटोरने  की  कोशिश  कर  रहा  हूँ  |

 सहकारिता तोड  में  अपव्यय  के  बारे  में  मुझ  ag  कहना  है  कि  हम  सं  सर्द  से  बोड  के  लिये  विशेष

 निधियां  लेने  का  प्रयास  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  सहकार  मंत्रालय  के  तृतीय  योजना  के  श्रन्तगंत  जितनी

 राशियां दी  जाती  वे  बोर्डे के  जरिये  राज्यों को  भेजी  जा  रही  यदि  य  रादियां ऋणों  के  रूप  में

 राज्यों  को  दीਂ  तो  उनकी  वसली  की  कोई  गारंटी  नहीं  होती  ।  लेकिन  स्वतंत्र निगम  बना  देने

 के  कारण बोझ  द्वारा  दिये  गये  दात  प्रतिदिन  ऋणों  की  वसली  होती  जाती  है  |  उस  पर  राज्य  सरकार

 का  कोई  दबाव  श्रावक नहीं  होता  ।  वर्तमान  व्यवस्था  के  अन्तर्गत  ऐसी  कोई  गारन्टी नहीं  है

 कि  को  भारत  सरकार  जिस  प्रयोजन के  लिय  वे  उसी  पर  क  की  जाये ं।

 इसलिये  कि  राज्य  सरकारें  निधियां  मिलने  के  पहले  नौ  महीने  में  एक  मदद  की  राशि  लेकर  दूसरी  पर

 खरच  कर  सकती हैं  ।  लेकिन  ate  द्वारा  दी  गई  निधियों  को  उसी  प्रयोजन  विशेष  के  लिये  खच  करना

 पड़गा ।

 बोड  राज्य  सरकारों  दे  जरिये काम  करता  है  ।  श्री  To  र०  पटल  ने  कहा  है  कि  कृषकों  क

 सहकारी  समितियों  के  सदस्य  बनने  देना  जिससे  कि  बिचवई  करने  वाले  लोग  उसका  अनचित

 लाभ  न॑  उठा  सके  ।  मंत्रालय  भी  इसी  की  कोशिश  कर  रहा  है  ।  श्र  मेरा  ख्याल  है  कि  पहल  साढ़े

 तीन  वर्ष  में  इस  दिशा  में  काफी  सुधार  gar  है  ।  श्राशा  हे  कि  सभा  का  समर्थन  पाकर  इस  दिदा  में

 निरन्तर  सुधार  होता  जायेगा  कौर  इससे  वास्तविक  लाभ  कृषकों को  ही  पहुंचेगा  ।  हम  शुरू  से

 बिचौलियों  को  हटाने  के  लिये  प्रयत्नशील
 र

 ह  हैं  ale  हमें  उसमें  कुछ  सफलता  भी  मिली  है  ।

 अंग्रजी  में



 १४  १८८४  राष्ट्रीय सहकारी  विकास  निगम  विधेयक  कायें  मंत्रणा  ११

 समिति

 एक  सुझाव  we  है  कि  यदि  रक्षित  बैंक  प्रति  ८०-९०  करोड़  रुपये  दे  सकता  तो  फिर

 सहकारिता विकास  बोलें  के  जरिये  ३-४  करोड़  रुपये  के  ऋणों  का  अलग  से  व्यवस्था  करने  की  कोई

 भ्ावइ्यकता  नहीं  ।  रक्षित बैंक  द्वारा  दिये  जाने  वाले  ऋण  अल्पकालीन होते  जब  कि  यह  पों

 अनुसहाय्य के  रूप  में  ऋण  देता  है  द्वारा  दिये  जानें  वाले  ऋण  शेयर  पूंजी  के  रूप  में  होते  हैं
 ।

 रक्षित  बंक  दीर्घकालीन ऋण  नहीं  दे  सकता  ।  उसे  विश्व  के  बाज़ार  का  ध्यान  रखना  पड़ता  हूं  ।

 एक  यह  उठाया  गया  था  कि  बोले  के  सदस्य  निर्वाचित  करने  कीਂ  व्यवस्था  की  जानी

 उनकी  नामजदगी नहीं  होनी  चाहिये  ।  यदि  निर्वाचन  की  व्यवस्था की  तो  सरकारी

 कर्मचारियों  a  भी  निर्वाचन  में  भाग  लेना  पड़ेगा  ।  वह  उचित  नहीं  होंगा  ।

 दूसरी  चीज़  यह  कि  निर्वाचन  की  व्यवस्था  रखने  से  बोड़े  में  दलगत  रस्साकशी  चलने  लगेगी

 हुम  चाहते हैं  कि  सहकारिता  के  इस  आन्दोलन  में  सभी  दलों  के  प्रतिनिधि मिलता  कर  काम  करें  *

 इसलिये  निर्वाचन  की  व्यवस्था  हानिकारक  सिद्ध  होंगी  |

 ध |  इखजीत  गुप्त  :  नामजदगी  के  लिये  क्रय-विक्रय  संस्थानों

 के  प्रतिनिधियों को  कयों  छोड़  दिया  गया  है

 पानी  सु०  Fo  हमने  राज्य  भर  की  विभिन्न  सहकारी  seat  का  प्रतिनिधित्व  करने

 वाले  व्यक्तियों
 के

 नामों  की  तालिका  प्रस्तुत  करने  का  दायित्व  राज्य  सरकारों  को  सौंपा  दिया  है  ।

 इम  उत  तालिकाओं  में  से  नामजदगी  के  लिये  लोगों के  चुनेंगे  ।  नामजदगी  सं विहित  नियमों  के

 अनसार ही  की  जायगी

 tet  उ०  मु०  त्रिवेदी  :  राज्यों को  जानिब  आधार  पर  प्रतिनिधित्व  क्या  दिया  जा  रही  है
 ?

 इससे  उनमें  परस्पर  ईर्षा  बढ़ेगी  |

 tat  सु०  कुछ  :
 राज्य  का  प्रतिनिधित्व  बारी  बारी  से  होगा  ।  चूंकि  सभी  राज्यो

 को  प्रतिनिधित्व  मिलता  इसलिये  उनको  ईर्षा  नहीं  होगी  ।

 श्री  |  पाण्डेय  ने  कहा  है  कि  समूचे  देशਂ  के  लिये  गव  ही  केन्द्रीय  सहकारी  विधि  होनी  चाहिये  ।

 में  इसका  दे  चुका  हूं  ।  संविधान के  अनुसार  केन्द्र  को  सहकारिता के  विषय  में  ऐसी  कोई  विधि

 बनाने  का भ्र धि कार नहीं  है  ।  एकरूप  विधि  न  होने  का  एक  कारण  यह  भी  है  कि  देश  के  सभी  क्षेत्रों  में

 सभ्यता
 का

 स्तर  एक  समान  नहीं  है  ।  इसलिये  इस  विषय  को  राज्य  सरकारों  के  अधीन  रखना  ह

 ज्यादा  ठीक  होंगा  श्र  उपयोगी  रहेगा  ।  राज्य  सरकारें  काम  भी  अच्छा  कर  रही  हैं  ।

 यह  भी
 पुछा  गया  है  कि  जनतिक  श्राचरण  के  लिये  छः  महीने  की  सजा  पाने  वालों  को  ही  क्यों

 बोड़
 से  बाहर  रखने  की  व्यवस्था  ४  या  ३  महीने  की  सजा  पाने  वालों  को  भी  उसमें  क्यों  सम्मिलित

 नहीं  किया  गया  विधि  मंत्रालय की  यही  राय  है  ।  वह  |:  महीने  से  अधिक  सजा  पाने  वाल  कों

 गम्भीर  अपराध  का  दोषी  मानता  है  ।  दौर  हम  नहीं  चाहते  कि  वैसे  व्यक्ति  इस  प्रकार  के  संगठन  में

 रखे  जायें  ।

 यह  भी  सुझाया गया  है  कि
 जब

 कृषि  मंत्रालय
 सभी

 कुछ  कर  रहा  है  तो
 फिर  wa  से

 बोड़ें

 बनाने  की  क्या  जरूरत  ।  यह  वास्तव  में  कृषि  मंत्रालय  के  क्षेत्राधिकार  को  सीमित  करने  के  लिये

 बल्कि  उसे  are  श्रमिक  विस्तृत  तथा  कायंक्षम बनाने  के  लिये  है  ।

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में



 RRR  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  rey  ट्रक  कार्य  ६  १९६२
 मंत्रणा  समिति

 कहा  गया  है  कि  सहकारी  संगठनों  को  रायात-निर्यात  का  काम  भी  अपने  हाथों  में  लेना  चाहिये  ।

 राष्ट्रीय  क्रय-विक्रय  संघ  ने  यह  काम  शुरू  भी  कर  दिया  है  ।  वह  दालों  जैसे  wet  उत्पादों  का  निर्यात

 करता  उसने  बीजों  के  श्रायात  का  काम  भी  शुरू  किया  है  ।  समय  बीतने  के  इसमें
 काफी  सुधार  होता  जायेगा  ।

 माननीय  सदस्य
 का  यह  भी

 सुझाव  है  कि  ब्याज  की  दर  काफी  ऊंची  है  ।  यह  सही है  कि
 रक्षित  बेकार-ढाई  प्रतिशत  ही  लेता  लेकिन  रक्षित  बैंक  केवल  ८०  करोड़  रुपये  देता  जब  कि

 हमें  जरूरत  है  १२०  या  २००  करोड़  रुपयों  की  |  हम  ६  से  €  प्रतिशत  तक  लेते  हैं  ।  जो  श्रमिक

 नहीं  जापान  जैसे  देश  में  सरकार  १२  प्रतिशत  तक  ब्याज  लेती  रक्षित  बैक  द्वारा  जुटाई  गई

 राशि  के  अतिरिकत  जो  राशि  हम  खुले  बाजार  से  इकट्ठी  करते  हैं  उस  पर  ४  १/२  से  ४  प्रतिशत  तक

 ब्याज  देना  पड़ता  है  |

 श्री  क०  ato  तिवारी  :  चीनी  मिलें तक  गन्ना-उत्पादक  को  ६  प्रतिशत  ब्याज

 पर
 ऋण  देती  हैं  ।  सरकार  प्रतिशत लेती  है  ।

 fat  सु०  go  चीनी  मिलें  काफी  बड़ी-बड़ी  संस्थायें  हैं  ।  जब  वे  ६  प्रतिशत  लेती  तो

 मिकਂ  साहकारी  स  स्थानों  द्वारा  प्रतिशत  लेना  अनुचित  नहीं  कहा  जा  सकता  |  सवाल  यह  है

 कि  इतना  सारा  रुपया  जुटाया  कहां  से  जाय  ।  यदि  अपेक्षित  समूचीਂ  कम  ब्याज  दर  पर  मिलने

 तो  हम  भी  श्रुति  ब्याज  की  दर  घटा  सकते हैं  |  इसमें  यदि  कोई  मुनाफा  होता  तो  वह  कृषकों

 की  संस्थानों  को  ही  पूजी-शेयरों  के  रूप  में  मिल  जाता  है  |

 यह  भी  कहा  गया  था  कि  भूमिहीन  esata  गरीब  कृषकों  को  सहायता  नहीं  दी  जाती  ।

 हमने  बैकुण्ठ लाल  मेहता  समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार  feta  कृषकों  को  होने  वाली  हानि  को

 पुरी  करने  के  लिये  अनुदान  देने  की  प्रणाली  चालू  की  है  ।  इन  रन दानों  के  झा थाहे  कि  सहकारी

 समितियां  अर  सहकारी  बैंक  निर्धन  कृषकों  को  भी  ऋण  देने  की  स्थिति  में  होंगे  ।  इस  क्षेत्र  में  कुछ

 सुधार  भी  हुन  है  ।

 कहा  गया  है  कि  सहकारी  ढंग  से  क्रय-विक्रय  की  प्रणाली  बड़ी  पर्याप्त  है  ।  हम  मानते  हैं

 कि  जब  तक  इसका  ate  अग्राणीक  विस्तार  नहीं  किया  जायेगा  तब  तक  ऋण  की  सुविधाघरों  में  कौर

 अधिक  विस्तार  करना  सम्भव  नहीं  इसलिये  मैँ  सभा  को  श्रावस्ती  करता हुं  कि  हम  क्रय-विक्रय

 की  प्रक्रिय  को  श्र  अधिक  तेज़  बनायेंगे  ।

 यह  भी  सुझाव  रखा  गया  था  कि  यह  एक  संव घनात्मक  निकाय  वाणिज्यिक  नहीं  ।  हम

 इसे  स्वीकार  करते  हैं  ।  इसका  यही  मुख्य  प्रकोप  शौर  पद-निर्देश  है  ।

 डा०  सिंधवी  ने  कहा  था  कि  सहकारिता  की  सफलता  मानवीय  चरित्र  की  सफलता  है  ।

 हम  यहां  पर  इतना  ही  कर  सकते  हैं  कि  विधियां  बनायें  ate  सहकारी  आन्दोलन  को  विकसित  करने

 का  प्रयास  करें  शौर  उसके  लिये  धन  जुटायें  |  उसकी  सफलता  या  असफलता  तो  सहकारी  भ्रान्दोलन

 के  नेतृत्व  पर  निसार  करेगी  ।

 मूल  wast  में



 १४  १८८४  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  ११३

 विधेयक  कार्य  मंत्रणा  समिति

 मेरा  किरण  है  कि  सभा  इस  विधेयक  को  वत  मान  स्वरूप  पर  विचार  करे  ।  इसके  लिये  प्रवर

 समिति  की  मांग  न  की  क्यों  क  हम  इसके  »/रिये  एक  ऐसी  संस्था  को  विनियमित  करने  की  कोशिश

 कर  रहे  हैं  एससी  पर  भ्र भी  भी  दोहरा  नियन्त्रण  है  ।  एकाध  शब्द  में  इधर-उबर  परिवर्तन  कर  देने  से

 कोई  संस्था  प्रगतिशील  नहीं  बन  ती  ।

 श्री  wo  ato  तिजारी  :  सहकारी  समितियां खुले  बार  भाव  पर  lar  उत्पाद  खरीदेंगी

 या  सरकार  उनका  क्रय  मलय  निर्धारित  कर  देगी  ?

 fat  स० च्  Fo  डे  :  सरकार  सहकारी  समितियों  से  खरीदेगी  ae  सहकारी  समितियां  राज्य

 की  परिस्थिति  &  mere  goat  से  प्रचलित  मूल्य  पर  खरीदेंगी  ।  यदि  राज्य  ते  कोई  स्पून तम  मुल्य

 निर्धारित  किया  तो  सहकारी  समितियां  उसी  मूल्य  पर  खरीदेंगी  ।  व  मूल्य  प्रतियोगी  तो

 होगा  ही

 श्री  कठ  ना०  तिदारी  :  कया  कृषकों  को  सरकार  द्वारा  निर्धारित  घटे  हुए  मुल्य  पर  बेचने  के

 लये  विवश  होना  पड़ेगा  ?

 tat  सु०  ना  डे  :  हमने  कोई  विवशता  नहीं  रखी  हैऔर  न  उसकी  आवश्यक्ता

 भविष्य  दें  हम  जिनको  ऋण  देंगे  उनको  ae  ad  साहनी  पड़ेगी  कि  उनको  सटकारी  समिति  को  ही

 अपनी  उपज  बेचनी  पढ़ेगी  ॥
 इसमें

 कोई  अनियमितता  नहीं  है  ।

 महोदय  :  में  श्री  त्रिवेदी  का  इसे  प्रवर  समिति  को  सौंपते  का  संशोधन  मतदान

 के  लिये  रखता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  विधेयक  को  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  संशोधन  मतदान

 क  रखा  गया  तथा  स्वीकृत

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है
 :

 कृषि  जन्म उ  oral  श्र  कुछ  अनन्य  वस्तु ग्र ों  के सहकारी  सिद्धान्तों  के  आधार  पर  विकास

 के  प्रयोजन  के  लिये  ए  क  निगम  के  निगमन  तथा  विनियमन  पौर  तत्वन्वर्त्व  frost

 का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जनाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 उपाध्यक्ष  स्ोदय  :  स्ब  सभा  इस  पर  खण्ड वार  विवार  क  रंगी

 डा०  लक्ष्मी  सल्ल  सिंधवी  :  एक  औचित्य  प्रदान  है  ।  प्रक्रिया  नियम  के  नियम  oy  के  अनुसार

 हम  कल  ही  इस  पर  खण्डवार  विचार  कर  सकते

 उपाध्यक्ष  महोदय :  वह  सामान्य  चर्चा  के  सम्बन्ध  में  है  ।  खण्डवार  विचार  पर  बहू  लागु

 नहीं  होता  ।

 यह  औचित्य  प्रशन  नहीं  ।

 प्रश्न  यह  है  .

 ‘fe  खण्ड  २  विधेयक  का  रंग  बने  ।''

 च  स्थित  हुन
 ।

 मल  अंग्रेजी  में



 ११  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम

 ं

 ६  2eRX

 विधेयक  कार्य  मंत्रणा  समिति

 ht  २  विधेयक  में  थोड़े  दिया  गयी  |

 we  ३  सहकारिता  विकास  निगम  की
 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  सरकारी  संशोधन  है
 ।

 मैं  उसे  प्रस्तुत  मान  लेता  हूं
 :

 संशोधन  फिया  गया

 ३

 (१)  पंक्तियों में  ११  से  १४  तक
 के  स्थान

 यह  रखा

 (0)  two  shall  be  persons  who  have  special  knoledge  of  rural

 economics  and  cooperation;

 दो  व्यक्ति  ऐसे  होंगे  जिनको  देहाती  भरी-व्यवस्था
 कौर  सहकारिता

 का  विशेष  जान  हो  ;

 (2)
 पंक्ति  १४

 "(6)
 ”

 [“  थ  के  स्थान भ  | द  पै

 (c)  रखा  जाये  ।  (१२)

 saree

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रदान  यह  हैः

 ‘fr  खण्ड  ३,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  अंग  बने  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 खण्ड  3,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  ४  से  २१  तक  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 खण्ड  २२  का  एक  आनुषंगिक  संशोधन  है  |

 संशोधन  किया  गया  |

 स्थान  पर  (7)  ']  जाये  i  (१३)

 इयामचर  सिल

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान यह  है

 खण्ड  २२,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  st  बने  ग

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ ।

 मल  श्रंप्रेजी  मे



 दैनिक  fat  पिता  ११४

 स्वच्छ  २२,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  २३  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  :

 ae  २४  fate  में  जोड़  दिया  गया  ।

 झनुसुचों

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अनुसूची  में  एक  संशोधन  है  ।  क्या  माननीय  सदस्य  उस  पर  म्राप्रह

 करना  चाहते  हैं  ?

 पर  र०  पटल  :  में  अपना
 संशोधन  संख्या  २८  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  २८  मतदान  के  लिये  रवा  गया त  था  स्वीकृत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान
 यह

 :

 अनुसूची  विधेयक  की  a  बने  0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 विधेयक  में  जोड़ दो  गई  ।

 खण्ड  १  ,  श्रध्िनियम सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गय े।

 tet दु ०  कुछ  :  में  प्रस्ताव  करता हुं

 विधेयक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  पै

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ ॥

 भी  उ०
 त्रिवेदी-खड़  हुए

 4

 उपाध्यक्ष  यदि

 कल  पारित  किया

 माननीय
 सदस्य  इस

 अ्रवस्था  पर
 भी  कुछ  बोलना  तो

 इसे

 मंत्रणा  समिति

 तीसरा  प्रतिवेदन

 श्री  राने
 :

 मैं  कायें  मंत्रणा  समिति  का  तीसरा  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता

 हुं  ।

 इसके  लोक-सभा  ७  284 2/  १६  श्ददड

 के  ग्यारह बजे  तक के  लि  स्थगित

 मल  wait  में
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 प्रथम  लोक  सभा  के  सदस्य  कौर  बी०  ato  राय  ,  जो  पश्चिमी  बंगाल

 योग्य  मंत्री  के  निधन  का  उल्लेख  किया  |

 उसके  पद चा तू  सदस्य  उन  के  सम्मान  में  कुछ  समय  तक  मौन  खड़े  रहे  ।

 स्थगन  प्रस्ताव  (9८-७८

 अध्यक्ष  महोदय  ने  निम्नलिखित  स्थगन  प्रस्तावों  जिनकी  सुचना

 उन  के  सामने  बताये  गये  सदस्यों  ने  दी  पेश  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  ——

 (१)  लद्दाख  में  चीनी  सर्वश्री  शिवमूर्ति
 आक्रमण  प्रकाश  वीर  To  के  ०

 नाथ  fra  हरियाणा

 सुरेन्द्र  नाथ  किशन  पटनायक  कौर

 rat  देब  कुमा
 र  चौधरी  |



 संक्षेपता |  ९१

 विषय  पुष्ट

 (२)  गत  चार  महीनों  में  सर्वेक्षण  क े०  अनन्द

 स०  Alo  ही०  ना maa  रेल  दुर्घटनायें

 मुकर्जी  ale  श्रीमती  रंग  चक्रवर्ती  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  नक  च  So-—GQ

 (१)  खान  तथा  खनिज  (fatter  तथा  2eXo

 की  धारा  २८  की  उप-धारा  (१)  के  भ्रन्तगंत  दिनांक  २६

 १९६२  के  अधिसूचना  संख्  ro  एस०  कार  ७१८  में  प्रकाशित

 खनिज  रियायत  १९६२  की  एक

 (२)  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  १२३  (2)  के  उपबन्धों  के  श्रन्तगंत

 २०  १९६२  को  राष्ट्रपति  द्वारा  प्रस्थापित  भूमि  भ्र जेन

 १९६२  (2eRR  का  संख्या  ३)  की  एक

 प्रति  |

 (३)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  ——

 (tm)  अत्यावश्यक  पण्य  १९५५  की  धारा  ३  की

 धारा  (६)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  २०  १९६२  की

 सूचना  संख्या  3 /2&/&%—  भ्राथात में
 प्रकाशित  श्रमवारि

 कागज  नियंत्रण  Peg I I

 कम्पनी  १९५६  को  धारा  ६१९  क  की

 धारा  (2)  के  ग्रन्तगंत  भारत  के  राज्य  व्यापार  निगम

 नई  दिल्ली  की  वर्ष  FE Go-K2  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा

 परीक्षित  लेखे  wt  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक

 को  टिप्पणियों  सीमित  ।

 (@)  उक्त  निगम  के  कांपे  को  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 (४)  निम्नलिखित  पत्रों  को  एक  एक  प्रति  ———

 प्रफुल्ल  झा योंग  PERQ  की  घारा  १६  की  उप-धारा

 (२)  के  अ्रन्तगंत  दिनांक  २३  १९६२  का  सरकारी  संकल्प

 संख्या
 ७  (१)  मेट/६२  ।

 वर्ष  १९६१-६२ के  लिये  केन्द्रीय  रेशम  बैड  की  गतिविधियों

 सम्बन्धी  प्रतिवेदन  |

 (५)  निम्नलिखित
 अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 (tr)  कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९५२  को  फर्शी  तथा

 वनस्पति
 परीक्षण  उद्योग  पर  लागू  करने  के  लिये  उक्त  अधिनियम



 करे

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  क्रिमश: )  विषय  पीठ a

 की  घारा  ४  को  उपधारा  (२)  के  अन्तत  दिनांक  १६

 १९६२  को  ग्र धि सुचना  संख्या  Tio  एस०  कार  दिनांक

 Vag l ॥

 जगे \
 (  पा  कमेंट्री  भविष्य  निधि  १९५२  को  घारा  ७  को

 TI-IRT  (२)  ai  सन्ता त  दिनांक  ३०  १९६२  को

 सुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ८८७  में  प्रकाशित  कर्मचारी

 भविष्य  निधि  १९६२  |

 (&)  चावल  कूटना  उद्योग  ( fate )  afar,  १९५८  की  धारा

 २२  की  उप-घारा  (¥)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  ७  १९६२  की

 अ्रधिसुचना  संख्या  Gio  एस०  अनार  €१४  में  प्रकाशित  चावल

 कुटना  vat  तथा  संशोधन  नियम

 १९६२  की  एक  प्रति ।

 (७)  विस्थापित  (  प्रतिकर  पुनर्वास )  अधिनियम

 १९४५४  की  घारा  ४०  को  उप-धारा  (३)  दे  म्रन्तगंत  दिनांक  २

 १९६२  की  अधि  सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ७५०  में  प्रकाशित

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  पुनर्वास  )  दूसरा  संशोधन

 १९६२  की  एक  प्रति  ।

 ~
 में (5)  विस्थापित  व्यक्ति  तथा  SEXY

 कुद  कौर  संशोधन  करने  वाली  विस्थापित  व्यक्ति  तथा

 ay
 ~

 श्रघितिधम  PERV  को  घारा  ४०  की  TTT  (३)

 निम्नलिखित  श्रधिसूचनाश्रों  की  एक  एक  प्रति

 (uF)  दिनांक  २३  १६६२  की  जी०  एस०  कार  खपा  sy  |

 दिनांक  ३०  2ERR  की  जी०  एस०  करार  संख्या  Gow  |

 दिनांक  १४  १९६२  की  जी०  एस०  करार  संख्या

 EXR

 ल  &)  केरल  विधान  सभा  के  सामान्य  निर्वाचन की  १९६०  की

 एक  प्रति  |

 ि or ८  toe विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  को  तुम  ए

 सचिव न  २१  १९६२  को  सभा  को  दी  गई  ofan  fet  के  बाद  संसद्  की  दोनों

 THAT  द्वारा  गत  अधिवेशन  में  पास  किये  गरे  ग्रोवर  राष्ट्रपति  की  अ्रनमति  प्राप्त  निम्नलिखित  विधेयक

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  —

 (१).  विनियोग  २)  १९६२

 (2)  चित्त
 २)  १९६२



 २३
 ं

 पीठ द्य  a

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  )

 र्
 a\  भेषज  १९६२

 (४)  विनियोग  ३)  RERR

 (५)  विनियोग  संख्या  ३  १९६२

 (६)  राष्ट्रपति  को  पेन्शन  १९६२

 सचिव  ने  २१  १९६२  को  सभा  को  दिये  गये  भ्रान्ति  प्रतिवेदन  के  बाद

 संसद्  की  दोनों  सभा त्रों  द्वारा  गत  सत्र  में  पारित  किय  गये  ग्र  राष्ट्रपति की  अनुमति

 प्राप्त  अधिवक्ता  १९६२  की  एक  प्रति  राज्य-सभा

 के  सचिव  द्वारा  विधिवत  प्रमाणित  रूप  में  पटल  पर  भीਂ  रखी  ।

 वक्तव्य  ८३-८७ प्रधान  मंत्री

 प्रधान  मंत्री  ने  लद्दाख  की  स्थिति  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  पौर  स्वात
 पत्र  संख्या  ६  को  एक  जिस  में  १९६१  कौर  १९६२  के  बीच

 भारत  शौर  चीन  की  सरोकारों  द्वारा  एक  दूसरे  को  भेजे  TT  ज्ञापन  ग्रोवर

 पत्र  दिये  हुए  शौर  भारत  सरकार  द्वारा  चीन  सरकार  को  भेजा  गया  दिनांक

 २६-७-१६६२  का  एक  प्रौर  टिप्पण भी  सभा  पटल  पर  रखा  |

 मंत्रियों  gre  ander

 (१)  वित्तमंत्री  मोरारजी  ने  अपनी  हाल  की  पश्चिम  योरोप

 को  यात्रा  का  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  कौर  संयुक्त  राष्ट्र  श्रमिक  तथा  सामाजिक

 परिषद्  के  ava  अधिवेशन  में  उन  के  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  की  एक  प्रति  भी

 पटल  पर  रखी  |

 (2)  रेलवे  मंत्री  n (tf  स्वर्ण  ने  २१  १९६२  को  डूम राव

 में  हुई  रेल  दुर्घटना  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिधा  |

 विधेयक  विचाराधीन  BX—— AV

 सामुदायिक  विकास  पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री

 इयामघर  ने  प्रस्ताव  किया  कि  राष्ट्रीय  सहकारिता  विकास  निगम

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 श्री  उ०  मू ०
 त्रिवेदी  ने  संशोधन  प्रस्तुत  किया  कि  विधेयक  को  प्रवर  समिति

 को  सौंप-दिया  जाये  ।

 श्री  Jo  To  बे  ने  चर्चा  का  उत्तर  दिया ।

 विधेयक  को  प्रवर  समित  को  सौंपने  का  संशोधन  अस्वीकृत  ह्री  |

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुम्रा। उत के प उत  के  पश्चात्  विधेयक पर  खं  rate

 विचार  आरम्भ  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं



 ry  दैनिक

 विषय  पीठ थ

 कार्य  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ax

 तीसरा  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 ७  १९६६२  /  १६  १८८४४  के  लिये  कार्यावलि

 राष्ट्रीय  सहकारिता  विकास  निगम  विधेयक  पर  श्रम्रेतर  विचार  तथा

 उसका  पारित  किया  जाना  ।  प्रासाद  रायफल्स  विधेयक  तथा  प्रत्यपंण

 र ह  D4 विधेयक  पर  विचार  तथा  उन  का  पा  जनाना  |

 GMGIPND—LS  (Ai)  LSD—


